# Welcome to Shahzad Qais Home

****************************************
((Notice))
Updated On: 6/4/2019 1:42:00 AM
Release Date: 8/13/2017 2:18:50 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### ویلنٹائن ڈے:: اِک روز محبت کے لیے کر کے مقرر

### چاند پر اِک مے کدہ آباد ہونا چاہیے

### اِذنِ رَبی سے جام چلتا ہے

### شوخ رُخ پر حیا جھلملانے لگی

### زَر پرستی حیات ہو جائے

### سو گنا گر حیات ہو جائے

### جس شب وُہ شوخ گُل مرا مہمان بن گیا

### سانس لیتی ہُوئی شراب ہو تم

### غُرورِ حُسن میں شاہی جلال ہوتا ہے

### بے نقاب اُس نے جب جمال کیا

### حُسن کے ناز ، شب اُٹھائے بہت

### ہم سفر ہو تو ایک کام کرو

### حُسن پر دِل لگا کے کام کرو

### محبت اِک سمندر ہے ، ذِرا سے دِل کے اَندر ہے

### سات پشتوں پر مری اِحسان ہونا چاہیے

### بخت جس دِن ہمیں ملا دے گا

### کن خیالوں میں آپ رہتے ہیں؟

### حشر میں ڈُھونڈ کے اُن کو کہا آداب جناب

### اَللہ اَللہ جمال اُن کا ہے

### جب دو دِلوں کے بیچ میں دیوارِ چین ہو

### اِسی سہارے پہ دِن ہجر کا گزارا ہے

### حُسن والے وُہ کام کرتے ہیں

### مایوس ہونا لگتا ہے معیوب بھی مجھے

### حیات بیچ کے خوش لَب قضا خریدیں گے

### وُہ آئے تو لب پر سوال آ گیا

### حُور دُنیا میں ملی تھی ، پر مری مانے گا کون

### یار سے ہاتھ جب ملاؤں گا

### حسیں خیال جو پاؤں کو گدگدانے لگے

### آپ کو بھی ہے گر دَغا دینا

### خوبصورتی کی حد ہے نہ حساب ہے

### پھول چنتی دِل رُبا ، یادَش بخیر

### حرف دَر حرف خواب اُن کا ہے

### رَبط کا سلسلہ بڑھا کہ نہیں

### گفتگو سے اِجتناب اَچھا لگا

### یار پھر تم سا یار ، اُف توبہ

### اَگر کسی کو ستانا حرام ہوتا ہے

### دُھوپ میں وُہ شباب دیکھا ہے

### پیام بھیجا ’’ وَہیں ! آج شام ‘‘ زِندہ باد

### حُسن کے دِل پہ وار کرتے ہیں

### یہ شعر پڑھ کے کئی لوگ مسکرانے لگے

### نقاب اُٹھائے تو دُشمن سلام کر دے گا

### کہا دَھڑکن ، جگر ، سانسوں کو تُم سے پیار ہے لیلیٰ

### کہا میرا پسندیدہ عدد تو ’’ چار ‘‘ ہے لیلیٰ

### شرارت کے صحیفے کا ، غَضب کردار ہے لیلیٰ

### اُجالا پنکھڑی کا ، دیپ کی مہکار ہے لیلیٰ

### غزل ہے صرف کوشش اور اِک شہکار ہے لیلیٰ

### کسی خونی قبیلے کی سپہ سالار ہے لیلیٰ

### خدا کا شکر ہے کہ دِلبر و دِلدار ہے لیلیٰ

### قلم کو بابِ تمنا پہ دَھر کے دیکھتے ہیں

### رُکو تو تم کو بتائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں

### خوشبوؤں کے کنول جلاؤں گا

### اَدائیں حشر جگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے

### رَدیف ، قافیہ ، بندِش ، خیال ، لفظ گری

### سودائی:: اِس دَرجہ بے خودی میں مجھے مل گیا کمال

### اِنتخاب:: وُہ عام لوگوں پہ نظرِ کرم نہیں کرتے

### سخاوت:: میں نے ڈَر ڈَر کے اِک سوال کیا

### تشخیص:: یہ طبیبوں کے بس کی بات نہیں

### ہئیر ڈَریسر:: سُخن وَری سے تھا بہتر ، تراشتے گیسو

### کرم:: تُو اَپنی بارگاہ میں مُجھ کو بُلند رَکھ

### محور:: عشق نے آسان کر دی کُل حیات

### ساقی:: غم زدے ، ہاتھ چومتے ہیں مرا

### وَجہ:: عاجزی میری خاص شہرت تھی

### جرأت:: جرأت سے اَپنی ذات کا اِظہار کر کے دیکھ

### زاوِئیے:: حُسن کے زاوِئیے خدا کی پناہ

### عرض ِ قیس

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "لیلیٰ" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #لیلیٰ میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب پھر بھی لیلیٰ کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ویلنٹائن ڈے:: اِک روز محبت کے لیے کر کے مقرر

****************************************
ویلنٹائن ڈے:: اِک روز محبت کے لیے کر کے مقرر دِل والوں پہ دُنیا نے بڑا ظلم کیا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاند پر اِک مے کدہ آباد ہونا چاہیے

****************************************
چاند پر اِک مے کدہ آباد ہونا چاہیے یا محبت کو یہیں آزاد ہونا چاہیے خوبصورَت تتلیوں نے کھول کر رَکھ دی کتاب غنچوں کی جانب سے کچھ اِرشاد ہونا چاہیے خواہشِ جنت میں کرتے ہیں جو زاہد نیکیاں نام اُن کا ’’ مُتّقی شدّاد ‘‘ ہونا چاہیے عشق گیتا کے ’’ پرانے ‘‘ نسخوں میں یہ دَرج تھا: ’’طالبانِ حُسن کو فولاد ہونا چاہیے ‘‘ وَصلِ شیریں تو خدا کی مرضی پر ہے منحصر عاشقوں کو محنتی فرہاد ہونا چاہیے ہر بڑے عاشق کی ناکامی سے یہ ثابت ہُوا عشق کے مضمون کا اُستاد ہونا چاہیے علم کا اَنبار راہِ عشق میں بے کار ہے قیسؔ کو بس لیلیٰ کا گھر یاد ہونا چاہیے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِذنِ رَبی سے جام چلتا ہے

****************************************
اِذنِ رَبی سے جام چلتا ہے حَشر تک اِہتمام چلتا ہے جام سے پہلے جام چکھتے ہیں جام کے بعد جام چلتا ہے ساتھ اُن کے کنیز آئے گی ساتھ میرے غلام چلتا ہے ہرنیاں اُس پہ ناز کرتی ہیں آہ ! کیا خوش خرام چلتا ہے دُنیا میں اور کچھ چلے نہ چلے حُسن کا اِحترام چلتا ہے حُسن دَھڑکن ہے رازِ ہستی کی یہ چلے تو نظام چلتا ہے اِک حسینہؔ نے شعر لکھے ہیں ! قیسؔ کا صرف نام چلتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شوخ رُخ پر حیا جھلملانے لگی

****************************************
شوخ رُخ پر حیا جھلملانے لگی زِندگی گیت خوشیوں کے گانے لگی کورے کاغذ پہ لکھا جو نام آپ کا کاغذی پھول سے خوشبو آنے لگی عرش والوں نے چھوڑی کوئی پھلجھڑی یا وُہ غنچہ دَہَن مسکرانے لگی زُلف کا پھول اُس نے مجھے دے دِیا عمر بھر کی اُداسی ٹھکانے لگی میں تو ہم شہر ہونے پہ بے چین تھا کل سے وُہ گھر میں بھی آنے جانے لگی پھول توڑے بنا اُس پہ لب رَکھ دِئیے چاہنے کا قرینہ سکھانے لگی چاند کے منہ پہ اُن کو کرایا جو قیسؔ چاندنی اُن سے ’’ شہ مات ‘‘ کھانے لگی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَر پرستی حیات ہو جائے

****************************************
زَر پرستی حیات ہو جائے اِس سے بہتر وَفات ہو جائے پھر میں دُنیا میں گھوم سکتا ہوں جسم سے گر نجات ہو جائے محورِ عشق سے ذِرا سا ہٹے مُنتَشِر کائنات ہو جائے جھیل آنکھوں میں ڈُوبنے نکلوں نیم رَستے میں رات ہو جائے عشق جو شرط کے بغیر کرے ساقی ء شَش جِہات ہو جائے آنکھ پڑھنا جسے بھی آ جائے ماہرِ نفسیات ہو جائے عکسِ لیلیٰ سے قیسؔ بات تو کر ! عین ممکن ہے ، بات ہو جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سو گنا گر حیات ہو جائے

****************************************
سو گنا گر حیات ہو جائے کھُل کے اِک تِل پہ بات ہو جائے دِل کسی کھیل میں نہیں لگتا جب محبت میں مات ہو جائے ایک دیوی کی آنکھ ایسے لگی جیسے مندر میں رات ہو جائے کتنے بیمارِ عشق بچ جائیں ! حُسن پر گَر زَکات ہو جائے بُت شِکن کیا بگاڑ سکتا ہے ؟ دِل اَگر سومنات ہو جائے آپ دِل چور ہو ، ہم اِہلِ دِل وَقت دو ، واردات ہو جائے گُل میں خوشبو نہ ہو وَفا کی قیسؔ پنکھڑی بے ثبات ہو جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جس شب وُہ شوخ گُل مرا مہمان بن گیا

****************************************
جس شب وُہ شوخ گُل مرا مہمان بن گیا میں خود غریب خانے کا دَربان بن گیا سنجیدگی کی چہرے پہ چادَر تو تان لی پر دِل ہی دِل میں آخری شیطان بن گیا میری شریر نظروں کی پرواز تھی بلند دیکھا جو اُس نے گھور کے اِنسان بن گیا چومی ہُوئی کلی جو اُسے چومنے کو دی شرم و حیا کا رُخ پہ گلستان بن گیا شوخی سے بولے ، لکھو غزل ہاتھ چوم کر پر لکھتے لکھتے حُسن کا دیوان بن گیا سجدہ کرا کے مجھ سے پڑھی خود نمازِ شکر کافِر بنا کے مجھ کو مسلمان بن گیا اُس اَپسرا نے جونہی خریدی مری کتاب شہزادقیسؔ ذوق کی پہچان بن گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سانس لیتی ہُوئی شراب ہو تم

****************************************
سانس لیتی ہُوئی شراب ہو تم بھاپ اُٹھتا ہُوا کباب ہو تم بوند پڑنے پہ جو ذِرا سا ہِلے آہ ! وُہ اَدھ کھِلا گلاب ہو تم ہر کلی نقل سُرخ لب کی ترے اور کہنے کو باحجاب ہو تم رات کی رانی ہو کھُلی چھت کی چارپائی پہ ماہتاب ہو تم میری غزلوں پہ دُنیا مرتی ہے اور غزلوں کا اِنتساب ہو تم دیکھ کر ہی برے خیال آئیں جانِ من ! کس قَدَر خراب ہو تم میرؔ کی دِل سے لکھی پہلی غزل قیسؔ کی آخری کتاب ہو تم #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غُرورِ حُسن میں شاہی جلال ہوتا ہے

****************************************
غُرورِ حُسن میں شاہی جلال ہوتا ہے پری رُخوں کا سبھی کچھ کمال ہوتا ہے تراش ایسی کہ رُکتی ہے سانس دَھڑکن کی پھر اُس پہ چلنا قیامت کی چال ہوتا ہے قسم خدا کی اے لفظوں سے ماورا لڑکی بدن اور ایسا بدن ، خال خال ہوتا ہے پناہ بادَلوں میں ڈُھونڈتا ہے ماہِ تمام جو بے حجاب وُہ زُہرہ جمال ہوتا ہے خدا ہی جانے اُسے چوم لیں تو پھر کیا ہو جو گال نام سے بوسے کے لال ہوتا ہے اَگر وُہ لب نظر آئیں تو زُلف بھی دیکھو ہر ایک دانے پہ موجود جال ہوتا ہے نگاہِ قیسؔ سے دیکھو ، ہمیشہ لیلیٰ کو صنم کسی کا بھی ہو ، بے مثال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بے نقاب اُس نے جب جمال کیا

****************************************
بے نقاب اُس نے جب جمال کیا سب کی آنکھوں کو یرغمال کیا پر جَلی تتلیاں ہیں چاروں طرف شِدّتِ حُسن نے وُہ حال کیا جونہی دِلکش کلائی دِکھلائی ٹھیک سے سوچنا محال کیا اُس کے لب اِتنے نرم و نازُک تھے پھول نے اُس کے آگے گال کیا عنبریں زُلف میں سجا کے پھول پھول کا رُتبہ بے مثال کیا صرف اِک جان ہی تو مانگی تھی ہم نے دے دی تو کیا کمال کیا زَن مریدی کرو کہ قیسؔ کو بھی عشقِ لیلیٰ نے لازَوال کیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن کے ناز ، شب اُٹھائے بہت

****************************************
حُسن کے ناز ، شب اُٹھائے بہت کھٹا ، میٹھا وُہ مسکرائے بہت خوبصورت بَلا نے اِک نہ سنی ہم نے تعویذ تو دِکھائے بہت ساری دُنیا سے مشورہ نہ لو عقل والو ! ہے دِل کی رائے بہت تتلیاں جھانسے میں نہیں آئیں کاغذی پھول گھر میں لائے بہت بزم میں مجھ کو ڈانٹنے والے رات اَکیلے میں مسکرائے بہت عشق نہ ہونا تھا اُسے ، نہ ہُوا شعر ، ہر رَنگ کے سنائے بہت بے وَفا کا اُدھار نہ رَکھا قیسؔ ! ہم نے حسیں رُلائے بہت #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہم سفر ہو تو ایک کام کرو

****************************************
ہم سفر ہو تو ایک کام کرو گفتگو کے بنا کلام کرو پلکیں کب تک رُکوع میں رَکھو گے حُسن کا واسطہ ، قیام کرو ایک پل آنکھیں چار کر کے مجھے عمر بھر کے لیے غلام کرو لیلیٰ بننے سے نہ کرو اِنکار پیار چاہے ، برائے نام کرو عُمر بھر جِسم ، بازگشت سُنے اُنگلیوں سے کبھی کلام کرو دِل کے اَندر سے کوئی کہتا ہے حُسن والوں کا اِحترام کرو جانے کس کا جواب سن لے خدا قیسؔ ہر شخص کو سلام کرو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن پر دِل لگا کے کام کرو

****************************************
حُسن پر دِل لگا کے کام کرو اِک غزل اور اُن کے نام کرو اِس کا سورج غُروب ہوتا نہیں حُسن کی مملکت میں شام کرو گیسوئے یار سے گزارش ہے بادِلوں کا تو اِحترام کرو حُکمِ پردہ بتائیں گے واعظ کچھ حَسینوں کا اِنتظام کرو بات ایسے کرو کہ پھول کھلیں پیار سے سنگ دِل کو رام کرو پیار ہر دین کا خلاصہ ہے جس قَدَر ہو سکے یہ عام کرو غسل کر کے مے ء قدیم سے قیسؔ سُرخ لب دار کو اِمام کرو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### محبت اِک سمندر ہے ، ذِرا سے دِل کے اَندر ہے

****************************************
محبت اِک سمندر ہے ، ذِرا سے دِل کے اَندر ہے ذِرا سے دِل کے اَندر ہے مگر پورا سمندر ہے محبت رات کی رانی کا ، ہلکا سرد جھونکا ہے محبت تتلیوں کا ، گُل کو چھُو لینے کا منظر ہے محبت باغباں کے ہاتھ کی مِٹّی کو کہتے ہیں رُخِ گُل کے مطابق خاک یہ سونے سے بہتر ہے جہانِ نو ، جسے محبوب کی آنکھوں کا حاصل ہو فقیہہِ عشق کے فتوے کی رُو سے وُہ سکندر ہے محبت ہے رَمی شک پر ، محبت طوفِ محبوبی صفا ، مروہ نے سمجھایا ، محبت حجِ اَکبر ہے اَگر تم لوٹنا چاہو ، سفینہ اِس کو کر لینا اَگر تم ڈُوبنا چاہو ، محبت اِک سمندر ہے سنو شہزاد قیسؔ آخر ، سبھی کچھ مٹنے والا ہے مگر اِک ذات جو مشکِ محبت سے معطر ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سات پشتوں پر مری اِحسان ہونا چاہیے

****************************************
سات پشتوں پر مری اِحسان ہونا چاہیے آپ کو اِک شب مرا مہمان ہونا چاہیے آسمانوں پر اَگر بنتے ہیں جوڑے تو جناب مسجدوں سے عشق کا اِعلان ہونا چاہیے زِندگی کے ہم سفر میں اور خوبی ہو نہ ہو شاعری کی سمت کچھ رُجحان ہونا چاہیے حُسن والوں کی اَدا سے حادثے ہوتے تو ہیں لڑکیوں کا چلنے پہ چالان ہونا چاہیے پھول مارا آپ نے ، دُشمن خوشی سے کھل اُٹھا آپ کے ہاتھوں میں اَب گلدان ہونا چاہیے ’’پاک‘‘ یعنی صاف اور ’’اِستان‘‘ کا معنی جگہ ہر گلی کوچے کو ’’پاک اِستان‘‘ ہونا چاہیے قیسؔ جیسے منتخب ہوں بھاری رائے سے جہاں عاشقوں کا بھی کوئی ایوان ہونا چاہیے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بخت جس دِن ہمیں ملا دے گا

****************************************
بخت جس دِن ہمیں ملا دے گا سچ بتا پہلے مجھ کو کیا دے گا چہرے سے زُلف ہی ہٹا لے اَگر شب ڈَھلے تُو تو دِن چڑھا دے گا اَوڑھ لوں گر میں دُوسرا آنچل غالبا یار مسکرا دے گا اِک نظر عشق کے گدا پر بھی تُو مجھے دے ، تجھے خدا دے گا عشق دُنیا سے سیکھ کر جاؤ جنتی میوہ تب مزا دے گا گر تجھے سُرخ پھول پیش کروں سُرخ لب والے مجھ کو کیا دے گا اُن کی ٹھوڑی کے تل کا نہ پوچھو قیسؔ پوری غزل سنا دے گا ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کن خیالوں میں آپ رہتے ہیں؟

****************************************
کن خیالوں میں آپ رہتے ہیں؟ اَب ’’سمندر‘‘ بھی اُلٹے بہتے ہیں آپ کے بعد بھی رہے زِندہ غالباً اِس کو جبر کہتے ہیں دَھڑکنوں کی جگہ پہ اَب دِل میں غم خوشی سے اُچھلتے رہتے ہیں خون رونے کی لاکھ کی کوشش آنکھ سے صرف اَشک بہتے ہیں ٹھنڈا پانی پئیں گھڑے کا جناب! حُسن کو بے وَفا جو کہتے ہیں زِندگی اِک ٹرین ہے بھائی! لوگ چڑھتے ، اُترتے رہتے ہیں فائدہ کیا ہے نوکروں کا بھلا غم تو سب اَپنا اَپنا سہتے ہیں پہلے رونے سے دائمی چُپ تک اِس بدن میں زَمانے رہتے ہیں پیار کی پیاس ، اَصل پیاس ہے دوست چشمے پانی کے ، لاکھوں بہتے ہیں لیلیٰ لیلیٰ ہو لب پہ موت تلک! کوّے تب قیس قیس کہتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حشر میں ڈُھونڈ کے اُن کو کہا آداب جناب

****************************************
حشر میں ڈُھونڈ کے اُن کو کہا آداب جناب خوب آنچل کو نہ پا کر ہُوئے آب آب جناب آپ کے منہ سے تو جھڑنے لگے گُل گالی کے ہم کسی اور کو بتلائیں گے یہ خواب جناب حشر سے بھی ہے فُزوں ، کُوچۂ لیلیٰ کا جُنوں قتل ہوتے ہیں کہاں حشر میں اِحباب جناب گُل مہکنے سے ہے شاداب چمن ہستی کا کس کی خوشبو نے کیے گُل سبھی شاداب جناب چاند کو ڈُھونڈنے ہم سارے نکلتے ہیں مگر ڈُھونڈنے کس کو نکلتا ہے یہ مہتاب جناب آپ پہ لکھ دُوں میں دیوان مگر دیکھوں تو منہ زَبانی تو میں لکھتا نہیں اِک باب جناب زِندہ رہنے کا اُسے کوئی اَدِھیکار نہیں مجنوں گر لیلیٰ کی خاطر نہ ہو بے تاب جناب حُسن والوں سے کوئی جنگ کہاں جیتا ہے حُسن کے پاؤں پڑے رُستم و سہراب جناب آج اِک بوسہ طلب کرنے کا سوچا جائے آج معمول سے کچھ بڑھ کے ہیں شاداب جناب آپ ’’ تم جیسے ‘‘ ہمیں شوق سے کہیے لیکن ہو نہ جائیں کہیں ہم جیسے بھی نایاب جناب قیسؔ نے چاہا تمہیں ، جُرم کیا ، مان لیا جُرم کے کس نے مہیا کیے اَسباب جناب ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَللہ اَللہ جمال اُن کا ہے

****************************************
اَللہ اَللہ جمال اُن کا ہے حُسن ، کومل کمال اُن کا ہے شَہد ، بادَل ، صراحی ، جھیل ، کنول جو بھی اَچھا ہے مال اُن کا ہے دِل میں گو کہ خیال لاکھوں ہیں سب سے اُونچا خیال اُن کا ہے اُن کا اِک بال بھی گو میرا نہیں پر مرا بال بال اُن کا ہے آخری سال میرا یہ ہو گا سولہواں چونکہ سال اُن کا ہے دِل ، جگر ، جاں ہے میری اُن کے پاس میرے پاس اِک رُومال اُن کا ہے آگ بھڑکاتا ہے تجسس کی پردہ ’’ دَرپردہ ‘‘ جال اُن کا ہے آنکھ میں غم کی سرمگیں مالا اور لب پر سوال اُن کا ہے دوستو ! بن مُبالغے کے سنو آفتاب ایک خال اُن کا ہے وُہ اَداؤں کے پیر و مرشِد ہیں منتظِر ہر غزال اُن کا ہے حُسنِ بندش کی اَوج سیکھو قیسؔ شَہر بھر یرغمال اُن کا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب دو دِلوں کے بیچ میں دیوارِ چین ہو

****************************************
جب دو دِلوں کے بیچ میں دیوارِ چین ہو اِک دُوسرے کی بات کا کیسے یقین ہو کچھ اِعتماد کر تو کروں گفتگو شروع بنیاد رَکھنے کے لیے کچھ تو زَمین ہو دِل کا حرم ، کِرائے کا کمرہ نہیں جناب ! اِس گھر کے آپ اَوّل و آخر مکین ہو چہرہ دَھنک کے رَنگ کو شرما رَہا ہے تم رِفعت کے آسمان کی زُہرہ جبین ہو سانسوں میں تیرے نام کی خوشبو تک آ بسی رُوحِ گلاب تجھ پہ ہزار آفرین ہو تتلی نے اُس کو روک کے بے ساختہ کہا میں چھوڑ آؤں ؟ آپ بہت نازنین ہو آمد سے ایک حُور کی ایسے بدل گیا جیسے یہ گھر زَمین پہ خلدِ برین ہو بس پاؤں چومنے کی اِجازت مجھے ملی! پھر کیا ہُوا یہ سوچ لو ، تم تو ذَہین ہو کس سے کریں شکایتیں ہم اِہلِ حُسن کی جب ’’ حُسنِ بے مثال ‘‘ ہی مسند نشین ہو چہرے کی خیر ، اِس پہ نشیب آ بھی سکتا ہے دِل دیجیے اُسی کو جو دِل کا حسین ہو جب قیسؔ آئینہ بھی اُنہیں ڈانٹنے لگا بانہوں میں تھام کر کہا : ’’ دِلکش ترین ہو ! ‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِسی سہارے پہ دِن ہجر کا گزارا ہے

****************************************
اِسی سہارے پہ دِن ہجر کا گزارا ہے خیالِ یار ، ہمیں یار سے بھی پیارا ہے صبا کا ، اَبر کا ، شبنم کا ہاتھ اَپنی جگہ کلی کو پھول نے جھک جھک کے ہی نکھارا ہے کسی کے ہاتھ پہ منہدی سے دِل بنا دیکھا میں یہ بھی کہہ نہ سکا یہ تو دِل ہمارا ہے نقاب پالکی میں بھول آئے کیوں حضرت تمام شہر نے کیا آپ کا بگاڑا ہے تم آسماں پہ نہ ڈُھونڈو سیاہ بدلی کو کسی نے ہاتھ سے گیسو ذِرا سنوارا ہے چلو بہارِ چمن لے کے گھر کو لوٹ چلیں دَھنک کی لے میں کسی شوخ نے پکارا ہے یہ ہاتھ چھوڑنے سے پیشتر خیال رہے خدا کے بعد فقط آپ کا سہارا ہے جو عمر بیت چکی وُہ حسابِ ہجر میں لکھ جو سانس باقی ہے دُنیا میں وُہ تمہارا ہے گھٹا ، صراحی ، دَھنک ، جھیل ، پنکھڑی ، شبنم بدن ہے یا کسی شاعر کا اِستعارہ ہے یقیں تھا اُس کو کہ ہم شعر اِن پہ کہہ لیں گے خدا نے حُسن ، قلم دیکھ کر اُتارا ہے صنم کو دیکھ کے ، کچی کلی نے ’’کھُل‘‘ کے کہا: ’’بہت ہی اُونچی جگہ قیسؔ ہاتھ مارا ہے‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن والے وُہ کام کرتے ہیں

****************************************
حُسن والے وُہ کام کرتے ہیں لفظ جھک کر سلام کرتے ہیں عُمر بھر یہ غلام نہ سمجھا ! آپ کیسے غلام کرتے ہیں ؟ خوش نصیبی گُلوں پہ ختم ہُوئی اُن کی زُلفوں میں شام کرتے ہیں قصۂ عشق آگے بڑھ نہ سکا وُہ میرا ’’ اِحترام ‘‘ کرتے ہیں ’’ با اَدَب ، با ملاحظہ ‘‘ گھر میں اَب ! کبوتر قیام کرتے ہیں فتویٰ تعبیر پر ہے لاگو حضور ! خواب کو کیوں حرام کرتے ہیں ؟ جام تو توڑ بیٹھے منبر پر اَب سَبُو کو اِمام کرتے ہیں ’’ چار خانے ‘‘ بنائے بیٹھا ہے ؟ دِل ! ترا اِنتظام کرتے ہیں ! ہو نہ ہو اُن کے دِل میں ہے کوئی جو مری غزلیں عام کرتے ہیں سب شروع کرتے ہیں بنامِ خدا ہم خدا پر تمام کرتے ہیں بن ملے جن سے قیسؔ عشق ہُوا ! یہ غزل اُن کے نام کرتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مایوس ہونا لگتا ہے معیوب بھی مجھے

****************************************
مایوس ہونا لگتا ہے معیوب بھی مجھے دِل دے دِیا تو دے گا وُہ محبوب بھی مجھے سترہ کتابیں اور تمہارا وُہ ایک خط اے جانِ جاں سکھاؤ یہ اُسلوب بھی مجھے لکھا تو جیسے دِل پہ قلم رَکھ کے لکھ دِیا حیرت میں غرق کر گیا مکتوب بھی مجھے کر دیں جو رُونمائی تو کیا بات ہے جناب ویسے تو یہ تڑپنا ہے مرغوب بھی مجھے آنچل کے سائبان میں آنے کی راہ دو پردہ نشیں ہو تو کرو محجوب بھی مجھے مرشِد نے ایک آنکھ سے دیکھا تھا ایک بار مرشِد سمجھنے لگ گئے مجذوب بھی مجھے نظریں جھکائیں یوں کہ میں جھکتا چلا گیا غالب بنا کے کر لیا مغلوب بھی مجھے لیموں کی جان نکلی یوں نازک سے ہاتھ میں دیسی شراب بن گیا مشروب بھی مجھے شبنم سے ہر گلاب پہ لکھ دُوں صنم کا نام پر اُن کو مخفی رَکھنا ہے مطلوب بھی مجھے اُس حُسن کے بغیر ہی کٹنی ہے گر حیات مولا عطا ہو طاقتِ اَیوب بھی مجھے مُنکِر ہے گرچہ پیار کا وُہ صاف صاف قیسؔ بینَ السُطُور رَکھتا ہے مصلوب بھی مجھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حیات بیچ کے خوش لَب قضا خریدیں گے

****************************************
حیات بیچ کے خوش لَب قضا خریدیں گے کرم ہُوا تو صنم کی رِضا خریدیں گے چرا کے دِل کسی پرہیز گار گڑیا کا وُفورِ عشق میں ڈُوبی دُعا خریدیں گے جو سر میں اُنگلیاں پھیرے وُہ عکس لائیں گے جو شعر پڑھتا ہو وُہ آئینہ خریدیں گے کسی کے سامنے بھنبھوڑ کے لبوں سے گُلاب گلابی گالوں پہ اُتری حیا خریدیں گے مری کتاب ہے اور اُس حسین کی تصویر! مجھے پتہ تو چلے ، آپ کیا خریدیں گے طبیبِ عشق ! دَوا ’’حسبِ ذائقہ‘‘ کہہ دے تو نرم ، میٹھی ، ملائم دَوا خریدیں گے دَبی دَبی سی ہنسی قید کر کے بانہوں میں لَبوں سے چہرے کی اِک اِک اَدا خریدیں گے شراب خانہ مکمل پلا کے ساقی کو بھری جوانی میں بہکی قضا خریدیں گے ہم اَپنے شَہر کی ، ملکۂ حُسن کی خاطر تمہارے شَہر سے ، اِک آئینہ خریدیں گے ہر ایک چیز ، برائے فروخت رَکھ دیں گے تمہارے پیار کی ، ہم اِنتہا خریدیں گے ! شراب بیچنے والوں پہ قیس حیراں ہُوں شراب بیچ کے ، آخر یہ کیا خریدیں گے ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ آئے تو لب پر سوال آ گیا

****************************************
وُہ آئے تو لب پر سوال آ گیا اَجی آج کیسے خیال آ گیا تم آئے کہ خوشیوں پہ عید آ گئی تم آئے کہ خنداں ہلال آ گیا رُکوع دَر رُکوع پھول جھُکنے لگے خِراماں خِراماں غزال آ گیا تعجب سے رُکنے لگیں تتلیاں رُخِ یار پر وُہ جمال آ گیا بہار اُن پہ جونہی چڑھی سولہویں! نُجومی پکارا وُہ سال آ گیا پڑھا دیکھ کر اُن کو لاحول کیوں اَرے زاہدو! کیا خیال آ گیا؟ حیا سرخ گالوں پہ اِتنی سجی کہ قوسِ قُزَح پر زَوال آ گیا جو ڈالی فقط طائرانہ نظر حسینہ کے رُخ پر جلال آ گیا وُہ غصے میں اَب قتل کرتے نہیں طبیعت میں کچھ اِعتدال آ گیا دَرِ حُسن پر سر جھکاتے ہی قیس ہمارے قلم پر کمال آ گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُور دُنیا میں ملی تھی ، پر مری مانے گا کون

****************************************
حُور دُنیا میں ملی تھی ، پر مری مانے گا کون جنت اَپنے گھر میں ہی تھی ، پر مری مانے گا کون غنچے اُڑتے پھر رہے تھے روشنی میں اَبر کی چاندنی خوشبو بھری تھی ، پر مری مانے گا کون خوشنما ، قوسِ قُزح تھی ، جگنوؤں کے جسم پر تتلیوں میں روشنی تھی ، پر مری مانے گا کون آنکھوں دیکھا واقعہ ہے ، ایک ضِدّی دِل رُبا اِس غزل پر مر مٹی تھی ، پر مری مانے گا کون اُس نے پاؤں کیا دَھرے ، گھر میں اُجالا بھر گیا شَہر بھر میں رات ہی تھی ، پر مری مانے گا کون ریت کی برکھا میں دُھل کے ، کھِل اُٹھے دِل کے گُلاب بارِشوں میں تشنگی تھی ، پر مری مانے گا کون شَہرِ خاموشاں میں نِصفِ شَب کی سُوئیاں ملتے ہی زِندگی ہی زِندگی تھی ، پر مری مانے گا کون آئینے سے جب ذِرا سا ، دُور ہٹ کے رو پڑے عکس نے آواز دی تھی ، پر مری مانے گا کون شاخ سے بچھڑی کلی پہ ، شبنمی قطرے نہ تھے وُہ تو تتلی رو رہی تھی ، پر مری مانے گا کون شک پرست اِحباب کو میں ، قیسؔ گو یہ کہہ تو دُوں! یہ غزل ’’کچھ‘‘ عام سی تھی ، پر مری مانے گا کون #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یار سے ہاتھ جب ملاؤں گا

****************************************
یار سے ہاتھ جب ملاؤں گا آہ! شاید میں مر ہی جاؤں گا چاند یاقوت لب کا آئے نظر عید میں حشر تک مناؤں گا آئینے سے صنم تراشا ہے! تم کبھی آؤ تو دِکھاؤں گا جانے وُہ کس گلی میں اُتریں گے شَہر کی ہر گلی سجاؤں گا کتنا پاگل ہُوں یہ تو سوچا نہیں آپ کو کس جگہ بٹھاؤں گا جلد مانوس ہوں گے یوں مجھ سے اُن کو ملتے ہی منہ چِڑاؤں گا مٹھی میں جگنو بھر کے زُلفوں میں چاہتوں کے دِئیے جلاؤں گا عشق دَریا سے تو بڑا ہے مرا اَپنا رَستہ میں خود بناؤں گا کتنا خوش ہوں گے ٹوک کر وُہ مجھے خود غلط شعر گنگناؤں گا قیس اِس مقطع میں ہے جادُو سا! لوگ ہنس دیں گے جب سناؤں گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حسیں خیال جو پاؤں کو گدگدانے لگے

****************************************
حسیں خیال جو پاؤں کو گدگدانے لگے وُہ نیند میں بھی مرے شعر گنگنانے لگے میں اَپنی غزلوں کی رَعنائیوں سے جلنے لگا مری کتاب وُہ آغوش میں سلانے لگے جو خط میں لکھا کہ اَب نیند تک نہیں آتی وُہ تکیہ بھینچ کے بانہوں میں مسکرانے لگے کبھی نقاب میں چھُپ کر ، کبھی بنا آنچل وُہ میرے پیار کو ہر رُخ سے آزمانے لگے وُہ لب پہ سوچ میں گم اُنگلی پھیرتے ہیں یا ہمیں سلیقے سے میٹھی چھری دِکھانے لگے کہا جو اُن کو کہ کچھ لوگ جادُو کرتے ہیں وُہ اُنگلی گھول کے مشروب میں پلانے لگے ’’ نہیں ‘‘ پہ حُسن کی رِہ رِہ کے پیار آیا مجھے وُہ بازُؤوں میں مرے ’’ نیم ‘‘ کسمسانے لگے لبوں سے بال برابر ، لبوں کو روک لیا حیا سے جنگ میں دو ہونٹ کپکپانے لگے خیال خوانی میں یکجائی کا یہ عالم ہے اُنہیں ہمارے ، ہمیں اُن کے خواب آنے لگے وُہ اِس مُراقبے سے تھی مری دُعا میں مگن کہ لوگ قدموں میں اُس کے دِئیے جلانے لگے زَمانے بھر میں لُٹا کر بھی ہم غنی ہیں قیسؔ ہمارے ہاتھ محبت کے وُہ خزانے لگے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آپ کو بھی ہے گر دَغا دینا

****************************************
آپ کو بھی ہے گر دَغا دینا تو مجھے پہلے سے بتا دینا دِل لگانا تو صِدقِ دِل کے ساتھ ہاتھ تھامو تو آسرا دینا عشق کا پہلا گام اُف اَللہ دُشمنِ جان کو دُعا دینا باغ میں تیسرے شجر پر دِل جب بھی موقع ملے بنا دینا خوف آئے اَگر فصیلوں سے دیپ دیوار پر جلا دینا عشق کے اَشک بھی مقدس ہیں غمِ دُنیا میں نہ ملا دینا اِک ہتھیلی بنی ہے دَستِ طلب دُوسرا ہاتھ تم بڑھا دینا اَپنے ’’ ناطے ‘‘ کا کوئی نام نہیں دیکھ کر ہاتھ نہ ہلا دینا پیار کی اِک بڑی نشانی ہے وَقت بے وَقت مُسکرا دینا عُمر بھر مُنتَظِر رَہوں گا مگر ! آنے میں عُمر نہ لگا دینا کل کسی نے مشاعرے میں کہا ! قیسؔ جب آئے تب جگا دینا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوبصورتی کی حد ہے نہ حساب ہے

****************************************
خوبصورتی کی حد ہے نہ حساب ہے تُو گلاب ، تُو گلاب ، تُو گلاب ہے چودہویں کا چاند ، نصفِ دِن کا آفتاب چندے آفتاب ، چندے ماہتاب ہے چار سو کروڑ تتلیوں میں تُو مرا اِنتخاب ، اِنتخاب ، اِنتخاب ہے جسم کی مہک نے جگنو مست کر دِئیے کہہ رہے ہیں یہ گلاب ، لاجواب ہے دُھوپ میں جو مینہ بَرَس پڑے تو جانئے اَبر زُلفِ یار دیکھ آب آب ہے خواب میں بھی اُن کے آگے ایک نہ چلی بولے جاگ جاؤ یہ ہمارا خواب ہے ایک پل کو دیکھ لے ہمیں بھی پیار سے یہ ثواب دَر ثواب دَر ثواب ہے حُسن کی نگاہ میں حیا کے سُرخ پھول آج کل کے دور میں یہ اِنقلاب ہے عشق نے جہاں پہ لکھ دِیا تمام شد حُسن کی کتاب کا وُہ پہلا باب ہے قیس اُن نگاہوں میں چمک سی پیار کی اِک نئی کتاب کا یہ اِنتساب ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پھول چنتی دِل رُبا ، یادَش بخیر

****************************************
پھول چنتی دِل رُبا ، یادَش بخیر گاؤں کی ٹھنڈی ہَوا ، یادَش بخیر حُسنِ تسلیمات ، کھِلتے حُسن کا عشق کی کچی وَفا ، یادَش بخیر شعر کا مطلب سمجھ کر چونکنا سرخ گالوں پر حیا ، یادَش بخیر حرف پہلا نام کا لکھا ہُوا پھول ہاتھوں کی حنا ، یادَش بخیر ایک ہی خواہش کا دورِ پُرسُکوں چاند راتوں کی دُعا ، یادَش بخیر یاد کے صحرا میں ، پتھر کی لکیر یار کی ہر ہر اَدا ، یادَش بخیر پہلی بارِش کی ، جواں بوندوں کے بیچ خاص طرح کانپنا ، یادَش بخیر خود سے مجھ کو عشق کرواتا گیا اُس کا چھپ چھپ دیکھنا ، یادَش بخیر اِک بھلا سا نام تھا ، اُس شوخ کا ساتھ رہنا تھا سدا ، یادَش بخیر قیس لے لوں ، سال دے کر گر ملے ایک پل اُس پیار کا یادَش بخیر #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حرف دَر حرف خواب اُن کا ہے

****************************************
حرف دَر حرف خواب اُن کا ہے کیا لکھوں کیا شباب اُن کا ہے زُلف ، پھر اُس میں پھول ، اُف اَللہ ! رُخ ، رُخِ ماہتاب اُن کا ہے ہونٹ ، برگِ گلاب بھیگا ہُوا ! جسم ، جامِ شراب اُن کا ہے ہاتھ سے کھول دی ہے کچی کلی کتنا رَوشن جواب اُن کا ہے ایک ہی وار ، وُہ بھی دِل پہ کرو سیدھا سادہ حساب اُن کا ہے رُخ پہ معصومیت کا پَہرا ہے کام یہ کامیاب اُن کا ہے عقل تو میری اِک بھی سنتی نہیں دِل بھی خانہ خراب اُن کا ہے اِبنِ جِن کی جبیں پہ ہے محراب آتشیں تر شباب اُن کا ہے عنکبوتوں نے ’’ واہ واہ ‘‘ کہا اِتنا نازُک نقاب اُن کا ہے وُہ جو پھولوں میں چھُپ کے بیٹھے ہیں کتنا اَچھا حجاب اُن کا ہے قیس سب سے حسین شاعر ہے ! چونکہ وُہ ’’ اِنتخاب ‘‘ اُن کا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رَبط کا سلسلہ بڑھا کہ نہیں

****************************************
رَبط کا سلسلہ بڑھا کہ نہیں گُل ترا ، زُلف تک گیا کہ نہیں منزلِ وَصل کی تُو فکر نہ کر فاصلہ ، روز کچھ گھٹا کہ نہیں تیز بارِش میں سب ہی رُکتے ہیں اِلتجا پر تری رُکا کہ نہیں ایک دِن ساتھ مل کے روئے گا اَب ترے حال پر ہنسا کہ نہیں میں ترے اِستعاروں پر قربان! بات وُہ کچھ سمجھ سکا کہ نہیں کتنے مغرور ہو جنابِ مَن آپ کا ہے کوئی خدا کہ نہیں غیب کے رازدان! ، ہجر کے دِن لیلیٰ کے دِل کو کچھ ہُوا کہ نہیں مجنوں نے تو ’’کتاب‘‘ لکھ ڈالی! لیلیٰ نے شکریہ لکھا کہ نہیں نیم جاں کہہ کے ہنسنے والی ہَوا یہ دِیا رات بھر جلا کہ نہیں ذِکرِ مجنوں کو زِندہ دیکھ کے قیس ! حوصلہ تجھ کو کچھ ملا کہ نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گفتگو سے اِجتناب اَچھا لگا

****************************************
گفتگو سے اِجتناب اَچھا لگا آنکھوں ، آنکھوں میں جواب اَچھا لگا دَھڑکنوں کو روک کر سننے لگے اِس قَدَر اُن کا خطاب اَچھا لگا حُور ایسی آج دیکھی راہ میں نیکیوں کا ’’ اِرتکاب ‘‘ اَچھا لگا اُف ! سجانے والا تو ’’ خود ‘‘ سج گیا زُلف میں تازہ گلاب اَچھا لگا پہلے بے باکی سے اُن کی عشق تھا آج اُن کا اِضطراب اَچھا لگا اَپنے کرنے کا بھی کوئی کام ہو جب ’’ یہ ‘‘ سوچا تو حجاب اَچھا لگا نیند میں چلتے رہے پانی پہ ہم رات بھر اِک آفتاب اَچھا لگا اِس قَدَر ڈُھونڈا تجھے ، رَب مل گیا ہجر میں گزرا شباب اَچھا لگا ایک آنسو کُل خطائیں دُھو گیا قاضی ء کُل کا حساب اَچھا لگا شعر دُنیا کو پسند آئے ، ہمیں آپ کے نام اِنتساب اَچھا لگا ڈُھونڈتی پھرتی ہے لیلیٰ ، قیسؔ کو آسماں ! یہ اِنقلاب اَچھا لگا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یار پھر تم سا یار ، اُف توبہ

****************************************
یار پھر تم سا یار ، اُف توبہ پیار پھر پہلا پیار ، اُف توبہ زَخم سب کو دِکھا تو سکتے ہیں آپ کا اِنتظار ، اُف توبہ کوہساروں سے اُتری دوشیزہ اِک شتر بے مہار ، اُف توبہ دیکھ کر شیخ توبہ توبہ کرے حُسن کا شاہکار اُف توبہ ہنستے ہنستے حسین ملکہ نے کر دِیا دِل پہ وار ، اُف توبہ جھیل میں کوئی نصف ہی اُبھرا چیخ اُٹھے کوہسار اُف توبہ شرم سے گُل نے خود کشی کر لی سُرخ لب پر بہار ، اُف توبہ ہم تو حیرت زَدہ تھے کلیوں پر تتلیوں کا سنگھار ، اُف توبہ عشق منسوخ کرنے پہنچا ، پڑی نرم ہاتھوں سے مار ، اُف توبہ شرم سے دِل پہ ہاتھ رَکھ کے کہا دیکھ یوں نہ پکار ، اُف توبہ کھلکھلا کر کہا یہ لیلیٰ نے قیسؔ ! اور شرمسار ، اُف توبہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَگر کسی کو ستانا حرام ہوتا ہے

****************************************
اَگر کسی کو ستانا حرام ہوتا ہے تو پھر تو کچھ بھی چھپانا حرام ہوتا ہے بِنا بتائے مرے دِل میں آنے والے سُن ! کسی کے گھر میں یوں آنا حرام ہوتا ہے یہ آنکھیں رَکھتے ہی کیوں ہو نقاب سے باہر اَگر نظر کو ملانا حرام ہوتا ہے یقین مانیے اِخلاقِ اَعلیٰ کی رُو سے کسی کو جوتی دِکھانا حرام ہوتا ہے کوئی بھی چیز چُرانا حرامِ مطلَق ہے چنانچہ آنکھ چُرانا حرام ہوتا ہے کچھ اِس طرح سے اُتارا ہے حُسن لفظوں میں کہ بولے عکس بنانا حرام ہوتا ہے وُہ آ گئے ہیں تو سورَج کا جانا بنتا ہے چراغ دِن میں جلانا حرام ہوتا ہے اے کاش مفتی کوئی اُس حسیں کو یہ کہہ دے نفی میں سر کو ہلانا حرام ہوتا ہے یہ کہہ کے لیلیٰ نے چھینا قلم غزل لکھتے کسی کے راز بتانا حرام ہوتا ہے نماز چھوڑنا ہی شیخ جی حرام نہیں کسی کا دِل بھی دُکھانا حرام ہوتا ہے قسم اُٹھا کے اُسے چھوڑ دیتا قیس مگر ! قسم بھی جھوٹی اُٹھانا حرام ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دُھوپ میں وُہ شباب دیکھا ہے

****************************************
دُھوپ میں وُہ شباب دیکھا ہے وَجد میں آفتاب دیکھا ہے گیسوؤں والا چاند بھی ہو گا چلتا پھرتا گلاب دیکھا ہے تین منصوبے دِل بناتا ہے جب سے اُس کا شباب دیکھا ہے خواب پورا بتا نہیں سکتا آپ کو بے حجاب دیکھا ہے منہ سے وُہ ایک حرف نہ بولے چہرے پر اِضطراب دیکھا ہے حُسن اور عشق کی لڑائی میں حُسن کو کامیاب دیکھا ہے سخت حیرت سے مرنے والے نے محتسب کا حساب دیکھا ہے کشتی کے آخری مسافر نے ناخدا ، آب آب دیکھا ہے اُس کو ’’اُس جیسا‘‘ مل گیا شاید آج اُسے لاجواب دیکھا ہے کر لئے ہاتھ زَخمی ، جس نے بھی قیس کا ’’اِنتخاب‘‘ دیکھا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پیام بھیجا ’’ وَہیں ! آج شام ‘‘ زِندہ باد

****************************************
پیام بھیجا ’’ وَہیں ! آج شام ‘‘ زِندہ باد تری کنیز کی جے ہو ، غلام زِندہ باد وُہ آئے گھر مرے اُردُو اَدَب سمجھنے کو پڑا ہے حُسن کو شاعر سے کام زِندہ باد خدا بھلا کرے غالب کے خشک شعروں کا حسین کرتے ہیں مجھ کو سلام زِندہ باد معاوِضے میں جو اِک بال ڈَٹ کے مانگ لیا وُہ ہنس کے بولے ، بس اِتنے سے دام ؟ زِندہ باد جو ’’ پڑھ رہی ہے ‘‘ اُسے نصف آنکھ ماری ہے اَگر وُہ ہنس پڑے تو یہ کلام زِندہ باد نظر جھکا کے ہمیں سادہ پانی پیش کیا ذِہین ساقی ترا اِنتظام زِندہ باد تمام لذتوں کے دام ہو گئے دُگنے فقیہِ شہر تری روک تھام زِندہ باد ہمیشہ چنتے ہیں پہلے سے کچھ برا حاکم ترقی کرنے پہ اَپنی عوام زِندہ باد بچا لو ڈُوبتے کافر کو دِل کے فتوے پر حرام بھی ہُوا تو یہ حرام زِندہ باد زَمانے بھر کے غمو ! آؤ مجھ پہ ٹُوٹ پڑو شرابِ عشق ترا ایک جام زِندہ باد ہُوئی ہے حشر تلک لیلیٰ ، قیسؔ سے منسوب جنونی شخص ترا اِنتقام زِندہ باد #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن کے دِل پہ وار کرتے ہیں

****************************************
حُسن کے دِل پہ وار کرتے ہیں شعر سے ہم شکار کرتے ہیں عکس ، لب خندِ یار کا لے کر کام اِک بار بار کرتے ہیں آئینہ دیکھتے نہیں لڑکے مہ جبینوں سے پیار کرتے ہیں رَقصِ بسمل ہو کھیل جن کے لیے تیر کب آر پار کرتے ہیں جو کتب پر نشاں لگاتے نہیں شاعری ، زَہر مار کرتے ہیں حشر پر اُن کو اِعتبار نہیں حشر تک جو اُدھار کرتے ہیں عقل والوں کو دِل کے حملے سے مَن چلے ہوشیار کرتے ہیں گن کے دو گے تو حوریں رہنے دو پیار ہم بے شمار کرتے ہیں جو فرشتوں کا اِنتظار کریں عمر بھر اِنتظار کرتے ہیں عقل ہے گر اِسی چلن کا نام ہم جُنوں اِختیار کرتے ہیں بے بَصر پر نوشتۂ دیوار قیسؔ ہم آشکار کرتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ شعر پڑھ کے کئی لوگ مسکرانے لگے

****************************************
یہ شعر پڑھ کے کئی لوگ مسکرانے لگے وُہ عکس چومتے ہی اُس کو منہ چڑانے لگے ہَوا نے اُنگلی سی پھیری ، حسین ہونٹوں پر ذِرا سا کانپ کے وُہ نچلا لب چبانے لگے جنابِ شیخ کی نقشہ گری کے کیا کہنے بغیر دیکھے ہمیں جنتیں دِکھانے لگے جب اُس حسین نے تختہ سیاہ صاف کیا تو لڑکے کاپیوں سے بھی سبق مٹانے لگے کسی کی چال پہ اِک بار غور کرنے سے بڑے کمال کے ہم زائچے بنانے لگے ’’ بہت ہی حبس ہے ‘‘ کہہ کر نقاب اُتار دِیا شب اَپنے ہونے کا کھُل کر یقیں دِلانے لگے جنابِ من اِنہیں روکو یہ بات ٹھیک نہیں تمہارے خواب تو اَب دِن میں بھی ستانے لگے یہ کہہ کے ’’ کہتے جو غالبؔ تو مان جاتے ہم ‘‘ ہمیں ہمارے ہی اُستاد سے جلانے لگے خدا ہی جانے حقیقت میں ہے شکاری کون گلے لگے ہوُئے دِل دِل میں مسکرانے لگے جو دِل کی شکل کا کیک اُن کو کاٹنے کو ملا چھری وُہ میری طرف دیکھ کر چلانے لگے وُہ شرمسار ہُوئے کتنے قیسؔ کچھ نہ پوچھ غزل جو میرؔ کی کہہ کر ، مری سنانے لگے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نقاب اُٹھائے تو دُشمن سلام کر دے گا

****************************************
نقاب اُٹھائے تو دُشمن سلام کر دے گا جمالِ یار محبت کو عام کر دے گا یہ دُھوپ ، چھاؤں کے موسم ہیں اُس کی مٹھی میں اَگر ضَروری لگا ، دِن میں شام کر دے گا صنم کدہ وُہ دُعاؤں کے بعد کھولے گا نماز پڑھ لے تو ’’مرنا‘‘ حرام کر دے گا ہے کوہ قاف پہ اُس شوخ گُل کا ذِکر حرام کہ ننھی پریوں کو یہ بے لگام کر دے گا خدا کے واسطے ، اُمید کی حفاظت کر خدا نے چاہا تو دُشمن بھی کام کر دے گا طلسمِ مصر ہے اُس کے حسین ہاتھوں میں جو وُہ بنائے تو چائے کو جام کر دے گا نہ چھوڑ اِس قَدَر آزاد اَپنی آنکھوں کو یہ کام تجھ کو کسی کا غلام کر دے گا تمام رات فقط چاند دیکھتے رہنا تمہارا کام کسی دِن تمام کر دے گا غزل ، صنم پہ بڑے لکھتے ہیں مگر مجنوں! کتاب لکھے گا ، لیلیٰ کے نام کر دے گا اُداس ہو تو غزل اور بھی سناؤں حُضور؟ جو مسکراؤ تو قیس اِختتام کر دے گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کہا دَھڑکن ، جگر ، سانسوں کو تُم سے پیار ہے لیلیٰ

****************************************
کہا دَھڑکن ، جگر ، سانسوں کو تُم سے پیار ہے لیلیٰ کہا اِن ’’ اَدبی دَعوؤں ‘‘ سے بہت بیزار ہے لیلیٰ کہا سُنیے ! ہمارا دِل یہیں پر آج رَکھا تھا کہا لو کیا تمہارے دِل کی ’’ ٹھیکے دار ‘‘ ہے لیلیٰ کہا مجنوں کی چاہت نے تمہیں لیلیٰ بنا ڈالا کہا مجنوں جُنونی کی تو خود معمار ہے لیلیٰ کہا اِن زاہدوں کو ’’ کچھ ‘‘ رِعایَت عشق میں دیجے کہا حوروں کا نہ سوچیں تو ’’ کچھ ‘‘ تیار ہے لیلیٰ کہا تنہا ملو ناں ، ’’ صرف ‘‘ کچھ غزلیں سنانی ہیں کہا ہم سب سمجھتے ہیں ، بہت ہشیار ہے لیلیٰ کہا کوہِ ہَمالہ میں رَواں کر دُوں جو جُوئے شیر ! کہا وُہ شرطِ شیریں تھی ، کہیں دُشوار ہے لیلیٰ کہا شمع ، پتنگے ، قیسؔ ، لیلیٰ میں ستم گر کون ؟ کہا شمع بھی نوری ، نور کا مینار ہے لیلیٰ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کہا میرا پسندیدہ عدد تو ’’ چار ‘‘ ہے لیلیٰ

****************************************
کہا میرا پسندیدہ عدد تو ’’ چار ‘‘ ہے لیلیٰ کہا تم جیسے بھنوروں کے لیے تلوار ہے لیلیٰ کہا تکیہ ، صراحی ، پھول ، دِل میں مشترک ہے کیا کہا نیّت تمہاری جس کی واقف کار ہے لیلیٰ کہا مجنوں نگاہیں پھیر لے تو کیا کریں گی جی ؟ کہا مجنوں نہ کر پائی تو پھر بے کار ہے لیلیٰ کہا پر ملکۂ حُسنِ جہاں تو اور کوئی ہے کہا پردہ نشیں ہیں ، وَرنہ تو سردار ہے لیلیٰ کہا یہ ہجر کی راتیں مجھے کیوں بخش دیں صاحب کہا ’’ شاعر بنانے کو ‘‘ ، بہت فنکار ہے لیلیٰ کہا گھر نہ سہی اَپنی گلی کا تو اِشارہ دیں کہا باتوں میں نہ آئے بہت ہشیار ہے لیلیٰ کہا لیلیٰ کا ’’ لیلیٰ قیسؔ ‘‘ بننا کیسے ممکن ہے کہا گر ’’ چار ‘‘ سے باز آؤ تو تیار ہے لیلیٰ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شرارت کے صحیفے کا ، غَضب کردار ہے لیلیٰ

****************************************
شرارت کے صحیفے کا ، غَضب کردار ہے لیلیٰ ’’نرے‘‘ شمشیر زَن! ، معصومیت کا وار ہے لیلیٰ یہ جب لہرا کے چلتی ہے تو کلیاں رَقص کرتی ہیں غُرورِ حُسن کے جبروت کا اِظہار ہے لیلیٰ گھٹا ، گیسو ، دَھنک ، اَبرُو ، گُہر ، آنسو ، کلی ، خوشبو حیا کی پاک جمنا ، رُوح کا سنسار ہے لیلیٰ ہنسے رِم جھِم ، چلے چھم چھم ، کہے ہر دَم ، سنے کم کم سُروں کی راجدھانی ، جھرنوں کی جھنکار ہے لیلیٰ کوئی ’’بھنورا‘‘ گیا خوشبو چُرانے ، ہوش کھو بیٹھا کہے ، میں گُل سمجھتا تھا مگر گُل زار ہے لیلیٰ چھری خربوزے پہ گرنے کی ضربُ المثل دے بیٹھا چھری خود کو سمجھ کر لڑنے کو تیار ہے لیلیٰ حلف شمع اُٹھاتی ہے ، طوافِ لیلوی کر کے پتنگوں کے فنا ہونے میں حصے دار ہے لیلیٰ جھلک پوری دِکھا دے ، تو سبھی دیوانے مر جائیں خُدا خوفی کے جذبے سے ، بہت سرشار ہے لیلیٰ خبر ہے اِس کو دیوانہ ، خرد کو کھو بھی سکتا ہے سَرِ بازار ملتی ہے ، بہت ہُشیار ہے لیلیٰ صبا کُوئے وَفا سے ، قیس کا پیغام نہ لائی یہ تتلی ’’سب‘‘ سمجھتی ہے ، کہ کیوں بیمار ہے لیلیٰ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُجالا پنکھڑی کا ، دیپ کی مہکار ہے لیلیٰ

****************************************
اُجالا پنکھڑی کا ، دیپ کی مہکار ہے لیلیٰ کرشماتی چمن آرائی کا گلزار ہے لیلیٰ کلی میں گھس کے سوتی ہے ، محبت کی مہارانی اُٹھے تو پھول کھلتے ہیں ، غضب گلنار ہے لیلیٰ صبا ، زُلفوں میں اُنگلی پھیر کر ، کہتی ہے ’’اُٹھیں بھی‘‘ رُخِ دِلکش دُھلے شبنم سے تو تیار ہے لیلیٰ اُسے بیدار ہوتا دیکھ کر جھرنے نے دُھن بدلی سریلی فاختہ کُوکی ، تمہی سے پیار ہے لیلیٰ اُٹھا کر خوش نما تتلی ، سجا لی زُلفِ عنبر میں کلی ہونٹوں پہ پھیری ، واہ کیا سنگھار ہے لیلیٰ! گلابی گال یوں خوشبو نے چومے ہیں محبت سے حیا کی لال لالی سے دَھنک رُخسار ہے لیلیٰ پتنگے گر خبر لاتے تو اُن کے پر نہ جل جاتے! مجھے تتلی نے بتلایا کہ خوشبودار ہے لیلیٰ یہ جگنو نغمہ گر ہیں کان میں یا گوشوارے ہیں یہ دِل کا نُور ہے یا چاندنی کا ہار ہے لیلیٰ کنیزیں تتلیاں اِس کی ، نگہبانی کو غنچے ہیں رُکوع میں جھک گئے ہیں گُل ، سَرِ دَربار ہے لیلیٰ غزل کے پیراہن میں قیس نے چٹکی بھری دِل پر غرور و آہ پرور مستی سے سرشار ہے لیلیٰ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غزل ہے صرف کوشش اور اِک شہکار ہے لیلیٰ

****************************************
غزل ہے صرف کوشش اور اِک شہکار ہے لیلیٰ کمالِ حُسنِ تخلیقات کا سنسار ہے لیلیٰ چراغِ مُصحفِ رُخ ، معجزہ ہے حُسنِ حیرت کا اَلف لیلیٰ ہو کوئی ، مرکزی کردار ہے لیلیٰ ہزاروں تتلیاں لیلیٰ پکڑنے پیچھے چل نکلیں ذِرا سا دُور سے ، چلتا ہُوا گلزار ہے لیلیٰ جو مل بیٹھے یہ غنچوں میں تو اُن کا حُسن بڑھ جائے شِگُوفے جاں چھڑکتے ہیں ، چمن کا پیار ہے لیلیٰ ذِرا سی قوس رُخ کی رِہ گئی پردے سے شب باہر ہلالِ عید بولا چاند کا دیدار ہے لیلیٰ سنا ہے غنچے کو بوسے سے اِک دِن روک نہ پائی سنا ہے اُس گھڑی سے ، محوِ اَستغفار ہے لیلیٰ چلے تو نرم جھٹکا ہر کلی کے دِل کو لگتا ہے رُکے تو جل پری کو حُسن کا مینار ہے لیلیٰ چرا لی پھول نے خوشبو ، حنا کا حُسن تتلی نے چمن کی دِلنشیں دَھڑکن کی پالن ہار ہے لیلیٰ قصیدہ عمر بھر لکھوں ترا تو کچھ بھی نہ لکھا کہ تو لاکھوں جنم تعریف کی حق دار ہے لیلیٰ غُرورِ حُسن ہے اِس شعر پڑھنے والی کو جو قیس تو شاید زُعم ہو کہ میری تو سردار ہے لیلیٰ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کسی خونی قبیلے کی سپہ سالار ہے لیلیٰ

****************************************
کسی خونی قبیلے کی سپہ سالار ہے لیلیٰ کبھی دَشنہ ، کبھی خنجر ، کبھی تلوار ہے لیلیٰ بدن پہ وُہ غضب ڈھاتا ہے ، یہ جذبات کی قاتل ستم کے بادشہ کی ، حاشیہ بردار ہے لیلیٰ یہ کشتِ زَعفرانی ہے ، فقط آغازِ اُلفت میں جو دِل دے دو تو پھر دِن رات کشتِ زار ہے لیلیٰ کبھی اِس نے وَفا کی ہو تو پھر اِنسان سوچے بھی رُخِ معصوم نہ دیکھ ، آخری عیار ہے لیلیٰ ترا کردار ہی ، گفتار کا ، حامی نہیں ظلمی! تُو لاکھ اِقرارِ اُلفت کر ، ہمیں اِنکار ہے لیلیٰ تری آنکھوں کا نیلا پن ، یہ تیرا ماتمی جُوبَن جو تجھ پہ مر مٹے ، مجنوں ، یہ کیا کردار ہے لیلیٰ؟ کوئی ہَدیہ بہ مسجد تو کوئی مے خانے کو بخشا شکایت پر کہے قاضی سے ، خود مختار ہے لیلیٰ ہُوئی کھیتی جواں دِل کی ، گرانے آ گئی بجلی چمک پہ نہ مرو صاحب! ، چمکتی دھار ہے لیلیٰ ستم کی ملکہ ، ظلمت گر ، کِرائے کی کوئی قاتل بزورِ حُسن قبضہ گر ، بہت فنکار ہے لیلیٰ اَگر تم نہ ملیں تو اِس غزل کو ’’ٹھیک‘‘ سے پڑھ لو! اَگر ہو قیس کی تو ، توبہ اَستغفار ہے لیلیٰ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خدا کا شکر ہے کہ دِلبر و دِلدار ہے لیلیٰ

****************************************
خدا کا شکر ہے کہ دِلبر و دِلدار ہے لیلیٰ تمہارا شکر ہے کہ تم کو مجھ سے پیار ہے لیلیٰ مرا جینا ، مرا مرنا تری زُلفوں کے سائے میں مری ہم دَم ، مری مرشِد ، مری سالار ہے لیلیٰ تری چاہت نے دَھڑکن دِل کو بخشی ، جانِ محبوبی جہاں پر ہُوں ، میں جو کچھ ہُوں ، فقط معمار ہے لیلیٰ بھنور کے قلب میں ساحل ، وَفا کی کِشت کا حاصل! زَمینِ شوق تپتا دَشت ، لالہ زار ہے لیلیٰ بچھڑ جا شوق سے لیکن قسم جینے کی تو نہ دے ترے بن ایک دَھڑکن ، حشر سے دُشوار ہے لیلیٰ زَمینی برق ، برقِ حُسن ، حُسنِ شوق ، شوقِ غم غمِ خوش رَنگ ، رَنگِ گُل ، گُلِ گُلنار ہے لیلیٰ کوئی دیوانے کے ہاتھوں میں اَپنا ہاتھ کیسے دے! وُہ خود غدار ہیں ، کہتے ہیں جو غدار ہے لیلیٰ خدا نے بخش دی ہیں تجھ کو اِتنی معنوی نظریں زَمانہ حشر تک ’’اِجمال‘‘ کو دَرکار ہے لیلیٰ فِرُومایہ مرے اَلفاظ ، تیرا حُسن سرمایہ مری سوچیں بمشکل پھول ، تُو گلزار ہے لیلیٰ اے جانِ قیس یہ شہرت ترے پاؤں کا صدقہ ہے مجھے شاعر بنانے میں ترا کردار ہے لیلیٰ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قلم کو بابِ تمنا پہ دَھر کے دیکھتے ہیں

****************************************
قلم کو بابِ تمنا پہ دَھر کے دیکھتے ہیں خُمِ فراز سے اِک جام بھر کے دیکھتے ہیں سفر کے تاروں نے کیا کُوچ کا بتانا تھا کہ وُہ تو پیروں کو رَشکِ قمر کے دیکھتے ہیں ہنر ملا ہے جنہیں شاعری کا ، اُن کا نصیب کہ ہم تو معجزے خونِ جگر کے دیکھتے ہیں ہر ایک ذات میں اُس کی کوئی نشانی ہے کرشمے حُسن میں رَب کے ہُنر کے دیکھتے ہیں سنا ہے اُس نے یوں اَنگڑائی لی کہ حسرت سے پری جمال ، کمال اِک بشر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جب وُہ کبھی نچلا لب چباتے ہیں تو پھول پنکھڑی کو دُہرا کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے کروٹیں گنتا ہے چاند ، راتوں کو کئی ستارے تو چھت پر اُتر کے دیکھتے ہیں سنا ہے چال پہ ہے آنکھ ، راج ہنسوں کی غزال کُوچۂ جاں سے گزر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بوند جو پانی کی لب کو چھُو کے گری شراب خانے اُسے آہ بھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے رُوپ کا دَرپن ہے رَقص کرتا کنول حسین غنچے اُسے بن سنور کے دیکھتے ہیں سنا ہے عید کا چاند اُن کی راہ تکتا ہے خوشی کے دیپ ، قدم خوش نظر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بادَلوں پہ جب وُہ پاؤں دَھرتے ہیں تو اَبر کو تو سمندر بپھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بس سے ہو باہر اَگر مسیحا کے تو خاک قدموں کی تجویز کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے زینہ اُترتا ہے یوں وُہ مست غزال کہ حرف چٹکلے زِیر و زَبر کے دیکھتے ہیں سنا ہے ایک تو چوری کی اِملی کھاتے ہیں زَباں پہ لیموں کی پھر بوند دَھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے آئینے سے خاصے بے تَکلُفّ ہیں سو ہم بھی دُوسری جانب اُتر کے دیکھتے ہیں سنا ہے فاختہ کے با اَدب ترانے پر شجر رُکوع میں بھی دَم خم کمر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جگنو کوئی زُلف میں رہا شب بھر ستارے نخرے اَب اُس مفت بر کے دیکھتے ہیں سنا ہے مورنی شاگردِ خاص ہے اُن کی سو مور رَقص اُسی مست گر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جان کنی مشغلہ ہے ملکہ کا اِسی بہانے ملاقات کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے دُھوپ میں بارِش ہے زُلف چہرے پر خوشی سے اَبر اُسے ہر نگر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جل پری ، جلتی ہے اُن کے پیروں سے گڑھے کو گالوں کے چکر بھنور کے دیکھتے ہیں سنا ہے جب کبھی آزادۂ قبا ہو نگار نظر جھکا کے قبا ، دیپ گھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے نُور کا ہالہ ہے بانکی نار پہ یوں کہ دید خواہ تو بس اُس کو مر کے دیکھتے ہیں سنا ہے چُوڑیوں سے دِل کے تار بجتے ہیں سنا ہے گھنگھرو کو نغمے ٹھہر کے دیکھتے ہیں حیا کی برق دَرخشاں ہے شوخ آنکھوں میں جواہرات کرشمے گہر کے دیکھتے ہیں سنا ہے مندروں میں اِس لیے نہیں جاتے کہ بُت بھی سجدے ، مہا بُت کو کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے دِیویاں اُس کی کنیزِ اَدنیٰ ہیں خزینے پاؤں تلے خشک و تر کے دیکھتے ہیں بتوں کا واسطہ دے کر پجاری پہنچے ہُوئے غبارِ راہ سے دامن کو بھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے شوخ ، خوشی سے جو کھلکھلا اُٹھے طلائی جھرنے ہنسی کو ٹھہر کے دیکھتے ہیں کلی پہ بیٹھی کسی تتلی پر جھکا ہے کوئی اُجالے جلوے کسی بے خبر کے دیکھتے ہیں پکار اُٹھتے ہیں یہ نقل ہے حنا کی مری جو نقش غور سے تتلی کے پر کے دیکھتے ہیں بدن کی چاندنی کو دُھوپ جب لگاتے ہیں قمر مریخ کے ، ہالے کمر کے دیکھتے ہیں سنا ہے خوشبو کے تالاب میں نہا دھو کر نسیمِ صبح کو تن زیب کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے خواب اُنہیں اِس لئے نہیں آتے کہ خواب سب ہی کسی اَعلیٰ تر کے دیکھتے ہیں جو خواب دیکھتے بھی ہیں تو صرف شیش مَحَل سو خود بھی جلوے رُخِ فتنہ گر کے دیکھتے ہیں سنا ہے خوشبو کی بارِش ہے گُل بدن کا وُجود گلاب راستے خوشبو کے گھر کے دیکھتے ہیں لب اِتنے میٹھے کہ اَنگور اُن کو کھٹا کہیں وُہ جب شراب کا اِک گھونٹ بھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے شہد کی بوندوں کے چند پروانے گلاس پر لگی سرخی پہ مر کے دیکھتے ہیں سنا ہے چاندنی سے وُہ حنا لگاتے ہیں کلی چٹکنے کو پازیب کر کے دیکھتے ہیں جو اُس کی ظاہری معصومیت پہ واریں دِل تمام عمر ، ضرر ، بے ضرر کے دیکھتے ہیں سنا ہے غنچے کو بوسہ دِیا ہے خوش لب نے تو ہم بھی وعدے سے اَپنے مکر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بوسے سے یہ کہہ کے جاں چھڑاتے ہیں نہیں نہیں اَبھی سب پھول گھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے سامری بعد اَز ہزار جل تو جلال طلائی بچھڑے کا دِل دان کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے ہاتھ پہ جب تتلی وُہ بٹھاتے ہیں عُقاب اَپنی قبائیں کُتر کے دیکھتے ہیں حجاب زادی پہ خوشبو کا نُور اُترتا ہے حریمِ حُسن ستارے سَحَر کے دیکھتے ہیں وُہ جس پہ مرتا ہے آخر وُہ چیز کیا ہو گا ہم اُس کے دِل میں کسی دِن اُتر کے دیکھتے ہیں وُہ خواب ہے کہ فُسوں ، جن ، پری کہ جانِ جُنوں سب اُس کے حُسن کو تھوڑا سا ڈَر کے دیکھتے ہیں جلالِ حُسن پہ حیرت سے دَنگ اِہلِ سُخن قلم زَمین پہ اِہلِ نظر کے دیکھتے ہیں ہمیشہ زُعم سے اُس پر غزل شروع کی قیس ! ہمیشہ بے بسی پہ ختم کر کے دیکھتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رُکو تو تم کو بتائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں

****************************************
رُکو تو تم کو بتائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کلی اَکیلے اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کہا طبیب نے ، گر رَنگ گورا رَکھنا ہے تو چاندنی سے بچائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ نیند کے لیے شبنم کی قرص بھی صاحب کلی سے پوچھ کے کھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں بدن کو دیکھ لیں بادَل تو غسل ہو جائے دَھنک سے خشک کرائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں ہَوائی بوسہ دِیا پھول نے ، بنا ڈِمپل اُجالے ، جسم دَبائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جلا کے ’’شمع‘‘ وُہ جب ’’غُسلِ آفتاب‘‘ کریں کریم رُخ پہ لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ دو قدم چلیں پانی پہ ، دیکھ کر چھالے گھٹائیں گود اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ بادَلوں پہ کمر ’’سیدھی‘‘ رَکھنے کو سوئیں کرن کا تکیہ بنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو ایک دانے پہ چاوَل کے لکھتے ہیں ناوَل سنگھار اُن سے کرائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں سیاہی شب کی ہے چشمِ غزال کو سُرمہ حیا کا غازہ لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں لگائیں خوشبو تو ہو جاتا ہے وَزَن دُگنا قدم گھسیٹ نہ پائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں سنا ہے پنکھڑی سے رات کان میں پوچھا یہ جلد کیسے بچائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں گلے میں شبنمی مالا ، کلائی پر تتلی ہنسی لبوں پہ لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو اُن کے سائے کے پاؤں پہ پاؤں آ جائے تو ڈاکٹر کو دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں متاعِ ناز کے ناخن تراشنے ہوں اَگر کلوروفام سنگھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو پوچھا دُنیا کی نازُک ترین شے کیا ہے تو ہنس کے سر کو جھکائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں لباس پنکھڑی کی اِک پَرَت سے بن جائے کلی سے جوتے بنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں شمیض کی جگہ عرقِ گلاب پہنا ہے پھر اُس پہ دُھند لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں قمیض کے لیے شبنم میں پنکھڑی دُھو کر بدن پہ رَکھ کے دَبائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں لباس اُتاریں جو کلیوں کا وُہ بنے فیشن گلاب دام چکائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں پراندہ ، چُوڑیاں ، جھمکے ، اَنگوٹھی ، ہار ، گھڑی اِنہیں تو بھول ہی جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ زیورات کی تصویر ساتھ رَکھتے ہیں یا گھر بلا کے دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کلی سا جسم وُہ تنہا سنبھالتے ہیں مگر کنیزیں زُلفیں اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ خوشبو اَوڑھ کے نکلے ہیں اور ضد یہ ہے لباس سب کو دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں حجاب نظروں کا ہوتا ہے سو وُہ ساحل پر سیاہ چشمہ چڑھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو جھوٹ بولنے میں اَوّل آیا اُس نے کہا وُہ تین روٹیاں کھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ تین شبنمی بوندیں ، گُلاب میں دَھر کر کرن پہ کھانا پکائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ گول گپا بھی کچھ فاصلے سے دیکھتے ہیں کہ اِس میں گر ہی نہ جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں اُتار دیتے ہیں بالائی ، سادہ پانی کی پھر اُس میں پانی ملائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں گلاس پانی کا پورا اُنہیں پلانا ہو نمی ہَوا میں بڑھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کنیز توڑ کے بادام لائی تو بولے گِری بھی پیس کے لائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ آم چوسنا بھنورے سے گھر پہ سیکھتے ہیں گُل اُن کو رَقص پڑھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو غنچہ سونگھ لیں خوشبو سے پیٹ اِتنا بھرے کہ کھانا سونگھ نہ پائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ اَپنی روٹی گلابوں میں بانٹ دیتے ہیں کلی کو دُودھ پلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں شراب پینا کجا ، نام جام کا سن لیں تو جھوم جھوم سے جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کباب پنکھڑی کے اُن کی من پسند غذا ملائی چھیل کے کھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو نبضِ ناز کی جنبش کو کر گیا محسوس طبیب اُس کو بنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو ’’نیم ٹھوس‘‘ غذا کھانے کو حکیم کہے ہَوا بہار کی کھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں زُکام ہو گیا دیکھی جو برف کی تصویر اَب اُن کو یخنی دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں دَوا پلا کے قریب اُن کے بھیجے دو مچھر کہ اُن کو ٹیکہ لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں بہت تلاش کی مچھر نے سُوئی گھونپنے کی رَہا یا دائیں یا بائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں شفا کو اُن کی قریب اُن کے لیٹ کر ٹیکہ طبیب خود کو لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں ’’خیالی کھچڑی‘‘ کو نسخے میں لکھ کے بولا طبیب اَنار خواب میں کھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں دَوا کو کھانا نہیں تین بار سوچنا ہے طبیب پھر سے بتائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں اَبھی تو ٹیک لگائے بغیر بیٹھے تھے وَزیر قسمیں اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ سانس لیتے ہیں تو اُس سے سانس چڑھتا ہے سو رَقص کیسے دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں نزاکت ایسی کہ جگنو سے ہاتھ جل جائے جلے پہ اَبر لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ تین روٹیوں کا آٹا گوندھ لیں جس دِن تو گھر میں جشن منائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ دَھڑکنوں کی دَھمک سے لرزنے لگتے ہیں گلے سے کیسے لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ بول لیتے ہیں یہ بھی خدا کی قدرت ہے حُروف جشن منائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ گنگنائیں تو ہونٹوں پہ نیل پڑ جائیں سُخن پہ پہرے بٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو ننھا جملہ کوئی تھک کے چھوڑ دینے لگیں دِلاسہ گونگے دِلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں گلے میں لفظ اَٹک جائیں اُردُو بولیں تو غرارے ’’چپ‘‘ کے کرائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو گاڑھی اُردُو سے نازُک مزاج ہو ناساز فِر اُن کو ہندی سنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو اُن کا نام کوئی پوچھے تو اِشارے سے ہَوا میں ’’ل‘‘ بنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو پہلی بار ملے اُلٹا اُس سے کہتے ہیں ہمارا نام بتائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کلی جو چٹکے تو نازُک ترین ہاتھوں سے وُہ دونوں کان چھپائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں سریلی فاختہ کُوکے جو تین مُلک پرے شِکایت اُس کی لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں غلام چٹکی نہ سننے پہ مرتے مرتے کہیں خدارا تالی بجائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں پسینہ آئے تو دو تتلیاں قریب آ کر پروں کو سُر میں ہِلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ سُرخ پھول اَنگیٹھی میں بھر کے بیٹھ گئے چلیں جو سرد ہَوائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کھلونے عید پہ جگنو کو لے کے دیتے ہیں تو تتلیوں کو قبائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو تتلی تھک کے کوئی پاس آ کے لیٹے ہے کمر پہ چڑھ کے دَبائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں گواہی دینے وُہ جاتے تو ہیں پر اُن کی جگہ قسم بھی لوگ اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کبوتروں سے کراتے تھے بادشاہ جو کام وُہ تتلیوں سے کرائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ پانچ خط لکھیں تو ’’شکریہ‘‘ کا لفظ بنے ذِرا حساب لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں چیونٹیوں کی لڑائی میں بول پڑتے ہیں جلی کٹی بھی سنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں بس اِس دَلیل پہ کرتے نہیں وُہ سالگرہ کہ شمع کیسے بجھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کسی کی سالگرہ پر بھی جا نہیں سکتے کہ تالی کیسے بجائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں غبارہ پھُولتا ہے خود سکڑنے لگتے ہیں غبارہ کیسے پھلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں چھری سے کیک کو قربان ہوتا دیکھیں اَگر مہینوں اَشک بہائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں گماں کی دیگ میں خوشبو کی قاش کا حلوہ بنا کے ختم دِلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں خیال میں بھی جو دعوت کریں عزیزوں کی تو سال چھٹی منائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ گھُپ اَندھیرے میں خیرہ نگاہ بیٹھے ہیں اَب اور ہم کیا بجھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں گھروندے ریت سے ساحل پہ سب بناتے ہیں وُہ بادَلوں پہ بنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں شکار کرنے کو جانا ہے ، کہتے جاتے ہیں پکڑنے تتلی جو جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں شکارِیوں میں اُنہیں بھی جو دیکھیں زَخمی شیر تو مر تو شرم سے جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں اُٹھا کے لاتے جو تتلی تو موچ آ جاتی گھسیٹتے ہُوئے لائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں نکاح خوان کو بس ’’ایک‘‘ بار وَقتِ قَبول جھکا کے پلکیں دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں ہر ایک کام کو ’’مختارِ خاص‘‘ رَکھتے ہیں سو عشق خود نہ لڑائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں حنا لگائیں تو ہاتھ اُن کے بھاری ہو جائیں سو پاؤں پر نہ لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں غزل یہ اُن کو پڑھائی ہے نو مہینوں میں کتاب کیسے پڑھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں چبھے جو پنکھڑی گلشن کی سیر کرتے ہُوئے دَھنک کی پالکی لائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کتاب میں پھنسے اُنگلی وَرَق پلٹتے ہُوئے تو جلد ساز بُلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو جاں پہ کھیلنا مقصود ہو تو جگنو کو وُہ سُرخ کپڑا دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں اُٹھائیں تتلیاں تخت اُن کا کچھ بلندی تک پھر اُس کے بعد گھٹائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں نزاکت ایسی کہ آئینے اُن کو دیکھنے کو نظر کا عدسہ لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ خود کو آئینے میں جلد ڈُھونڈ لیتے ہیں پھر اُس پہ تالی بجائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو دِل بھی توڑنا ہو تو کِرائے کے قاتل سے ایسا کام کرائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں چلے جو آندھی تو دو پھول تھام لیتے ہیں کہ آپ اُڑ ہی نہ جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کلاس ساری تو اَلجبرا پڑھتی ہے اُن کو اَلاختیار پڑھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں زِیادہ پڑھ نہ سکے اور مسئلہ یہ تھا کہ ڈِگری کیسے اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو کالی چیونٹی کبھی رَستہ کاٹ دے اُن کا پلٹ کے گھر چلے جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں بلب جلانے سے اِک دَھکا روشنی کا لگے سو ایک دَم نہ جلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کھلونے آپ سے جی بھر کے کھیلنے کے بعد پلنگ پہ ساتھ سلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں غضب ہے چھٹی کے دِن گڑیا ، گڈا مل جل کر اُنہی کی شادی کرائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ پہلوانوں کو گڑیا کی بانہوں کی مچھلی اُکھاڑے جا کے دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو گرمی لگتی ہے تو پھول پھونک ماریں اُنہیں مہک سی جائیں ، فضائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو آئینے میں وُہ خود سے لڑائیں آنکھیں کبھی تو ایک پل میں جھکائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کلی اُکھاڑنے کو پاؤں رَکھ کے ٹہنی پر شدید زور لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ صرف باتیں نہیں کرتے کارٹونوں سے ڈِنر پہ گھر بھی بلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ ہنس راجوں کے ہمراہ جھیل کے اُس پار کنول پہ بیٹھ کے جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں سیاہ شیشہ جو آنکھوں پہ رَکھ کے دیکھیں ہِلال تو بَدر کیسے دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں قدم اُٹھاتے ہُوئے دیر تک وُہ سوچتے ہیں قدم یہ کیسے اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کلی ، گلاب ، بہن بھائی اُن کے لگتے ہیں جو اُن میں عکس بنائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں چیونٹیوں سے وُہ لے لیتے ہیں قُلی کا کام پھر اُن کو چینی کھِلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ تتلیوں کی طرح قَدرے اُڑنے لگتے ہیں جو آنچل اَپنا ہِلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو دُھند چھائے تو وُہ اُس میں غوطے کھاتے ہیں گھر اَپنے تیر کے جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں بدن پہ روشنی سے بھی دَباؤ بڑھتا ہے کھلونا دیپ جلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں فریج میں آرزُو رَکھتے ہیں تا کہ تازہ رہے قسم بھی دُھو کے ہی کھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں سنا ہے وَہم کو اُن کے وُجود پر شک ہے گمان قسمیں اُٹھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں جو کھیل کھیل میں اُلجھیں خیال سے اَپنے تو زَخم دونوں کو آئیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں بنا لیں ایک بڑی سوچ ، چھوٹی سوچوں سے پھر اُس پہ کپڑا چڑھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کلی کو گلستاں کہتے ہیں ، پھول کو باغات چمن کو دُنیا بتائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ سیر ، صبح کی کرتے ہیں خواب میں چل کر وَزَن کو سو کے گھٹائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وَزَن گھٹانے کا نسخہ بتائیں کانٹوں کو پھر اُن کو چل کے دِکھائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ تِل کے بوجھ سے بے ہوش ہو گئے اِک دِن سہارا دے کے چلائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں کل اَپنے سائے سے وُہ اِلتماس کرتے تھے یہاں پہ رَش نہ لگائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں وُہ تھک کے چُور سے ہو جاتے ہیں خدارا اُنہیں خیال میں بھی نہ لائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں پری نے ہاتھ سے اَنگڑائی روک دی اُن کی کہ آپ ٹوٹ نہ جائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں غزل وُہ پڑھتے ہی یہ کہہ کے قیس رُوٹھ گئے کہ نازُکی تو بتائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوشبوؤں کے کنول جلاؤں گا

****************************************
خوشبوؤں کے کنول جلاؤں گا سیج تو چاند پر سجاؤں گا تُو شریکِ حیات بن جائے پیار کی مملکت بناؤں گا تھام لے ہاتھ میرا وعدہ ہے تیری پازیب تک دَباؤں گا تُو کرم ماں کے بھول جائے گی میں ترے اِتنے ناز اُٹھاؤں گا تیرے گُل رُخ کی تازگی کے لیے شبنمی گیت گنگناؤں گا خانقاہوں کے بعد تیرے لیے مندروں میں دِئیے جلاؤں گا مانگ تیری دَرخشاں رَکھنے کو کہکشائیں بھی توڑ لاؤں گا دِل کی رانی ہے ، نوکرانی نہیں اَپنے گھر والوں کو بتاؤں گا تیرے گھر والے روز آئیں گے اُن سے یوں رابطہ بڑھاؤں گا گھر سے میں سیدھا جاؤں گا دَفتر اور دَفتر سے گھر ہی آؤں گا یاروں کے طعنے بے اَثر ہوں گے میں ترے ساتھ کھانا کھاؤں گا چاندنی شب میں من پسند غذا لقمہ لقمہ تجھے کھِلاؤں گا کاسۂ آب پہلے دُوں گا تجھے پیاس میں بعد میں بجھاؤں گا بھول جائے گی گھر کی اُکتاہٹ شب تجھے اِس قَدَر گھماؤں گا ویسے بھر آئے دِل تو رو لینا سوچ بھی نہ کہ میں ستاؤں گا گر خطا تجھ سے کوئی ہو بھی گئی دیکھ کر صرف مسکراؤں گا چند لمحے خفا ہُوئے بھی اَگر وعدہ ہے پہلے میں مناؤں گا رات بارہ بجے تُو سوئے اَگر دِن کے بارہ بجے جگاؤں گا جل گئی ہنڈیا گر کبھی تجھ سے اَگلے دِن کھانا میں بناؤں گا بیٹیاں ہوں یا بیٹے رَب کی عطا دونوں کو پلکوں پر بٹھاؤں گا کان پہ تکیہ رَکھ کے سو جانا میرے بچے ہیں ، میں سلاؤں گا شکوہ تجھ سے کروں گا خلوت میں سامنے سب کے گُن میں گاؤں گا فیصلے ہم کریں گے مل جل کر حکمِ حاکم نہیں چلاؤں گا زَن مریدی کا طعنہ جوتی پر مرد بن کر وَفا نبھاؤں گا ایک دِن تیرا ایک دِن میرا ٹی وی پر قبضہ نہ جماؤں گا تیرا کیا واسطہ سیاست سے بور خبریں نہیں سناؤں گا مجھ کو حیرت ہے تُو نے سوچا کیوں شادی کا دِن میں! بھول جاؤں گا؟ جگ منائے گا عید ، دیکھ کے چاند میں تجھے دیکھ کر مناؤں گا بن کہے تیری بات سمجھوں گا بن کہے دَرد جان جاؤں گا علم ، طاقت ، کمائی ، عقل ، جمال ایک بھی رُعب نہ جماؤں گا جب کوئی کھیل کھیلیں گے ہم تم سوچ کر کچھ میں ہار جاؤں گا اَپنی ہر کامیابی کا سہرا میں ترے سر پہ ہی سجاؤں گا گر کبھی ایک کو بچانا ہُوا ڈُوب کر بھی تجھے بچاؤں گا میں فقط تجھ پہ آنکھ رَکھوں گا میں فقط تجھ سے دِل لگاؤں گا زَخم اور تلخی کے سوا جاناں تجھ سے میں کچھ نہیں چھپاؤں گا حُسن کے ڈَھلنے کی تُو فکر نہ کر آخری سانس تک نبھاؤں گا ہجر تقدیر نے اَگر لکھا صرف ہلکا سا یاد آؤں گا میری حوریں کنیز ہوں گی تری بن ترے میں اِرم نہ جاؤں گا تُو فقط پڑھ کے اِتنی خوش نہ ہو میں تجھے کر کے یہ دِکھاؤں گا اور کیا چاہیے ثبوتِ خلوص قیس کی ہر غزل سناؤں گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَدائیں حشر جگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے

****************************************
اَدائیں حشر جگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے خیال حرف نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بہشتی غنچوں میں گوندھا گیا صراحی بدن گلاب خوشبو چرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے قدم ، اِرم میں دَھرے ، خوش قدم تو حور و غلام چراغ گھی کے جلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے دِہکتا جسم ہے آتش پرستی کی دعوت بدن سے شمع جلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غزال قسمیں ستاروں کی دے کے عرض کریں حُضور! چل کے دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چمن کو جائے تو دَس لاکھ نرگسی غنچے زَمیں پہ پلکیں بچھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کڑکتی بجلیاں جب جسم بن کے رَقص کریں تو مور سر کو ہلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حسین پریاں چلیں ساتھ کر کے ’’سترہ‘‘ سنگھار اُسے نظر سے بچائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شوخ تتلیاں ، بارِش میں اُس کو دیکھیں تو اُکھاڑ پھینکیں قبائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ پنکھڑی پہ اَگر چلتے چلتے تھک جائے تو پریاں پیر دَبائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ چاند عید کا اُترے جو دِل کے آنگن میں ہم عید روز منائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے زَمیں پہ خِرمنِ جاں رَکھ کے ہوشمند کہیں بس آپ بجلی گرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جنہوں نے سائے کا سایہ بھی خواب میں دیکھا وُہ گھر کبھی نہ بسائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے اُداس غنچوں نے جاں کی اَمان پا کے کہا یہ لب سے تتلی اُڑائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کمر کو کس کے دوپٹے سے جب چڑھائے پینگ دِلوں میں زَلزلے آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ آبشار میں بندِ قبا کو کھولے اَگر تو جھرنے پیاس بجھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے شریر مچھلیاں کافِر کی نقل میں دِن بھر مچل مچل کے نہائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حلال ہوتی ہے ’’پہلی نظر‘‘ تو حشر تلک حرام ہو جو ہٹائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو کام سوچ رہے ہیں جناب دِل میں اَبھی وُہ کام بھول ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نہا کے جھیل سے نکلے تو رِند پانی میں مہک شراب سی پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چرا کے عکس ، حنا رَنگ ہاتھ کا قارُون خزانے ڈُھونڈنے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کُنواری دِیویاں شمعیں جلا کے ہاتھوں پر حیا کا رَقص دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چنے گلاب تو لگتا ہے پھول مل جل کر مہکتی فوج بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غزال نقشِ قدم چوم چوم کر پوچھیں کہاں سے سیکھی اَدائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سرہانے میر کے ٹُک فاتحہ کو گر وُہ جھکے تو میر جاگ ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حسین تتلیاں پھولوں کو طعنے دینے لگیں کہا تھا ایسی قبائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے اَگر لفافے پہ لکھ دیں ، ’’ملے یہ ملکہ کو‘‘ تو خط اُسی کو تھمائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے عقیق ، لولو و مرجان ، ہیرے ، لعلِ یمن اُسی میں سب نظر آئیں ، وُہ اتنا دلکش ہے گلاب ، موتیا ، چنبیلی ، یاسمین ، کنول اُسے اَدا سے لُبھائیں ، وُہ اتنا دلکش ہے مگن تھے مینہ کی دُعا میں سبھی کہ وُہ گزرا بدل دیں سب کی دُعائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے شراب اور ایسی کہ جو ’’دیکھے‘‘ حشر تک مدہوش نگاہ رِند جھکائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نُجومی دیر تلک بے بسی سے دیکھیں ہاتھ پھر اُس کو ہاتھ دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بدل کے ننھے فرشتے کا بھیس جن بولا مجھے بھی گود اُٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ہمیں تو اُس کی جھلک مست مور کرتی ہے شراب اُسی کو پلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بہانے جھاڑُو کے پلکوں سے چار سو پریاں قدم کی خاک چرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ چُومے خشک لبوں سے جو شبنمِ گُل کو تو پھول پیاس بجھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کبھی کبھی ہمیں لگتا ہے بھیگے لب اُس کے ہَوا میں شہد ملائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے مکین چاند کے بیعت کو جب بلاتے ہیں دَھنک کی پالکی لائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جفا پہ اُس کی فدا کر دُوں سوچے سمجھے بغیر ہزاروں ، لاکھوں وَفائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سفید جسم جو لرزے ذِرا سا بارِش میں تو اَبر کانپ سے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس کو چومنا چاہیں ، اَگر وُہ چومنے دے تو چوم پھر بھی نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ستارے توڑ کے لانے کی کیا ضرورت ہے ستارے دوڑ کے آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چمن میں اُس نے جہاں دونوں بازُو کھولے تھے وَہاں کلیسا بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ہم اُس کے چہرے سے نظریں ہٹا نہیں سکتے گلے سے کیسے لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جتنا جسم تھا ، اُتنا غزل میں ڈھال لیا طلسم کیسے دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غلام بھیجتا ، سر آنکھوں پر بٹھا لیتے اُسے کہاں پہ بٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے تمام آئینے حیرت میں غرق سوچتے ہیں اُسے یہ کیسے بتائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے زَبان وَصف سے عاجز ، حُروف مفلس تر قلم گھسیٹ نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے طلسمِ حُسن ہے موجود لفظوں سے اَفضل لغت جدید بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے قسم ہے قیس تجھے توڑ دے یہیں پہ قلم رَفیق مر ہی نہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رَدیف ، قافیہ ، بندِش ، خیال ، لفظ گری

****************************************
رَدیف ، قافیہ ، بندِش ، خیال ، لفظ گری وُہ حُور ، زینہ اُترتے ہُوئے سکھانے لگی کتاب ، باب ، غزل ، شعر ، بیت ، لفظ ، حُروف خفیف رَقص سے دِل پر اُبھارے مست پری کلام ، عَرُوض ، تغزل ، خیال ، ذوق ، جمال بدن کے جام نے اَلفاظ کی صراحی بھری سلیس ، شستہ ، مُرصع ، نفیس ، نرم ، رَواں دَبا کے دانتوں میں آنچل ، غزل اُٹھائی گئی قصیدہ ، شعر ، مسدس ، رُباعی ، نظم ، غزل مہکتے ہونٹوں کی تفسیر ہے بھلی سے بھلی مجاز ، قید ، معمہ ، شبیہ ، اِستقبال کسی سے آنکھ ملانے میں اَدبیات پڑھی قرینہ ، سَرقہ ، اِشارہ ، کِنایہ ، رَمز ، سوال حیا سے جھکتی نگاہوں میں جھانکتے تھے سبھی بیان ، علمِ معانی ، فصاحت ، علمِ بلاغ بیان کر نہیں سکتے کسی کی ایک ہنسی قیاس ، قید ، تناسب ، شبیہ ، سَجع ، نظیر کلی کو چوما تو جیسے کلی ، کلی سے ملی ترنم ، عرض ، مکرر ، سنائیے ، اِرشاد کسی نے ’’سنیے‘‘ کہا ، بزم جھوم جھوم گئی حُضُور ، قبلہ ، جناب ، آپ ، دیکھیے ، صاحب کسی کی شان میں گویا لغت بنائی گئی حریر ، اَطلس و کمخواب ، پنکھڑی ، ریشم کسی کے پھول سے تلووں سے شاہ مات سبھی گلاب ، عنبر و ریحان ، موتیا ، لوبان کسی کی زُلفِ معطر میں سب کی خوشبو ملی ٭٭٭ ٭٭٭ کسی کے مرمریں آئینے میں نمایاں ہیں گھٹا ، بہار ، دَھنک ، چاند ، پھول ، دیپ ، کلی کسی کا غمزہ شرابوں سے چُور قوسِ قُزح اَدا ، غُرُور ، جوانی ، سُرُور ، عِشوَہ گری کسی کے شیریں لبوں سے اُدھار لیتے ہیں مٹھاس ، شَہد ، رُطَب ، چینی ، قند ، مصری ڈَلی کسی کے نور کو چندھیا کے دیکھیں حیرت سے چراغ ، جگنو ، شرر ، آفتاب ، ’’پھول جھڑی‘‘ کسی کو چلتا ہُوا دیکھ لیں تو چلتے بنیں غزال ، مورنی ، موجیں ، نُجُوم ، اَبر ، گھڑی کسی کی مدھ بھری آنکھوں کے آگے کچھ بھی نہیں تھکن ، شراب ، دَوا ، غم ، خُمارِ نیم شبی کسی کے ساتھ نہاتے ہیں تیز بارِش میں لباس ، گجرے ، اُفق ، آنکھ ، زُلف ، ہونٹ ، ہنسی کسی کا بھیگا بدن ، گُل کھلاتا ہے اَکثر گلاب ، رانی ، کنول ، یاسمین ، چمپا کلی بشرطِ ’’فال‘‘ کسی خال پر میں واروں گا چمن ، پہاڑ ، دَمن ، دَشت ، جھیل ، خشکی ، تری یہ جام چھلکا کہ آنچل بہار کا ڈَھلکا شریر ، شوشہ ، شرارہ ، شباب ، شر ، شوخی کسی کی تُرش رُوئی کا سبب یہی تو نہیں؟ اَچار ، لیموں ، اَنار ، آم ، ٹاٹری ، اِملی کسی کے حُسن کو بن مانگے باج دیتے ہیں وَزیر ، میر ، سپاہی ، فقیہہ ، ذوقِ شہی نگاہیں چار ہُوئیں ، وَقت ہوش کھو بیٹھا صدی ، دَہائی ، برس ، ماہ ، روز ، آج ، اَبھی وُہ غنچہ یکجا ہے چونکہ وَرائے فکر و خیال! پلک نہ جھپکیں تو دِکھلاؤں پتّی پتّی اَبھی؟ ٭٭٭ ٭٭٭ سیاہ زُلف: گھٹا ، جال ، جادُو ، جنگ ، جلال فُسُوں ، شباب ، شکارَن ، شراب ، رات گھنی جبیں: چراغ ، مقدر ، کشادہ ، دُھوپ ، سَحَر غُرُور ، قہر ، تعجب ، کمال ، نُور بھری ظریف اَبرُو: غضب ، غمزہ ، غصہ ، غور ، غزل گھمنڈ ، قوس ، قضا ، عشق ، طنز ، نیم سخی پَلک: فسانہ ، شرارت ، حجاب ، تیر ، دُعا تمنا ، نیند ، اِشارہ ، خمار ، سخت تھکی نظر: غزال ، محبت ، نقاب ، جھیل ، اَجل سُرُور ، عشق ، تقدس ، فریبِ اَمر و نہی نفیس ناک: نزاکت ، صراط ، عدل ، بہار جمیل ، سُتواں ، معطر ، لطیف ، خوشبو رَچی گلابی گال: شَفَق ، سیب ، سرخی ، غازہ ، کنول طلسم ، چاہ ، بھنور ، ناز ، شرم ، نرم گِری دو لب: عقیق ، گُہر ، پنکھڑی ، شرابِ کُہن لذیذ ، نرم ، ملائم ، شریر ، بھیگی کلی نشیلی ٹھوڑی: تبسم ، ترازُو ، چاہِ ذَقن خمیدہ ، خنداں ، خجستہ ، خمار ، پتلی گلی گلا: صراحی ، نوا ، گیت ، سوز ، آہ ، اَثر ترنگ ، چیخ ، ترنم ، ترانہ ، سُر کی لڑی ہتھیلی: ریشمی ، نازُک ، مَلائی ، نرم ، لطیف حسین ، مرمریں ، صندل ، سفید ، دُودھ دُھلی کمر: خیال ، مٹکتی کلی ، لچکتا شباب کمان ، ٹوٹتی اَنگڑائی ، حشر ، جان کنی پری کے پاؤں: گلابی ، گداز ، رَقص پرست تڑپتی مچھلیاں ، محرابِ لب ، تھرکتی کلی ٭٭٭ ٭٭٭ جناب! دیکھا سراپا گلابِ مرمر کا! اَبھی یہ شعر تھے ، شعروں میں چاند اُترا کبھی؟ غزل حُضُور بس اَپنے تلک ہی رَکھیے گا وُہ رُوٹھ جائے گا مجھ سے جو اُس کی دُھوم مچی جھکا کے نظریں کوئی بولا اِلتماسِ دُعا اُٹھا کے ہاتھ وُہ خیراتِ حُسن دینے لگی کشش سے حُسن کی چندا میں اُٹھے مد و جزر کسی کو سانس چڑھا سب کی سانس پھول گئی جو اُس پہ بوند گری ، اَبر کپکپا اُٹھا اُس ایک لمحے میں کافی گھروں پہ بجلی گری قیامت آ گئی خوشبو کی ، کلیاں چیخ پڑیں گلاب بولا نہیں ، غالبا وُہ زُلف کھلی طواف کرتی ہے معصومیت یوں کم سِن کا کہ قتل کر دے عدالت میں بھی ، تو صاف بری! بدن پہ حاشیہ لکھنا ، نگاہ پر تفسیر مقلدین ہیں شوخی کے اَپنی شیخ کئی تمام شہر میں سینہ بہ سینہ پھیل گئی کسی کے بھیگے لبوں سے وَبائے تشنہ لبی گلاب اور ایسا کہ تنہا بہار لے آئے بہشت میں بھی ہے گنجان شوخ گُل کی گلی کمالِ لیلیٰ تو دیکھو کہ ’’صرف‘‘ نام لیا ’’پھر اُس کے بعد چراغوں میں روشنی نہ رہی‘‘ گلابی آنکھوں میں ایسے بھنور تھے مستی کے شراب ڈُوب کے اُن میں بہت حلال لگی جسارَت ’’عکس‘‘ پہ لب رَکھنے کی نہیں کرتے بہت ہُوا بھی تو پلکوں سے گدگدی کر دی نجانے پہلی نظر کیوں حلال ہوتی ہے کسی کے حُسن پہ پہلی نظر ہی مہنگی پڑی چمن میں ’’پھول نہ توڑیں‘‘ لکھا تھا سو ہم نے گلاب زادی کو پہنا دی تتلیوں کی لڑی کسی کا زُلف کو لہرا کے چلنا ، اُف توبہ! شرابِ نابِ اَزل کے نشے میں مست پری وُہ بولتا ہے تو کانوں میں شَہد گھولتا ہے مریضِ قند پہ قدغن ہے اُس کو سننے کی کلی کو چھوڑ کے نقشِ قدم پہ بیٹھ گئی قلم ہلائے بنا تتلی نے غزل کہہ دی صنم اور ایسا کہ بت اُس کے آگے جھک جائیں دُعا دی اُس نے تو دو دیویوں کی گود بھری عطائے حُسن تھی ، قیس اِک جھلک میں شوخ غزل کتاب لکھتا میں اُس پر مگر وُہ پھر نہ ملی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سودائی:: اِس دَرجہ بے خودی میں مجھے مل گیا کمال

****************************************
سودائی:: اِس دَرجہ بے خودی میں مجھے مل گیا کمال میں سال پوچھنے لگا تاریخ کی جگہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتخاب:: وُہ عام لوگوں پہ نظرِ کرم نہیں کرتے

****************************************
اِنتخاب:: وُہ عام لوگوں پہ نظرِ کرم نہیں کرتے کہ جس کو دیکھ لیں وُہ عام کب رہا صاحب #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سخاوت:: میں نے ڈَر ڈَر کے اِک سوال کیا

****************************************
سخاوت:: میں نے ڈَر ڈَر کے اِک سوال کیا اُس نے بانہوں کو ہنس کے کھول دِیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تشخیص:: یہ طبیبوں کے بس کی بات نہیں

****************************************
تشخیص:: یہ طبیبوں کے بس کی بات نہیں آپ کا مسئلہ محبت ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہئیر ڈَریسر:: سُخن وَری سے تھا بہتر ، تراشتے گیسو

****************************************
ہئیر ڈَریسر:: سُخن وَری سے تھا بہتر ، تراشتے گیسو وُہ چل کے آتے بھی خود ، سر جھکا کے بیٹھتے بھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کرم:: تُو اَپنی بارگاہ میں مُجھ کو بُلند رَکھ

****************************************
کرم:: تُو اَپنی بارگاہ میں مُجھ کو بُلند رَکھ دُنیا گرائے نظروں سے یا آسمان سے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### محور:: عشق نے آسان کر دی کُل حیات

****************************************
محور:: عشق نے آسان کر دی کُل حیات اَب فقط خوش رَکھنا ہے اِک شخص کو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ساقی:: غم زدے ، ہاتھ چومتے ہیں مرا

****************************************
ساقی:: غم زدے ، ہاتھ چومتے ہیں مرا بھولنے کا ہنر سکھاتا ہوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وَجہ:: عاجزی میری خاص شہرت تھی

****************************************
وَجہ:: عاجزی میری خاص شہرت تھی پیار نے اُس کے کر دِیا مغرور #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جرأت:: جرأت سے اَپنی ذات کا اِظہار کر کے دیکھ

****************************************
جرأت:: جرأت سے اَپنی ذات کا اِظہار کر کے دیکھ آ میرے مشورے پہ کبھی پیار کر کے دیکھ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زاوِئیے:: حُسن کے زاوِئیے خدا کی پناہ

****************************************
زاوِئیے:: حُسن کے زاوِئیے خدا کی پناہ آہ! وُہ شعر جو چھُپانے پڑے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عرض ِ قیس

****************************************
عرض ِ قیس یہ ایک کتاب نہیں ہے۔ اور شاعری تو ہرگز نہیں ہے۔ یہ اُس شوخ ، پری زاد حُسن کی کہانی ہے جس کے شیریں لبوں پر ’’مَن دَر‘‘ اُکھڑنے تک تو رام رام رہا مگر پھر کمالِ بے نیازی سے ’’کہلوا ‘‘ دیا گیا: ’’حضور! حوریں دُنیا میں نہیں ملا کرتیں‘‘۔ یہ چلمن کے چنچل دورِ حکومت میں پیاسی نگاہوں کی من بیتی بھی ہے اور ذکرِ یار میں محو دھڑکنوں کامن و عن گوشوارہ بھی ؎ اُس نے کہا ، تھیں ہجر میں کُل کتنی دَھڑکنیں؟ میں نے حسابِ زیر و زَبر ، پیش کر دیا یہ قصہ ہے تنِ تنہا بزم آرائی کی اس ناکام کوشش کا ، جس میں دن ڈھلے فوجِ تنہائی کو شکست دینے کے لیے ، شکستہ آئینوں کا ہجوم اکٹھا کیا گیا تو شب ڈھلے دائرہ وار شمعیں جلا کر گریۂ باجماعت کا اہتمام کیا گیا۔ ’’طاق‘‘ راتوں میں کبھی گجروں میں لفظ پرو کر بے چین دِل کو بہلایا گیا تو کبھی عکسِ یار سے گفتگو کی ’’سعی‘‘ کی گئی ؎ عکسِ لیلیٰ سے قیسؔ بات تو کر عین ممکن ہے بات ہو جائے یکم مئی 1994 سے شروع ہونے والی یہ ’’زنجیرِ خیال‘‘ کئی دہائیوں پر مشتمل ’’دُنیاوی بن باس‘‘ کی قسطِ اوّل ہے۔ ذرا تاخیر کی اگر پہلی وجہ تخلیقی ارتقاء کا زمانی بہاؤ کا محتاج ہونا ہے تو دوسری وجہ تنہائی چھن جانے کا خوف ہے۔ کیونکہ جس کا کُل اثاثہ ہی زندانِ ذات میں ’’خود ساختہ‘‘ عمر قید ہو ، اس کے لیے یہ کافی مہنگا سودا ہے ؎ ایک تنہائی ، دُوسری دَھڑکن شاعری تیسری سہیلی ہے پھر یہ بھی حل طلب تھا کہ سینے میں ’’امانتا‘‘ فراموش شدہ ان جذبات کو سپردِ خاک ہونا ہے یا سپردِ قلم۔ اور یہ فکر تو دامن گیر تھی ہی کہ شاعر کہلائے جانے کی پاکیزہ تہمت پر ان اصحابِ دانش کو کیا منہ دکھاؤں گا جو مجھے ’’کام کا آدمی‘‘ سمجھتے ہیں۔ چنانچہ یوں ’’جب تک ہو سکا‘‘ اس ’’قِرطاسِ اَبیض‘‘ کی اشاعت ٹالی جاتی رہی ؎ داستانِ دردِ دِل ہے ، یہ اَلف لیلیٰ نہیں قیسؔ! چھپوانے سے پہلے خیر خواہوں سے تو پوچھ لیلیٰ نام کی بابت گزارش ہے کہ ایک تو قیس کی انتہائے نگارش کا اسم اعظم سوائے لیلیٰ کے اور ہو بھی کیا سکتا تھا۔ دوسرے یہ معمہ ابھی تک سمجھ سے باہر ہے کہ اس کلام کا ’’اصلی‘‘ خالق کون ہے۔ ایک جانب عشق میں ڈُوبا قلم ہے جو شب ہنگام ، نیم الہامی کے عالم میں ، دلکش ’’مگر‘‘ بے جان لفظی مورتیں تراش سکتا ہے تو دوسری طرف وہ سحر انگیز حسن ہے جس کا مہکتا خیال بھی اِن بتوں میں ’’رُوحِ شاعری‘‘ پھونک دینے پر قادر ہے۔ چونکہ رُوح نویدِ حیات اور جنبشِ ذات کی شرطِ اول ہے اس لیے یہ شعر ندائے دل معلوم ہوتا ہے کہ ؎ اِک حسینہؔ نے شعر لکھے ہیں قیسؔ کا صرف نام چلتا ہے لیلیٰ اس عالمِ ’’عالم‘‘ فراموشی کا نام بھی ہے جب حبیبِ ہجر ہونے پر خیالِ یار ، یار سے بھی پیارا لگنے لگتا ہے۔ حتی کہ کمالِ جستجو میں یہ تک بھول جاتا ہے کہ گول زمین پر آبلہ پائی کے اس دائروی سفر کا اصلی محور کون تھا۔ ایسے میں اگر کبھی کبھار ارتکازِ فکر ، شدتِ ہجر اور دائمی ذکر یکجا ہو کر بن طلب شمعِ باطن روشن کر دیں تو تعجب کیسا ؎ اِس قَدَر ڈُھونڈا تجھے رَب مل گیا ہجر میں گزرا شباب اَچھا لگا اگر کسی دوراہے پر اپنی اور محبوب کی خوشی میں سے کسی ایک کا انتخاب درپیش ہو تو سچے عاشقوں کے لیے یہ انتخاب تکلفِ محض ہے کیونکہ رہروانِ عشق کا یک نکاتی منشور محبوب کی خوشی میں سے کسی ’’ایک‘‘ کا انتخاب کرنا ہوا کرتا ہے۔ چنانچہ جیسے خالص سونے کے کنگن اور سونے کا پانی چڑھے کنگن میں ذرا سی سان سیفرق معلوم ہو جاتا ہے ویسے ہی عاشقی اور دعویٔ عاشقی کا فرق بھی ایسے جاں گداز لمحات میںکھل کر سامنے آ جاتا ہے ؎ قیسؔ تھا لاجواب لیلیٰ بھی جب سوال ایک کی بقاء کا تھا لیلیٰ رت جگے کی اُن کروٹوں کا بیان بھی ہے جب زخم شماری ، اختر شماری سے بڑھ جانے کے باوجود کسی شوخ پر آنے والے پیار میں کمی واقع نہیں ہوتی۔ یہ ان شریر لمحوں کی داستان بھی ہے جب گاہک کی شدتِ طلب دیکھ کر رسد کو بالکل ہی روک لیا جاتا ہے اور نئی شرائط طے کرنے کے لیے تاریخ تک نہیں دی جاتی ؎ کہا: کوہِ ہمالہ میں رَواں کر دُوں جو جوئے شیر کہا: وُہ شرطِ شیریں تھی ، کہیں دُشوار ہے لیلیٰ لیلیٰبچپن کی دلچسپ شرارتیں یاد آنے پر بے اختیار مسکرا اٹھنے کا نام بھی ہے اور بزرگوں کی نصیحتیںدیر سے یاد آنے پر ہاتھ ملنے کا نام بھی۔ یہ اگر حُسن کا جامِ جم ہے تو عشق کا جام سَفال بھی ہے۔ اور یہ کبھی کبھی کسی پر احسان کرتے ہوئے زندگی میں ’’آخری‘‘ مرتبہ حیران ہونے کا نام بھی ہے ؎ اُس رُوپ کے ’’دِفاع‘‘ کے لیے قیسؔ ایک دن میں ڈھال کو جھکا تو وہ شمشیر بن گئی جہاں لیلیٰ کسی دلنشیں کٹاری کی سفاک خوبصورتی اور سفلی مسکراہٹ کی تسبیح ہے تو وہیں نویدِ محبت کی کھوکھلی وعید بھی ہے۔ یہ صنفِ حُسن سے صنفِ عشق پر بیتے دلچسپ ستم کا جگمگاتا نوحہ ہے۔ چنانچہ یہ ان لمحات کاقصہ بھی ہے جب غصہ ، اصولوں پر اتنا حاوی ہو جاتا ہے کہ آدمی فرد کا انتقام قوم سے لے کر تسکین محسوس کرتا ہے ؎ بے وَفا کا اُدھار نہ رکھا قیسؔ ہم نے حسیں رُلائے بہت یہ اُن قصہ گو زاہدوں کی داستان بھی ہے جن کے دِل کے چار خانے توحیدی دعوؤں کے باوجود سائنسی طور پر ثابت ہیں۔ عشقِ مجازی سے ’’بھی‘‘ بے بہرہ لوگ عشق حقیقی کے دعوے دار بن بیٹھیں تو میاں ہم مجنوں ہی بھلے۔ تاہم دیوانہ ہو یا فرزانہ ، واعظِ شہر سے سب کو بنا کر رکھنی ہی پڑتی ہے کہ ؎ اِن کے پاس آتے ہیں توبہ کو حسیں چہرے بھی واعظِ شہر سے تا عمر بنا کر رکھنا تسلیم کہ آج کل سائے سے گفتگو کوئی بھی پہنچا ہوا فرد کر لیتا ہے لیکن پرچھائیوں کے کاندھے پر سر رکھ کر روتے روتے غش کھا جانے کو غالبا کچھ زیادہ جنون درکار ہے۔ دانشوری پر مُصر عزیزوں سے التماس ہے کہ مجنوں پر تہمتِ دیوانگی باندھنے سے پیشتر ، احتیاطا ، اک نظر لیلیٰ کو بھی دیکھ لیں۔ ہو سکتا ہے اس مرتبہ صبر کا پھل اور دیکھنے والوں کا دِل دونوں ہی چھری کی زد میں آ جائیں ؎ لیلیٰ کو دیکھ لو تو سمجھو گے قیسؔ کیوں لیلیٰ ، لیلیٰ کرتا ہے پھر اگر جنون کی امان ملے تو خواہشِ دیدِ لیلیٰ رکھنے والوں عقلمندوں سے مجنوں یہ پوچھنے کی جسارت بھی کرے کہ کیا آپ لیلیٰ کو انہی آنکھوں سے دیکھیں گے جو محض قبول صورت چہرے دیکھنے کی عادی ترین ہو چکی ہیں؟ کسے خبر کہ دیدِ لیلیٰ کے لیے ’’کم سے کم‘‘ دیدۂ قیس درکار ہو ؎ نگاہِ قیسؔ سے دیکھو ہمیشہ لیلیٰ کو صنم کسی کا بھی ہو ، بے مثال ہوتا ہے اور ہاں عین ممکن ہے کہ حُسنِ لیلیٰ ، لیلیٰ کا حُسن نہ ہو بلکہ مجنوں کے شوقِ دیدار کا خورشید حُسنِ لیلیٰ کے آئینے میں سے منعکس ہوتا ہو۔ایسے میں تو لیلیٰ صرف اُسی کو نظر آئے گی جو خود مجنوں ہو۔ چنانچہ بعید نہیں کہ باہر لیلیٰ ڈھونڈنے کی بجائے اپنے اندر مجنوں کو تلاشنا ، تراشنا اور پال پوس کر جنونی بنانا ہی رُوحِ خِرد ہو۔ اپنی رائے سے ضرور نوازئیے گا۔ میں اپنے ویب سائٹ پر آپ کے ایک ایک تبصرے کا خود مطالعہ کروں گا۔ آپ کی رائے اور محبت ہی میرا کل اثاثہ ہے۔ خوش رہیے شہزاد قیسؔ
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "لیلیٰ" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "لیلیٰ" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 7/24/2018 4:06:03 AM
Release Date: 8/13/2017 2:18:51 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### خود سے نہیں فرار ، دِسمبر کے بعد بھی

### شعر پڑھتے ہو جو اَبھی تنہا

### ہچکی زَدہ گلاب ، دِسمبر کے بعد بھی

### سمندر آنکھ میں اُترا ہُوا ہے

### آخری خط نہ پڑھ سکا میں بھی

### چھوڑ کے اَپنا نگر ، دِل تو کدھر جاتا ہے

### قبر میں زِندہ گاڑ دیتا ہے

### آتشِ دِل کو جب ہَوا دُوں گا

### جو پھول گر گیا اُس کو اُٹھانا ٹھیک نہیں

### ضَروری کام اِک بھُولا ہُوا ہے

### مُنقَسِم ، اَجنبی ، دُکھی ، تنہا

### لوگو ! سُنو وُہ کیا مجھے کل رات دے گیا

### قدرت کا اِنتقام ، دِسمبر کی سَرد رات

### سَوا نیزے پہ چاند آیا ہُوا ہے

### سیاہ شب میں جو پلکوں پہ غم نہانے لگے

### جام ، غم کو ڈُبو نہیں سکتا

### فِراق ، دَرد ، اُداسی ، جنون ، کرب ، نمی

### تمہارا چہرہ کیوں اُترا ہُوا ہے

### وعدوں کا حشر دیکھا ، حیا منہ چھپا گئی

### رَسم ہے ، سو نبھانا چاہتا ہے

### جو نہ آیا اُسی پیغام پہ رونا آیا

### موت حیران کُن پَہیلی ہے

### تجھ کو ستم کا حوصلہ ، مجھ کو جگر دِیا

### مرا کمرہ مرا دیکھا ہُوا ہے

### طوفانِ غم شدید تھا ، دِل ننھا سا دِیا

### خواب دیکھا تو یہ سزا دُوں گا

### چُبھنے لگے ہیں خواب ، دِسمبر سے پہلے آ

### یار تھا وُہ ، باوَفا یادَش بخیر

### راکھ پلکوں سے لگاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں

### غم سے بھر جاتا ہے ، یوں دیدۂ تر ، شام کے بعد

### عمر بھر خود کو نہ سزا دینا

### ضبط کی کوششِ ناکام پہ رونا آیا

### سو کر اُٹھے ، پرندوں کو حیران کر دِیا

### مرنے والے ’’ ستارے ‘‘ بن جاتے

### چند ناکردہ گناہوں کی سزا لگتی ہے

### چاہتوں کا عجب صلہ دے گا

### ہجر کے دَرد کو پلکوں پہ بٹھا کر رَکھنا

### زَخم گلدان میں سجائے بہت

### کسکتی یادوں کے غم دِل میں یوں ٹھکانے لگے

### میں ترے خط ’’ اَگر ‘‘ جلاؤں گا

### دَرد کا شَہر بساتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں

### حوصلہ مجھ میں بھی بَلا کا تھا

### دِل بھر گیا وَفا سے ، کسی بے وَفا کے بعد

### ہر سِتم ایک دَم دِسمبر میں

### غم نے سُکوتِ شام کا وُہ حال کر دِیا

### زَخم دَر زَخم مرے پاس ہے اور کچھ بھی نہیں

### خط مرا پڑھتے ہی جلا دینا

### پتھر وَفا کا حُسن کو بھاری ہے آج بھی

### کون ہے جس پہ جاں وَبال نہیں

### پرانے ہونے لگے پھُول ، جاناں لوٹ آؤ

### یار آتے ہیں کم دِسمبر میں

### بہت پرانی کتھا ہے ، بہت حسین پری

### بہت سلیقے سے چیخ و پکار کرتے رہے

### ہجر پابندِ ماہ و سال نہیں

### کلیوں سے اِک مزار سجانا پڑا مجھے

### جو ستم کا شکار ہوتے ہیں

### زَخموں پہ ہے شباب ، دِسمبر کے بعد بھی

### میں کہ مل جاتا ہُوں اَبھی تنہا

### جب وُہ کسی کے خواب کی تعبیر بن گئی

### لیلیٰ کے بعد شاعری تقدیر بن گئی

### اُدھورے گملوں میں شبنم کے خواب جلتے ہیں

### اَشک دَر اَشک ، دُہائی کا ثمر دیتے ہیں

### ہم اَپنی ذات میں اِک اَنجمن تھے پچھلے سال

### اَلمیہ:: آج بے اِنتہا اُداس ہُوں میں

### سہیلی:: اُجڑے ہُوئے گلاب پہ تتلی نے دے کے جان

### آخری خواہش:: کھُل کے رو لوں تمہاری بانہوں میں

### مدد:: وعدہ کسی کا جیسے دِسمبر کی دُھوپ تھی

### رَبط:: وُہ دِسمبر کا کرب کیا جانیں

### صلہ:: جوان شاخوں پہ ہنستے پرندے کیا جانیں

### سوشل میڈیا:: دوستوں پر جو مان کرتا تھا

### تجربہ:: بچھڑتے وَقت قسم لی تھی زِندہ رہنے کی

### عنایت:: طویل عُمر مجھے دے کے رَب نے اِتنا کہا

### پنجرہ:: جسم اُس نے دِئیے کہ تنہائی

### آس:: آنکھوں میں اُس کی آس تھی ، دِل میں مرا یقیں

### پرافٹ:: موت بھی قیسؔ سُود مند رہی

### اِنتخاب:: تم کو نہیں قبول شرائط تو اَلوِداع

### اِنتظار:: دیکھ لُوں اُس کو ہاتھ ملتے ہُوئے

### ظالم:: سخت طوفان میں پرندوں کو

### ختم:: بد دُعا کو بھی دِل نہیں کرتا

### جبر:: دِل کی اِک عمر ’’جبری مشقت‘‘ کے باوجود

### تناؤ:: بلی نے اَشک پونچھے مرے اور چلی گئی

### ہمدردی:: کسی نے حال کل اِتنے خلوص سے پوچھا

### تاخیر:: اِس قَدَر دیر کی عیادَت میں

### اَلوداع:: آخری پیڑ جونہی زَرد ہُوا

### عرضِ قیس

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "دسمبر کے بعد بھی" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام "#دسمبر کے بعد بھی" میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب منجمد پلکوں کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خود سے نہیں فرار ، دِسمبر کے بعد بھی

****************************************
خود سے نہیں فرار ، دِسمبر کے بعد بھی نہ موت ، نہ قرار ، دِسمبر کے بعد بھی نیزوں پہ اَب کے ایسے چڑھے اَدھ کھِلے گلاب زَخموں پہ ہے بہار ، دِسمبر کے بعد بھی اَبدی فقیر کر گئی ، تقدیر کی لکیر دامن ہے تار تار ، دِسمبر کے بعد بھی یخ بستہ مٹھیوں میں لئے غم کے زَرد پھول دِل محوِ اِنتظار ، دِسمبر کے بعد بھی گُل کے قصیدے چھوڑ دے ، نادان عندلیب روئے گی زار زار ، دِسمبر کے بعد بھی صیاد کے مفاد میں ، کترے گا اَپنے پر زِنداں پسند یار ، دِسمبر کے بعد بھی میں تو سُکون کے لئے رویا تھا کھل کے قیسؔ اَندر ہی تھا غُبار ، دِسمبر کے بعد بھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شعر پڑھتے ہو جو اَبھی تنہا

****************************************
شعر پڑھتے ہو جو اَبھی تنہا شعر لکھو گے تم کبھی تنہا منزلیں ہجر خلق کرتی ہیں ہو گئے ہم سفر سبھی تنہا ایک شمع بجھی اور ایسے بجھی بزم کی بزم ہو گئی تنہا سائے برداشت سے بُلند ہُوئے زَرد پرچھائیں رو پڑی تنہا دُشمنوں کو بھی رَب دِسمبر میں نہ کرے ایک پل کو بھی تنہا ذات کے ’’ ہاوِیہ ‘‘ میں گرم رہے برف ، اِحساس پر جمی تنہا ساتھ دُنیا کے چل سکے نہ قیسؔ ! کر گئی ہم کو سادَگی تنہا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہچکی زَدہ گلاب ، دِسمبر کے بعد بھی

****************************************
ہچکی زَدہ گلاب ، دِسمبر کے بعد بھی دُشمن ہے ماہتاب ، دِسمبر کے بعد بھی غم بھولتے نہیں ہیں ، خوشی مانتی نہیں پانی لگی شراب ، دِسمبر کے بعد بھی باغوں سے زَرد پتوں کی ہجرت کے باوُجود غم دِل کو دَستیاب ، دِسمبر کے بعد بھی اِہلِ نظر کو گنجِ معانی ہے رَنج کا دِل کی کھلی کتاب ، ’’ دِسمبر کے بعد بھی ‘‘ دِل ایسا زَرد رُو ہے کہ جس پر پھر عمر بھر آیا نہ اِنقلاب ، دِسمبر کے بعد بھی کس نے کہا تھا تجھ سے اُداسی کو گود لے میں خود سے لاجواب ، دِسمبر کے بعد بھی ٹھنڈی زَمیں پہ بیٹھ کے دو اُنگلیوں سے قیسؔ کرتے رِہے حساب ، دِسمبر کے بعد بھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سمندر آنکھ میں اُترا ہُوا ہے

****************************************
سمندر آنکھ میں اُترا ہُوا ہے خدا جانے یہ دِل کو کیا ہُوا ہے تمہاری یاد کے گھاؤ کو کھولا لگا کہ آج ہی پیدا ہُوا ہے کہانی میں جہاں دو راستے تھے وُہ صفحہ بخت نے پھاڑا ہُوا ہے یہ میری بد دُعا ہرگز نہیں تھی سنا ہے اُس کے گھر بیٹا ہُوا ہے اُداسی سسکیوں سے لڑ رہی ہے اَگرچہ جو ہُوا اَچھا ہُوا ہے جہنم کی ضَرورَت کیا تھی مولا زَمیں پر ہجر جو رَکھا ہُوا ہے اِشاروں سے کیا ہے قیسؔ ماتم مقدر گود میں سویا ہُوا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آخری خط نہ پڑھ سکا میں بھی

****************************************
آخری خط نہ پڑھ سکا میں بھی آس کیا دیتا رو دِیا میں بھی صرف سننے کی تاب تھی شاید وُہ بھی خاموش ، چپ رہا میں بھی آج وُہ ’’ آپ ‘‘ پر ہی ٹھہرا رہا فاصلہ رَکھ کے ہی ملا میں بھی اَوڑھ لی اُس نے چہرے پر رَونق سامنے سب کے خوش رہا میں بھی وُہ بھی اُلٹی کتاب پڑھنے لگا کل کے اَخبار میں چھُپا میں بھی گڑیا ، گڈے کا کھیل تھا شاید ! مطمئن ہو کے سو گیا میں بھی ہر طرف لیلیٰ لیلیٰ ہوتے دیکھ بن گیا قیسؔ بے وَفا میں بھی ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چھوڑ کے اَپنا نگر ، دِل تو کدھر جاتا ہے

****************************************
چھوڑ کے اَپنا نگر ، دِل تو کدھر جاتا ہے پھول ، ٹَہنی سے بچھڑتا ہے ، بکھر جاتا ہے یہ جُدائی کا سمندر ہے ، کوئی جھیل نہیں تیرتے تیرتے اِنسان گزر جاتا ہے لوٹ آنے کا اِرادہ تو سبھی رَکھتے ہیں کوئی قسمت کا دَھنی ، پاؤں پہ گھر جاتا ہے ہم کئی نسلوں سے پردیس میں مقبوضہ ہیں جو پدر لَوٹ کے آتا ہے پسر جاتا ہے عید کا چاند ، اُداسی کا طلسماتی چراغ یوں چمکتا ہے کہ دِل ہُوک سے بھر جاتا ہے وَقتِ رُخصت جو کسی اَشک کو روکا جائے عمر بھر کے لیے ، آنکھوں میں ٹھہر جاتا ہے قیسؔ پردیس میں جاں جانے کا مطلب یہ ہے ضبط گر حد سے بڑھے ، آدمی مر جاتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قبر میں زِندہ گاڑ دیتا ہے

****************************************
قبر میں زِندہ گاڑ دیتا ہے صبر ، اینٹیں اُکھاڑ دیتا ہے عشق پرچھائیں جس پہ آ جائے دو جہاں چھوڑ چھاڑ دیتا ہے صرف اِک دِل کا رونا روتے ہو غم تو بستی اُجاڑ دیتا ہے تتلیاں چھوڑنے سے پہلے سخی پنکھ قدرے اُکھاڑ دیتا ہے شوق ’’ ہَل من مزید ‘‘ کہتا ہے عشق ، دامن کو جھاڑ دیتا ہے وَقت سے تین ، پانچ مت کرنا وَقت ، حلیہ بگاڑ دیتا ہے لکھ کے دِل بیتیاں لہو سے قیسؔ خشک ہوتے ہی پھاڑ دیتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آتشِ دِل کو جب ہَوا دُوں گا

****************************************
آتشِ دِل کو جب ہَوا دُوں گا شمع ہر آنکھ میں جلا دُوں گا کرب کا وُہ اَثاثہ رَکھتا ہُوں حشر جب چاہوں گا اُٹھا دُوں گا زَخم ، ویسے تو میں دِکھاتا نہیں تم کہو تو غزل سنا دُوں گا میں کبھی سوچتا تھا تُو نہ ملا تو زَمین آسماں ہلا دُوں گا ہنسنے والے ! نہ چھیڑ زَخموں کو کھل گئے تو لہو رُلا دُوں گا عمر کا جام بھر دے اے ساقی ! میں تجھے عمر بھر دُعا دُوں گا موت کا تو یقیں ہے قیسؔ مجھے لیلیٰ کو کس طرح بھلا دُوں گا ؟ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو پھول گر گیا اُس کو اُٹھانا ٹھیک نہیں

****************************************
جو پھول گر گیا اُس کو اُٹھانا ٹھیک نہیں یہ ہاتھ چھوڑ دے ، میرا چھڑانا ٹھیک نہیں میں لڑکی ہوتی تو اِس وَقت پھُوٹ کر روتی میں مرد ہُوں مرا آنسو بہانا ٹھیک نہیں میں بے وَفائی کا اِلزام خود پہ لے لوں گا وُہ بے وَفا ہے اُسے یہ بتانا ٹھیک نہیں صلیبِ قبر پہ یارو لہو سے لکھ دینا کہ آزمودہ کو پھر آزمانا ٹھیک نہیں غزل کو وُہ بھی پڑھیں گے ، ’’وُہ‘‘ شعر رہنے دُوں کہ اَب تو شکوہ بھی اُن کو سنانا ٹھیک نہیں مرے مسیحا کو کوئی یہ کاش سمجھا دے جو جاں وَبال ہو اُس کو بچانا ٹھیک نہیں میں مانتا ہوں سفینہ جلانا جبر ہے پر چراغ قیسؔ ہمیشہ بجھانا ٹھیک نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ضَروری کام اِک بھُولا ہُوا ہے

****************************************
ضَروری کام اِک بھُولا ہُوا ہے نجانے کب سے یہ سوچا ہُوا ہے وُہ شب کا کھانا لے کر آ گئے ہیں اَبھی تو ناشتہ رَکھا ہُوا ہے اَچانک آئینہ حیرت سے بولا تمہیں پہلے کہیں دیکھا ہُوا ہے مرا کمرہ یہ کہنا چاہتا ہے ترا جیون بہت بکھرا ہُوا ہے کئی بار اُنگلیوں کو گن کے جانا قلم تو ہاتھ میں پکڑا ہُوا ہے مجھے تتلی نے اَگلے دِن بتایا قلم گلدان میں رَکھا ہُوا ہے خیال اَپنا نہ رَکھوں قیسؔ لیکن کسی نے کام یہ سونپا ہُوا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مُنقَسِم ، اَجنبی ، دُکھی ، تنہا

****************************************
مُنقَسِم ، اَجنبی ، دُکھی ، تنہا غالبا آج ہیں سبھی تنہا پیڑ کیا جانیں دَردِ آدم زاد پیڑ ہوتے نہیں کبھی تنہا صرف اِنسان ساتھ چاہتا ہے صرف اِنسان دائمی تنہا دو فرشتو ! تمہارے ہوتے ہُوئے زِندگی بھر مری کٹی تنہا یاد بھی ’’ دیکھا ! ‘‘ کہہ کے لوٹ گئی پھُوٹ کر روئی بے بسی تنہا خواب میں بھی اَکیلا ہوتا ہُوں زِندگی اِتنی کاٹ لی تنہا اَپنے جیسا تلاش کرتے ہیں قیسؔ ہم جیسے آج بھی تنہا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لوگو ! سُنو وُہ کیا مجھے کل رات دے گیا

****************************************
لوگو ! سُنو وُہ کیا مجھے کل رات دے گیا کاغذ کے پنکھ ، اَبر کے جذبات دے گیا بے چینی کی دِہکتی سَلاخیں وُجود کو ٹھنڈی ترین راتوں کو برسات دے گیا نقشہ کٹا پھٹا ہُوا ، صحرائے برف میں اَشکوں سے تر سفینہ مرے ہاتھ دے گیا مجھ سے ذِرا سے پیار کا ، کر کے مطالبہ شدت پسند ، دَرد کی بہتات دے گیا ہونٹوں سے پوجتا رہا پلکیں تمام رات کاجل چرا کے نم بھری سوغات دے گیا دُنیا میں اَب کسی سے گزارہ نہیں مرا اِس دَرجہ خود پسند خیالات دے گیا وُہ سوچتے تھے ، غم کے فلک پر کھڑے ہیں وُہ اِک دوست آج قیسؔ کی کلیات دے گیا ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قدرت کا اِنتقام ، دِسمبر کی سَرد رات

****************************************
قدرت کا اِنتقام ، دِسمبر کی سَرد رات مقتل ہے گام گام ، دِسمبر کی سَرد رات پتوں کا رَنگ اُڑ گیا ، دیکھی جو غور سے دِل پر اُترتی شام ، دِسمبر کی سَرد رات وَحشی خزاں کی سبز قدم فوج نے کئے جھرنے تلک غلام ، دِسمبر کی سَرد رات موسم کے ساتھ مل کے ، غموں نے شروع کیا خوشیوں کا قتلِ عام ، دِسمبر کی سَرد رات اِک منجمد پرندے پہ ، پتوں کی تہہ لگی چلتا رَہا نظام ، دِسمبر کی سَرد رات لب کپکپائے ، یاس بھری پلکوں سے گرا ٹِپ ٹِپ تمہارا نام ، دِسمبر کی سَرد رات مفلوج ہیں خیال و بدن ورنہ جانِ قیسؔ ! مر جانے کا مقام ، دِسمبر کی سَرد رات #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سَوا نیزے پہ چاند آیا ہُوا ہے

****************************************
سَوا نیزے پہ چاند آیا ہُوا ہے دَرَختوں پر دُھواں بیٹھا ہُوا ہے جماہی لے کے پرچھائیں نے سوچا یہ بندہ آج بھی جاگا ہُوا ہے تر و تازہ ہے کیوں جن زاد آخر پری کا رَنگ کیوں اُترا ہُوا ہے اِشارے سے کسی مخفی نے پوچھا یہاں کچھ دیر پہلے کیا ہُوا ہے ؟ کسی ڈھانچے نے زَخمی سرسراہٹ کو سیدھے پاؤں سے باندھا ہُوا ہے فقط مجھ کو نظر آتا ہے لیکن چھلاوہ راہ میں بیٹھا ہُوا ہے چڑیلیں رَقص کرتی پھر رہی ہیں کسی مردے کے گھر بچہ ہُوا ہے سمندر پر ذِرا بھی شک نہ کرنا سمندر میں نے خود دُھویا ہُوا ہے تمہارے پاؤں سیدھے ہو گئے ہیں مگر دانتوں پہ دِل چپکا ہُوا ہے بَلا نے کھوپڑی میں کچھ اُنڈیلا کلیجہ پاؤں میں پکڑا ہُوا ہے بڑے مکڑے نے ناگن مار ڈالی مرے چوزے پہ وُہ جھگڑا ہُوا ہے بہت دِن بعد شاید لاش آئی کئی قبروں نے منہ کھولا ہُوا ہے کسی کو کیا خبر بد رُوح میں بھی کوئی اِنسان ہی رُوٹھا ہُوا ہے سبھی گھڑیوں میں یکساں نَقص کیسے یقینا وَقت ہی ٹھہرا ہُوا ہے کسی آواز نے گھبرا کے سوچا یہ شاعر ہے تو پھر پہنچا ہُوا ہے میں کالے علم کا ماہر نہیں ہُوں کسی گوری سے کچھ سیکھا ہُوا ہے نجانے کیا عقیدہ ہو بَلا کا نشاں ہر دین کا رَکھا ہُوا ہے بَلا نے ہنس کے اُنگلی سے بتایا یہاں سے دائرہ ٹُوٹا ہُوا ہے میں اُس کے بس میں ہُوں ، ہمزاد اُس کا مرے ہمزاد کو چمٹا ہُوا ہے بہت سے سائے پیچھے آ رہے ہیں اِک عامل رُوح تک سہما ہُوا ہے جہانِ شعر ہے آسیب نگری مجھے بھی شعر اِک چمٹا ہُوا ہے غزل یہ قیسؔ کب لکھی ہے میں نے مرا سر اِس لیے گھوما ہُوا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سیاہ شب میں جو پلکوں پہ غم نہانے لگے

****************************************
سیاہ شب میں جو پلکوں پہ غم نہانے لگے مٹے وُجود مرا کاندھا تھپتھپانے لگے خوشی خوشی ہوں جدا ، یہ بھی اُس کی خواہش تھی صدا کا گھونٹا گلا ، ہونٹ تھرتھرانے لگے بغیر اُس کے مجھے بھی قرار آ جائے جو مچھلی ریت پہ ساحل کی مسکرانے لگے وَفا کا غیر کو محکم یقیں دِلانا تھا وُہ میری خون سے لکھی غزل سنانے لگے وَرَق میں لپٹا ہُوا تھا بہت ہی خشک گلاب کسی کی یاد کے جگنو سے ٹمٹانے لگے بدن کا کیا ہے یہ مر کر سُکون پا لے گا مگر جو رُوح پہ تا عمر تازِیانے لگے خطا بڑی ہی کوئی رُوح سے ہُوئی ہے قیسؔ صلیبِ جسم پہ جو موت تک چڑھانے لگے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جام ، غم کو ڈُبو نہیں سکتا

****************************************
جام ، غم کو ڈُبو نہیں سکتا کچھ بھی ہو ، دِل تو سو نہیں سکتا میری طاقت سے ، بڑھ کے صدمہ دے میں تمام عمر ، رو نہیں سکتا اور اَب کچھ بھی ، میرے پاس نہیں اور اَب کچھ بھی ، ہو نہیں سکتا یار! اَب نہ ملو تو بہتر ہے اَب کسی کو میں کھو نہیں سکتا پھر سے ملنے کا ، وعدہ جھوٹ سہی ! اُن کی ، پلکیں بھگو نہیں سکتا یہ ’’ نمک پاشی ‘‘ ہے ، اَرے پاگَل ! اَشک ، زَخموں کو دُھو نہیں سکتا قیسؔ ! وہ اَب کبھی نہ آئے گی سادہ دِل بولا : ’’ ہو نہیں سکتا ‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### فِراق ، دَرد ، اُداسی ، جنون ، کرب ، نمی

****************************************
فِراق ، دَرد ، اُداسی ، جنون ، کرب ، نمی وُہ کر کے غم سے مجھے مالا مال لَوٹ گئی فلک کا پکڑا گریبان بھی دُعاؤں میں تمہارے بعد نہ آئی قبولیت کی گھڑی تمہارے غم نے ہر اِک روشنی کو ڈھانپ لیا شبِ فراق میں برکت تھی ، عمر بھر نہ ڈھلی خوشی کے آنسو کسی کی جھلک نے اِتنے دئیے چھلکتی رہتی ہے پلکوں سے آج تک وُہ خوشی یہ عمر جیسے پیازوں کو چھیلتے گزری ملا بھی کچھ نہیں ، بے سود آنکھ جلتی رہی تمہارے بعد سفر دُھندلکے میں کٹتا رہا بہاروں نے بھی عطا کی ہے سُچّے غم کی لڑی یہ کہہ کے قیسؔ بہشتی حرم کو چھوڑ گیا مرے خدا ! مجھے دُنیا میں لیلیٰ کیوں نہ ملی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمہارا چہرہ کیوں اُترا ہُوا ہے

****************************************
تمہارا چہرہ کیوں اُترا ہُوا ہے یہ دِل پیدائشی ٹُوٹا ہُوا ہے یہ دَھڑکن جبر ہے سانسوں کا وَرنہ مرا دِل اِک جگہ ٹھہرا ہُوا ہے یقینا ہم ہی تھے حق الیقیں بھی یقینا ہم کو ہی دھوکا ہُوا ہے مرے چہرے سے کیوں روتا ہے پاگل اَبھی تو غم بہت روکا ہُوا ہے زَبانی حکم کو دُنیا نہ مانی قلم تقدیر کا ٹوٹا ہُوا ہے مجھے کل تک کی مہلت دے فرشتے ہِرن لیلیٰ کا آج آیا ہُوا ہے کسی نے یوں کیا ہے قیسؔ ماتم مجھے دم توڑ کر صدمہ ہُوا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وعدوں کا حشر دیکھا ، حیا منہ چھپا گئی

****************************************
وعدوں کا حشر دیکھا ، حیا منہ چھپا گئی لیلیٰ ! ترے قبیلے سے ، روتی وَفا گئی یادوں کا تیر ، دَرد کے مشکیزے پر لگا تنہا ترین اُداسی ، مقدر پہ چھا گئی دیوانہ اِتنا رویا کہ صحرا چھلک اُٹھا دامن میں اَوس بھر کے چمن کو صبا گئی ہم کَشتیاں جلانے کے ’’ ماہر ‘‘ تو تھے مگر اِس بار گھر جلانے کی نوبت بھی آ گئی اَپنے خطوط لیتے ہی شعلہ دِکھا دِیا میرے خطوط ، صَحن میں میرے دَبا گئی لیلیٰ کی اِس ’’ عطا ‘‘ پہ ، سخاوت کو ناز ہے مجھ کو مری لَحَد کا مُجاوِر بنا گئی یہ رَنج موت تک رَہا ، دامن میں قیسؔ کے لیلیٰ ’’ خوشی ‘‘ سے رَسمِ زَمانہ نبھا گئی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رَسم ہے ، سو نبھانا چاہتا ہے

****************************************
رَسم ہے ، سو نبھانا چاہتا ہے دِل کہاں مسکرانا چاہتا ہے دائرہ تنگ کر رہے ہیں غم اور اَب تُو بھی جانا چاہتا ہے ؟ حجتِ عقل ماننے والو ! دِل ، ’’ کلیجہ ‘‘ دِکھانا چاہتا ہے یہ سمندر ہیں اَشک دَھرتی کے وَقت ہم کو بتانا چاہتا ہے دِل کی حالت نہ پوچھیے صاحب پھوٹنے کا بہانہ چاہتا ہے آہ ! وُہ میرے عشقِ صادِق کو عمر بھر آزمانا چاہتا ہے زِندگی کی طلب نہیں اَب قیسؔ صرف وعدہ نبھانا چاہتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو نہ آیا اُسی پیغام پہ رونا آیا

****************************************
جو نہ آیا اُسی پیغام پہ رونا آیا دَرد کی شدّتِ اِلہام پہ رونا آیا بُت جو ٹُوٹا مجھے دیوار نے بڑھ کر تھاما جانے کب تک کسی بدنام پہ رونا آیا ضبط کا کالا کفن ، دَرد کا رُومال بنا سر کٹی آس کو جب شام پہ رونا آیا باندھ کر لے گئے دِل سونے کی ہتھکڑیوں میں منصفانہ سہی ، نیلام پہ رونا آیا سب مجھے جانتے ہیں اور مرا کوئی نہیں پھُوٹ کر شہرتِ گمنام پہ رونا آیا ہجر ، بے چارگی ، اَفسوس ، ندامت ، غصہ آج غم کی سبھی اَقسام پہ رونا آیا دِل لگانے کی خطا بھول نہیں پاتا قیسؔ ماں ترے صبح کے بادام پہ رونا آیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### موت حیران کُن پَہیلی ہے

****************************************
موت حیران کُن پَہیلی ہے اور یہ زِندگی نے کھیلی ہے صرف دِل داؤ پر لگایا تھا آپ نے جان ساتھ لے لی ہے ایک تنہائی ، دُوسری دَھڑکن شاعری ، تیسری سہیلی ہے سانس ہی اُن کی زعفرانی نہیں زُلف بھی عنبریں چنبیلی ہے مسکراؤں تو ’’ طعنے ‘‘ دیتا ہے رَنج ، بچپن سے یار بیلی ہے موت کا بہترین وَقت ہے یہ سَر تلے لیلیٰ کی ہتھیلی ہے قیسؔ میں اور زِندہ رِہ لیتا آسمانوں پہ وُہ اَکیلی ہے ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تجھ کو ستم کا حوصلہ ، مجھ کو جگر دِیا

****************************************
تجھ کو ستم کا حوصلہ ، مجھ کو جگر دِیا تقدیر نے حساب برابر تو کر دِیا کعبہ سے بھی گیا میں ، کلیسا سے بھی گیا اِک بُت نے بُت پرستی پہ دُہرا اَجر دِیا مُدّت کے بعد بھیجا ہے اُس نے سلامِ نو اَشکوں نے اِک چٹان میں سُوراخ کر دِیا لب سی لئے تو پایا ہے لفظوں میں یہ اَثر سیپی کو بند ہونے پہ رَب نے گہر دِیا کتنے عجیب لگتے ، گلی میں تمام رات مولا تمہارا شکر ہے ، رونے کو گھر دِیا کوئی دَلیل ڈُھونڈ نہ پایا تو اَگلے دِن اُس نے مرے خلوص پہ اِلزام دَھر دِیا دِلچسپ موڑ آ چلا تھا داستاں میں قیسؔ اُس نے حسین سپنے سے بیدار کر دِیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مرا کمرہ مرا دیکھا ہُوا ہے

****************************************
مرا کمرہ مرا دیکھا ہُوا ہے مرے کمرے میں یکدم کیا ہُوا ہے کسی کو گھر بلاتا تو نہیں ہُوں یقینا زَلزلہ آیا ہُوا ہے دِسمبر کا مہینہ ہو گا چونکہ پرندہ دُھوپ میں بیٹھا ہُوا ہے یہ طوطا ہلتا جلتا کیوں نہیں ہے یہ دھاگا میں نے کیوں باندھا ہُوا ہے حسد کرتے ہیں سارے لوگ مجھ سے مجھے ہر سانحہ بھُولا ہُوا ہے کبھی لگتا ہے پاگل بن کے میں نے کسی بھونچال کو روکا ہُوا ہے مرے کمرے میں اِتنے قیسؔ کیسے یقینا آئینہ ٹُوٹا ہُوا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### طوفانِ غم شدید تھا ، دِل ننھا سا دِیا

****************************************
طوفانِ غم شدید تھا ، دِل ننھا سا دِیا جو کرنا تھا ہواؤں نے ، دِل کھول کر کیا بنجر ترین ذات پہ ، کچھ ترس آ گیا اُس نے مرے وُجود کو ، اَشکوں سے بھر دیا جس شخص کے ، میں نام سے لا علم تھا اَبھی گھر میں بٹھا لیا اُسے ، یہ دِل نے کیا کیا اِک حُسنِ پارسی جو مسیحائے لمس تھا ماتھے پہ ہونٹ رَکھ کے ، سکھاتا تھا کیمیا زَخموں کا اَندمال ہیں ، دیپک نگاہ کے شبنم پرو کے پلکوں میں ہر بار دِل سیا محشر سے بھی طویل تھی ، شامِ فِراق دوست! گویا تمہارا نام قیامت تلک لیا مجنوں تو جانے کتنے ہی گمنام مر گئے برکت ہے اِسمِ لیلیٰ کی قیسؔ آج تک جیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خواب دیکھا تو یہ سزا دُوں گا

****************************************
خواب دیکھا تو یہ سزا دُوں گا کرچیاں ، آنکھ میں دَبا دُوں گا آج شب ، آرزُو کا شیش مَحَل پر کٹے پنچھی پر گرا دُوں گا نرم بستر پہ جیسے مرضی سو ! خواب دیکھے گا تو جگا دُوں گا بت کدہ پہلے دِل میں بن جائے چل گیا تو حرم بنا دُوں گا لیلیٰ کا اَصلی نام پوچھتے ہو ؟ جب بتائے گی تو بتا دُوں گا مسئلہ اِس سے حل نہیں ہونا عشق میں جان تو لڑا دُوں گا قیسؔ گر لوگ شاعری سمجھے اَپنی غزلیں میں خود مٹا دُوں گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چُبھنے لگے ہیں خواب ، دِسمبر سے پہلے آ

****************************************
چُبھنے لگے ہیں خواب ، دِسمبر سے پہلے آ دَھڑکن بنی عذاب ، دِسمبر سے پہلے آ تنہائی ، قتل گاہ میں ، لے جا چکی اے دوست ! ہوتی ہو کامیاب ، دِسمبر سے پہلے آ ٹھنڈی ترین رات ، عداوت پہ آ گئی پُر مِہر ماہتاب ، دِسمبر سے پہلے آ حسرت ہے ، سالِ نو کی شروعات تم سے ہو خوش بخت آفتاب ، دِسمبر سے پہلے آ شاخِ قرار سے گریں ، اَشکوں کی تتلیاں گُم صُم ہوئے گلاب ، دِسمبر سے پہلے آ ’’ ہاتھوں کو جوڑ کر ‘‘ اُسے تصویر بھیج دی خط کا نہ دے جواب ، دِسمبر سے پہلے آ لکھا بیاضِ دَرد میں ، شب بھر لہو سے قیسؔ آشوبِ جاں کا باب ، دِسمبر سے پہلے آ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یار تھا وُہ ، باوَفا یادَش بخیر

****************************************
یار تھا وُہ ، باوَفا یادَش بخیر مر گیا ، ’’اَچھا‘‘ رَہا ، یادَش بخیر آخری تتلی ، گری گلدان سے آخری جگنو مرا ، یادَش بخیر سوچتا ہوں ، آج میری جان نے آہ بھر کے کیوں کہا ، یادَش بخیر ! پہلی روٹی پر لڑا کرتے تھے ہم وُہ زَمانہ کیا ہُوا ، یادَش بخیر یاد کے گلدان میں ، محفوظ ہے بچپنے کی ہر اَدا ، یادَش بخیر چل بسے اِحباب ، اَب کیا سوچنا کس کا کیسے دَم گھُٹا ، یادَش بخیر یاد اُن کو ، قیسؔ جب آئی مری سر جھٹک کر کہہ دِیا ، یادَش بخیر #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### راکھ پلکوں سے لگاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں

****************************************
راکھ پلکوں سے لگاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں سُرخ تحریر جلاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں کھو سا جاتا ہُوں کسی شام کی چائے میں کبھی اور پھر چائے بناتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں حسرتیں شب کو گریبان پکڑتی ہیں مرا اور میں سر کو جھکاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں کچھ بھی پیتا ہُوں تو اَشکوں کی رَوانی کے لیے جام ہونٹوں سے لگاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں زَخم اِک بوسے کی کم فہمی پہ جب ہنستے ہیں اُن کا منہ بند کراتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں اِسمِ لیلیٰ کو فقط اِس لیے رَکھا مخفی پھُوٹ کر نام بتاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں سب سدا خوش رہو کہہ کر چلے جاتے ہیں قیسؔ اور میں ہونٹ چباتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غم سے بھر جاتا ہے ، یوں دیدۂ تر ، شام کے بعد

****************************************
غم سے بھر جاتا ہے ، یوں دیدۂ تر ، شام کے بعد کچھ بھی آتا نہیں ، نظروں کو نظر ، شام کے بعد یادِ جاناں کے چراغ ، اَشکوں سے لبریز ہوئے دِل میں آباد ہُوا دیپ نگر ، شام کے بعد نیم جاں ہو کے ، یوں کونے میں پڑے ہیں ، جیسے دُھوپ میں رَکھا ہُوا ، موم کا گھر ، شام کے بعد گل کے رُخسار پہ ، تتلی رِہی ، دِن بھر رَقصاں گُل کے پہلو میں گرا ، تتلی کا پر ، شام کے بعد گفتگو کرتی ہے ، ’’ دیوار ‘‘ جو دیوانے سے دیکھنے لگتا ہے ، دیوار کو ’’ دَر ‘‘ ، شام کے بعد زیست اِس طرح سے ، کاندھوں پہ لئے پھرتے ہیں جیسے بیمار مسافر کا سفر ، شام کے بعد قیسؔ ! یہ فکرِ سخن نہ ہو تو شب کیسے کٹے ! دِل تو کہتا ہے کہ توُ کچھ بھی نہ کر ، شام کے بعد #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عمر بھر خود کو نہ سزا دینا

****************************************
عمر بھر خود کو نہ سزا دینا ہو سکے تو مجھے بھلا دینا جب خَزاں پر بہار آ جائے آرزُو ، راکھ میں دَبا دینا تتلی کی بھی ہے پہلی پہلی خَزاں جتنا ’’ ممکن ‘‘ ہو ، آسرا دینا رُوح کا کرب ، حشر پرور ہے برف میں آگ نہ لگا دینا زَرد پتوں پہ لوگ چلتے رَہیں تتلیاں برف میں دَبا دینا حتی الامکان بات نہ کرنا یا فقط ہاں میں ہاں ملا دینا یہ غزل چاہے ہاتھ پر لکھ لو قیسؔ کا نام بس مٹا دینا ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ضبط کی کوششِ ناکام پہ رونا آیا

****************************************
ضبط کی کوششِ ناکام پہ رونا آیا آنکھ کو دَرد کے اِلہام پہ رونا آیا آئینہ دیکھا تو یک دَم لگا میں ہار گیا یاس میں لِتھڑی ہُوئی شام پہ رونا آیا شب اُترتے ہی ہُوئی دَرد کی بوندا باندی چاند کو برف زَدہ بام پہ رونا آیا جب کوئی اَچھا لگا آنکھ وَہیں بھیگ گئی بھولنے بیٹھے تو ہر نام پہ رونا آیا ایک منحوس نُجُومی پہ بہت پیار آیا اور پھر پیار کے اَنجام پہ رونا آیا یوں تو دُنیا میں کوئی شخص بھی اَنمول نہیں تم بِکے جتنے میں اُس دام پہ رونا آیا ایک دو وعدے بھُلا دینا تو آساں تھا قیسؔ اَن گِنت وعدوں کے اَنجام پہ رونا آیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سو کر اُٹھے ، پرندوں کو حیران کر دِیا

****************************************
سو کر اُٹھے ، پرندوں کو حیران کر دِیا شَب بھر میں ، شَہر برف نے ویران کر دِیا اِک ننھا پنچھی ، ’’ پتّوں ‘‘ کے وعدے پہ رُک گیا ! ٹھنڈی ہَوا نے پیڑ ہی سُنسان کر دِیا مِحشَر سی سَرد رات میں ، گھر کی تلاش نے نازک ترین تتلی کو ہلکان کر دِیا شاخوں کی چیخ ، سَرد ہوا نے نہ جب سنی رَب نے تَب اِک دَرخت کو اِنسان کر دِیا ننھے جزیروں سے ملے ، خط اَشک شوئی کے مجھ کو مرے عروج نے حیران کر دِیا اِحسان زِندگی کا ، اُٹھاؤں کہ چھوڑ دوں! زَخمِ جگر نے ، فیصلہ آسان کر دِیا طوفانِ دَرد ، دِل میں سلا ہی چکے تھے قیسؔ بارش نے پھر سے رونے کا سامان کر دِیا! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مرنے والے ’’ ستارے ‘‘ بن جاتے

****************************************
مرنے والے ’’ ستارے ‘‘ بن جاتے آسماں کتنے پیارے بن جاتے تارے گننے کا آتا کتنا مزہ ! خوش نظر ، غم کے مارے بن جاتے روشنی بخش ، ٹمٹماتے وُجود دَھڑکنوں کے سہارے بن جاتے شوق سے سیکھتے سب علمِ نجوم خوبصورت اِدارے بن جاتے عصمتِ شب بحال تر رِہتی خیر کے اِستخارے بن جاتے سچے جذبوں کا جسم ہوتا اَگر حُسن کے شاہ پارے بن جاتے قیسؔ جو پیارے رِزقِ خاک ہوئے کاش مر کر ستارے بن جاتے ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چند ناکردہ گناہوں کی سزا لگتی ہے

****************************************
چند ناکردہ گناہوں کی سزا لگتی ہے زیست منحوس پرندے کی دُعا لگتی ہے رات بھر تکیے کے پھولوں پہ برستا کیوں ہے دِل ! بتا گہری اُداسی تری کیا لگتی ہے عمر قید اور کسے کہتے ہیں ہم کو تو زیست آس کے دَر پہ بچھا فرشِ عزا لگتی ہے سوچنے بیٹھوں تو ہر بانسری کی سسکاری کٹ کے گرتے ہُوئے پیڑوں کی صدا لگتی ہے آخری گولی بھی ہم جیسے سُبک بختوں کی گھومتی ، گھامتی تقدیر پہ جا لگتی ہے روز تقریبا اِسے قتل جو کر سکتے ہیں قتل کا لڑکی جبھی خون بہا لگتی ہے آج بھی دیس میں ہر دُوسری لڑکی کو قیسؔ باپ یا بھائی کی مرضی سے حنا لگتی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاہتوں کا عجب صلہ دے گا

****************************************
چاہتوں کا عجب صلہ دے گا خون سے لکھے خط جلا دے گا میرے نغمات قتل کر کے اُنہیں یاد کے صَحن میں دَبا دے گا پھر سے ملنے کا وعدہ کر کے مجھے آس کی دار پر چڑھا دے گا تُو مرا کچھ بھی اَب نہیں لگتا اَب مجھے اور کیا سزا دے گا بولنے والے طوطے یہ تو بتا تُو مجھے بولنا سکھا دے گا ؟ دِل تو بچپن میں یہ بھی کہتا تھا رَب ہمیں ایک دِن ملا دے گا قیسؔ یہ شعر دِل میں واپس رَکھ پگلے یہ سب کا دِل دُکھا دے گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہجر کے دَرد کو پلکوں پہ بٹھا کر رَکھنا

****************************************
ہجر کے دَرد کو پلکوں پہ بٹھا کر رَکھنا دیپ اَشکوں کا سَرِ شام جلا کر رَکھنا چند لوگ آنکھوں کو پڑھنے میں بڑے ماہر ہیں مجھ کو سوچو تو نگاہوں کو جھُکا کر رَکھنا غم بلا کا ہو تو تنہا نہیں رویا کرتے دائرہ وار کئی شمعیں جلا کر رَکھنا چاند کو دیکھ کے ملنے کی دُعا نہ چھُوٹے ہاتھ مجبور ہوں تو ’’ پلکیں ‘‘ اُٹھا کر رَکھنا کانچ کی گڑیا ! تجھے دَرد کے ریلے کی قسم خون روتے ہُوئے فانوس بجھا کر رَکھنا ہاتھ خوشبو کے ، میں بھیجوں گا محبت کا سلام زُلف میں تازہ کلی روز سجا کر رَکھنا سارے زَخموں کو نہ شعروں میں اُڑا دینا قیسؔ ! دِل کی دَھڑکن کو بھی کچھ زَخم بچا کر رَکھنا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَخم گلدان میں سجائے بہت

****************************************
زَخم گلدان میں سجائے بہت سُرخ کاغذ پہ دِل بنائے بہت آرزُو کی لَحَد اُجاڑ رِہی موسموں نے دِیئے جلائے بہت اُس گھڑی خوب لاجواب ہُوئے بعد میں تو جواب آئے بہت ٹَس سے مَس نہ ہُوئی اُداس فَضا تازہ پھولوں کو گھر میں لائے بہت آپ شب واقعی اَکیلے تھے ؟ جانے کیوں رات یاد آئے بہت سرد لہجے کی کپکپی نہ گئی بھیگے اَوراق تو جلائے بہت زَخم ناسُور بن گئے جب قیسؔ چند اِحباب مسکرائے بہت #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کسکتی یادوں کے غم دِل میں یوں ٹھکانے لگے

****************************************
کسکتی یادوں کے غم دِل میں یوں ٹھکانے لگے اُداس پنچھی مرے گھر میں گھر بنانے لگے یقیں تو آیا مگر دِل کو کچھ ہُوا میرے قسم وُہ سر کی مرے بار بار اُٹھانے لگے غزل جو زانو پہ سر رَکھ کے اُن کے لکھی تھی کسی کے زانو پہ سر رَکھ کے گنگنانے لگے طبیب ، موت پہ سنجیدگی سے سوچتے ہیں صلیبِ جسم میں یوں دَرد دَندنانے لگے وَفا کے نام پہ اِس شہر میں وُہ ظلم ہُوئے وَفا کے ذِکر سے عِفریت خوف کھانے لگے کمالِ ذوق نے ہمدم بغیر رَکھا ہے تمام یار تو مدت ہُوئی ٹھکانے لگے یقیں نہ آئے جہاں کو تو کیسی حیرت قیسؔ کہ اَپنے قصے تو خود ہم کو بھی فسانے لگے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میں ترے خط ’’ اَگر ‘‘ جلاؤں گا

****************************************
میں ترے خط ’’ اَگر ‘‘ جلاؤں گا راکھ کو گنگا میں بہاؤں گا ہجر ، ساوَن میں بخشنے والے اَبر بن کر تجھے رُلاؤں گا تُو تو منہدی پہ منہدی رَنگ لے گی میں تجھے کس طرح بھلاؤں گا اِسمِ جاناں کلائی پر لکھ کر اُس پہ سگریٹ کئی بجھاؤں گا تجھ کو بدنام کر نہیں سکتا دُوسری وَجہ کیا بتاؤں گا اَگلی بار اِس جہاں میں آیا تو ! ریت میں سر نہیں دَباؤں گا فیصلہ کن گھڑی سے پہلے قیسؔ اُس کو دِل کھول کر ہنساؤں گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دَرد کا شَہر بساتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں

****************************************
دَرد کا شَہر بساتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں روز گھر لوٹ کے آتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں جانے کیا سوچ کے لے لیتا ہُوں تازہ گجرے اور پھر پھینکنے جاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں جسم پر چاقو سے ہنستے ہُوئے جو لکھا تھا اَب تو وُہ نام دِکھاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں دُور جاتا ہو کوئی ، یار سبھی کہتے ہیں صرف میں ہاتھ ہلاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں راہ تکتے ہُوئے دیکھوں جو کسی تنہا کو جانے کیوں آس دِلاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں روز دِل کرتا ہے منہ موڑ لوں میں دُنیا سے روز میں دِل کو مناتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں چند چپ چاپ سی یادوں کا ہے سایہ مجھ پر قیسؔ بارِش میں نہاتے ہُوئے رو پڑتا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حوصلہ مجھ میں بھی بَلا کا تھا

****************************************
حوصلہ مجھ میں بھی بَلا کا تھا راستہ غالبا وَفا کا تھا جل بجھیں تتلیاں محبت کی ! دَشت بپھرا ہُوا اَنا کا تھا عشق پل میں گناہ لگنے لگا رنگ تازہ اَبھی حنا کا تھا میں دَلائل پہ تکیہ کر بیٹھا آہ ! وُہ وَقت اِلتجا کا تھا کل جسے عُمر بھر کو چھوڑ دِیا پیار بھی اُس سے اِنتہا کا تھا ہر دُعا دی جدائی پر اُس نے لیکن اَنداز بد دُعا کا تھا قیسؔ تھا لاجواب ، لیلیٰ بھی جب سوال ایک کی بقا کا تھا ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِل بھر گیا وَفا سے ، کسی بے وَفا کے بعد

****************************************
دِل بھر گیا وَفا سے ، کسی بے وَفا کے بعد کھل کر بتوں کو پُوجا ہے ، ہم نے خُدا کے بعد بتلا رہے تھے زَرد لِفافے ، ہَوا کا رُخ پتوں کے خط ملے مجھے ، ٹھنڈی ہَوا کے بعد اَشکوں کی آبشار میں ہچکی بھرا جواب تعزیر عشق پر لگی ، ’’ حُسنِ اَدا ‘‘ کے بعد اَچھا ہُوا کہ کوئی بھی محرم نہ مل سکا دِل میں جگہ بھی تھی کہاں ، اَپنی اَنا کے بعد شاید مری طلب میں ، کمی تھی خُلوص کی تسکین وَرنہ ہوتی ہے ، سچی دُعا کے بعد دُنیا سے جانے والوں کے چہروں پہ ہے رَقم زِندان گھر ہی لگتا ہے ، لمبی سزا کے بعد قیسؔ آج لوگ ٹُوٹ کے ، چاہیں ہمیں تو کیا اَب ہم نرے بدن ہیں ، کسی ’’ آتما ‘‘ کے بعد #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہر سِتم ایک دَم دِسمبر میں

****************************************
ہر سِتم ایک دَم دِسمبر میں جَم سے جاتے ہیں غم دِسمبر میں سال بھر اِس لیے میں رویا ہُوں دِل بھرے کم سے کم دِسمبر میں یادیں چھٹی منانے آئیں تھیں گھر سے نکلے نہ ہم دِسمبر میں ہر شجر پر خَزاں نے گاڑ دِیا ایک اُجڑا عَلَم دِسمبر میں برف کی کرچیاں ہیں پلکوں پر آہ ! یہ چشمِ نم دِسمبر میں ریڑھ کی ہڈی تک اُتر آئے سرد مہری ، اَلم دِسمبر میں لیلیٰ سے بڑھ کے موت اَچھی لگی قیسؔ رَب کی قسم دِسمبر میں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غم نے سُکوتِ شام کا وُہ حال کر دِیا

****************************************
غم نے سُکوتِ شام کا وُہ حال کر دِیا آسیب چیخ اُٹھا ، مجھے کیسا گھر دِیا کھڑکی سے مل کے ، گرتی ہوئی برف چھیڑیں گے ہم پھر ملیں گے ، موت نے موقع اَگر دِیا برداشت کی چٹان سے ، چشمہ اُبل پڑا اِس سخت سرد رات نے ، دِل سخت بھر دِیا اِک بے وَفا پہ ، لفظ سبھی آزمائے ہیں دُنیا سمجھتی ہے ، مجھے رَب نے ہنر دِیا برفانی شخص نے سنا ، شب بھر مرا کلام دِل دَرد نے ، بے دَرد کو ، ہم دَرد کر دِیا اِک معذرت کا پھول ، لحد پر سجا دِیا صد شکر ، بے وَفا نے ، وَفا کا ، اَجر دِیا پالا کسی سخی سے پڑا اور اُس نے قیسؔ دَوزخ مثال دُھوپ میں ، غم کا شجر دِیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَخم دَر زَخم مرے پاس ہے اور کچھ بھی نہیں

****************************************
زَخم دَر زَخم مرے پاس ہے اور کچھ بھی نہیں میری مشکل میرا اِحساس ہے اور کچھ بھی نہیں پنگھٹوں پر ہیں اُداسی کی چڑیلیں رَقصاں پھول پر موسمِ اَفلاس ہے اور کچھ بھی نہیں فاختہ تتلی کے پر منہ میں لئے پھرتی ہے عشق تو ذِہن کا خناس ہے اور کچھ بھی نہیں لُوٹنے والے کے بچوں سے میں شرمندہ ہُوں میرے دامن میں فقط یاس ہے اور کچھ بھی نہیں شیر نہ بننا کہیں بھوک سے مر جاؤ گے زیست کے پاس فقط گھاس ہے اور کچھ بھی نہیں شاعروں سے بڑا محروم یہاں کوئی نہیں شاعری خوشنما بکواس ہے اور کچھ بھی نہیں قیسؔ بازار میں جذبات کے ہر تازہ غزل چند اَرمانوں کا اِجلاس ہے اور کچھ بھی نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خط مرا پڑھتے ہی جلا دینا

****************************************
خط مرا پڑھتے ہی جلا دینا بے بسی تک مری بھلا دینا زَرد پتوں کو دے کے خونِ جگر سرمئی راکھ میں دَبا دینا ہم ملے تھے جہاں ، بطورِ سزا خط اُسی جھیل میں بہا دینا نام لکھے بنا اَگر نہ بنے نقش اِک پانی پر بنا دینا ’’ ساری دُنیا کی خیر ہو یا رب ‘‘ اَب مجھے اِس طرح دُعا دینا عید کی رات ، پیار کی دیوی ! قبر پر شمع نہ جلا دینا قیسؔ ! پلکوں کو پونچھ کر لکھو پڑھنے والوں کو نہ رُلا دینا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پتھر وَفا کا حُسن کو بھاری ہے آج بھی

****************************************
پتھر وَفا کا حُسن کو بھاری ہے آج بھی مجنوں کی رَنج اُٹھانے کی باری ہے آج بھی مندر کی ایک اینٹ بھی سالم نہیں رہی سجدے میں نیم جان پجاری ہے آج بھی سب جان سے گزرتے ہیں جس کو گزار کر ہم نے تو ویسی رات گزاری ہے آج بھی ہنستے ہیں اَپنے دامنِ صد چاک پر وُہ لوگ دولت جنہیں خلوص سے پیاری ہے آج بھی اے کاش اُس کو جاں کنی سے پہلے کہہ سکوں یہ جان مری جان تمہاری ہے آج بھی پلکوں نے اِتنی اِیڑیاں رَگڑیں شبِ فراق زَم زَم تمہاری یاد کا جاری ہے آج بھی لیلیٰ پہ قیسؔ کو مرے صدیاں گزر گئیں دَشتِ جنوں پہ عشق سا طاری ہے آج بھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کون ہے جس پہ جاں وَبال نہیں

****************************************
کون ہے جس پہ جاں وَبال نہیں زیست آرام دِہ خیال نہیں لاج سے سرخ گل کو کیا معلوم بھنورے کا پیار لازَوال نہیں آدمی رِزق کا وَسیلہ ہے آدمی رَبِّ ذُوالجلال نہیں لیلیٰ بھی ہر جگہ پہ آئے نظر لیلیٰ کی بھی کوئی مثال نہیں حُسنِ شعری عطائے رَبی ہے شاعروں کا کوئی کمال نہیں فکر نہ کر پہنچ ہی جاؤں گا یہ مرا پہلا اِنتقال نہیں موت آسان ہو گی اُس پہ قیسؔ جس کے لب پر کوئی سوال نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پرانے ہونے لگے پھُول ، جاناں لوٹ آؤ

****************************************
پرانے ہونے لگے پھُول ، جاناں لوٹ آؤ ہمیں نہ جانا کہیں بھُول ، جاناں لوٹ آؤ تمہارے راستے پہ آنکھیں ، آنکھوں میں جاں ہے نہ اِنتظار کو دو طُول ، جاناں لوٹ آؤ مہینے ، ہفتے نہیں ، تم تو سال بھول گئے کہاں پہ ہو گئے مشغول ، جاناں لوٹ آؤ اَنا ہلاک ہُوئی ، ہر غُرور ٹُوٹ گیا تمہارے پاؤں کی ہم دُھول ، جاناں لوٹ آؤ اِس اِنتظار سے بڑھ کر ، صلیب کوئی نہیں نہ جائیں ہم بھی کہیں جھُول ، جاناں لوٹ آؤ فرشتے قبر میں اُس کو حساب دینے لگے یہ پڑھنا جس کا تھا معمول ، جاناں لوٹ آؤ بچھڑنے والا تو قیسؔ عمر بھر نہیں لوٹا ’’ فقط ‘‘ غزل ہوئی مقبول ، جاناں لوٹ آؤ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یار آتے ہیں کم دِسمبر میں

****************************************
یار آتے ہیں کم دِسمبر میں ساتھ دیتے ہیں غم دِسمبر میں آس کے لڑکھڑاتے ، زَخمی چراغ توڑ دیتے ہیں دَم دِسمبر میں ’’ چند دِن ‘‘ اور کتنے ہوتے ہیں کھُل گیا ہر بھرم دِسمبر میں چند شعروں نے سُن کیا وَرنہ توڑ دیتے قلم دِسمبر میں برف کے بُت کی آنکھ بھر آئی اِس قَدَر روئے ہم دِسمبر میں سرد موسم کا ہے اَثر شاید سبز رہتے ہیں غم دِسمبر میں خشک پھول آخری کتاب کے قیسؔ کر دِئیے ہم نے نم دِسمبر میں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بہت پرانی کتھا ہے ، بہت حسین پری

****************************************
بہت پرانی کتھا ہے ، بہت حسین پری سیاہ قَلعے کے شیطان جن کی قید میں تھی بدلتے ماہ سے پہلے چھڑا کے لانا تھا میں شاہ زاد تھا اور کوہِ قاف جانا تھا کہیں پہ ٹوپی سُلیمانی جاں بچاتی رہی کہیں بزرگ کی شمشیر کام آتی رہی کہیں پہ اَژدَہے کے ٹکڑے ٹھیک چار کئے کہیں پہ آتشی پنچھی کے دِل پہ وار کئے قدم قدم پہ ہُوئے اِمتحاں اِرادوں کے پچاس ڈھانچے نظر آئے شاہ زادوں کے شکستہ قبر پہ کچھ اُلٹا کتبہ رَکھا تھا جب اُس کو سیدھا کیا ، میرا نام لکھا تھا وَظیفہ دَھڑکنوں کے ساتھ ساتھ پڑھتا گیا حلق میں تھوک نگلتے ہُوئے میں بڑھتا گیا لہو کی بُو تھی ہَوا میں ، چراغ روتے ہُوئے دُھوئیں میں چل رہا تھا غالبا میں سوتے ہُوئے سنہری بونے کو فرمان جعلی دِکھلایا تب اُس نے قفل کوئی اِسم پڑھ کے پگھلایا مَحَل کے مرکزی حصے میں پہنچا ہمت سے پری کو دیکھ کے دِل بھر گیا محبت سے وُہ کھلکھلا کے ہنسی ، شاد باغ ہونے لگی مگر میں جونہی ہنسا ، ہچکیوں سے رونے لگی جو پوچھا حُسن پری ، ہنسنے کا سبب کیا ہے وُہ بولی آدمی کو آج جا کے دیکھا ہے کہا یوں پھُوٹ کے رونا سمجھ سے باہر ہے وُہ بولی جان سے جاؤ گے صاف ظاہر ہے کہا کہ کیسے کوئی جن کو مار سکتا ہے ؟ وُہ بولی طوطے کو مارو تو ہار سکتا ہے سیاہ چیخوں کے آئینہ خانوں سے گزرا طلسمِ ذات کے مخفی خزانوں سے گزرا چڑیل زاد کا منہ آئینے سے نوچ لیا سفید طوطے کو اُڑتے سمے دَبوچ لیا طلسمی طوطے کی جب زِندگی ٹھکانے لگی دَھمک چٹانوں کے چلنے کی دِل ہلانے لگی وُہ خوفناک صدا میں چنگھاڑا آدم بُو زَباں پہ جاری کیا میں نے وِردِ اَللہ ہُو ہَوا نے روک لیے سانس ، حبس بڑھنے لگا میں اُونچے ٹیلے پہ ہتھیار لے کے چڑھنے لگا نشانہ آنکھ کا اُس کی ، وَظیفہ پڑھ کے لیا لگا جو عین نشانے پہ رَب کا شکر کیا گرا تو ہاتھیوں کا غُول گر گیا جیسے مجھے ہے آج بھی حیرت وُہ مر گیا کیسے ستم گروں پہ خدا کی زَمین تنگ ہُوئی سنہری بونوں سے میری شدید جنگ ہُوئی طلسم ہوش رُبا کا اَثر اُترنے لگا چٹان جیسا مَحَل پھُونک سے بکھرنے لگا حصار کالی صداؤں کا توڑ کر نکلے زَمیں پہ آتی ہُوئی چھت سے دوڑ کر نکلے اُڑَن کھٹولے پہ بیٹھے وَطن میں آئے ہم عظیم جشن کی خوشیاں خرید لائے ہم وِصال ہوتے ہی خوشبو کے جھرنے بہنے لگے خوشی کے جام کدے میں پریمی رہنے لگے ہنسی ، نصیب کی ریکھا سے پھر جدا نہ ہُوئی حیات نام سے بھی غم کے آشنا نہ ہُوئی ***** ***** مگر حسین پری یہ تو تھی اَلف لیلیٰ حیات کے ہیں سوالات مختلف لیلیٰ یقینِ عشق میں کچھ کچھ گمان رَکھتا ہُوں چھپا کے تجھ سے بھی تیر و کمان رَکھتا ہُوں حیا کا شیش مَحَل ، شیش ناگ ہو نہ کہیں شجر کا نُور ، جہنم کی آگ ہو نہ کہیں پھر اَپنے دِل پہ بھی تو پختہ اِعتماد نہیں نجانے کب یہ کہے ، کیسا وعدہ ، یاد نہیں جنون دِل کا ہے یا جسم کی ضَرورَت کا ؟ یہ عشقِ لیلیٰ ہے یا عشق صرف عورَت کا ؟ بھرم وَفا کا کبھی ٹُوٹ بھی تو سکتا ہے یہ ہاتھ َرب نہ کرے چھُوٹ بھی تو سکتا ہے پھر اُس کے بعد عمل کے طلسم خانے ہیں اَبھی تو بازُو بھی دونوں نے آزمانے ہیں چلو یہ فرض کیا ایک دُوسرے کے ہُوئے ملن کی بعد کی اَب رَہنمائی کس سے ملے ؟ قَدم قَدم پہ ہے اِک کوہِ قاف رَسموں کا جو ہاتھ ہی نہ رہیں ، اِعتبار قسموں کا ؟ فِشارِ زیست پہ حیرت سے آنکھ ملتے ہیں رَواج زِندوں کے تو لاش پر بھی چلتے ہیں نہ تیرے بھائی ہیں بونے نہ باپ جن جیسا نمٹنے کے لیے ہونا پڑے گا اِن جیسا کہانیوں میں بڑے ’’ ساتھ ‘‘ جان دیتے ہیں یہاں بزرگ ہی شمشیر تان لیتے ہیں بہادَر آدمی کیسے لڑے کمینوں سے کئی عزیز نکلنے ہیں آستینوں سے تجھے ’’ قریبی ‘‘ بلاؤں سے پالا پڑنا ہے تمام عمر کئی وَسوسوں سے لڑنا ہے طلسمی مکڑیاں رِہ رِہ کے سٹپٹائیں گی ہمارے بیچ میں جب پھپھیاں ٹانگ اَڑائیں گی یہ سات مرحلے طے ہو بھی جائیں تو کیا ہے ہمارے چاروں طرف عالمِ زَر پھیلا ہے ’’ اَناج خور ‘‘ ہمیں مار بھی تو سکتے ہیں یہ داستاں نہیں ہم ہار بھی تو سکتے ہیں پھر اَپنے غنچوں کی راہیں سنوارنی ہوں گی سیاہ قلعے میں عمریں گزارنی ہوں گی سیاہ موسموں کی ریت سے گزرنا ہے جو زِندگی رہی تو بار بار مرنا ہے خوشی کا لمحہ بھی تب جا کے منہ دِکھائے گا سفید بالوں کا جب تاج سر پہ آئے گا شبِ وِصال مری جان ایک منزل ہے رَہِ حیات تو ساحل کے بعد ساحل ہے سو میں یہ سمجھا ہُوں ہر داستان آدھی ہے طلسمِ وَصل کے بعد اَصل باب باقی ہے ملن کے بعد پہ ملتی کوئی کتاب نہیں یہ وُہ سوال ہے جس کا کوئی جواب نہیں ! کہانی جان کے گر عاشقی میں آؤ گے تو قیسؔ رو کے یہ کہتا ہے ، ہار جاؤ گے !! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بہت سلیقے سے چیخ و پکار کرتے رہے

****************************************
بہت سلیقے سے چیخ و پکار کرتے رہے ہم اَپنے دَرد کے مرکز پہ وار کرتے رہے زِیادہ عمر تو گاڑی گھسیٹنے میں کٹی جہاں پہ ہو سکا ، قسطوں میں پیار کرتے رہے اُداس رُت میں جو یادوں کا اُجڑا گھر کھولا یقینی وعدے بہت سوگوار کرتے رہے کبھی کبھی تو فقط چائے کی پیالی سے خَزاں کی بوڑھی تھکن کو بہار کرتے رہے ہزاروں خواہشوں کو دِل میں زِندہ گاڑ دِیا پُلِ صراط کئی روز پار کرتے رہے بوقتِ زَخم شماری یہ راز فاش ہُوا ہم اَپنی جیب سے کچھ بڑھ کے پیار کرتے رہے بہت سے لوگوں پہ قیسؔ اَچھا وَقت آیا بھی ہمارے جیسے تو بس اِنتظار کرتے رہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہجر پابندِ ماہ و سال نہیں

****************************************
ہجر پابندِ ماہ و سال نہیں ہجر کے اَوج کو زَوال نہیں اور لوگوں سے کیا کروں شکوہ آپ کو جب مرا خیال نہیں دُوسروں کے گناہ پر ہے نظر ! ناصحوں کا بھی کوئی حال نہیں مشورہ دیں تجھے بھلانے کا ؟ دُنیا والوں کی یہ مجال نہیں سر پہ گر قلب حکمرانی کرے کوئی بھی راستہ مُحال نہیں بت بھی جھک جاتے تیرے آگے صنم تجھ کو سجدہ مرا کمال نہیں قیسؔ کی عاجزی پسند آئی شاعروں کا وَگرنہ کال نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کلیوں سے اِک مزار سجانا پڑا مجھے

****************************************
کلیوں سے اِک مزار سجانا پڑا مجھے قدموں میں اُس کے لوٹ کے آنا پڑا مجھے دو آنکھیں ایک وعدے کی تھیں اِتنی مُنتَظِر تابوت میں دَریچہ بنانا پڑا مجھے اُس نے دِکھائی بھی تھی مجھے پُڑیا زَہر کی گاؤں سے پھر بھی شہر میں آنا پڑا مجھے رَب جانے کیا کمی تھی نئے کمرے میں مرے اِک کونا آنسوؤں سے سجانا پڑا مجھے دِن رات کے حساب سے جب تنگ آ گیا زِنداں میں ایک پودا لگانا پڑا مجھے آنکھیں تھیں سخت سُوجی ہُوئیں اُس کی خواب میں دَریا میں ایک دیپ بہانا پڑا مجھے باقاعدہ وُہ دیر سے آنے لگا تھا قیسؔ سُورَج کو دِل کا داغ دِکھانا پڑا مجھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو ستم کا شکار ہوتے ہیں

****************************************
جو ستم کا شکار ہوتے ہیں عادتا بردبار ہوتے ہیں تیری تصویر روک لیتی ہے کام تو بے شمار ہوتے ہیں خوب خوابوں کی آرزُو کر کے رات بھر بے قرار ہوتے ہیں جو پیاسوں کو کھینچ کر رکھیں ساقیوں میں شمار ہوتے ہیں موسموں سے جو عشق کرتے ہیں موسموں کا شکار ہوتے ہیں سردیوں میں نہ چوٹ کھا لینا سرد غم پائدار ہوتے ہیں قیسؔ وُہ ہو گا اُس قَدَر تنہا جس قَدَر جس کے یار ہوتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَخموں پہ ہے شباب ، دِسمبر کے بعد بھی

****************************************
زَخموں پہ ہے شباب ، دِسمبر کے بعد بھی مرہم ہُوا عذاب ، دِسمبر کے بعد بھی تاوانِ سادگی ہے کہ رِشتوں کا قرض ہے چلتا رَہا حساب ، دِسمبر کے بعد بھی ہم دوستانہ طعنوں پہ ، ساکِت کھڑے رِہے چپ چاپ ، لاجواب ، دِسمبر کے بعد بھی اَفسوس جوئے خون بھی نہ کام آ سکی مَٹی کے ہیں گلاب ، دِسمبر کے بعد بھی تعبیر کی تلاش میں بھاگا ہُوں کانچ پر ہیں خواب ’’صرف ‘‘ خواب ، دِسمبر کے بعد بھی شاخوں پہ پھول ، پتے ، پرندے تک آ گئے آیا نہیں جواب ، دِسمبر کے بعد بھی نمناک آنکھیں پڑھتی ہیں ، بے آس ہو کے قیسؔ دِل کی دُکھی کتاب ، ’’ دِسمبر کے بعد بھی ‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میں کہ مل جاتا ہُوں اَبھی تنہا

****************************************
میں کہ مل جاتا ہُوں اَبھی تنہا کاٹتا نہ تھا اِک گھڑی تنہا یاد سے یاد کا تعلق ہے دَرد اُٹھتا نہیں کبھی تنہا موت تنہا ترین محرم ہے پائیں گے سب ہی آگہی تنہا تُو تو ’’ آتے ہی ‘‘ رو پڑا بچے ! کاٹنی ہے اَبھی صدی تنہا حوصلے پر خدا کے پیار آیا کاٹ لی جب یہ زِندگی تنہا تجھ سا تو مولا کوئی تھا ہی نہیں ! عمر کیوں مجھ کو بخش دی تنہا ڈائری کے وَرَق تمام ہُوئے ! قیسؔ گزرا یہ سال بھی تنہا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب وُہ کسی کے خواب کی تعبیر بن گئی

****************************************
جب وُہ کسی کے خواب کی تعبیر بن گئی شدت کی بے بسی مری تقدیر بن گئی اَرمانوں سے کچھ اَوس گری عین قلب پر خون اَشکوں میں ملا تو یہ تحریر بن گئی تنکہ نکالنے کا نہ جزیہ اُتر سکا حتی کہ میری آنکھ کا شہتیر بن گئی اُمِ اُداسی بن کے مجھے عمر بھر ڈَسا اَگلے جنم میں خوف کی ہمشیر بن گئی شمشیر بھی ہَوا میں تھی ، موقع بھی شاندار وُہ بے بسی کی آخری تصویر بن گئی بچپن میں مل کے تتلی پکڑتے تھے ، یاد ہے ؟ اُف ! یاد میرے پاؤں کی زنجیر بن گئی اُس رُوپ کے ’’ دِفاع ‘‘ کے لیے قیسؔ ایک دِن میں ڈھال کو جھکا تو وُہ شمشیر بن گئی ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لیلیٰ کے بعد شاعری تقدیر بن گئی

****************************************
لیلیٰ کے بعد شاعری تقدیر بن گئی کاغذ پہ دِل نچوڑا تو تحریر بن گئی مجھ سے تو گوشت پوست کی لیلیٰ نے بات کی دیکھا جو آپ سب نے تو تصویر بن گئی خونِ جگر سے اَشکوں نے سینچی تھی جو کتاب اِہلِ طلب کو عشق کی تفسیر بن گئی بلبل اُڑا کے اُس نے مرا دِل پکڑ لیا زَخمی بیاض ، حُسن کی جاگیر بن گئی رانجھا بنا تو محملِ لیلیٰ میں جا چھپی مجنوں بنا تو ضد میں مری ہیر بن گئی دُنیا ہماری دوستی کی دیتی تھی مثال اِک لڑکی دَرمیان میں کشمیر بن گئی جس کو سمجھ رہا تھا میں غیبی اِشارہ قیسؔ وُہ بدترین خواب کی تعبیر بن گئی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُدھورے گملوں میں شبنم کے خواب جلتے ہیں

****************************************
اُدھورے گملوں میں شبنم کے خواب جلتے ہیں شَبِ اُداس میں بے بس شباب جلتے ہیں کیا ہے ہاتھ کی ریکھاؤں نے بھی ہم سے ہاتھ تلاشِ عمر کے حاصل سراب جلتے ہیں پرانے زَخموں پہ آنسو چھڑکتے رہتے ہیں طویل راتوں میں ہم بے حساب جلتے ہیں جو شمع دیکھے بغیر اُٹھ گئے وُہ اَچھے رہے جو قرب پانے میں ہیں کامیاب جلتے ہیں شکستہ ذات کے تہہ خانے بھی جہنم ہیں یہ بارِشوں میں بھی خانہ خراب جلتے ہیں کسی اَنگوٹھی سے غائب ہے جاوِداں ہیرا کسی اَنگیٹھی میں خوش خط جواب جلتے ہیں قلم سے ہوتا نہ پُر نور قیسؔ کیسے جہان غموں کے دِل میں کئی آفتاب جلتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَشک دَر اَشک ، دُہائی کا ثمر دیتے ہیں

****************************************
اَشک دَر اَشک ، دُہائی کا ثمر دیتے ہیں اُن کے آثار ، جدائی کی خبر دیتے ہیں غالباً یہ مرے چپ رہنے کا خمیازہ ہے تجھ کو آواز مرے شام و سَحَر دیتے ہیں جان دے جانے کا جو پختہ اِرادہ کر لوں ’’ جان ‘‘ کہہ کر مجھے بے جان سا کر دیتے ہیں لفظ مردہ ہیں ، لغت کوئی اُٹھا کر دیکھو صرف جذبات ہی لفظوں کو اَثر دیتے ہیں ایک گمنام اُداسی نے مجھے گھیر لیا آج وُہ ہنستے ہُوئے اِذنِ سفر دیتے ہیں چند اِحباب ، مسیحائی کی قسمیں کھا کر زَخم کو کھود کے ، بارُود سا بھر دیتے ہیں قیسؔ دِل کا نہ تعلق بنے جن لوگوں سے ساتھ سو شرطوں پہ دیتے ہیں ، اَگر دیتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہم اَپنی ذات میں اِک اَنجمن تھے پچھلے سال

****************************************
ہم اَپنی ذات میں اِک اَنجمن تھے پچھلے سال کسی کی دُھن میں بڑے ہی مگن تھے پچھلے سال ہَوا کے رُخ کو سمجھنے میں کر گئے غلطی تمہارے گھر کی طرف گام زَن تھے پچھلے سال زَمینِ غیر پہ ملبے کا ڈھیر ، تاج مَحَل پرائے حُسن پہ محوِ سُخن تھے پچھلے سال ذِرا بھی پڑھ نہیں پائے نوشتۂ دیوار حجابِ چشم کئی حُسنِ ظَن تھے پچھلے سال شکستہ آئینوں کے جانشین لگتے ہیں دُھلے گُلاب کا ہم بانکپن تھے پچھلے سال سیاہ خون اُگلتا ہے اَب نحیف قلم تمام شعر مرے حُسنِ فَن تھے پچھلے سال بتاتے تو نہیں پر کچھ نہ کچھ ہُوا ہے ضَرور جنابِ قیسؔ بہت خوش سُخن تھے پچھلے سال #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَلمیہ:: آج بے اِنتہا اُداس ہُوں میں

****************************************
اَلمیہ:: آج بے اِنتہا اُداس ہُوں میں اور تم اِس کو شعر سمجھو گے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سہیلی:: اُجڑے ہُوئے گلاب پہ تتلی نے دے کے جان

****************************************
سہیلی:: اُجڑے ہُوئے گلاب پہ تتلی نے دے کے جان شاید کہا کہ پیار ہے جسموں سے ماوَرا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آخری خواہش:: کھُل کے رو لوں تمہاری بانہوں میں

****************************************
آخری خواہش:: کھُل کے رو لوں تمہاری بانہوں میں دل ناداں کی بس یہ حسرت ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مدد:: وعدہ کسی کا جیسے دِسمبر کی دُھوپ تھی

****************************************
مدد:: وعدہ کسی کا جیسے دِسمبر کی دُھوپ تھی لازِم ترین موقعے پہ پورا نہ ہو سکا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رَبط:: وُہ دِسمبر کا کرب کیا جانیں

****************************************
رَبط:: وُہ دِسمبر کا کرب کیا جانیں عشق سے جن کا لینا دینا نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### صلہ:: جوان شاخوں پہ ہنستے پرندے کیا جانیں

****************************************
صلہ:: جوان شاخوں پہ ہنستے پرندے کیا جانیں اِہم ترین شجر باغ کا اَکیلا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سوشل میڈیا:: دوستوں پر جو مان کرتا تھا

****************************************
سوشل میڈیا:: دوستوں پر جو مان کرتا تھا دَفن کرنا ہے اُس کو ، چندہ دیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تجربہ:: بچھڑتے وَقت قسم لی تھی زِندہ رہنے کی

****************************************
تجربہ:: بچھڑتے وَقت قسم لی تھی زِندہ رہنے کی تو گویا جانتا تھا اِتنا دَرد ہو گا مجھے! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عنایت:: طویل عُمر مجھے دے کے رَب نے اِتنا کہا

****************************************
عنایت:: طویل عُمر مجھے دے کے رَب نے اِتنا کہا غموں کے شَہر میں تُم کو گزارنی ہو گی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پنجرہ:: جسم اُس نے دِئیے کہ تنہائی

****************************************
پنجرہ:: جسم اُس نے دِئیے کہ تنہائی قرب میں عنقریب ہو نہ سکے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آس:: آنکھوں میں اُس کی آس تھی ، دِل میں مرا یقیں

****************************************
آس:: آنکھوں میں اُس کی آس تھی ، دِل میں مرا یقیں میں کہہ نہ پایا اُس کو کبھی لوٹوں گا نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پرافٹ:: موت بھی قیسؔ سُود مند رہی

****************************************
پرافٹ:: موت بھی قیسؔ سُود مند رہی یادِ جاناں سے جان چھُوٹ گئی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتخاب:: تم کو نہیں قبول شرائط تو اَلوِداع

****************************************
اِنتخاب:: تم کو نہیں قبول شرائط تو اَلوِداع خط لکھے ہُوئے خون سے آئے ہیں اور بھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتظار:: دیکھ لُوں اُس کو ہاتھ ملتے ہُوئے

****************************************
اِنتظار:: دیکھ لُوں اُس کو ہاتھ ملتے ہُوئے اَب فقط اِس لیے میں زِندہ ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ظالم:: سخت طوفان میں پرندوں کو

****************************************
ظالم:: سخت طوفان میں پرندوں کو صرف ظالم رِہائی دیتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ختم:: بد دُعا کو بھی دِل نہیں کرتا

****************************************
ختم:: بد دُعا کو بھی دِل نہیں کرتا دوستی اِتنی پکّی ٹُوٹی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جبر:: دِل کی اِک عمر ’’جبری مشقت‘‘ کے باوجود

****************************************
جبر:: دِل کی اِک عمر ’’جبری مشقت‘‘ کے باوجود آخر کسی کے ہجر نے دَھڑکن ہی روک دی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تناؤ:: بلی نے اَشک پونچھے مرے اور چلی گئی

****************************************
تناؤ:: بلی نے اَشک پونچھے مرے اور چلی گئی اِتنی دُکھی فضا میں کوئی کب تلک رہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہمدردی:: کسی نے حال کل اِتنے خلوص سے پوچھا

****************************************
ہمدردی:: کسی نے حال کل اِتنے خلوص سے پوچھا ہمارے ہاتھ کی اُجڑی لکیر رونے لگی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تاخیر:: اِس قَدَر دیر کی عیادَت میں

****************************************
تاخیر:: اِس قَدَر دیر کی عیادَت میں زِندگی اُس کے منہ پہ دے ماری #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَلوداع:: آخری پیڑ جونہی زَرد ہُوا

****************************************
اَلوداع:: آخری پیڑ جونہی زَرد ہُوا تتلیاں ، تتلیوں سے ملنے لگیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عرضِ قیس

****************************************
عرضِ قیس <BR/>غالبا رات کے دو بجے ہوں گے کہ اَچانک ایک کمرے سے گوشت جلنے کی بُو آنے لگی۔ خوش گپیوں اور مٹر گشت میں مصروف طلبہ بطورِ تجسس اِس کمرے کی جانب کھنچے چلے آئے۔ جب کھٹکھٹانے پر کوئی جواب نہ ملا تو کسی عجیب خیال کے پیش نظر اُنہیں چٹخنی توڑنی پڑی۔ اندر کی دَرد ناک حیرانی نے پتھریلی آنکھوں سے بھی چشمے جاری کر دئیے۔ ایک نیم معذور نوجوان گہری نیند سو رہا تھا مگر جلتا ہوا ہیٹرگرنے سے کمبل اور اس کی ٹانگیں سلگ رہی تھیں۔ بیچارے کی ٹانگیں کسی حد تک کام تو کرتی تھیں مگر ایک سانحے میں اس کا اعصابی نظام سُن ہو چکا تھا۔ چنانچہ اُسے بہت سے حصوں پر دَرد کا احساس تک نہیں ہوتا تھا۔ <BR/> یہ سچا دَرد اَفروز واقعہ ہمیں یاد دلاتا ہے کہ دَرد ایک نعمت ہے۔ بہت بڑی نعمت۔ دَرد ایک خطرے کی گھنٹی ہے جو متوقع نقصان سے خبردار کرتی ہے۔ اگر دَرد نہ ہوتا تو ہم خود کو برباد کر چکے ہوتے۔ دَرد ایک طرح سے یہ اچھی خبر دیتا ہے کہ ابھی پانی سر سے نہیں گزرا۔ مزید نقصان روکنے کے لیے کچھ کیا جا سکتا ہے۔ چنانچہ دانش مندی کا تقاضا ہے کہ دَرد کی کسی بھی سطح کی ’’خوش خبری‘‘ کی وجہ دور کی جائے۔ <BR/>خوشی کی طرح دَرد بھی شعور کی بنیادی علامت ہے۔ جہاں شعور نہیں وہاں دَرد نہیں۔ دَرد کُش ادویات ، دراصل ’’شعور کُش‘‘ ہوتی ہیں۔ جتنا زیادہ دَرد روکنا ہو اتنا زیادہ شعور کو معطل کر دیا جاتا ہے۔ اور بعض آپریشنز تو مکمل بے ہوشی کے عالم میں ہی کئے جاتے ہیں تاکہ جسم کے ساتھ کچھ بھی ہوتا رہے مگر ’’دَرد‘‘ نہ ہو۔ باقاعدگی سے دَرد کی گولی کھانے والے افراد اپنے ماحول سے کچھ کچھ لاتعلق سے بھی تو محسوس ہوتے ہیں۔ <BR/>اگر دَرد ایک نعمت ہے تو عین ممکن ہے ہمیں دَرد کا بھی حساب دینا پڑے۔ ہو سکتا ہے ہم سے پوچھا جائے تم نے زندگی میں دَرد محسوس کیا کہ نہیں؟۔ کتنا دَرد کمایا ، کس راہ میں خرچ کیا۔ کیا خبر منکرینِ دَرد کو ہی دَرد کے الاؤ میں ڈالا جائے جہاں وہ ہمیشہ ہمیشہ رہیں گے۔ اور وہ کیا ہی برا ٹھکانہ ہے۔ چنانچہ دُنیا میں ’’دَرد مندوں سے ، ضعیفوں سے ، محبت کرنا‘‘ عالمِ وجود کے آخری مرحلے کے آخری پل کو پار کرنے میں سود مند ثابت ہو سکتا ہے۔ <BR/>جس طرح لذتوں میں سب سے کم درجہ جسمانی لذات کا ہے اسی طرح دَرد کا کم ترین درجہ بھی جسمانی دَرد ہے۔ کسی کی ٹانگ ٹوٹے یا دِل ، دونوں ہی تلخ واقعات ہیں مگر حساس انسان کے لیے ان میں سے کون سا جان لیوا ثابت ہو سکتا ہے؟ جسمانی دَرد اپنی نوعیت میں سادہ ہوتا ہے اور ہم اس کو عام طور پر نظر انداز بھی نہیں کر سکتے۔ جسمانی دَرد پر ہمدَرد بھی فورا میسر آ جاتے ہیں کیونکہ جسمانی دَرد مشینوں پر بھی ظاہر ہو سکتا ہے اور کسی کو دکھایا بھی جا سکتا ہے ؎ <BR/>زَخم سب کو دِکھا تو سکتے ہیں <BR/>آپ کا اِنتظار اُف توبہ <BR/> دِلچسپ امر یہ ہے کہ جسمانی دَرد کی ’’کم زوری‘‘ کے باوجود’’ اب بھی‘‘ کچھ استعماری طاقتیں جسمانی دَرد کی دھمکی دے کر انسانوں کو ان کے حقوق سے محروم کرنے کی کوشش کر رہی ہیں۔ مگر محروم شدہ لوگ اپنے حق کے لئے جدوجہد کرنے پر اس لئے مجبور ہوتے ہیں کہ ظلم برداشت کرنے پر ان کو جس شدید جذباتی اور روحانی کرب کا سامنا ہوتا ہے اس کے آگے کسی بھی قسم کاجسمانی دَرد ہیچ لگتا ہے ؎ <BR/>اَب کوئی دَرد ، دَرد لگتا نہیں <BR/>ایک بے دَرد نے کمال کیا <BR/>رُوحانی دَرد کی بنیاد اپنی ذات کی بجائے کسی اور کے دَرد کو بعینہ محسوس کرنا ہے۔ یوں دَرد ہمیں کسی انسان کی رُوحانی ترقی کا بھی پتہ دیتا ہے۔ جو جتنا زیادہ دوسروں کا دَرد محسوس کر سکے وہ اتنا ہی قربِ خداوندی کا حامل ہو گا۔ کیونکہ خدا کو تو ہر ’’شعور پارے‘‘ کے دَرد کا ادراک ہوتا ہی ہو گا۔ روحانی کرب اپنی لطافت اور روحانی گہرائی کی وجہ سے جذباتی دَرد سے بھی زیادہ شدید ہوتا ہے۔ جس سے ہم اندازہ کر سکتے ہیں کہ برگزیدہ افراد انسانیت کے حال پر کتنا کرب محسوس کرتے ہیں۔ <BR/>کائنات ایسی ہستیوں سے خالی نہیں ہے جو ’’بظاہر‘‘ اپنی پرسکون زندگی گزار سکتے ہیں مگر پھر بھی دوسروں کی خاطر تکالیف برداشت کرتے ہیں۔ دراصل یہ ان کے اندر کا آفاقی اور روحانی دَرد ہے جو ان پر آرامِ جاں ، حرام کر دیتا ہے۔ ایسے افراد لائقِ تعظیم تو ہیں مگر پرسکون زندگی گزارنے کے خواہش مند افراد کو ان سے ضروری فاصلہ رکھنے کی ’’نصیحت اور وصیت‘‘ کی جاتی ہے ۔ کیونکہ زیادہ قریب ہونے پر ان کے دل کی لَو کسی کے بھی خود ساختہ ’’خرمنِ ذات‘‘ کو جلا کر بھسم کر سکتی ہے۔ یوں حجابِ ذات ہٹ جانے سے ایک اچھا بھلا ’’نارمل‘‘ زندگی گزارنے والا فرد دوسروں کی تکالیف دور کرنے کا عزم لے کر دنیا تیاگنے پر ’’خوشی خوشی‘‘ مجبور ہو جاتا ہے۔ ان پراسرار وادیوں میں دائمی طفل مکتب ہونے کے ناطے اور بہت سی ’’نورانی تنبیہات‘‘ سے بچنے کے لئے مزید لب گشائی سے پرہیز افضل الامر معلوم ہوتا ہے۔ ’’خوش قسمتی‘‘ سے رُوحانی دَرد کے حصول کے لیے خود ہاتھ پھیلانا پڑتا ہے اور ہر شعوری نقطہ اپنے ارتقاء کے مطابق ہی رُوحانی دَرد وصول کرسکتا ہے۔ <BR/>جذباتی دَرد یقینا جسمانی دَرد سے کہیں زیادہ ہوتا ہے جبھی تو لوگ اس سے جان چھڑانے کو اپنے ہاتھوں اپنی شہ رگ تک کاٹ لیتے ہیں۔ جذباتی دَرد جسمانی نظام کو آنا فانا مکمل طور پر مفلوج کرنے کی صلاحیت رکھتا ہے چنانچہ کسی کی موت پر اس کے کسی عزیز کے صدمے سے ہی مر جانے کا کوئی نہ کوئی واقعہ ہم سب نے سن رکھا ہے۔ لیکن جذباتی دَرد کے دھیمے دھیمے ،دُور رَس عواقب بھی کم خطرناک نہیں ہیں۔ <BR/> جب کسی تلخ واقعے سے پیدا ہونے والے جذباتی دباؤ کا ’’انعکاس‘‘ نہ ہو سکے تو عارضی طور پر اِس ’’تلخ توانائی کی گیند‘‘ کو جسم میں ہی کسی مقام پر ذخیرہ کر لیا جاتا ہے۔ تاہم اِس کا مستقل طور پر جسم میں رُکے رہنا جسمانی افعال کے لیے نقصان دہ ہے۔ چونکہ ہمارے لاشعور کا بنیادی کام جسم کا دفاع ہے اس لیے مختلف مواقع پر ہمیں اس تلخ توانائی کی یاد دلائی جاتی ہے۔ آپ نے بھی محسوس کیا ہو گا کہ کسی وقت ہم بہت خوشگوار موڈ میں ہوتے ہیں کہ اچانک یادِ ماضی افسردہ کر جاتی ہے۔ یہ تلخ یاد ، دراصل لاشعور کی اس توانائی کو جسم سے باہر نکالنے کی کوشش ہوتی ہے۔ مگر ہم بجائے اس کے کہ جوشِ خوشی سے اس پر غلبہ پالیں یا معاف کر کے بھول جائیں اس کے اثر میں اپنی موجودہ خوشی غارت کر دیتے ہیں۔ انتظامی نظام کو مجبورا وہ تلخ توانائی دوبارہ جسم میں رکھ دینی پڑتی ہے۔ لیکن رفتہ رفتہ یہی ’’منجمد تلخیاں‘‘ جسم کو لے ڈوبتی ہیں کیونکہ ’’تن درستی‘‘ بہاؤ اور روانی کا نام ہے۔ <BR/>تلخ یادوں اور بیماریوں کا بھی آپس میں گہرا تعلق ہے۔ کیا وجہ ہے کہ بچپنے کی بیماریوں کی تعداد برائے نام ہوتی ہے مگر بڑھاپا خود ایک بیماری گنا جاتا ہے۔ شاید اس لیے کہ بڑھاپے میں جسم کو اِک عمر کی تلخ یادوں سے نبرد آزما ہونا پڑتا ہے وگرنہ رُوح تو کبھی بوڑھی نہیں ہو سکتی۔ جسم کے تمام خلیے بھی اَز سرِ نو جنم لیتے ہی رہتے ہیں۔ لیکن جذباتی طور پر ہمیں دن بدن تلخ یادداشتوں کے وسیع ہوتے ہوئے انبار سے مقابلہ کرنا پڑتا ہے۔ ؎ <BR/>موت بھی قیسؔ سُود مند رہی <BR/>یادِ جاناں سے جان چھُوٹ گئی <BR/>دَرد کی اِسی کثیر جہتی اہمیت کو محسوس کرتے ہوئے دَرد کی چند اقسام پر مشتمل یہ شعری مجموعہ ’’دسمبر کے بعد بھی‘‘ کے عنوان سے زیر ترتیب ہے۔ اس میں دشتِ دَرد کی غم آور وسعتوں میں بکھرے ہوئے رنج و آلام کی گل چینی کرنے کی ’’اپنی سی کوشش‘‘ کی گئی ہے۔ یادِ ماضی کے ذاتی اور آفاقی کھنڈرات کی کھدائی کر کے خزاں ، تنہائی ، شبِ غم ، پردیس ، جفا ، یاس اور ہجر جیسے زندہ درگور جذبات کو الفاظ کا سہارا دے کر کھڑا کرنے کی کوشش کی گئی ہے۔ اگر آپ نے کبھی دل کی گہرائی سے کوئی دَرد محسوس کیا ہے تو یادِ جاناں کے اِن حنوط شدہ اوراق میں آپ کو قدم قدم پر کچھ کچھ اپنی ’’آپ بیتی‘‘ سسکیاں لیتی ہوئی نظر آئے گی۔ مگر جوں جوں پڑھتے جائیں گے آپ کو یقین ہوتا جائے گا کہ کئی اشعار تو صرف اور صرف آپ کو ذہن میں رکھ کر لکھے گئے ہیں۔ اگر یہ ’’دَرد پارے‘‘ آپ کے کسی زَخم کے پیام بر بن سکیں تو میں سمجھوں گا میری مشقت رائیگاں نہیں گئی۔ <BR/> اکتیس دسمبر کی انتہائی تاریخ سے آغاز ہونے والا میرا ویب سائٹ (SQais.com) بھی ایک طرف اوجِ انتظار کا مظہر ہے تو دوسری طرف نویدِ طلوعِ سالِ نو بنتے ہوئے حیاتِ نو پر ایمانِ مکرر کی توحیدی شدت کا اظہار بھی ہے۔ ’’شبِ یلدا‘‘ ، سال کی طویل ترین شب ضرور ہے مگر اکیلی ہے۔ جو شبِ یلدا کو سحر کر لے وہ روشنی پا کے رہے گا۔ پھر عمر بھر اُسے نہ فقط کوئی عام شب تسخیر نہیں کر سکتی بلکہ وہ دوسرے ’’شب زَدوں‘‘ کے لیے بھی نوری مینار بن سکتا ہے۔ <BR/>میں تخلیقی عمل میں قاری کو بیج سے باغ تک اس لئے شامل رکھنے کا قائل ہوں کہ ایک تو اس کے بغیر چند گانہ ذہنی اور زمانی’’ بُعد‘‘ پیدا ہوسکتا ہے۔ دوسرے ہر لفظ اور خیال کے اصلی اور دائمی وارثین اس کے قارئین ہی ہوتے ہیں۔ مرزا غالب کے اصلی وارث تو پتہ نہیں انہیں یاد کرتے ہوں گے کہ نہیں لیکن ان کے قلمی وارث آج بھی دنیا کے گوشے گوشے میں دل کی گہرائیوں سے مرزا کے لیے ’’واہ صاحب واہ‘‘ کی صدا بلند کرتے ہیں۔ اس لیے میری تمام تصانیف میرے قارئین، قریبی عزیزوں، دوستوں اور اسٹاف کی حوصلہ افزا تنقید سے بھرپور ماحول میں ہی ’’پیش جنمی‘‘ سے وُجود اور نوجوانی سے متانت تک کا سفر طے کرتی ہیں۔ یوں ہم سب ایک تہذیب پارے کی ترقی کے چشم دید گواہ بن جاتے ہیں۔ اِسی روایت کے پیش نظر اس زیرِ ترتیب مجموعے پر بھی آپ کی بے لاگ رائے کا شدت سے انتظار رہے گا۔ آپ مجھ سے میرے سائٹ یا فیس بک پر رابطہ کر سکتے ہیں۔ ’’خوش‘‘ رہیے ۔ <BR/>شہزادقیسؔ۔ لاہور
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "دسمبر کے بعد بھی" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "دسمبر کے بعد بھی" ۔ سدا خوش رھیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 9/14/2017 2:10:48 PM
Release Date: 8/13/2017 2:18:51 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### شروع ہے تو کام ابتدائی کریں

### مجھ کو بھی بے وَفا سمجھتا ہے

### آنکھوں میں کل کے خواب ہیں ، خوش خواب تتلیاں

### اِس لیے سر جھکائے بیٹھے ہیں

### خدا کے نام کا ہم اِحترام کرتے ہیں

### شعر پر غور کر بھی سکتے ہو

### تخلیقِ کردگار کا شہ کار تتلیاں

### سرخ کلیوں کی جان ہے تتلی

### نظر جب کسی کا جمال آ گیا

### بہار ، شانِ چمن ہے ، وَقار ہے تتلی

### ممکن ترین حُسن کا اِمکان تتلیاں

### خوشبو کے کارواں کی ہیں سالار تتلیاں

### باغ کی آن ، بان ہے تتلی

### دُنیا میں تیرے ذوق پہ حیران ہو گیا

### دِلکش ترین غنچوں کی مسکان تتلیاں

### راز:: دنیا نے مجھ کو یونہی غزل گر سمجھ لیا

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "تتلیاں" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #تتلیاں میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب کتابوں میں چُنی ہُوئی اَنار کلیوں کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شروع ہے تو کام ابتدائی کریں

****************************************
شروع ہے تو کام ابتدائی کریں بیان اُس خدا کی بڑائی کریں صنم ہیں تو کچھ دِل رُبائی کریں ذِرا دیر چہرہ نمائی کریں ستم کی توقع بھی رَکھا کریں ستم گر سے جو آشنائی کریں بجاتے ہیں گُل داد میں پتیاں چمن میں وُہ نغمہ سرائی کریں یہ دِل میں سے آوَت ہے کس کی صدا اَجی ! کنجِ دِل سے رِہائی کریں سنا ہے وُہ قائل وَفا کے ہوئے چلو آج ہم بے وَفائی کریں سَحَر کی اَذاں ہونے والی ہے قیسؔ اِسی شعر کو اِنتہائی کریں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مجھ کو بھی بے وَفا سمجھتا ہے

****************************************
مجھ کو بھی بے وَفا سمجھتا ہے جانے وُہ خود کو کیا سمجھتا ہے میں تو منزل سمجھتا ہوں اُس کو وُہ مجھے راستہ سمجھتا ہے زَخم اَپنا دِکھا رَہا ہُوں اُسے جو نمک کو دَوا سمجھتا ہے میرا معیار جگ میں ہے ہی نہیں جگ مجھے پارسا سمجھتا ہے کیا خبر وُہ نماز ہی ہو قبول شیخ جس کو قضا سمجھتا ہے عقل مند آدمی ، محبت کو عقل سے ماورا سمجھتا ہے آج کے دور میں جفا کو قیسؔ کوئی کوئی جفا سمجھتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آنکھوں میں کل کے خواب ہیں ، خوش خواب تتلیاں

****************************************
آنکھوں میں کل کے خواب ہیں ، خوش خواب تتلیاں چندا سے پیار کرتی ہیں ، مہتاب تتلیاں جب حُسن کے صحیفے میں لکھا تمہارا نام پھول اُس پہ نقطے بن گئے ، اِعراب تتلیاں رمزِ چمن سمجھنی ہو ، آنکھوں پہ آنکھ رکھ پلکیں جھکا کے کرتی ہیں ، آداب تتلیاں مٹھی میں نہ جکڑنا اِنہیں کھیل کھیل میں ٹوٹے پروں کی لاتی نہیں تاب تتلیاں سو منزلہ گھروں سے یہ نقصان بھی ہُوا جگنو بھی خواب ہو گئے ، نایاب تتلیاں سودا چمن کا جب ہُوا ، گُل ہی گنے گئے خود کو سمجھتی تھیں یونہی سرخاب تتلیاں لکھی ہے قیسؔ نے کسی معصوم پر کتاب پڑھ پڑھ کے جھومنے لگیں ہر باب تتلیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس لیے سر جھکائے بیٹھے ہیں

****************************************
اِس لیے سر جھکائے بیٹھے ہیں دِل میں دِل دار آئے بیٹھے ہیں ہاتھ پر اُن کے تتلی بیٹھ گئی گُل سبھی خار کھائے بیٹھے ہیں رَنگ اُڑا لے گئے وُہ تتلی کا گُل کی خوشبو چرائے بیٹھے ہیں شائبہ تک نہیں شرارَت کا کیسی صورَت بنائے بیٹھے ہیں اِس لیے پاؤں میں دَباتا ہوں وُہ مرا دِل دَبائے بیٹھے ہیں ایک بت کا سوال ہے مولا ! من کا مندر سجائے بیٹھے ہیں دوسرا موقع قیسؔ کیسے ملے ؟ ایک دِل تھا گنوائے بیٹھے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خدا کے نام کا ہم اِحترام کرتے ہیں

****************************************
خدا کے نام کا ہم اِحترام کرتے ہیں مگر غزل یہ کسی بت کے نام کرتے ہیں صراحی کا ہے مقدر ، نہ ساقیوں کا نصیب جو کام ہونٹوں سے لگ کر یہ جام کرتے ہیں کسی حسین کا لب کھولنا ضروری نہیں گلاب خوشبو کے رَستے کلام کرتے ہیں جو شعر میرے قلم تک رَسائی پا نہ سکیں وُہ تتلیوں کے پروں پر قیام کرتے ہیں سوانگ اَچھا رَچایا ہے حُسن والوں نے کنیز بننے کا کہہ کر غلام کرتے ہیں گلاب ، تتلی کی آمد پہ خَم ہوئے جیسے غلام ، ملکہ کو جھک کر سلام کرتے ہیں اُدھورا چھوڑنے سے یاد دوستوں کو رہے غزل یہ قیسؔ یہیں پر تمام کرتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شعر پر غور کر بھی سکتے ہو

****************************************
شعر پر غور کر بھی سکتے ہو آدمی ہو تو مر بھی سکتے ہو لاش بننا تو قدرے آساں ہے ! لاش پر سے گزر بھی سکتے ہو ؟ کیا کبھی تم نے ایسا سوچا تھا ؟ اَپنے چہرے سے ڈَر بھی سکتے ہو غم کی آندھی سے جنگ چھیڑی ہے زَرد پتو ! بکھر بھی سکتے ہو چھیڑ چھاڑ اِتنی بھی ضروری نہیں حُسن والو سدھر بھی سکتے ہو عشق اَور جنگ میں ہے سب جائز پیار کر کے مکر بھی سکتے ہو قیسؔ اُس آدمی نے کیسے کہا آدمی ہو تو مر بھی سکتے ہو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تخلیقِ کردگار کا شہ کار تتلیاں

****************************************
تخلیقِ کردگار کا شہ کار تتلیاں یہ پھول اُڑ رہے ہیں کہ گلنار تتلیاں دُنیا میں یوں رہو کہ جو دیکھے وُہ کھِل اُٹھے سمجھا رہی ہیں جینے کے اَسرار تتلیاں پھولوں پہ چھاؤں کرتی ہیں غنچوں پہ مہربان غمگین قلب کے لیے غم خوار تتلیاں جب اِن کو باغ چھوڑ کے جانا ہے ایک دِن پھر باغباں سے کرتی ہیں کیوں پیار تتلیاں وُہ باغ ، باغ لگتا نہیں اِہلِ دید کو جس باغ میں نہ اُڑتی ہُوں دو چار تتلیاں گُل میں اَگر مہک ہے تو اِن میں اُڑان ہے پھر سونے پہ سہاگہ ہیں بے خار تتلیاں شعروں کے دائیں ، بائیں بنا دیں گی چاند قیسؔ مدہوش ہو کے پڑھتی ہیں اَشعار تتلیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سرخ کلیوں کی جان ہے تتلی

****************************************
سرخ کلیوں کی جان ہے تتلی پنکھڑی کی اُڑان ہے تتلی چلتی پھرتی ثنائے رَبی ہے کہنے کو بے زَبان ہے تتلی دوش پر گُل کے ’’گُل‘‘ ہی لگتی ہے خوبصورت گمان ہے تتلی قربِ گلشن میں کوئی رہتا ہے اور گھر کا نشان ہے تتلی حُسن پر صرف آنکھ رَکھنی ہے صبر کا اِمتحان ہے تتلی کاروانِ بہار رَنگ چلا فخریہ ساربان ہے تتلی حُسن پر کیا لکھیں گے شاعر قیسؔ ! حُسن کی ترجمان ہے تتلی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نظر جب کسی کا جمال آ گیا

****************************************
نظر جب کسی کا جمال آ گیا بہت خوبصورَت خیال آ گیا یہ تتلی ہے یا کہ ہَوا میں گُلاب کلی کی جبیں پر جلال آ گیا لَبِ نرم و نازُک پہ اُترا کمال نئی پنکھڑی پر زَوال آ گیا چراغ اُن کی خوشبو سے روشن ہُوئے صُراحی میں دَم بے مثال آ گیا بجا لایا جھک کے میں فرشی سلام لبوں پر صنم کے ہِلال آ گیا جوابا وُہ جھکتے ہُوئے رُک گئے نجانے کیا دِل میں خیال آ گیا مری باری آئی تو ساقی کو قیسؔ خیالِ حرام و حلال آ گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بہار ، شانِ چمن ہے ، وَقار ہے تتلی

****************************************
بہار ، شانِ چمن ہے ، وَقار ہے تتلی بہار کہتی ہے ’’ اُوں ہُوں بہار ہے تتلی ‘‘ گُلوں کی دید سے ہے خوشگوار رَنگِ چمن نگاہِ گُل کے لیے خوشگوار ہے تتلی یہ چومتی نہیں ، گُل اُنگلیوں پہ گنتی ہے حسین پھولوں کی مردُم شمار ہے تتلی چمن میں غیر مناسِب مَناظِر اَپنی جگہ کمالِ ذوق کا اِک شاہکار ہے تتلی ذِرا بھی کرتی نہیں اِنحراف فطرت سے بہشتی پھول ہے ، پرہیز گار ہے تتلی حنوط تتلی کی دُھندلی نظر کی چُپ سے لگا خود اَپنے حُسن پہ کچھ سوگوار ہے تتلی جو نوچ لیتے ہیں پر زِندہ تتلیوں کے قیسؔ اے کاش سوچتے کہ جاندار ہے تتلی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ممکن ترین حُسن کا اِمکان تتلیاں

****************************************
ممکن ترین حُسن کا اِمکان تتلیاں رَکھا جبھی کتاب کا عنوان تتلیاں بالکل کھلی کتاب ہیں اور وُہ بھی دو وَرَق پڑھنے میں اِنتہا کی ہیں آسان تتلیاں اَکثر گلوں سے تتلیاں بڑھ کر حسین ہیں ! پھولوں کو چوم کر کریں اِحسان تتلیاں دَربار حُسن والوں کی مرضی سے جب سجا کرسی پہ گُل بٹھا دِئیے ، دَربان تتلیاں جتنی بھی ہوں شریر نہ ڈانٹے گا باغبان دو چار دِن کی ہوتی ہیں مہمان تتلیاں اِک شوخ تتلی جاں مرے ہاتھوں پہ دے گئی ! تحریر کی ہیں تب سے مری جان تتلیاں خوشبو بلا عقیدہ ملے جیسے سب کو قیسؔ ویسے ہی سب کی خوشیوں کا سامان تتلیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوشبو کے کارواں کی ہیں سالار تتلیاں

****************************************
خوشبو کے کارواں کی ہیں سالار تتلیاں شبنم کے بعد پھول کا سنگھار تتلیاں جگنو ہیں رَوشنی کی شرارَت کا آئینہ رَنگوں کے مست رَقص کی جھنکار تتلیاں ’’ سُرخی ‘‘ بہار کی ، کہیں پھولوں کا عکس ہے دُنیا کا سب سے دِلنشیں اَخبار تتلیاں اَلفاظ کے بغیر کی فطرت نے شاعری خوشبو کے اِضطراب کا اِظہار تتلیاں پوچھا صنم نے تتلیاں اَچھی کہ ’’ شب چراغ ‘‘ ؟ میں نے کہا اَدَب سے کہ سرکار تتلیاں کاش اِن کو حوض میں نظر آ جائیں اَپنے پر پھولوں سے کر رہی ہیں عَبَث پیار تتلیاں وُہ ’’ سُرخ رُو ‘‘ ہُوئے مرے شعروں کو پڑھ کے قیسؔ رِہ رِہ کے چومنے لگیں رُخسار تتلیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### باغ کی آن ، بان ہے تتلی

****************************************
باغ کی آن ، بان ہے تتلی ذوق کا آسمان ہے تتلی گُل نے اُوپر کو دیکھ کر یہ کہا حُسن کا اِک جہان ہے تتلی ’’ جن ‘‘ کی ہوتی ہے جان طوطے میں حُسن والوں کی جان ہے تتلی اِس لیے غنچے اِس پہ کھلتے ہیں بہتریں رازدان ہے تتلی پھول جیسا مزاج پایا ہے پھول کا خاندان ہے تتلی چُوم لیتی ہے یار کا رُخسار ہم سے تو پہلوان ہے تتلی قیسؔ ہے ترجمان تتلی کا قیسؔ کی ترجمان ہے تتلی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دُنیا میں تیرے ذوق پہ حیران ہو گیا

****************************************
دُنیا میں تیرے ذوق پہ حیران ہو گیا پھولوں کے کاروبار میں نقصان ہو گیا ! مرجھا گئے گلاب ، دُکاں میں پڑے پڑے کاغذ پرست ، شہر کا اِنسان ہو گیا عطارِیوں کے گھر کو جو فاقوں نے آ لیا عرقِ گلاب خود پہ پشیمان ہو گیا بادَل چمن کو ڈُھونڈتے سر سے گزر گئے تتلی نگر ، بہار میں ویران ہو گیا قربان ہو گیا کوئی ، پھولوں کے باغ پر پھولوں کے باغ پر ، کوئی قربان ہو گیا اِنسان مردہ باد کا نعرہ لگا دِیا پَت جھڑ میں ایک پھول کو ہَذیان ہو گیا اُجڑی ہوئی دُکان گلابوں کی دیکھ قیسؔ گھر آ کے اتنا رویا کہ ہلکان ہو گیا ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِلکش ترین غنچوں کی مسکان تتلیاں

****************************************
دِلکش ترین غنچوں کی مسکان تتلیاں پروردگارِ حُسن کی پہچان تتلیاں ریحان تتلی ، لولو و مرجان تتلیاں تخلیق کر رَہا ہے وُہ رِحمان تتلیاں ممکن نہیں اُڑان ، مساوی پروں بغیر خِلقت کا شاہکار ہیں میزان تتلیاں کاغذ کے سبز باغ میں گُل تو بہت ملے تا عمر ڈھونڈتا رَہا اِنسان تتلیاں یہ نقش اِتفاق سے بنتے نہیں جناب اِک نقش گر کا دیتی ہیں عرفان تتلیاں وُہ بوسہء گلاب کو شاید جھکے تھے آج بالکل قریب آ کے ہیں حیران تتلیاں ! بے ساختہ ثنائے خدا ، دِل سے اُٹھی قیسؔ پل بھر میں تازہ کر گئیں ایمان تتلیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### راز:: دنیا نے مجھ کو یونہی غزل گر سمجھ لیا

****************************************
راز:: دنیا نے مجھ کو یونہی غزل گر سمجھ لیا میں تو کسی کے حسن کو کم کر کے لکھتا ہوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "تتلیاں" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "تتلیاں" ۔ سدا خوش رھیے
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 9/14/2017 2:13:47 PM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### رَمضان جا رَہا ہے اور عید آ رہی ہے

### پوچھتے تھے رَقیب عید کے دِن

### سایہ بھی رو رہا ہے اور عید آ رہی ہے

### آپ گر ہوں قریب عید کے دِن

### مہک وَفا کی کوئی پھول سے جدا نہ کرے

### کھلی نگاہوں سے دیکھا یہ خواب عید کے دِن

### بہت رُلائے گا رَنگین باب عید کے دِن

### ہِلالِ عید نکلتا تھا جس کلی کے لیے

### چھٹی پر تھے طبیب عید کے دِن

### جو بوسہ ہاتھ کا بھی عید پر عطا نہ کرے

### شرابِ وَصل کا مل جائے جام عید کے دِن

### ہمارا ہی نہیں بدنام نام عید کے دِن

### ہُوا جو دِل مرا نیلامِ عام عید کے دِن

### چال اُس شوخ کی جو چلتی ہے

### عید اِس بار جو پردیس میں آئی ہو گی

### بہارِ عید بھی اَپنے لیے بہار نہیں

### لبوں سے اُٹھتی ہُوئی چاندنی سے جلتے ہیں

### عمر بھر یہ رہی اُمید خدا سے ہم کو

### گُلوں کی سیج ، شِگُوفوں کے ہار دِکھلائے

### مسرت ، شادمانی ، چاندنی ہے

### جسے نہ یار کی ہو پائے دید عید کے دِن

### یہ ہاتھ رُخ سے ہٹاؤ کہ عید آئی ہے

### تو منہ تو میٹھا کراؤ کہ عید آئی ہے

### بام پر دیکھ کے اُن کو جو ہنسا عید کا چاند

### غم کے ریلے میں دُھلے دِل کی دُعا عید کا چاند

### مجنوں بہت اُداس ہے اور چاند رات ہے

### دِل ، رُوح تک اُداس ہے اور چاند رات ہے

### (ع) عید آئی کہے سارا جہاں ، عید مبارَک

### (ع) عنبر کہے خوشبو سے اَذاں ، عید مبارَک

### بھر آئی آنکھوں میں برسات ، عید قاتل ہے

### لچکتی کلیوں کی برسات ، عید قاتل ہے

### زَخم اَپنانا کتنا مشکل ہے

### عید اور چاند سے متعلق قطعات

### رویتِ ہلال:: نگاہیں ہر گھڑی تسبیح میں مصروف رہتی ہیں

### شاکر:: چھوٹے نوٹوں کی تازہ گڈی سے

### حضرات !:: جانے کب عید کا بتائیں گے

### رائج الوقت:: بطور عیدی سنایا جو شعر کہنے لگے

### مقامِ شکر:: پھر سے گر ہو گئی ہیں دو عیدیں

### عید اور چاند سے متعلق مفرد اشعار

### عبد:: خدا کے بندوں کو جو فائدہ نہیں دیتا

### یومِ آزادی:: شوّال کی یکم ہے مسلمانوں کے لیے

### نگران رِند:: عید کے عید جو شراب پییں

### بندگلی:: غریب کوئی بہت دیر تک اُداس رہا

### شرط:: ستم گروں کی نئی شرط سن رہے ہو قیسؔ !

### عدل:: سہیلیوں کی طرح ہم سے عید نہ ملیے

### دُعا:: جو آج خوش ہیں اُنہیں ایسی لاکھوں عیدیں ملیں

### شادی ء مرگ:: دیکھ کر عید پر طویل صفیں

### لاکر:: چھپا کے عیدی میں اُن کو دِیا ملن کا پیام

### ماموں:: سب چندا ماموں دیکھ کے ملنے لگے ہیں عید

### بدھو:: عید کی رات تھک کے گھر لوٹا

### فرمائش:: کسی نے پوچھا کہ کیا بھیجوں تو خوشی ہو گی ؟

### حُسنِ فطرت:: لبوں کی قوس ہے چندا سی ، چاند سے اَبرُو

### خسارہ:: نہیں یہ عیدی کی اَدنیٰ رَقم کی بات نہیں

### حدِ اَدَب:: چیٹ دو گھنٹے اور بھی کر لو

### گلے عید چھوٹی پہ ہم مل چکے

### عید تو تین دن کی ہوتی ہے

### کہا جو گود میں سر رکھ کے لیٹنا ہے مجھے

### میری دیگر کتب سے انتخاب

### چاند کو دیکھ کے ملنے کی دُعا نہ چھُوٹے

### ہر ایک ہاتھ پہ چھَپ جاتا تھا کیو فار قیسؔ

### وُہ چاند عید کا اُترے جو دِل کے آنگن میں

### تمام رات فقط چاند دیکھتے رہنا

### سنا ہے کروٹیں گنتا ہے چاند ، راتوں کو

### سنا ہے عید کا چاند اُن کی راہ تکتا ہے

### چاند کو ڈُھونڈنے ہم سارے نکلتے ہیں مگر

### قیسؔ کل شب ملایا اُنہیں چاند سے

### ایک ہی خواہش کا دورِ پُرسُکوں

### چودہویں کا چاند ، نصفِ دِن کا آفتاب

### چاند یاقوت لب کا آئے نظر

### ذِرا سی قوس رُخ کی رِہ گئی پردے سے شب باہر

### گیسوؤں والا چاند بھی ہو گا

### کھلونے عید پہ جگنو کو لے کے دیتے ہیں

### عید پر آنے والے کیا جانیں

### تم آئے کہ خوشیوں پہ عید آ گئی

### جگ منائے گا عید ، دیکھ کے چاند

### وُہ آئیں بام پہ تو پانچ عیدیں پکی ہیں

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "عید" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #عید میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب دائمی دل گرہن کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رَمضان جا رَہا ہے اور عید آ رہی ہے

****************************************
رَمضان جا رَہا ہے اور عید آ رہی ہے یا رَب صنم جدا ہے اور عید آ رہی ہے دِل دَھک سے رِہ گیا جو ، یک دَم خیال آیا اِک سال ہو چلا ہے اور عید آ رہی ہے حیرت سے دَم بخود ہوں ، اِس بار کیا ہُوا کہ خط تک نہیں ملا ہے اور عید آ رہی ہے آنکھوں کو ملتے گزریں ، جس کی تمام عیدیں ہاتھوں کو مل رہا ہے ، اور عید آ رہی ہے پنجرے کو زَخمی کر کے ، اُمید کا کبوتر دَم سادھ کر کھڑا ہے اور عید آ رہی ہے بانہوں میں عید ہو گی ، جس نے کیا تھا وعدہ بانہوں میں جا چکا ہے اور عید آ رہی ہے جانم ! اِس عید پر ہم ، چلتے ہیں قیسؔ کے گھر دُشمن نے یہ کہا ہے اور عید آ رہی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پوچھتے تھے رَقیب عید کے دِن

****************************************
پوچھتے تھے رَقیب عید کے دِن اَب کہاں ہے حبیب عید کے دِن ہنسنے کی کرتے ہیں اَداکاری مستقل بدنصیب عید کے دِن آئینوں سے کہاں تک عید ملیں ہر گھڑی ہے مہیب عید کے دِن آئینہ سال بھر رَہا ہمزاد پر لگا کچھ عجیب عید کے دِن چشمِ پُر نم کی تہہ میں ڈُوب گیا چاند سا اِک حبیب عید کے دِن چل رَہا ہے قلم ، رَواں ہیں اَشک با اَدَب ، ’’ بے نصیب ‘‘ عید کے دِن خود کشی سے جو روکا اُس کو قیسؔ رو پڑا اِک غریب عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سایہ بھی رو رہا ہے اور عید آ رہی ہے

****************************************
سایہ بھی رو رہا ہے اور عید آ رہی ہے پلکوں پہ خوں جما ہے اور عید آ رہی ہے وَحشت نے یوں پڑھا ہے ، تنہائی کا صحیفہ دِل سخت بھر گیا ہے اور عید آ رہی ہے اَشکوں کی دَستکوں سے ، بے آس حوصلے کا دَر ٹوٹنے لگا ہے اور عید آ رہی ہے یہ ظلم ہے سراسر ، پہلے ہی دِل ہمارا مر مر کے چپ ہُوا ہے اور عید آ رہی ہے دِل غم کا ہو سمندر تو رونے کی بجائے ہنسنا کڑی سزا ہے اور عید آ رہی ہے میں قابلِ محبت ہُوں ہی نہیں سو مجھ سے آئینہ بھی خفا ہے اور عید آ رہی ہے دِل میں کوئی پرندہ ، قیسؔ آٹھ نو دِنوں سے ہر سمت دوڑتا ہے اور عید آ رہی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آپ گر ہوں قریب عید کے دِن

****************************************
آپ گر ہوں قریب عید کے دِن عرش پر ہوں نصیب عید کے دِن حُسن والے ، شراب یا کہ موت کوئی تو ہو طبیب عید کے دِن اُن سے ملنے کی صف نے سمجھایا یار ہی ہیں رَقیب ، عید کے دِن ہر کسی کو خدا نصیب کرے آپ سا اِک حبیب عید کے دِن قہقہے بانٹتا ہے لوگوں میں خوبصورت خطیب عید کے دِن دُنیا والو ! خدارا لے آؤ دِل کو دِل کے قریب عید کے دن شکل یہ بھی جنون کی ہے قیسؔ بن گئے ہم اَدیب عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مہک وَفا کی کوئی پھول سے جدا نہ کرے

****************************************
مہک وَفا کی کوئی پھول سے جدا نہ کرے کروں میں عید ترے بن کوئی خدا نہ کرے جو چاند دیکھیں تو ہونٹوں کے چار چاند ملیں سِوائے شکر کے پلکوں سے کچھ گرا نہ کرے گلے ملیں تو کئی صدیوں تک سُکُوت رہے رُکیں یوں گردِشیں دَھڑکن تلک چلا نہ کرے وُہ بازُو کیا جو سمیٹیں نہ عمر بھر تجھ کو وُہ سر ہی کیا ، ترے زانو پہ جو رَہا نہ کرے تری جبیں پہ مرے لب قنوتِ عشق پڑھیں کسی کی تیرے سِوا جسم اِقتدا نہ کرے وِصال و ہجر تو مولا کی دین وُہ جانے نماز پیار کی دَھڑکن کبھی قضا نہ کرے جدائی ہو تو مری عمر تجھ کو لگ جائے وُہ قیسؔ کیا جو حیات عشق میں فنا نہ کرے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کھلی نگاہوں سے دیکھا یہ خواب عید کے دِن

****************************************
کھلی نگاہوں سے دیکھا یہ خواب عید کے دِن پڑھیں وُہ زانو پہ میرے کتاب عید کے دِن خدایا ہجر گَزیدوں کا یہ سہارا بنے میں لکھ رہا ہوں جدائی کا باب عید کے دِن ہِلالِ عید کا منہ چوم لو کہ اِس کے طفیل زَمیں پہ دیکھے کئی ماہتاب عید کے دِن حسین ہاتھوں نے جادُو حنا کا اَوڑھ لیا جمالِ یار پہ صدقے گلاب عید کے دِن گلابی رَنگ کی ظالم سے کی جو فرمائش گلابی رَنگ کا پہنا نقاب عید کے دِن کتاب بھیجی اُنہیں ’’ عید ملنا واجب ہے ‘‘ وُہ سب سے عید ملے بے حجاب عید کے دِن کتاب بھیج تو دُوں قیسؔ ، ’’ بوسہ واجب ہے ‘‘ نہ جانے کیا بنے اِس کا جواب عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بہت رُلائے گا رَنگین باب عید کے دِن

****************************************
بہت رُلائے گا رَنگین باب عید کے دِن نہ کھول بیٹھنا دِل کی کتاب عید کے دِن کمال یہ بھی ہے کہ وُہ کمال کی شے ہے کمال تر ہے کہ اُترا حجاب عید کے دِن ذِرا سا آپ بھی شرمانا چھوڑئیے صاحب ذِرا سے ہوتے ہیں سب ہی خراب عید کے دِن لغت میں عشق کی کنجوس اُس کو کہتے ہیں جو بوسے بوسے کا رَکھے حساب عید کے دِن نشے میں نام نہ ہرجائی کا بتا دینا ستم زَدو ! ذِرا ہلکی شراب عید کے دِن گداز پاؤں اَبھی پالکی سے نکلا تھا حسین ہو گئے سب آب آب عید کے دِن بچھا دیں غزلیں سبھی قیسؔ اُن کے رَستے میں کہ پاؤں دَھر کے کریں اِنتخاب عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہِلالِ عید نکلتا تھا جس کلی کے لیے

****************************************
ہِلالِ عید نکلتا تھا جس کلی کے لیے کلی وُہ توڑ لی میں نے تیری گلی کے لیے یہ کہہ رہا ہے زَمانہ کہ عید اَچھی ہے کہو زَمانے سے لیکن نہ ہر کسی کے لیے دَھنک ، گلاب ، گُہر ، تتلی ، اَبر ، عید کا چاند پڑیں گے کم مرے دِلبر کی ’’ سادگی ‘‘ کے لیے بروزِ عید نگاہیں جھکا کے چلنا دوست یہ اِحتیاط ضروری ہے زِندگی کے لیے غریب لوگوں کا تحفہ کچھ اور کیا ہو گا یہ عید کارڈ ہی بھیجا ہے ہر کسی کے لیے وُہ آئے گھر میں اور ایسے کہ میں نے جان لیا سدا ضروری نہیں چاند ، چاندنی کے لیے بروزِ عید جسے دیکھنا نصیب نہیں لکھا ہے قیسؔ یہ شعر اَشکوں نے اُسی کے لیے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چھٹی پر تھے طبیب عید کے دِن

****************************************
چھٹی پر تھے طبیب عید کے دِن مر گئے کچھ غریب عید کے دِن نازُک اِحساس لوگ چڑھتے ہیں زِندہ زِندہ صلیب عید کے دِن بُت بھی صف باندھ لیں عقیدت سے حُسن ہو گر خطیب عید کے دِن گُلِ تر تم کو ، زَخم ہم کو ملیں جس کے جیسے نصیب عید کے دِن یار تو یار ، ایسی وَحشت تھی یاد آئے رَقیب عید کے دِن غمِ فرقت بڑھا جو حد سے تو مر گئی عندلیب عید کے دِن اِہلِ دِل باقی مر چکے ہیں قیسؔ اور ہم عنقریب عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو بوسہ ہاتھ کا بھی عید پر عطا نہ کرے

****************************************
جو بوسہ ہاتھ کا بھی عید پر عطا نہ کرے کسی کا ایسا صنم ہو کبھی خدا نہ کرے نجانے چاندنی میں کون کون دیکھے اُسے اُسے کہو کہ نئے چاند کو تکا نہ کرے شریر بھائی بھی ہو سکتا ہے سہیلی کا سو اَپنا عکس سہیلی کو بھی دِیا نہ کرے اُسے کہو کہ کئی مور غور کرتے ہیں نقاب اَوڑھ کے بھی شہر میں چلا نہ کرے یہ عورتیں نہ کریں ذِکر اَپنے مردوں سے حجاب اُتار کے عید اُن سے بھی ملا نہ کرے اُسے کہو اِنہی بچوں کو چومتے ہیں بڑے سو بوسے عید پہ بچوں کے بھی لیا نہ کرے کسی کے ہاتھ ہمیں قیسؔ کل پیام آیا ہم اُس کے کچھ نہیں سو مشورے دِیا نہ کرے ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شرابِ وَصل کا مل جائے جام عید کے دِن

****************************************
شرابِ وَصل کا مل جائے جام عید کے دِن تو رِند کھل کے کریں اِہتمام عید کے دِن کچھ اِہلِ عشق ہیں روزے سے چاند دیکھ کے بھی ذِرا سا آئیے بالائے بام عید کے دِن بہارِ عید ہے مینائے حُسن کی مستی دُھلے گلاب لگیں خاص و عام عید کے دِن یہ ننھی پریاں پرستاں سے سج کے آئی ہیں ؟ یہ ننھے غنچے ہیں کس کے غلام عید کے دِن نئے لباس پہن کر سب اِس لیے آئے کہ وُہ کرائیں گے دیدارِ عام عید کے دِن بس اَپنے چاند پہ نظریں جمائے رَکھنا ہے کہاں ہے عاشقوں کو اور کام عید کے دِن سجے ، سجائے حسیں رَب کا نام لیں تو لگے کہ پڑھ رہا ہو کوئی رام رام عید کے دِن خوشی ہے عید کی یا اَپنے حُسن پر مغرور وُہ چل رہے ہیں بہت خوش خرام عید کے دِن وُہ توبہ کر چکے روزوں میں یا اِلٰہی کیا ؟ کیا ہے پردے کا خوب اِنتظام عید کے دِن مٹھائی دینے سے اُن کی مراد یہ نہ ہو بغیر بوسہ بنو شیریں کام عید کے دِن وُہ بھول جانے کی قربانی مانگ لیں نہ قیسؔ ! ذِرا زِیادہ ہی ہیں خوش کلام عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہمارا ہی نہیں بدنام نام عید کے دِن

****************************************
ہمارا ہی نہیں بدنام نام عید کے دِن ہر اِہلِ عشق کا اَنجام جام عید کے دِن شراب سے ہوں شرابور جیسے چست گلاب کھڑے ہیں مست بدن گام گام عید کے دِن ہیں عید ملنے کی فہرست میں کئی گھپلے کہ بالا بالا ہیں گمنام ، نام عید کے دِن کمند عقابوں پہ ڈالیں حسین زُلفیں کئی بنے ہیں پھول سے اَندام دام عید کے دِن حجاب میں بھی کوئی بھینٹ لے کے چھوڑیں گے پڑھیں نگاہوں سے جو رام رام عید کے دِن کہیں وُہ عید پہ جو ہنس کے کون سا وَعدہ ؟ بڑھانے لگتے ہیں بادام دام عید کے دِن کسی کی یاد دَبانے میں ، میں نہیں تنہا کیا ہے سب نے یہ ناکام کام عید کے دِن غریب پلکوں کا منہ موتیوں سے ہے لبریز ملا یوں دید کا اِنعام ، عام عید کے دِن وُہ جن کا گر گیا آنچل زَمیں پہ ہنستے ہُوئے اُنہی کا جپتے ہیں اَصنام نام عید کے دِن نجانے دیکھا ہے کیا کیا تراشتے زُلفیں کہ چھوڑتے نہیں حجام جام عید کے دِن کہا بھی قیسؔ دَروغہ کو وُہ رَہا دِل چور کہاں پہ کرتے ہیں حکام کام عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہُوا جو دِل مرا نیلامِ عام عید کے دِن

****************************************
ہُوا جو دِل مرا نیلامِ عام عید کے دِن کسی کا ہو گیا بدنام نام عید کے دِن طلب سے بڑھ کے رَسد حُسن کی ہُوئی لیکن دِلوں کے پھر بھی لگے عام دام عید کے دِن مے ء وِصال سے ہیں مست کون خوش قسمت ہُوئے نہ ہم سے تو گلفام ، رام عید کے دِن نمازِ عید میں مسجد میں پڑھ نہیں سکتا کہ مجھ کو ہوتا ہے اِک کام شام عید کے دِن شرابِ عید کی نیت یوں باندھیے صاحب جمالِ یار تیرے نام جام عید کے دِن لبوں کی خوشبو ملا کر حلال کر ساقی نہ رِندِ خاص کو دے عام جامِ عید کے دِن جہاں میں ’’دید مبارَک‘‘ کا شور مچنے لگا وُہ آئے جونہی لبِ بام عام عید کے دِن رَقیب قرب کا دَعویٰ کریں نہ گالی پر کہ وُہ تو دیتے ہیں دُشنام عام عید کے دِن بدن کے رَقصاں گلابوں میں ہو دِہکتی شراب چمن میں چلتے ہیں یوں جام فام عید کے دِن چھری بغل میں یقینی ہے کچھ حسینوں کی بھلے پڑھیں نہ پڑھیں رام رام عید کے دِن سب اُن کے گھر کی ہَوا کھا کے لوٹتے ہیں قیسؔ کہ وُہ تو کرتے نہیں کام شام عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چال اُس شوخ کی جو چلتی ہے

****************************************
چال اُس شوخ کی جو چلتی ہے عید کی زِندگی بدلتی ہے بن سنور کے وُہ جب نکلتے ہیں دیکھ کر عید آنکھیں ملتی ہے عید لونڈی تمہارے گھر کی جان ! عید ٹکڑوں پہ تیرے پلتی ہے یار تو یار اُس کی جوتی سے ملکہ ء حُسن خوب جلتی ہے نسخہ لکھ کر طبیب کہنے لگا عاشقی جان لے کے ٹلتی ہے عید پر مضطرب میں غربت میں کروٹیں گھر میں وُہ بدلتی ہے اِہلِ دل ہوش میں تب آتے ہیں قیسؔ جب چاند رات ڈھلتی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عید اِس بار جو پردیس میں آئی ہو گی

****************************************
عید اِس بار جو پردیس میں آئی ہو گی یار نے ہچکیاں لے لے کے منائی ہو گی چاند بھی بام پہ ماتم کناں آیا ہو گا بزمِ غم قطبی ستارے نے سجائی ہو گی قبر اِحساس کی دِل میں کوئی ٹُوٹی ہو گی سُرخ ، اُداس آندھی خیالات پہ چھائی ہو گی آخری روزہ بھی اَشکوں سے ہی کھولا ہو گا چاند نے غم کی جھڑی دِل میں لگائی ہو گی پہلے تو اُس نے گنے ہوں گے کئی سو تارے پھر دَوا نیند کی اُٹھ کر کوئی کھائی ہو گی عید کے روز پریشاں نے اَذاں سنتے ہی مشرقی سمت نئی شمع جلائی ہو گی خود کو بازُو کے سہارے سے سنبھالا ہو گا ایک ’’ بے بس ‘‘ کی قسم یاد دِلائی ہو گی گھر مری مرضی کے پردوں سے سجایا ہو گا میری من چاہی کوئی شے بھی بنائی ہو گی رَنگ بھی میرا پسندیدہ ہی پہنا ہو گا اور خوشبو بھی مری بھیجی لگائی ہو گی پہلے خود اَپنے سراپے کو سراہا ہو گا آنکھ پھر عکس سے اَپنے ہی چرائی ہو گی ہاتھ پہ قیس بہت ہلکی حنا سے لکھ کر اُس پہ حسرت میں گندھی منہدی چڑھائی ہو گی سابقہ عید کی شوخی پہ ہنسی آتے ہی لب چباتے ہُوئے آنکھ اُس نے جھکائی ہو گی جب غزل کھول کے ’’ تعویذ ‘‘ پڑھی ہو گی مری چیخ مشکل سے کلیجے میں دَبائی ہو گی چپکے سے پھر مجھے نیٹ پر کہیں ڈُھونڈا ہو گا رُخ پہ حیرت یہ غزل پڑھتے ہی چھائی ہو گی بے بسی اُس کی اُداس آنکھوں سے ٹپکی ہو گی تیسری روٹی بھی جب اُس نے جلائی ہو گی ’’ کس کی یاد عید پہ رَکھتی ہے اُداس اِتنا تمہیں ‘‘ ؟ اَمی کا کہہ کے ذِرا بات بنائی ہو گی اَپنے پلّو سے مری یاد کو پونچھا ہو گا جھوٹے غازے کی ہنسی رُخ پہ سجائی ہو گی سر بھی پھر ناز سے شوہر کا دَبایا ہو گا آنکھ چبھتی ہُوئی خود پر سے ہٹائی ہو گی پھر بڑی تیزی سے کچھ کام سمیٹے ہوں گے ایک چادَر ہی کئی بار بچھائی ہو گی غالبا غیر شعوری سے کسی جذبے سے چائے شوہر کو بہت کالی پلائی ہو گی عقل بولی کہ نہیں عید صنم کی ایسے دِل بضد ہے کہ نہیں ایسے ہی آئی ہو گی یا تو اِحساسِ ندامت نے رُلایا ہو گا یا غزل قیسؔ کی شوہر نے سنائی ہو گی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بہارِ عید بھی اَپنے لیے بہار نہیں

****************************************
بہارِ عید بھی اَپنے لیے بہار نہیں اِس عید پر تو کسی کا بھی اِنتظار نہیں ہر عید کارڈ پہ لکھ دو یہ شعر سونے سے جو عید ملنے نہ آئے وُہ یار ، یار نہیں پری یا حور سے تشبیہ نہ دو اُن کی تو کنیزوں میں بھی پری ، حور کا شمار نہیں وُہ آج عید مبارَک کو ایک لحظہ رُکے پھر اُس کے بعد کہا رَسم ہے یہ پیار نہیں کہا جو حُسن ستاتا ہے آپ کا ہم کو وُہ بولے پھول کا خوشبو پہ اِختیار نہیں ثبوتِ عشق میں رَکھا جو پاؤں میں دیوان تو ہنس کے کہتے ہیں شاعر کا اِعتبار نہیں ’’ صنم شناسی ‘‘ کسی قیسؔ کو نہیں آئی کہ جس پہ مرتے ہیں یہ وُہ وَفا شعار نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لبوں سے اُٹھتی ہُوئی چاندنی سے جلتے ہیں

****************************************
لبوں سے اُٹھتی ہُوئی چاندنی سے جلتے ہیں ہمارے پنکھ کسی پنکھڑی سے جلتے ہیں بھڑک وُہ اُٹھتے ہیں جب چاند رات آتی ہے کچھ ایسے دِل جلے جو چاند ہی سے جلتے ہیں حنا شریف جچی اِتنی شوخ ہاتھوں پر کہ شوخ تتلی کے پر ، جل پری سے جلتے ہیں بہت ہی پیار سے اِہلِ حسد سے یہ کہیے جو ’’ آگ سے بنے ‘‘ ، وُہ آدمی سے جلتے ہیں یہ کہہ کے صاف بری ہو گئے سب اِہلِ خرد پتنگے پیار میں اَپنی خوشی سے جلتے ہیں کنویں کی اَندھی گھٹن میں خیال کے جگنو چمکنا چاہیں تو پر روشنی سے جلتے ہیں فُضول رَسموں پہ اَب گفتگو ضروری ہے بتانِ وِہم و گماں ، آگہی سے جلتے ہیں بہت سکون سے شکوے کو سننا حکمت ہے کہ رِشتے دِل میں دَبی آگ ہی سے جلتے ہیں لطیف نکتہ ہے شاید بیان ہو پائے خوشی کو ترسے ہُوئے ہی خوشی سے جلتے ہیں بروزِ عید فقط میں نماز پڑھتا ہوں اور اُس پہ لوگ میری بندگی سے جلتے ہیں لہو سے شعر لکھے قیسؔ لوحِ دِل پہ جبھی وَفا کے دیپ میری شاعری سے جلتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عمر بھر یہ رہی اُمید خدا سے ہم کو

****************************************
عمر بھر یہ رہی اُمید خدا سے ہم کو کاش مل جائے وُہ اِس عید دُعا سے ہم کو حوصلہ رَکھیے ، دُعا کیجیے ، مایوس نہ ہوں دیر تک دیتا رہا چاند دِلاسے ہم کو ذات کے خول میں تنہا سہی محفوظ تو ہیں اَجنبی ! کر نہ جدا جھوٹی اَنا سے ہم کو چاند اِنسان سے ناراض نظر آیا ہمیں پھول تتلی سے لگے قدرے خفا سے ہم کو ’’ ہاتھ سے روکتے ہیں ‘‘ سب کو وَفاداری سے زَخم اِتنے لگے منحوس وَفا سے ہم کو دِل بجھا ہو تو تمنا ہی کہاں رِہتی ہے اَب کسی شے سے غرض ہے نہ خلا سے ہم کو نہ خطا ہوتی نہ یہ گلشنِ ہستی کھلتا شیخ کیوں روکتا رہتا ہے خطا سے ہم کو جسم کی قوس یا سرخی میں کہاں ایسا سُرُور جھرجھری آتی تھی بس اُن کی حیا سے ہم کو قیسؔ عدت کو بھی مدت ہُوئی ہے ختم ہُوئے پھر یہ دُنیا کیوں بلاتی ہے اَدا سے ہم کو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گُلوں کی سیج ، شِگُوفوں کے ہار دِکھلائے

****************************************
گُلوں کی سیج ، شِگُوفوں کے ہار دِکھلائے صنم خدا تجھے عیدیں ہزار دِکھلائے ہنسی ، قرار ، تمنا ، سکون ، عشق ، وَفا قدم قدم پہ خوشی کی بہار دِکھلائے تمام سال رہے عید جیسا میٹھا منہ گلاب جامن و برفی سا پیار دِکھلائے صبا ، مہکتے ہُوئے بوسے رَکھے گالوں پر تھرکتی تتلی دَھنک خوشگوار دِکھلائے ہماری عید نہیں دیدِ ماہ پر موقوف ہمیں تو چہرہ وُہی شاہکار دِکھلائے ہمیشہ ٹھہرا رہے وَقت شاد لمحوں میں خوشی کی خاص گھڑی بار بار دِکھلائے زَمانہ ’’ چاند نظر آ گیا ‘‘ پکارے گا گلابی چہرہ جو زُہرہ نگار دِکھلائے عَرُوسِ گُل ، چمن آرا ، پری ، شگوفہ جمال ! ہر عید مولا تجھے خوشگوار دِکھلائے چمن میں یاد کروں ہائے اُس کو تو قسمت ! کلی سے تتلی کے بوس و کنار دِکھلائے تمہیں دِکھائے خدا نورِ عید و ماہِ تمام تمہاری دید مجھے کردِگار دِکھلائے حسین لڑکیو ! تم تو کباب ہو جاؤ ذِرا سی شان جو وُہ شاندار دِکھلائے کوئی نہ قیسؔ جچا اَپنی سانولی کے بعد جہاں نے چہرے ہمیں بے شمار دِکھلائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مسرت ، شادمانی ، چاندنی ہے

****************************************
مسرت ، شادمانی ، چاندنی ہے بروزِ عید بس تیری کمی ہے تری زُلفیں میری شاداب راتیں تیرا چہرہ بہارِ زِندگی ہے جمالِ یار کو دیکھا تو جانا عطا کرنے میں رَب کتنا سخی ہے ترے چلنے سے دَھڑکن چل رہی ہے تمہارا قہقہہ دِل کی خوشی ہے چمکتے کپڑے لے کر کیا کروں گا کہ عید اَپنی کمالِ سادگی ہے خدا کے واسطے آنچل سنبھالو ہماری اُنگلی دانتوں میں پھنسی ہے فرشتوں نے میرے بند آنکھیں کر لیں وُہ میرے سامنے کچھ یوں کھڑی ہے بہت مغرور و خود سر شیرنی بھی ذِرا تنہا ہُوئے تو ڈَر گئی ہے ہر اِک مسلک سے مجھ کو ہے محبت ہر اِک فرقے میں اِک لڑکی پری ہے کئی دِن میں لکھی ہے میں نے صاحب غزل جو سرسری تم نے پڑھی ہے کوئی ترکیب ڈُھونڈیں وَصل کی قیسؔ کہ اَب تو عید سر پہ آ گئی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جسے نہ یار کی ہو پائے دید عید کے دِن

****************************************
جسے نہ یار کی ہو پائے دید عید کے دِن اُسے تو لگنے ہیں سب ہی یزید عید کے دِن اَگر وُہ عید ملیں گے تو کان میں اُن کے کہیں گے چپکے سے ہل من مزید عید کے دِن ذِرا سی دیر کو مرضی ضرور کرنی ہے بھلے وُہ بعد میں کر دیں شہید عید کے دِن نماز پڑھتے ہی کچھ ٹُوٹی قبروں پر جانا یہ بات پائی ہے بے حد مفید عید کے دِن خدا پہ اور صنم پر اِکٹھے پیار آیا صنم کی چومی ہے حبل الورید عید کے دِن کہا جو رو کے وُہ وعدہ؟ تو ہنس کے کہنے لگے ہر ایک کرتا ہے وعدے وعید عید کے دِن کسی کی سمت اِشارہ نہیں ہے قیسؔ مگر بڑے بڑے بنیں گے زَن مرید عید کے دِن #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ ہاتھ رُخ سے ہٹاؤ کہ عید آئی ہے

****************************************
یہ ہاتھ رُخ سے ہٹاؤ کہ عید آئی ہے نظر نظر سے ملاؤ کہ عید آئی ہے سہیلیوں کے ، خریداری کے ، عزیزوں کے کسی بہانے سے آؤ کہ عید آئی ہے کسی کو دیکھ کے بے اِختیار میں نے کہا چراغ گھی کے جلاؤ کہ عید آئی ہے دو لب ملیں گے ’’ محبت ‘‘ کا لفظ جو بھی کہے سنو ! لبوں کو ملاؤ کہ عید آئی ہے میں شرط باندھ چکا ہُوں ہِلالِ عید کے ساتھ ذِرا نقاب ہٹاؤ کہ عید آئی ہے تمہارے دِل میں اَگر سچ میں کوئی چور نہیں تو پھر گلے سے لگاؤ کہ عید آئی ہے پرانے سارے بہانے ہیں قیسؔ کو اَزبر نئے بہانے بناؤ کہ عید آئی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تو منہ تو میٹھا کراؤ کہ عید آئی ہے

****************************************
تو منہ تو میٹھا کراؤ کہ عید آئی ہے ذِرا سا پاس تو آؤ کہ عید آئی ہے سنی سنائی پہ میں اِعتبار کرتا نہیں مجھے یقین دِلاؤ کہ عید آئی ہے قریب بیٹھو کوئی بات چھیڑیں موسم کی چلو حنا ہی دِکھاؤ کہ عید آئی ہے مقامِ دِل پہ مرے تین اُنگلیاں رَکھ کر مجھے وُجود میں لاؤ کہ عید آئی ہے گلے نہ ملنے کی کوئی دَلیل تو ہو گی وُہ کان میں ہی بتاؤ کہ عید آئی ہے تمہیں بہانے بنانے اَبھی نہیں آتے بہانے سیکھ کے جاؤ کہ عید آئی ہے جو شعر لکھنے پہ ڈانٹا تھا قیسؔ کو تم سے وُہ شعر گا کے سناؤ کہ عید آئی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بام پر دیکھ کے اُن کو جو ہنسا عید کا چاند

****************************************
بام پر دیکھ کے اُن کو جو ہنسا عید کا چاند پھول سے ہاتھوں کی چلمن میں چھپا ’’ عید کا چاند ‘‘ قَد میں یہ بَدر کے آگے کسی گنتی میں نہیں قَدر میں بَدر سے ہے کتنا بڑا عید کا چاند ہر ترقی سے بڑھے شان ، ضروری تو نہیں قَدر گھٹتی ہی گئی جوں جوں بڑھا عید کا چاند چشم بستہ تھا کہیں محوِ دُعا کوئی حسیں مفت میں دیکھ گیا رَنگِ حنا عید کا چاند میرے بس میں ہو تو اِعلان سراسر کر دُوں آپ نہ دیکھیے حضرات مرا عید کا چاند وُہ تو پھر سال میں دو بار نظر آتا ہے آپ کو کیسے کہوں جانِ اَدا عید کا چاند اَب تو ہنستا بھی نہیں ایسے کسی منظر پر چپکے سے سنتا ہے پیمانِ وَفا عید کا چاند دیکھنے ماہ لبِ بام وُہ کچھ یوں آئے دیکھ کر اُن کو ہُوا محوِ دُعا عید کا چاند عید کا چاند کہا پہلے تو سو بار اُسے پھر جونہی موقع ملا ، چوم لیا عید کا چاند کیا کسی کو یہ اِکٹھے بھی ہُوئے ہوں گے نصیب؟ تخلیہ ، عشق ، سَبُو ، باغ ، حنا ، عید کا چاند آسماں پر تو گھڑی بھر کو نظر آیا قیسؔ شوخ آنکھوں میں کئی روز رہا عید کا چاند #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غم کے ریلے میں دُھلے دِل کی دُعا عید کا چاند

****************************************
غم کے ریلے میں دُھلے دِل کی دُعا عید کا چاند چشمِ پُر نم کو ہے رِم جھِم کی سزا عید کا چاند ایک معصوم کے اَرمانوں کا خوں مجھ سے ہُوا عمر بھر لیتا رہا خون بہا عید کا چاند اَوّل آویزاں رہا گوہرِ مِژگاں پہ ہِلال صبر کی ڈور کٹی ، چھن سے گرا عید کا چاند غش میں دیکھا سَرِ دِہلیز کوئی زَخمی جنوں رینگ کر اَوٹ میں بادَل کی چھپا عید کا چاند چند لمحوں میں ہی واپس بھی چلا جاتا ہے کچھ تو ہے جس پہ ہے ہم سب سے خفا عید کا چاند عید ہے طفل تسلی ، مرے خوش خوش بچو ! ہم کو بھی طفلی میں بھاتا تھا بڑا عید کا چاند سسکیاں ہجر گَزیدوں کی سِوا ہوتی گئیں جانے کس دَرد کی ہوتا ہے دَوا عید کا چاند چاند کو دیکھ کے اِک چاند بہت یاد آیا اَب کے آنکھوں میں نہیں دِل میں چبھا عید کا چاند دَر کے اَندر کی طرف گریاں کناں بند خطوط ایک ویران حویلی پہ رُکا عید کا چاند دیکھ کر مجھ کو ہنسا ، میں نے کچھ ایسے دیکھا سال بھر ساتھ مرے روتا رہا عید کا چاند نیم بسمل ہیں اِسی شہر میں ایسے بھی قیسؔ جن کے مر جانے کی کرتا ہے دُعا عید کا چاند #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مجنوں بہت اُداس ہے اور چاند رات ہے

****************************************
مجنوں بہت اُداس ہے اور چاند رات ہے لیلیٰ کسی کے پاس ہے اور چاند رات ہے اِس بار عید ملنے کا وَعدہ تلک نہیں ہر آس محوِ یاس ہے اور چاند رات ہے ’’ شب دیدہ جنگلات ‘‘ سے لاتے ہو جو حنا اُس میں لہو کی باس ہے اور چاند رات ہے سوچوں نے زَخم دَھر دِئیے دوزَخ کی ریت پر چاہت کی بانجھ پیاس ہے اور چاند رات ہے نیلے فلک کی آنکھوں کا رُومال سُرخ ہے پورا اُفق اُداس ہے اور چاند رات ہے بچے تو دوست بچے ہیں ، تُو خوش ہے کس لیے ہر غم کی چاند اَساس ہے اور چاند رات ہے کہتے ہیں چاند مجنوں بناتا ہے اور قیسؔ پہلے سے بد حواس ہے اور چاند رات ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِل ، رُوح تک اُداس ہے اور چاند رات ہے

****************************************
دِل ، رُوح تک اُداس ہے اور چاند رات ہے اِک بدترین یاس ہے اور چاند رات ہے وُہ آخری ٹرین میں بیٹھا ہُوا ہو گا پر یہ تو بس قیاس ہے اور چاند رات ہے دِل کا سکوں ، جگر کا سکوں ، ذِہن کا سکون سب کچھ تو اُس کے پاس ہے اور چاند رات ہے ٹھنڈی ہَوا کا پَہرا ہے یادوں کے شہر میں ہر زَخم بے لباس ہے اور چاند رات ہے لوح و قلم پہ دَرد اُتارے گی چاندنی دِل فاتر الحواس ہے اور چاند رات ہے اِک وعدہ اُس کی دید کا ، اِک پڑیا زہر کی دونوں کی یکساں آس ہے اور چاند رات ہے کچھ لیلیٰ کو جنون ہے تقسیمِ زَخم کا کچھ قیسؔ غم شناس ہے اور چاند رات ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### (ع) عید آئی کہے سارا جہاں ، عید مبارَک

****************************************
(ع) عید آئی کہے سارا جہاں ، عید مبارَک ہم مانیں گے جب تم کہو جاں ، عید مبارَک (ی) یاروں کو تو فرصت ہی نہیں جشنِ طرب سے سنتے وُہ بھلا میری کہاں ، عید مبارَک (د) دِل لے کے جنہیں بھول گئے آپ کبھی کا کہتے ہیں وُہی سوختہ جاں ، عید مبارَک (م) مصروفِ تبسم جو کہیں ہو گا اُسی کو کہتا ہے یہ دِل گریہ کناں ، عید مبارَک (ب) برسات نگاہوں کی اُتارے تیرا صدقہ رِہ رِہ کے کہے گھر کی خزاں ، عید مبارَک (ا) اُس موسمی مخلص کو جو دیکھو تو پرندو ! کہنا تمہیں کہتا تھا فلاں ، عید مبارَک (ر) روتے نہیں تو دِل کا نشاں تک بھی نہ رہتا سینے سے یوں اُٹھتا ہے دُھواں ، عید مبارَک (ک) کہہ دیتے ہیں یار آج تو دُشمن کو بھی تبریک کیوں تجھ پہ ہیں دو لفظ گراں ، عید مبارَک (ہ) ہم تو تری آواز کو ترسے ہُوئے ہیں دوست کہتا ہو بھلے سارا جہاں ، عید مبارَک (و) ویرانی ء شب کے کسی کونے میں دَبی قیسؔ ہچکی کا ہُوا وِردِ زَباں ، عید مبارَک #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### (ع) عنبر کہے خوشبو سے اَذاں ، عید مبارَک

****************************************
(ع) عنبر کہے خوشبو سے اَذاں ، عید مبارَک عید آ گئی اے جانِ جہاں ، عید مبارَک (ی) یاقوت لبوں پر ترے قربان شگوفے چندا ہے ترا خنداں نشاں ، عید مبارَک (د) دیدار جنہیں تیرا ملے اُن کو بھی تبریک جو تجھ کو جہاں دیکھے ، وَہاں عید مبارَک (م) ملنے کو تجھے عید کھڑے ہوں سرِ دَربار دَرویش و شہنشاہِ زَماں ، عید مبارَک (ب) بوسے ترے رُخسار کے ہُوں تتلی کی عیدی ہر سمت ہو خوشیوں کا سماں ، عید مبارَک (ا) اَللہ مری خوشیاں سبھی بھیج دے تجھ کو غم بھیجے ترے سارے یہاں ، عید مبارَک (ر) راتیں تری تاباں رہیں ، دِن نورِ دَرخشاں خوشبو ہو تری اور جواں ، عید مبارَک (ک) کاسے میں مرے ڈال دے اِک شہد سا بوسہ اے شیریں دَہَن ، شیریں زَباں ، عید مبارَک (ہ) ہر پل ترا عشرت کدے میں چین سے گزرے غنچوں سا ہنسے ، غنچہ دَہاں ، عید مبارَک (و) وُہ حرف کہاں جوڑیں گے ہر شعر کا پہلا ! کر دیتے ہیں قیسؔ اِس میں نہاں عید مبارَک #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بھر آئی آنکھوں میں برسات ، عید قاتل ہے

****************************************
بھر آئی آنکھوں میں برسات ، عید قاتل ہے نہ سو سکا کوئی کل رات ، عید قاتل ہے بروزِ عید تو غم بھی اَکیلا آتا نہیں غموں کی آتی ہے بارات ، عید قاتل ہے جوان کلیاں تو زُلفوں کی ڈولی بیٹھ گئیں اُجاڑ پھرتے ہیں باغات ، عید قاتل ہے سریلے قہقہے دِل پر عجیب چٹکی بھریں لبوں کی رَس بھری سوغات ، عید قاتل ہے تَنِ گُلاب پہ آنچل سے بھی ظریف لباس اُبھارے دِل میں خیالات ، عید قاتل ہے گَلے ملیں گے جو اُن سے بنے گا اُن کا کیا ہُوئی ہیں خوشبو سے اَموات ، عید قاتل ہے کہا بڑوں نے جو تیرے ، تم عیدی کیا لو گے؟ میں مانگ بیٹھا تیرا ہاتھ ، عید قاتل ہے تُو آج خوش ہے تو شعروں پہ میرے ہنس لے مگر بدلتے رہتے ہیں حالات ، عید قاتل ہے زَمیں کے نیچے کسی قبر میں یہ سوچتا ہوں بزرگ کہتے تھے دِن رات ، عید قاتل ہے ہے مرد ذات پہ عید اِس لیے گراں بھائی ! کہ عید بھی ہے مسمات ، عید قاتل ہے اِشارہ کافی ہے قیسؔ آج کل کے لڑکوں کو ! ہزار باتوں کی اِک بات ، عید قاتل ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لچکتی کلیوں کی برسات ، عید قاتل ہے

****************************************
لچکتی کلیوں کی برسات ، عید قاتل ہے پھر اُس پہ شوخ اِشارات ، عید قاتل ہے عروسی غنچوں کی ملکہ نے جب کہا ’’ آداب ‘‘ تو میں تو مر گیا کل رات عید قاتل ہے جوان شاعری گلیوں میں دَندنانے لگی تھرکتی غزلوں کی بہتات عید قاتل ہے کسر مہینے کی اِک دِن میں ہی کہیں شیطان کرے نہ پوری ، ہیں خدشات ، عید قاتل ہے بدن کی سیج ہے غنچوں کا چمچماتا چمن لباس ، لمس کے باغات عید قاتل ہے جو بے زَبان ہیں ، قربان اُنہی کو ہونا ہے سو شہر ہوں کہ مضافات عید قاتل ہے دَوپٹہ ، چُوڑِیاں ، جھمکے ، حنا ، ہنسی ، خوشبو ہیں اَپنے قتل کے آلات ، عید قاتل ہے کہیں کہیں ہو تو اِنسان بچ بھی جائے جناب گلی گلی میں لگی گھات ، عید قاتل ہے گزار دیتے ہیں وُہ عید ہوتوں سوتوں میں ہمیں تو دیتے ہیں لمحات عید قاتل ہے وُہ صرف عورتوں سے عید مل کے بیٹھ گئے مسل کے رَکھ دی مساوات ، عید قاتل ہے اُودھم مچاتے ہیں کیوں چاند دیکھ کر ہم قیسؔ وُہ کہنے آتا ہے: ’’ حضرات ، عید قاتل ہے ‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَخم اَپنانا کتنا مشکل ہے

****************************************
زَخم اَپنانا کتنا مشکل ہے ٹیس دَفنانا کتنا مشکل ہے کتنی آساں ہے صبر کی تلقین صبر آ جانا کتنا مشکل ہے عید کے دِن مجھے ہُوا معلوم خوش نظر آنا کتنا مشکل ہے آپ نے بھی کبھی کیا محسوس ؟ بات پلٹانا کتنا مشکل ہے کاش سمجھانے والے بھی سمجھیں خود کو سمجھانا کتنا مشکل ہے مجھ پہ بیتی ہے مجھ سے پوچھو جناب ! لاش گھر لانا کتنا مشکل ہے قیس بننے کے بعد جانا قیس قیسؔ بن جانا کتنا مشکل ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عید اور چاند سے متعلق قطعات

****************************************
عید اور چاند سے متعلق قطعات *
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رویتِ ہلال:: نگاہیں ہر گھڑی تسبیح میں مصروف رہتی ہیں

****************************************
رویتِ ہلال:: نگاہیں ہر گھڑی تسبیح میں مصروف رہتی ہیں اِسی سندر گلی میں حُسن کا معبود رِہتا ہے ستارو ! عید کا پیغام تم کو ہم نے دینا ہے کہ اَصلی چاند اَپنے سامنے موجود رہتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شاکر:: چھوٹے نوٹوں کی تازہ گڈی سے

****************************************
شاکر:: چھوٹے نوٹوں کی تازہ گڈی سے بانٹ کر عیدی یہ کیا محسوس شکریہ ہنس کے جتنا مرضی کہیں بچے اَندر سے خوش نہیں ہوتے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حضرات !:: جانے کب عید کا بتائیں گے

****************************************
حضرات !:: جانے کب عید کا بتائیں گے ٹی وی کے آگے بیٹھ جاتے ہیں ماہرِ فلکیات پیچھے ہٹ ! چاند تو مولوی چڑھاتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رائج الوقت:: بطور عیدی سنایا جو شعر کہنے لگے

****************************************
رائج الوقت:: بطور عیدی سنایا جو شعر کہنے لگے بجائے میٹھے کے مجھ سے نہ مار کھا لینا کڑکتے نوٹوں کی عیدی نکالو قیسؔ میاں ! جو بھیک مانگے اُسے شعر یہ سنا دینا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مقامِ شکر:: پھر سے گر ہو گئی ہیں دو عیدیں

****************************************
مقامِ شکر:: پھر سے گر ہو گئی ہیں دو عیدیں کس لیے آپ محوِ وَحشت ہیں فرقے جس قوم کے بہتّر (72) ہوں اُس میں دو عیدیں تو غنیمت ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عید اور چاند سے متعلق مفرد اشعار

****************************************
عید اور چاند سے متعلق مفرد اشعار *
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عبد:: خدا کے بندوں کو جو فائدہ نہیں دیتا

****************************************
عبد:: خدا کے بندوں کو جو فائدہ نہیں دیتا نمازِ عید بھی مسجد میں وُہ اَدا نہ کرے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یومِ آزادی:: شوّال کی یکم ہے مسلمانوں کے لیے

****************************************
یومِ آزادی:: شوّال کی یکم ہے مسلمانوں کے لیے شیطان کے لیے تو یہ 14 اَگست ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نگران رِند:: عید کے عید جو شراب پییں

****************************************
نگران رِند:: عید کے عید جو شراب پییں اُن کو مے خوار کہہ نہیں سکتے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بندگلی:: غریب کوئی بہت دیر تک اُداس رہا

****************************************
بندگلی:: غریب کوئی بہت دیر تک اُداس رہا کرے تو کیا کرے اور نہ کرے تو کیا نہ کرے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شرط:: ستم گروں کی نئی شرط سن رہے ہو قیسؔ !

****************************************
شرط:: ستم گروں کی نئی شرط سن رہے ہو قیسؔ ! ’’یہ چاند دیکھ کے ملنے کی بھی دُعا نہ کرے‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عدل:: سہیلیوں کی طرح ہم سے عید نہ ملیے

****************************************
عدل:: سہیلیوں کی طرح ہم سے عید نہ ملیے خیال کیجیے مَردوں کا حصہ دُگنا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دُعا:: جو آج خوش ہیں اُنہیں ایسی لاکھوں عیدیں ملیں

****************************************
دُعا:: جو آج خوش ہیں اُنہیں ایسی لاکھوں عیدیں ملیں جو آج اُداس ہیں اُن کی پھر ایسی عید نہ ہو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شادی ء مرگ:: دیکھ کر عید پر طویل صفیں

****************************************
شادی ء مرگ:: دیکھ کر عید پر طویل صفیں مسجدیں ہنستے ، ہنستے رونے لگیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لاکر:: چھپا کے عیدی میں اُن کو دِیا ملن کا پیام

****************************************
لاکر:: چھپا کے عیدی میں اُن کو دِیا ملن کا پیام اُنہوں نے پرس میں اَمی کے عیدی رَکھوا دی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ماموں:: سب چندا ماموں دیکھ کے ملنے لگے ہیں عید

****************************************
ماموں:: سب چندا ماموں دیکھ کے ملنے لگے ہیں عید ہم کو ہمارے چاند نے ’’ ماموں ‘‘ بنا دیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بدھو:: عید کی رات تھک کے گھر لوٹا

****************************************
بدھو:: عید کی رات تھک کے گھر لوٹا غم نے پاؤں دَبائے چپ کر کے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### فرمائش:: کسی نے پوچھا کہ کیا بھیجوں تو خوشی ہو گی ؟

****************************************
فرمائش:: کسی نے پوچھا کہ کیا بھیجوں تو خوشی ہو گی ؟ بغیر سوچے کہا ’’ بے حسی ‘‘ بڑی بوتل ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسنِ فطرت:: لبوں کی قوس ہے چندا سی ، چاند سے اَبرُو

****************************************
حُسنِ فطرت:: لبوں کی قوس ہے چندا سی ، چاند سے اَبرُو سو چار چاند تو اُن کو لگے لگائے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خسارہ:: نہیں یہ عیدی کی اَدنیٰ رَقم کی بات نہیں

****************************************
خسارہ:: نہیں یہ عیدی کی اَدنیٰ رَقم کی بات نہیں بڑے کیا ہو گئے وُہ پیار بھی نہیں ملتا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حدِ اَدَب:: چیٹ دو گھنٹے اور بھی کر لو

****************************************
حدِ اَدَب:: چیٹ دو گھنٹے اور بھی کر لو نیٹ پہ تم عید مل نہیں سکتے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گلے عید چھوٹی پہ ہم مل چکے

****************************************
گلے عید چھوٹی پہ ہم مل چکے بڑی عید ہے آؤ آگے بڑھیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عید تو تین دن کی ہوتی ہے

****************************************
عید تو تین دن کی ہوتی ہے ۔"غم مبارک ہو"۔ ساتھ رہتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کہا جو گود میں سر رکھ کے لیٹنا ہے مجھے

****************************************
کہا جو گود میں سر رکھ کے لیٹنا ہے مجھے تو اُس نے بکرے کا سر لا کے دے دیا مجھ کو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میری دیگر کتب سے انتخاب

****************************************
میری دیگر کتب سے انتخاب عید اور چاند سے متعلق اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاند کو دیکھ کے ملنے کی دُعا نہ چھُوٹے

****************************************
چاند کو دیکھ کے ملنے کی دُعا نہ چھُوٹے ہاتھ گر نیچے کریں ’’ پلکیں‘‘ اُٹھا کر رَکھنا * (شہزاد قیس کی کتاب’’ دِسمبر کے بعد بھی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہر ایک ہاتھ پہ چھَپ جاتا تھا کیو فار قیسؔ

****************************************
ہر ایک ہاتھ پہ چھَپ جاتا تھا کیو فار قیسؔ میں چاند رات پہ منہدی لگایا کرتا تھا * (شہزاد قیس کی کتاب’’ نمکیات‘‘ سے انتخاب )
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ چاند عید کا اُترے جو دِل کے آنگن میں

****************************************
وُہ چاند عید کا اُترے جو دِل کے آنگن میں ہم عید روز منائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمام رات فقط چاند دیکھتے رہنا

****************************************
تمام رات فقط چاند دیکھتے رہنا تمہارا کام کسی دِن تمام کر دے گا * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سنا ہے کروٹیں گنتا ہے چاند ، راتوں کو

****************************************
سنا ہے کروٹیں گنتا ہے چاند ، راتوں کو کئی ستارے تو چھت پر اُتر کے دیکھتے ہیں * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سنا ہے عید کا چاند اُن کی راہ تکتا ہے

****************************************
سنا ہے عید کا چاند اُن کی راہ تکتا ہے خوشی کے دیپ ، قدم خوش نظر کے دیکھتے ہیں * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاند کو ڈُھونڈنے ہم سارے نکلتے ہیں مگر

****************************************
چاند کو ڈُھونڈنے ہم سارے نکلتے ہیں مگر ڈُھونڈنے کس کو نکلتا ہے یہ مہتاب جناب * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قیسؔ کل شب ملایا اُنہیں چاند سے

****************************************
قیسؔ کل شب ملایا اُنہیں چاند سے چاندنی اُن سے شہ مات کھانے لگی * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک ہی خواہش کا دورِ پُرسُکوں

****************************************
ایک ہی خواہش کا دورِ پُرسُکوں چاند راتوں کی دُعا ، یادَش بخیر * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چودہویں کا چاند ، نصفِ دِن کا آفتاب

****************************************
چودہویں کا چاند ، نصفِ دِن کا آفتاب چندے آفتاب ، چندے ماہتاب ہے * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاند یاقوت لب کا آئے نظر

****************************************
چاند یاقوت لب کا آئے نظر عید میں حشر تک مناؤں گا * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ذِرا سی قوس رُخ کی رِہ گئی پردے سے شب باہر

****************************************
ذِرا سی قوس رُخ کی رِہ گئی پردے سے شب باہر ہلالِ عید بولا چاند کا دیدار ہے لیلیٰ * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گیسوؤں والا چاند بھی ہو گا

****************************************
گیسوؤں والا چاند بھی ہو گا چلتا پھرتا گلاب دیکھا ہے * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کھلونے عید پہ جگنو کو لے کے دیتے ہیں

****************************************
کھلونے عید پہ جگنو کو لے کے دیتے ہیں تو تتلیوں کو قبائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عید پر آنے والے کیا جانیں

****************************************
عید پر آنے والے کیا جانیں کس نے کیسے بسر یہ سال کیا * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تم آئے کہ خوشیوں پہ عید آ گئی

****************************************
تم آئے کہ خوشیوں پہ عید آ گئی تم آئے کہ خنداں ہلال آ گیا * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جگ منائے گا عید ، دیکھ کے چاند

****************************************
جگ منائے گا عید ، دیکھ کے چاند میں تجھے دیکھ کر مناؤں گا * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ آئیں بام پہ تو پانچ عیدیں پکی ہیں

****************************************
وُہ آئیں بام پہ تو پانچ عیدیں پکی ہیں وُہ چار چاند لگائیں ، حسین اِتنے ہیں * (شہزاد قیس کی کتاب’’ لیلٰی‘‘ سے انتخاب)
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "عید" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "عید" ۔ سدا خوش رھیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 6/4/2019 1:36:21 AM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### لاحاصل

### عہدِ مسجود میں قیام غزل

### مُرشِدِ رُشد کا کلام غزل

### سُر بھری فاختہ کا نام غزل

### شاعری کے فلک پہ بام غزل

### اَگرچہ شہر میں کُل سو ، پچاس ہوتے ہیں

### پرانے گھر کو گرایا تو باپ رونے لگا

### چھڑی سے چلنا سکھایا تو باپ رونے لگا

### نیا زَمانہ جو آیا تو باپ رونے لگا

### حکیم کو جو دِکھایا تو باپ رونے لگا

### پھر آئی سالگرہ لے کے غم جدائی کا

### چار دِن تو خوشی منانی تھی

### دوستو ! بس یہی کہانی تھی

### فُضول بیٹھ کے صفحات بھرتا رہتا ہُوں

### یہ جو اِنسان عام ہے صاحب

### کتابیں چاٹنے میں کب کمال ہوتا ہے

### حُسن کی روشنی جھلملانے لگی

### ٹکٹکی پر مری جھنجھلانے لگی

### وُہ مجھ کو سوچ رہی ہو گی ڈَرتا رہتا ہُوں

### اُصول عزیز ہمیں جان سے زِیادہ تھے

### ایک دِلدار کی ضَرورَت ہے

### کام غم سے کمال لیتے ہیں

### منہ دِکھائی میں لعل لیتے ہیں

### بدن کی ڈور ہِلاتا ہے کون ، کیا معلوم

### محبت کی پہلی اَذاں بیٹیاں

### گیسوؤں پر لکھی کتاب ہو تم

### جس جگہ بھی حرام چلتا ہے

### ستارے ہوتے تھے اور اُن پہ غور ہوتا تھا

### رُوح میں ’’ جسم ‘‘ ڈال سکتے ہیں

### پیار جس کو بگاڑ دیتا ہے

### وَقت کا زَہر کھا لیا جائے

### اور کیا اِنتظام ہے صاحب ؟

### مہکتی خوشیوں کی تعبیر لائے سال نیا

### چاند کے دِل پہ ڈَس رَہا ہو گا

### غرق ہوتی ہُوئی شراب کا دُکھ

### پنکھڑی دِل کو گدگداتی ہے

### حُبّ و محبوب و محبت کا ہے گلدان غزل

### دَشت پل بھر میں چھان دیتے ہیں

### سخت حیران کر کے چھوڑ گیا

### نئے خیال مصیبت میں ڈال دیتے ہیں

### زِندگی ، آگہی سے مشکل ہے

### ایک روبوٹ پر لگانے کو

### حُسن مِٹی ہے ، اَشک پانی ہے

### زِندگی نے جو کل سنانی ہے

### اَپنی سوچوں کے تضادات پہ ہنس پڑتا ہُوں

### غزل سکون سے سنیے بدن کو ڈھیلا کریں

### عشق کرنے کے جو نقصان سمجھ لیتا ہے

### فاصلہ چہرے میں اور دِل میں بڑھا دینا ہے

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "غزل" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #غزل میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب ایک "آزاد" نظم کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لاحاصل

****************************************
لاحاصل گنوا کے لیلیٰ کو کچھ بہترین غزلیں قیسؔ جو لکھ بھی لیں ہمیں نقصان تو ہُوا پھر بھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عہدِ مسجود میں قیام غزل

****************************************
عہدِ مسجود میں قیام غزل تجھ کو پہنچے مرا سلام غزل لفظ کو مرتبے پہ رَکھنا ہے بے مثال عدل کا نظام غزل شاہ اَپنا قصیدہ آپ پڑھے پڑھ رہے ہیں سبھی عوام غزل لفظ متضاد مل کے رہتے ہیں تین تلواروں کی نیام غزل بادشاہت کو اِس سے خطرہ ہے تم سمجھتے ہو جس کو عام غزل واعظِ شہر گر سمجھ سکتا دوڑ کر کہتا ، اَلحرام غزل گنجِ مخفی ہے یہ رِہائی کا عقل مندوں کی ہے اِمام غزل سنگِ مرمر کا پھول ، تاج مَحَل عشق کا حُسنِ اِہتمام غزل دار منصور کو چڑھا دو گے ! حشر تک لے گی اِنتقام غزل حسن کے آسمان ، حکم چلا لکھ رہا ہے ترا غلام غزل قیسؔ ! جو یہ غزل پسند کرے لکھو اُس خوش نظر کے نام غزل ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مُرشِدِ رُشد کا کلام غزل

****************************************
مُرشِدِ رُشد کا کلام غزل بحرِ عرفانِ جاں کا جام غزل حُسن کے ’’ دِل ‘‘ میں حُسن مخفی ہے غیب کا دیتی ہے پیام غزل خالقِ حُسن کی نزاکت پر سوچتے رِہنے کا مقام غزل ’’ کُن ‘‘ پہ ہی ’’ واہ واہ ‘‘ اِتنی ہوئی روزِ محشر ہُوئی تمام غزل معنویت کی ساقی ء برتر کہنہ مشقی کا تازہ جام غزل شعر دَر شعر بحرِ واحد سے قصرِ توحید کی غلام غزل آدمی تو شجر سے اَفضل ہے ! فکرِ منصور کو سلام غزل روشنی ، دِل کے قلب سے پھوٹے ساقی ء حق کا فیض عام غزل گریۂ نیم شب کی پالنہار بے رِیا عبد کا قیام غزل پیرِ رُومی کی اِقتدا میں پڑھی نیستانوں میں روز شام غزل سجدے میں جا کے قیسؔ نے لکھی جو رُکوع میں تھے اُن کے نام غزل #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سُر بھری فاختہ کا نام غزل

****************************************
سُر بھری فاختہ کا نام غزل پھول کا سرسری سلام غزل گُل پہ مصراع اُتارا خوشبو کا پنکھ پر تتلی کے تمام غزل بادَلوں نے لکھی ہے رِم جھِم سے غسل کرتی کلی کے نام غزل کلمہ پڑھ کر اُترتی کرنوں نے جھیل پر لکھی نور فام غزل اَپنی محنت پہ مسکراتا ہے باغباں کی سنہری شام غزل مادَرِ عشق ، بنتِ حُسن و جمال خواہرِ جاں ، دَھڑکتا جام غزل ایک پنچھی شجر سے پیار کرے یعنی محسن کا اِحترام غزل رات ، جگنو ، گلاب ، اَبر ، بہار دِل ترے ذوق کا غلام غزل عاشقوں کی دُعائے خمسہ یہی یار ، تنہائی ، جام ، شام ، غزل ایک تتلی یوں ہولے ہولے اڑی جیسے لے جاتی ہے سلام غزل قیسؔ کو گُل نے مسکرا کے کہا باغ میں رات دِن قیام غزل #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شاعری کے فلک پہ بام غزل

****************************************
شاعری کے فلک پہ بام غزل شعر کا آخری مقام غزل اَوج ہے بندش و تخیل کی قافیے کا ہے اِحترام غزل اِک سمندر کو کوزہ بند کرو نام تو طے ہے رَکھ دو نام غزل صِنفِ نازُک ہے اَدبی صنفوں کی نازُک اَندام ، خوش کلام غزل آپ ، صاحب ، حُضُور ، قبلہ ، جناب اُردُو تہذیب کو سلام غزل قلتِ وَقت بڑھ رہی ہے اور مختصر بات کی اِمام غزل ہر غزل پر قصیدہ لکھو قیسؔ اور قصیدے کا اِختتام غزل #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَگرچہ شہر میں کُل سو ، پچاس ہوتے ہیں

****************************************
اَگرچہ شہر میں کُل سو ، پچاس ہوتے ہیں ذَہین لوگ ترقی کی آس ہوتے ہیں لکیر کے ہیں فقیر اَوّل آنے والے سبھی ذَہین بچے ذِرا بدحواس ہوتے ہیں جو اِن کو کچھ کہے ، خود آشکار ہوتا ہے ذَہین ، پانی کا آدھا گلاس ہوتے ہیں ’’کسی نے کیوں کیا ایسا‘‘ پہ خوب سوچتے ہیں ذَہین ، پائے کے مردُم شناس ہوتے ہیں خوشی کو جانتے ہیں غم کا ’’ حاصلِ ضمنی ‘‘ ذَہین لوگوں کو غم خوب راس ہوتے ہیں ذَہین ، دُنیا کو ظاہر پرست مانتے ہیں سو جب ضَروری لگے خوش لباس ہوتے ہیں یہ سادہ لوح نظر آنے کے بھی ماہر ہیں ذَہین چہرے بڑے بے قیاس ہوتے ہیں ذَہین تخت نشینی کا سوچتے بھی نہیں یہ تخت و تختے کے بس آس پاس ہوتے ہیں جو اِن کو روندنے جاتا ہے ، ڈُوب جاتا ہے ذَہین ، گہرے سمندر پہ گھاس ہوتے ہیں یہ چونکہ طفل تسلی میں کم ہی آتے ہیں ذَہین لوگ زِیادہ اُداس ہوتے ہیں ذَہین ، مجنوں بھی بن سکتے ہیں یہ سوچ کے قیس کہ ’’ کر گزرنے ‘‘ کی مجنوں اَساس ہوتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پرانے گھر کو گرایا تو باپ رونے لگا

****************************************
پرانے گھر کو گرایا تو باپ رونے لگا (باپ کا جذباتی بحران) پرانے گھر کو گرایا تو باپ رونے لگا خوشی نے دِل سا دُکھایا تو باپ رونے لگا جو اَمی نہ رہیں تو کیا ہُوا کہ ہم سب ہیں جواب بن نہیں پایا تو باپ رونے لگا نہ جانے کب سے وُہ نمبر ملا رَہا تھا مرا کہ جونہی فون اُٹھایا تو باپ رونے لگا ہزار بار اُسے روکا تھا میں نے سگریٹ سے جو آج چھین بجھایا تو باپ رونے لگا کئی عزیزوں کے مرنے پہ باپ رویا نہیں جو آج نہ رہا تایا تو باپ رونے لگا اَکیلے پن کے شکنجے میں اِتنا بے بس تھا گھڑی نے ایک بجایا تو باپ رونے لگا نہ جانے قیسؔ نے کس جذبے سے یہ کیا لکھا کہ جونہی پڑھ کے سنایا تو باپ رونے لگا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چھڑی سے چلنا سکھایا تو باپ رونے لگا

****************************************
چھڑی سے چلنا سکھایا تو باپ رونے لگا (باپ کا جسمانی بحران: غزل) چھڑی سے چلنا سکھایا تو باپ رونے لگا سہارا دے کے بٹھایا تو باپ رونے لگا یہ رات کھانستے رہتے ہیں کوفت ہوتی ہے بہو نے سب میں جتایا تو باپ رونے لگا جوان بیٹے کو دیکھا تو کھلکھلا اُٹھا جب آئینہ نظر آیا تو باپ رونے لگا اَذان بیٹے کے کانوں میں دے رہا تھا میں اَذان دیتے جو پایا تو باپ رونے لگا مریضِ قلب کو گاڑی میں ڈالنے کے لیے جو رات گود اُٹھایا تو باپ رونے لگا طبیب کہتا تھا پاگل کو کچھ بھی یاد نہیں گلے سے میں نے لگایا تو باپ رونے لگا یہ غالبا میرے اَشکوں کی ٹیس تھی کہ قیسؔ لَحَد میں اُس کو لٹایا تو باپ رونے لگا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نیا زَمانہ جو آیا تو باپ رونے لگا

****************************************
نیا زَمانہ جو آیا تو باپ رونے لگا (باپ کا زَمانی بحران: غزل) نیا زَمانہ جو آیا تو باپ رونے لگا پرانا کچھ بھی نہ پایا تو باپ رونے لگا کل اُس کے دوست کو باہر سے ٹالنے کے بعد اُسے فقیر بتایا تو باپ رونے لگا سمجھ میں آئے نہ بوڑھے کے فون کے فیچرز مذاق میں نے اُڑایا تو باپ رونے لگا کباڑئیے کو بمشکل بہت سا کاٹھ کباڑ جو آج بیچ کے آیا تو باپ رونے لگا کل ایک شہر زَدہ کو میں گاؤں لے کے گیا جو گاؤں ، گاؤں نہ پایا تو باپ رونے لگا پرانی چیزوں کی بوسیدہ سی دُکان میں قیسؔ جب آئینہ نظر آیا تو باپ رونے لگا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حکیم کو جو دِکھایا تو باپ رونے لگا

****************************************
حکیم کو جو دِکھایا تو باپ رونے لگا (باپ کا مالی بحران: غزل) حکیم کو جو دِکھایا تو باپ رونے لگا علاج سستا کرایا تو باپ رونے لگا ہمیں بنا دِیئے کمرے خود اُس کو ٹی وی پر مدینہ جب نظر آیا تو باپ رونے لگا بہن رَوانگی سے پہلے پیار لینے گئی جو کچھ بھی دے نہیں پایا تو باپ رونے لگا تمام کمرے تو بچوں میں ہو گئے تقسیم گلی میں اُس کو سُلایا تو باپ رونے لگا بٹھا کے رِکشے میں ، کل شب رَوانہ کرتے ہُوئے دِیا جو میں نے کرایہ تو باپ رونے لگا کیا ہی کیا ہے بھلا آج تک ہمارے لیے سوال جونہی اُٹھایا تو باپ رونے لگا دوائی لے کے وُہ آیا تھا اَب بھی یاد ہے قیسؔ جو مانگا میں نے بقایا تو باپ رونے لگا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پھر آئی سالگرہ لے کے غم جدائی کا

****************************************
پھر آئی سالگرہ لے کے غم جدائی کا ذِرا بھی بھر نہ سکا زَخم نارَسائی کا کسی نے اِتنی مروت سے دی مبارِک باد کہ کڑوا زَہر لگا ذائقہ مٹھائی کا تمام سال غمِ جاں کی آبیاری کی یہ دِن تو آنا تھا پھر فصل کی کٹائی کا جو جشنِ ’’سال گرہ‘‘ میں مگن ہیں اُن سے کہو اِک اور ’’سال گرا‘‘ عمر کی چُنائی کا جب ایک ساتھ سبھی یکساں خوش نظر آئے ہنسی کا موقع لگا مجھ کو جگ ہنسائی کا قسم خدا کی مجھے اِتنا دَرد نہ ہوتا گر اُس کو فائدہ ہو جاتا بے وَفائی کا جو چند تالیاں سننے کو قیسؔ کاٹ دِیا وُہ دِل کا کیک تھا اِک عمر کی کمائی کا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چار دِن تو خوشی منانی تھی

****************************************
چار دِن تو خوشی منانی تھی زِندگی ختم ہو ہی جانی تھی راجہ ، رانی تو کل کے بچے ہیں داستاں وَقت سے پرانی تھی رُوح کا ہم طواف کرتے رہے جسم ، دَراَصل زِندگانی تھی ! جان کی گر اَمان مل جاتی اِک غزل کان میں سنانی تھی مجھ کو پاگل بنا رہے تھے لوگ میں نے مجنوں کی بات مانی تھی تُو نے مرہم لگا کے ظلم کیا ! میرے پاس اِک یہی نشانی تھی قیسؔ گر میرؔ سی بھی کہتے غزل لیلیٰ نے تھوڑی گنگنانی تھی ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دوستو ! بس یہی کہانی تھی

****************************************
دوستو ! بس یہی کہانی تھی میں زَمینی ، وُہ آسمانی تھی خواب کا بچہ کس گھڑی ٹُوٹا جب مجھے پنکھڑی چبانی تھی میں رَواں شعر خوب لکھتا تھا اُس کی ہر بات میں روانی تھی اِس لیے کر رہا تھا میرا طواف اُس نے میری ’’ بَلی‘‘ چڑھانی تھی نام بھی رَب کا لیتا تھا جلاد اور آنکھوں میں مہربانی تھی جس جگہ آج کل ہے قبرستان ایک دیوی کی حکمرانی تھی تب تمہیں قیسؔ کیوں نہ یاد آیا ؟ جب جوانی پہ نوجوانی تھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### فُضول بیٹھ کے صفحات بھرتا رہتا ہُوں

****************************************
فُضول بیٹھ کے صفحات بھرتا رہتا ہُوں میں اَپنے آپ کو اِلہام کرتا رہتا ہُوں اَگر ، مگر ، نہیں ، ہرگز کی کند قینچی سے اَنوکھے خوابوں کے پَر ، شَر کترتا رہتا ہُوں میں سانس نگری کا بے حد عجیب مالی ہُوں لگائے پودوں کے بڑھنے سے ڈَرتا رہتا ہُوں نجانے کس نے اُڑا دی کہ ’’ دِن معین ہے ‘‘ یقین مانیے میں روز مرتا رہتا ہُوں بہت سے شعروں کے آگے لکھا ہے ’’ نامعلوم ‘‘ بہت سے شعر میں کہہ کر مکرتا رہتا ہُوں مرے وُجود کو اَشکوں نے گوندھ رَکھا ہے ذِرا بھی خشک رَہوں تو بکھرتا رہتا ہُوں بہت سے کاموں میں خود کار ہو گیا ہُوں قیسؔ میں خود کو کہہ کے ’’ سدھر جا ‘‘ ، سدھرتا رہتا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ جو اِنسان عام ہے صاحب

****************************************
یہ جو اِنسان عام ہے صاحب حُسن والوں کا کام ہے صاحب اِن کے معصوم رُخ پہ نہ جانا سادَگی ایک دام ہے صاحب رُخ بدلنے کے فَن کا اِن کے ہاں رُوپ سنگھار نام ہے صاحب اُس پہ لکھتا ہُوں ، اُس نے ایسا کہا ؟ مینڈکی کو زُکام ہے صاحب اِنتساب اُس کے نام لکھا مگر وُہ تو بس اِنتقام ہے صاحب اَپنی اَوقات سے بڑی شے کی آرزُو بھی حرام ہے صاحب حُسن والوں کو چھیڑتے رِہنا قیسؔ کا تو یہ کام ہے صاحب #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کتابیں چاٹنے میں کب کمال ہوتا ہے

****************************************
کتابیں چاٹنے میں کب کمال ہوتا ہے جو عشق کرتا ہے وُہ خوش خیال ہوتا ہے نقاب والیوں کے پیچھے نہ بھٹک لڑکے کہ باحجاب حسیں ، خال خال ہوتا ہے بدن شراب میں دُھویا ہُوا طلسمِ خیال کہ جیسے نیند میں کم سن غزال ہوتا ہے جو وَقتِ رُخصتِ محمل ، تھا حال مجنوں کا کچھ ایسا حال مرا سارا سال ہوتا ہے وُہ اَپنے عاشقوں کا ، ذِکر چھیڑ دیتے ہیں مرے فرار کا جب اِحتمال ہوتا ہے شکار ہونے کی لذت پہ مرتی ہیں شاید وَگرنہ مچھلیوں کے پاس جال ہوتا ہے میں اُن کو دیکھتے ہی قیسؔ ہوش کھو دُوں گا کہ پاگلوں پہ سبھی کچھ حلال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن کی روشنی جھلملانے لگی

****************************************
حُسن کی روشنی جھلملانے لگی ایک لڑکی بہت یاد آنے لگی واہ چھن چھن پہ کر بیٹھا واحسرتا وُہ قدم چپکے چپکے اُٹھانے لگی غور سے میری باتوں کو سننے سمیت مجھ پہ حربے کئی آزمانے لگی خوب لکھتے ہیں آپ ، اُس نے شب کہہ دِیا عمر بھر کی کمائی ٹھکانے لگی چور زُلفوں کے تنکے سے پکڑا گیا دِل چرا کر وُہ نظریں چرانے لگی ایک دُنیا کو گڑیا پہ رَشک آ گیا لیلیٰ سج دَھج کے گڑیا سجانے لگی وُہ کلی چومنے اِس اَدا سے جھُکی قیسؔ کو حُسنِ مقطع سکھانے لگی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ٹکٹکی پر مری جھنجھلانے لگی

****************************************
ٹکٹکی پر مری جھنجھلانے لگی پھر کلائی میں کنگن گھمانے لگی رات چوما اُسے اور ایسی جگہ وُہ غزل با وَزَن گنگنانے لگی موت کے بعد تو حشر تک نیند تھی آپ کی یاد کیونکر ستانے لگی من کے مندر میں بھگوان ہنسنے لگے سندری عشق گیتا سنانے لگی مورتی بن کے میں اُس کی سنتا رہا خوب اَندر کی باتیں بتانے لگی رائیگاں تھا سفر دائروں کا مگر زِندگی تم سے مل کر ٹھکانے لگی بھول جانے کا اُس کے وَظیفہ کیا قیسؔ وُہ دوگنا یاد آنے لگی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ مجھ کو سوچ رہی ہو گی ڈَرتا رہتا ہُوں

****************************************
وُہ مجھ کو سوچ رہی ہو گی ڈَرتا رہتا ہُوں سو آدھی رات کو اُٹھ کر سنورتا رہتا ہُوں کسی کے حُسن کا ہے رُعب اِس قَدَر مجھ پر میں خواب میں بھی گلی سے گزرتا رہتا ہُوں دُعا کو ہاتھ اُٹھاتا تو اُس پہ حرف آتا اَبھی تو سستی پہ اِلزام دَھرتا رہتا ہُوں اُدھورے قصے کئی کاندھا مانگتے ہیں مرا میں کھنڈرات میں اَکثر ٹھہرتا رہتا ہُوں عجیب بات ہے عبرانی سیکھنے کے لیے یہودی لڑکیوں سے عشق کرتا رہتا ہُوں تمام لوگ مرا آئینہ ہیں ، اُن کے طفیل میں اَپنی ذات کے اَندر اُترتا رہتا ہُوں بکھرنا موتیوں کی مالا کا دُرست ہے قیسؔ میں ایک دانہ ہُوں ، پھر کیوں بکھرتا رہتا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُصول عزیز ہمیں جان سے زِیادہ تھے

****************************************
اُصول عزیز ہمیں جان سے زِیادہ تھے کسی زَمانے میں یارو ہم اِتنے سادہ تھے لباس جو بھی ملا ہے خدا کا شکر کرو کہ تم تو آئے ہی دُنیا میں بے لبادہ تھے برا نہ مانیں تو کہیے اِرادہ کیا تھا پھر اَگر جناب کے سب ظلم بے اِرادہ تھے پرانے دور کی تاریخ پڑھ کے چونک گیا کہ اُس زَمانے میں سارے خدا ہی مادہ تھے ہم اَپنے فقر کا رونا وَہاں پہ کیا روتے جہاں وَزیر ، شہنشاہ پا پیادہ تھے اُسے معاف نہ کرتے تو اور کیا کرتے بقایا عمر سے شکوے کہیں زِیادہ تھے شکست کھا کے یہ نکتہ سمجھ میں آیا قیسؔ کہ دِل ، دَماغ کی حد سے کہیں کشادہ تھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک دِلدار کی ضَرورَت ہے

****************************************
ایک دِلدار کی ضَرورَت ہے ہاں مجھے پیار کی ضَرورَت ہے ڈُھونڈتی پھر رہی ہے خوشبو بدن پھول ، مہکار کی ضَرورَت ہے میں ہَوس پیشہ تو نہیں جاناں عشق ، فنکار کی ضَرورَت ہے پیار بُوٹے کی آبیاری کو روز اِظہار کی ضَرورَت ہے وَصل سے دُھلتے ہیں گناہ جبھی شیخ کو چار کی ضَرورَت ہے آپ گِن گِن کے بوسے دیتے ہیں ہم کو بھرمار کی ضَرورَت ہے سر ہلا کر کہا یہ لیلیٰ نے قیسؔ کو مار کی ضَرورَت ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کام غم سے کمال لیتے ہیں

****************************************
کام غم سے کمال لیتے ہیں رَنج غزلوں میں ڈھال لیتے ہیں نام کا بھی نہیں کوئی ہمدرد اور ہم دَرد پال لیتے ہیں روز اِک سانحے کی برسی پر دِل ، لہو میں اُبال لیتے ہیں کچھ نمک خوار جب دِکھائی دیں زَخم ، چاقو نکال لیتے ہیں شاعری یعنی خوش فہم مل کر خواب میں حصہ ڈال لیتے ہیں بعض جملوں کے گھاؤ بھرنے میں تیس ، چالیس سال لیتے ہیں قیسؔ ہم کیوں کسی کے طعنوں کو ڈائری میں سنبھال لیتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### منہ دِکھائی میں لعل لیتے ہیں

****************************************
منہ دِکھائی میں لعل لیتے ہیں وَرنہ گھونگھٹ نکال لیتے ہیں دیکھ کر اُن کو اِنکشاف ہُوا پھول بھی سر پہ شال لیتے ہیں وُہ وَہاں سے بدن اُٹھا لائے ہم جہاں سے خیال لیتے ہیں یاد بازار میں وُہ جب آئیں سیب ہم خوب لال لیتے ہیں اُن سے آنچل بھی کم سنبھلتا ہے لوگ خود کو سنبھال لیتے ہیں ایک چومی کلی چرا کے ہم بوسہ قدرے حلال لیتے ہیں پڑھنے والے ہیں قیسؔ اِتنے شریر اَپنا مطلب نکال لیتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بدن کی ڈور ہِلاتا ہے کون ، کیا معلوم

****************************************
بدن کی ڈور ہِلاتا ہے کون ، کیا معلوم ہمارے جسم میں بیٹھا ہے کون ، کیا معلوم ہمیں تو جا بجا شبنم دِکھائی دیتی ہے فلک پہ شب ڈَھلے روتا ہے کون ، کیا معلوم سنہری تتلیاں منڈلا رِہی ہیں سر پہ مرے مرے خیال میں آیا ہے کون ، کیا معلوم اُداس رات ہے پیدائشی پسند ہمیں ہماری ذات میں رُوٹھا ہے کون ، کیا معلوم جو جنگ نہ ہو تو سب فوجی ایک جیسے ہیں جوان کون ہے ، بونا ہے کون ، کیا معلوم زَمین چکّی ہے ، محور کے گرد گھومتی ہے اَب اِس کے پاٹ میں پستا ہے کون ، کیا معلوم جہاں کے سامنے پڑھتے ہیں شعر ہم ہی قیسؔ ہمارے کان میں پڑھتا ہے کون ، کیا معلوم #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### محبت کی پہلی اَذاں بیٹیاں

****************************************
محبت کی پہلی اَذاں بیٹیاں عنایاتِ رَب کی ہے جاں بیٹیاں نبیؐ کو سمجھتے ہو گر خوش نصیب !! سعادَت کا پھر ہیں نشاں بیٹیاں وَہاں رَب کی رَحمت گزرتی نہیں جہاں پر بھریں سسکیاں بیٹیاں محمدؐ کا پیرو نہ خود کو کہے ذِرا بھی ہیں جس پہ گراں بیٹیاں مِرے بیٹے یہ کوئی شکوہ نہیں ملاتی ہیں پر ہاں میں ہاں بیٹیاں ہر اِک آنکھ میں اَشک بھرنے لگیں جنازے پہ نوحہ کناں بیٹیاں خدا پیار کرتا ہے ماں جیسا قیسؔ خدا ہی بناتا ہے ماں بیٹیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گیسوؤں پر لکھی کتاب ہو تم

****************************************
گیسوؤں پر لکھی کتاب ہو تم خالقِ شب کا اِنتساب ہو تم سجدہ کرنے سے جو گریزاں تھا اُس کو دنداں شکن جواب ہو تم رَقص کرتی ہُوئی کنواری کلی سَر ہِلاتا ہُوا گلاب ہو تم جام اَنگڑائی دیکھ کر ٹُوٹا مے کدے میں اُگا شباب ہو تم لب پہ تازہ لہو ہے ، سُرخی نہیں سب کے دِل چوزے ہیں ، عقاب ہو تم جو تمہیں پا لے اُس پہ رَحمت ہو باقی سب کے لیے عذاب ہو تم قیسؔ ہے اِنتخاب لاکھوں کا قیسؔ کا واحد اِنتخاب ہو تم #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جس جگہ بھی حرام چلتا ہے

****************************************
جس جگہ بھی حرام چلتا ہے شیخ و واعظ کا کام چلتا ہے جَب تلک عام لوگ مرتے رہیں تَب تلک قتلِ عام چلتا ہے جان چھُوٹی نہ جان جانے سے جِسم سے اِنتقام چلتا ہے مَردِ دَرویش گر ٹھہر جائے ! اُس کی جانب مَقام چلتا ہے جوڑا ، بے جوڑ ہو تو پھر صاحب ! عُمر بھر اِختتام چلتا ہے حُسن کی مے کشی سے کیا نسبت بوسہ اُڑتا ہے ، جام چلتا ہے چابی ، تالہ عجیب شے ہے قیسؔ کس طرح یہ نظام چلتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ستارے ہوتے تھے اور اُن پہ غور ہوتا تھا

****************************************
ستارے ہوتے تھے اور اُن پہ غور ہوتا تھا ہماری آنکھ میں خوابوں کا شور ہوتا تھا اے دھان پان سی لڑکی ، ہمارے وَقتوں میں حسین بازُوؤں میں خاصا زور ہوتا تھا شریر لڑکو ! ہم اِتنے شریف ہوتے تھے کسی کو سوچتے تو دِل میں چور ہوتا تھا دَھنک قبا کوئی گزرا تو دِل کو یاد آیا کبھی ہمارے گھروں میں بھی مور ہوتا تھا وُہ مر تو جاتے تھے ، محمل سفید رکھتے تھے سلیقہ عشق پرستوں کا اور ہوتا تھا ہمارے چشمے محبت کی حمد پڑھتے تھے ہمارے خطّے میں عجمی تلور ہوتا تھا ہم اَگلی نسل کو کیسے بتا سکیں گے قیسؔ ہمارا دور کتابوں کا دور ہوتا تھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رُوح میں ’’ جسم ‘‘ ڈال سکتے ہیں

****************************************
رُوح میں ’’ جسم ‘‘ ڈال سکتے ہیں قبر سے دِل نکال سکتے ہیں اِک دَرِندہ یہ دیر سے سمجھا ہم دَرندے بھی پال سکتے ہیں مرغیوں پر کیوں رَحم کرنے لگے جب یہ اَنڈا اُبال سکتے ہیں ہم عداوَت میں بے اُصول نہیں آپ پگڑی اُچھال سکتے ہیں غم اَگر دیتا ہے کریم و خبیر ہم یقینا سنبھال سکتے ہیں آپ اَگر کھُل کے حُسن دِکھلائیں ہم غزل میں بھی ڈھال سکتے ہیں قیسؔ کچھ لوگ اِتنے سُندر ہیں موت کو ہنس کے ٹال سکتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پیار جس کو بگاڑ دیتا ہے

****************************************
پیار جس کو بگاڑ دیتا ہے دِل وُہی توڑ تاڑ دیتا ہے عشق بن اَن گنت سجود و قیام ایک سجدہ اُجاڑ دیتا ہے سُرخ آنچل میں لپٹا ایک خیال دِل میں مضمون گاڑ دیتا ہے حُسن تو دامنِ پیمبر بھی پہلی فرصت میں پھاڑ دیتا ہے سنگ اَسدؔ پہ کوئی اُٹھائے اَگر اُس کا سر مجنوں پھاڑ دیتا ہے آئینہ ہے شریف زادہ مگر حُسن والے بگاڑ دیتا ہے قیسؔ کے کوچے میں سگِ لیلیٰ شیر کو بھی لتاڑ دیتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وَقت کا زَہر کھا لیا جائے

****************************************
وَقت کا زَہر کھا لیا جائے خواب قدرے بڑھا لیا جائے عاشقی واجبِ کِفائی ہے دار پہ سر سجا لیا جائے دین کو کفر کی ضرورَت ہے آخری بت بچا لیا جائے میں نے سب خواہشوں کو مار دِیا مجھ کو زِندہ اُٹھا لیا جائے عدل تو دیکھ بھی نہیں سکتا رَنج دِل میں دَبا لیا جائے یاد اُس کی نبھانا جانتی ہے یاد سے دِل لگا لیا جائے اِس غزل سے تھا قیسؔ کا مقصد آپ کو کچھ ستا لیا جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اور کیا اِنتظام ہے صاحب ؟

****************************************
اور کیا اِنتظام ہے صاحب ؟ صرف مے تو حرام ہے صاحب چند دِلچسپ نعمتوں کے بغیر جام بھی کوئی جام ہے صاحب ڈھانپ کر لاش ، سنتری بولا: ’’ حُسن والوں کا کام ہے صاحب ‘‘ ہاں وُہی جس نے سوچا تاج مَحَل وُہ بھی اَپنا غلام ہے صاحب راستوں کو کوئی عزیز نہیں عادِلانہ نظام ہے صاحب خود کشی کے کئی طریقے ہیں عشق ہی سب سے عام ہے صاحب آپ کو جو پسند آیا وُہی قیسؔ کا کُل کلام ہے صاحب #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مہکتی خوشیوں کی تعبیر لائے سال نیا

****************************************
مہکتی خوشیوں کی تعبیر لائے سال نیا قدم قدم پہ محبت دِکھائے سال نیا سنہرے نُور کی خوشبو سے صبحیں روشن ہوں شریر شاموں کے ہمراہ آئے سال نیا تُو جس کو دیکھ لے وُہ دِل سے تیرا ہو جائے وِصالِ یار کو ممکن بنائے سال نیا بہاریں چومیں قدم ، تتلیاں طواف کریں وَفا کے چاروں طرف گُل کھِلائے سال نیا اے میرے محرمِ جاں ، صیغۂ طلب کے اَمیر مجھے غلامی میں تیری جھکائے سال نیا نگاہِ فقر ملے ، دِل ترا ہو قلبِ سلیم چراغِ نُورِ ہدایت جلائے سال نیا دُعائے قیسؔ ہے تُو جس کو یہ غزل بھیجے اُسے بھی اِتنا ہی عمدہ بنائے سال نیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاند کے دِل پہ ڈَس رَہا ہو گا

****************************************
چاند کے دِل پہ ڈَس رَہا ہو گا سانپ سیڑھی پہ چڑھ چکا ہو گا مہرے آزاد ہو گئے ہوں گے چھ ، چھٹی بار آ گیا ہو گا ہو رہی ہو گی دُہری سُرخ بساط پنکھا مڑ مڑ کے دیکھتا ہو گا آ گئی ہو گی باری دُشمن کی یار تو چال چل چکا ہو گا چہرے پہ بارہ بج گئے ہوں گے سخت مشکل میں دَبدبہ ہو گا چاند سے اَبر ہٹ گئے ہوں گے جھیل میں عکس ہِل رَہا ہو گا چڑیا یہ کہہ کے اُڑ گئی شب قیسؔ تم تو کہتے تھے معجزہ ہو گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غرق ہوتی ہُوئی شراب کا دُکھ

****************************************
غرق ہوتی ہُوئی شراب کا دُکھ شاخ پر سوکھتے گلاب کا دُکھ دُکھ ہے رَدّی کتاب کو بھی مگر آہ ! اِک اَن چھَپی کتاب کا دُکھ وَقت کے زَرد غازے میں ملبوس ایک ناکام اِنقلاب کا دُکھ دِن چڑھے اُٹھنے والے کیا جانیں رات بھر بھیگتے گلاب کا دُکھ اِک پرانا لباس جانتا ہے شہر کے سب سے کامیاب کا دُکھ کاش سب خواب ہوتے ناممکن آہ ! ممکن ترین خواب کا دُکھ کچھ سوال اَپنے بھی ہیں رَب سے قیسؔ دیکھیے کس کو ہو حساب کا دُکھ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پنکھڑی دِل کو گدگداتی ہے

****************************************
پنکھڑی دِل کو گدگداتی ہے یاد اُس شوخ کی جب آتی ہے میں رِیاضی پڑھاتا ہُوں اُس کو وُہ مجھے شاعری پڑھاتی ہے ناگ اِنسان بننے لگتے ہیں رات جب بانسری بجاتی ہے جگنو کونپل پہ نیم خوابیدہ تنگ راہوں پہ دُھند چھاتی ہے چاند اِک آنکھ میچ لیتا ہے جھیل میں داستاں نہاتی ہے ایک شاعر کے کلمہ پڑھنے سے بت پرستی فروغ پاتی ہے غزلیں پڑھتا ہُوں نیچے بیٹھ کے قیسؔ منہ چھپا کر وُہ مسکراتی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُبّ و محبوب و محبت کا ہے گلدان غزل

****************************************
حُبّ و محبوب و محبت کا ہے گلدان غزل دیگر اَصناف ہیں دَرباری تو سلطان غزل بے وَفا لوگوں کو اَشعار سے چڑ ہوتی ہے بے وَفا لوگوں کی کرواتی ہے پہچان غزل کتنی باتیں جو ہم آپس میں نہیں کر سکتے کہنے سننے کا بنا دیتی ہے اِمکان غزل نام بھی اِس کا تو باقی ہے غزل کے صدقے اور واعظ پہ جتاتی نہیں اِحسان غزل جب کہا آپ نے شیطانی کہاں سے سیکھی بولے لکھواتا ہے تم کو بھی تو شیطان غزل سجدہ کر سکتے نہیں یہ بھی بشر ، وُہ بھی بشر اِس لیے لکھتے ہیں اِنسان پہ اِنسان غزل قیسؔ نے عالمِ حیرانی میں لکھی شاید پڑھ کے ہو جاتا ہے ہر شخص ہی حیران غزل #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دَشت پل بھر میں چھان دیتے ہیں

****************************************
دَشت پل بھر میں چھان دیتے ہیں سب سیاسی بیان دیتے ہیں جب نیا بت تراشتے ہیں لوگ کان میں ہم اَذان دیتے ہیں بھوکے ، ننگے ہی اَپنے لیڈر کو روٹی ، کپڑا ، مکان دیتے ہیں حکمرانی کا ہے یہ پہلا اُصول تیر لے کر کمان دیتے ہیں اَچھی لڑکی ! گلابی اُردُو نہ بول ہم تلفظ پہ جان دیتے ہیں ہم پہ مرتی ہے ایک اُستانی ہم سبق پر دھیان دیتے ہیں قیسؔ ہم شاعری نہیں کرتے دَھڑکنوں کو زَبان دیتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سخت حیران کر کے چھوڑ گیا

****************************************
سخت حیران کر کے چھوڑ گیا پورا کرتے ہی چھَن سے توڑ گیا کرچیاں جوڑیں تو بنا کچھ اور وُہ مجھے اِتنا توڑ پھوڑ گیا یار ! کل شہر میں کچھ ایسا ہُوا لاش اِحساس کی بھنبھوڑ گیا ایک ہی موڑ میں مُڑا تھا غلط اور پھر قبر تک وُہ موڑ گیا خواب میں سلطنت بنائی تھی کوئی مجھ کو جگا کے دوڑ گیا میں تھا تابوت میں پڑا فرعون زَرد مکڑا کمر جھنجھوڑ گیا دوڑ تھی قیسؔ آگے بڑھنے کی وَقت ہم سب کو پیچھے چھوڑ گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نئے خیال مصیبت میں ڈال دیتے ہیں

****************************************
نئے خیال مصیبت میں ڈال دیتے ہیں مثال مانگو تو میری مثال دیتے ہیں کسی کسی سے وُہ کرتے ہیں معذرت دِل سے ہمارے جیسوں کو تو ہنس کے ٹال دیتے ہیں سفید مہرہ ہے بہتر سیاہ مہرے سے ہمیں یہ سوچنے کو پانچ سال دیتے ہیں جواب ڈُھونڈنے میں ذِہن کھلتا جاتا ہے عظیم شعر فقط کچھ سوال دیتے ہیں اَگر کوئی یہ پکارے کہ اَب کہاں شاعر مرے رَقیب بھی میری مثال دیتے ہیں یہاں فقیر بھی کاسے بغیر آتا ہے یہ لوگ کاسے پہ بھی ہاتھ ڈال دیتے ہیں تم ایک شعر کی چوری پہ چیخ اُٹھے قیسؔ یہ بچہ چھین کے ماں کو نکال دیتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زِندگی ، آگہی سے مشکل ہے

****************************************
زِندگی ، آگہی سے مشکل ہے بندگی ، زِندگی سے مشکل ہے رَب کا ذاتی مفاد چونکہ نہیں نوکری ، بندگی سے مشکل ہے دِل میں رَکھنا ہے دِل کے مالک کو عاشقی ، نوکری سے مشکل ہے عشق میں دِل ، دِماغ یکسو ہیں دِل لگی ، عاشقی سے مشکل ہے لاکھ بے چینیاں پرونی ہیں شاعری ، دِل لگی سے مشکل ہے سخت مشکل ہے موزوں رَکھنا اِسے دوستی ، شاعری سے مشکل ہے اَپنے وِجدان کو ہرانا ہے دُشمنی ، دوستی سے مشکل ہے اَجنبی بن کے پاس رہنا ہے بے رُخی ، دُشمنی سے مشکل ہے دُوسروں کا نوالہ بننا ہے سادگی ، بے رُخی سے مشکل ہے علمِ اِسما نے قیسؔ سمجھایا آگہی ، سادگی سے مشکل ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک روبوٹ پر لگانے کو

****************************************
ایک روبوٹ پر لگانے کو پھول بھیجے ہیں کارخانے کو مستقل ہنستی گڑیا لایا ہُوں زِندگی کی ہنسی اُڑانے کو یار اِحسان مند رہتے ہیں مل گیا ایک اَنار کھانے کو اُف کسی طور روٹھتی ہی نہیں میں ترس ہی گیا منانے کو ہے تو آخر مشین ہی بھیا کیا کروں اِس کے جھینپ جانے کو اور سب کچھ ملا لیا ہم نے رِہ گیا دِل سے دِل ملانے کو سب طلب اور رَسد کا کھیل ہے قیسؔ کیا کریں تھا یہی بنانے کو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن مِٹی ہے ، اَشک پانی ہے

****************************************
حُسن مِٹی ہے ، اَشک پانی ہے عشق ، جذبات کی کہانی ہے دُور کے ڈھول کا کھلا ہے پول چاند کی جب سے خاک چھانی ہے پھول بھی باسی اَب نہیں ہوتے یارو یہ کیسی زِندگانی ہے ذائقے پھل کے کیمیائی ہیں دُودھ میں چینی ، رَنگ ، پانی ہے زُلفِ بنگال اُتار دیتے ہیں چونکہ کل بھی پہن کے جانی ہے اَب مشینیں ہیں صاحبِ دیوان یہ بُرے وَقت کی نشانی ہے دِل میں بھی آلے لگ گئے ہیں قیسؔ خاک ہم نے غزل سنانی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زِندگی نے جو کل سنانی ہے

****************************************
زِندگی نے جو کل سنانی ہے میرے ہاتھوں میں وُہ کہانی ہے اِک گھڑی کیسے بیٹھ جاؤں میں دو گھڑی کی تو زِندگانی ہے زَخمِ دِل کی بھی خوب پوچھی حضور آپ ہی کی تو مہربانی ہے رَکھ رَکھاؤ ، سلیقہ ، آؤ بھگت بے وَفا ہونے کی نشانی ہے میری غزلوں کا کیا رہیں نہ رہیں آپ کا حُسن غیر فانی ہے تب وُہ ایرانی حور کہنے لگی آپ کا لہجہ اِصفہانی ہے قیسؔ نے آگے بڑھتے بڑھتے کہا مجنوں نے کب کسی کی مانی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَپنی سوچوں کے تضادات پہ ہنس پڑتا ہُوں

****************************************
اَپنی سوچوں کے تضادات پہ ہنس پڑتا ہُوں یار ! میں خونی فسادات پہ ہنس پڑتا ہُوں کوئی تعویذ ، کوئی وِرد ، کوئی چھلّہ دیں پیر صاحب ! میں خرافات پہ ہنس پڑتا ہُوں اِس لیے قابو سے باہر نہیں حالات مرے نیند میں غرق بھی حالات پہ ہنس پڑتا ہُوں بعض اَوقات میں میّت پہ بھی رو پڑتا ہُوں بعض اَوقات میں بارات پہ ہنس پڑتا ہُوں اِس لیے اَب مجھے مسجد نہیں جانے دیتے شیخ و واعظ کی میں ہر بات پہ ہنس پڑتا ہُوں قبر میں جسم سے جب شعلے لپکتے ہیں مرے دوڑتے بھاگتے حشرات پہ ہنس پڑتا ہُوں اَن گنت لوگوں کا یہ وَقت کریں گے برباد قیسؔ دیوان کے صفحات پہ ہنس پڑتا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غزل سکون سے سنیے بدن کو ڈھیلا کریں

****************************************
غزل سکون سے سنیے بدن کو ڈھیلا کریں ذرا سا سانس لیں گہرا ، حواس تازہ کریں ہتھیلی آنکھ پہ رَکھ کے دَبائیں ہولے سے مَسل کے کنپٹی سر کو سکوں مہیا کریں اَب اُنگلیوں سے دَبائیں ذِرا سا گردن کو تناؤ کاندھوں کا یونہی دَبا کے چلتا کریں گھڑی کی سمت و مخالف گھمائیں گردن کو کمر کو رَکھتے ہُوئے ڈھیلا قدرے سیدھا کریں مزید گہرا کریں سانس پیٹ پھیلائیں ہَوا کو ناک سے خوشبو سمجھ کے کھینچا کریں خدا کو سونپ دیں اَپنی ہر اِک پریشانی جو نعمتیں ملی ہیں اُن کا ذِکر دُگنا کریں پھر اُس کے بعد لیں اَنگڑائی مسکراتے ہُوئے بنا کے قیسؔ کو تصویر اَب رَوانہ کریں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق کرنے کے جو نقصان سمجھ لیتا ہے

****************************************
عشق کرنے کے جو نقصان سمجھ لیتا ہے موت کو عشق سے آسان سمجھ لیتا ہے سر جھکانا ہی جب ایمان سمجھ لیتا ہے آدمی پیڑ کو بھگوان سمجھ لیتا ہے دُشمنِ جان کو جو جان سمجھ لیتا ہے زَخم کو یار کا اِحسان سمجھ لیتا ہے پھر وُہ ہر حربہ ء شیطان سمجھ لیتا ہے حُسن والوں کی جو مسکان سمجھ لیتا ہے شیخ و زاہد کے جو اَذہان سمجھ لیتا ہے کیوں ہُوا ہے فُلاں اِعلان سمجھ لیتا ہے بھاگنے ، ڈَٹنے کا اِمکان سمجھ لیتا ہے سانپ اِنسان کا رُجحان سمجھ لیتا ہے اِس لیے جگ اِسے نادان سمجھ لیتا ہے قیسؔ ہر شخص کو اِنسان سمجھ لیتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### فاصلہ چہرے میں اور دِل میں بڑھا دینا ہے

****************************************
فاصلہ چہرے میں اور دِل میں بڑھا دینا ہے جبر نے سب کو اَداکار بنا دینا ہے چاند کو دیکھنے آ جاتی ہو ہر شب چھت پر جانِ من تم نے کوئی چاند چڑھا دینا ہے آپ کے ہوتے ہُوئے اِس کی دُکاں چلنی نہیں چاند نے آپ پہ تعویذ کرا دینا ہے ایک خط لکھنا ہے ماضی میں پہنچ کر خود کو اور ملتے ہی بنا کھولے جلا دینا ہے ماسِوا اس کے تعارُف نہیں اَپنا کوئی نام دَرویش ہے اور کام دُعا دینا ہے اِس سے بڑھ کر مرے غم کا نہیں وارِث کوئی آخری شعر سمندر میں بہا دینا ہے قبر میں قیسؔ فرشتے جونہی آئے ہم نے آیتِ سجدہ سے ماحول بنا دینا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "غزل" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "غزل" ۔ سدا خوش رھیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 10/29/2018 12:48:28 PM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### سرحد: آگے بڑھے تو پر نہ رہیں گے جناب کے

### ہر دِن میں ایک رات ہے محسوس تو کرو

### ہر خوشی کو زَوال ہے بابا

### شہ رَگ میں جب کسی کا شبستان بن گیا

### سانس جب تک بحال ہے بابا

### عشق جب عینِ ذات ہو جائے

### کیا ہی اَچھا خیال ہے بابا

### کون ہے جس پہ جاں وَبال نہیں

### سایہ دَرویش پہ ہُما کا تھا

### صنم کو دیکھ کے اَپنا یہ حال ہوتا ہے

### صرف جذبات پر جوانی تھی

### فقیہِ شہر کیوں اِس کو حرام کرتا ہے

### دَعوتِ شاہ پر تھا آیا ہُوا

### کوئی مر جائے تو کیوں کہتے ہو یوں ہے ، یوں ہے

### تلاشِ عشق کا ہر راستہ مقدس ہے

### بات گر کھُل کے کروں ، لوگ خفا ہوتے ہیں

### دُور سے ہی سلام ہے صاحب

### وَلی کے جو رُخ پر جلال آ گیا

### چراغ لے کے ستارے تلاش کرتے ہیں

### وَسوسے ، جان مری صرف ضرر دیتے ہیں

### عشق جس کو ملنگ کرتا ہے

### سُکُوتِ شب سے ، کسی شب ، کلام کر تو سہی

### فارغِ العقل اِنقلابی ہُوں

### دُوسرا ہر خیال خامی ہے

### اِک فقط لا مکاں نہیں دیکھا

### جو مجھ کو پہلے سجدہ کر چکا ہے

### کاسۂ عقل ، عشق سے بھر دے

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "عرفان" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #عرفان میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب سلسبیلِ کُن کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سرحد: آگے بڑھے تو پر نہ رہیں گے جناب کے

****************************************
سرحد: آگے بڑھے تو پر نہ رہیں گے جناب کے سچے فرشتے نے کسی پروانے سے کہا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہر دِن میں ایک رات ہے محسوس تو کرو

****************************************
ہر دِن میں ایک رات ہے محسوس تو کرو کتنی بڑی یہ بات ہے محسوس تو کرو اِس میں حسیں بُتوں کا تصور مقیم ہے دِل چھوٹا سومنات ہے محسوس تو کرو خود محوری سے دید کو فرصت ملے اَگر ہر ذَرّہ کائنات ہے محسوس تو کرو تنہائی کا خیال بھی باطل کی دین ہے تنہا بس اُس کی ذات ہے محسوس تو کرو گر شَش جِہِت وُجودِ خدا پر یقین ہے ! ہر چیز میں حیات ہے محسوس تو کرو اِک جسم میں اِک آدمی ہوتا نہیں جناب ہر شخص ، شخصیات ہے محسوس تو کرو ہو گی نہ قیسؔ حُسن سے اِظہار میں پَہَل یہ اُن کی نفسیات ہے محسوس تو کرو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہر خوشی کو زَوال ہے بابا

****************************************
ہر خوشی کو زَوال ہے بابا ایک غم کا سوال ہے بابا جس کسی کو بھی گھِن نہیں آتی اُس پہ دُنیا حلال ہے بابا دانے دانے پہ نام کا مطلب دانے دانے پہ جال ہے بابا چیونٹیاں بھی ذَخیرہ کرتی ہیں بانٹنے میں کمال ہے بابا صرف اَچھے خیال سوچا کرو یہ جہان اِک خيال ہے بابا بولنے والے اِس لیے چُپ ہیں کان والوں کا کال ہے بابا قیسؔ نے جس کو دُکھ سے کاٹ دِیا شعر وُہ بے مثال ہے بابا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شہ رَگ میں جب کسی کا شبستان بن گیا

****************************************
شہ رَگ میں جب کسی کا شبستان بن گیا حمدِ مدام قلب کا ایمان بن گیا دَھڑکن کے شور سے ہُوئی بیدار آرزُو پتھر ’’ نفختُ رُوحی ‘‘ سے اِنسان بن گیا تتلی ، گہر ، گلاب ہیں آیاتِ معنوی لفظوں میں حُسن پھونکا تو قرآن بن گیا بخشندگی کو عاصی بھی لازِم تھا کردگار ہم نے خطائیں کی تو تُو رِحمان بن گیا صد شکر دونوں کو ہی نکالا بہشت سے بن باس ، چھیڑ چھاڑ میں آسان بن گیا واعظ کے سجدے دیکھ کے دِل مانتا نہیں کیسے فرشتہ لمحے میں شیطان بن گیا ٹھکرا رہے تھے قیسؔ تو جنت تھا یہ جہان جیسے ہی دِل لگایا تو زِندان بن گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سانس جب تک بحال ہے بابا

****************************************
سانس جب تک بحال ہے بابا آرزُو کا وَبال ہے بابا سینکڑوں نعمتوں کا مل جانا غالباً نیک فال ہے بابا یار کے دَر پہ ناچتی ہے زَمین زَلزلہ بھی دَھمال ہے بابا شیخ سمجھاتا ہے مثالوں سے اور وُہ بے مثال ہے بابا او حرم جا کے کانپنے والے ہر جگہ ذُوالجلال ہے بابا دُوسری سمت کوئی ہے ہی نہیں صرف آنکھوں کی چال ہے بابا لیلیٰ بننے کی سب کو خواہش ہے قیسؔ بننے کا کال ہے بابا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق جب عینِ ذات ہو جائے

****************************************
عشق جب عینِ ذات ہو جائے خالقِ معجزات ہو جائے عُمر بھر چُپ رہو تو ممکن ہے کُن کہو کائنات ہو جائے سجدۂ عشق میں ’’ فرشتہ ‘‘ بھی عقل برتے تو مات ہو جائے عقل کا زَن مرید عشق بنے ! کس قَدَر واہیات ہو جائے دِل کی پاتال سے اَگر پھُوٹے اَشک آبِ حیات ہو جائے ریت پر گر نہ لکھے مجنوں نام قِلّتِ کاغذات ہو جائے قیسؔ پر ہنسنے والوں رَب نہ کرے ! آپ کے ساتھ ہاتھ ہو جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کیا ہی اَچھا خیال ہے بابا

****************************************
کیا ہی اَچھا خیال ہے بابا ہر جنون ایک حال ہے بابا بخدا وَقت کا وُجود نہیں صرف گھڑیوں کی چال ہے بابا دُنیا میں آنا اِتنا واجب ہے خون پینا حلال ہے بابا یہ جہان اِک برہنہ ، کُبڑی ، چڑیل اور تُو نونہال ہے بابا صبر کرنا ہے اُتنا واجب تر جس قَدَر یہ مُحال ہے بابا اَوّلیں سنگِ میلِ عشق ، لَحَد تُو اَبھی سے نڈھال ہے بابا قیسؔ کو شاعری نہیں آتی یہ جنوں کا جلال ہے بابا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کون ہے جس پہ جاں وَبال نہیں

****************************************
کون ہے جس پہ جاں وَبال نہیں زیست آرام دِہ خیال نہیں لاج سے سرخ گل کو کیا معلوم بھنورے کا پیار لازَوال نہیں آدمی رِزق کا وَسیلہ ہے آدمی رَبِّ ذُوالجلال نہیں لیلیٰ بھی ہر جگہ پہ آئے نظر لیلیٰ کی بھی کوئی مثال نہیں حُسنِ شعری عطائے رَبی ہے شاعروں کا کوئی کمال نہیں فکر نہ کر پہنچ ہی جاؤں گا یہ مرا پہلا اِنتقال نہیں موت آسان ہو گی اُس پہ قیسؔ جس کے لب پر کوئی سوال نہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سایہ دَرویش پہ ہُما کا تھا

****************************************
سایہ دَرویش پہ ہُما کا تھا آخری باب جب کتھا کا تھا بھولنے والا لوٹ تو آیا وَقت مغرب کا یا عشا کا تھا رُک گیا میں سزا سے کچھ پہلے اُس کو اِحساس خُود خطا کا تھا سانس روکے کھڑا تھا مَلَکُ الموت سامنا دیپ کو ہَوا کا تھا بُت کدے میں مرا تو پھر کیا ہے ؟ ماننے والا تو خدا کا تھا سَب خزانے منگا لیے رَب نے فیصلہ عشق کی جزا کا تھا ! دوڑ میں قیسؔ اَوّل آتے بنی راستہ بس یہی بقا کا تھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### صنم کو دیکھ کے اَپنا یہ حال ہوتا ہے

****************************************
صنم کو دیکھ کے اَپنا یہ حال ہوتا ہے خدا سے گہرا تعلق بحال ہوتا ہے خطیب مخرجِ زیر و زَبر میں اَٹکا ہُوا بِلال عشق کے بل پر بِلال ہوتا ہے فرشتے دِل نہیں رَکھتے ، یقین آتا ہے کسی حسینہ کا جب اِنتقال ہوتا ہے دُعا ہے عشق مرا ، تیری رُوح تک پہنچے یہی نشاط فقط لازَوال ہوتا ہے کسی شجر پہ پکے پھل نے مسکرا کے کہا یہ عشق روزِ اَزل سے وَبال ہوتا ہے وُفورِ آرزُو ، دَراَصل زِندگانی ہے تمنا مرتی ہے تب اِنتقال ہوتا ہے ہر ایک شخص میں خوبی تلاش کرنا قیسؔ خدا تو جو بھی بنائے کمال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### صرف جذبات پر جوانی تھی

****************************************
صرف جذبات پر جوانی تھی وَرنہ ہر شے یہاں کی فانی تھی موت نے جلدبازی کی ورنہ نیند سُولی پہ آ ہی جانی تھی چند قبروں کو شب ہلا کے کہا یاد ہے ! تم میں زِندگانی تھی موت کا پھول کھلنے سے پہلے زِندگی ، بے سُری کہانی تھی موت سے لڑ کے اُس طرف پہنچے زِندگانی ہی زِندگانی تھی مٹی میں رولو گے شہنشہ کو ؟ قبر تو سونے کی بنانی تھی قبر پر اُس کی سوچتا ہُوں قیسؔ آہ ! کیا واقعی یہ فانی تھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### فقیہِ شہر کیوں اِس کو حرام کرتا ہے

****************************************
فقیہِ شہر کیوں اِس کو حرام کرتا ہے شرابِ عشق کا رَب اِنتظام کرتا ہے یہ عشق ہی ہے جو اِنسان کے لبادے میں رَہِ خدا میں مسلسل قیام کرتا ہے جو دُوسروں کی خرابی پہ آنکھ رَکھتا ہے ’’ بڑے جہاد ‘‘ کی خود روک تھام کرتا ہے یہ کس کے حکم پہ تم سوچنے سے روکتے ہو خدا تو سوچ کی دعوت کو عام کرتا ہے نشان سجدے کا دولت ہے تو حفاظت کر غرورِ تقویٰ بڑا بے لگام کرتا ہے جو اَپنے نفس کو شیروں کی آنکھ سے دیکھے دِل ایسے متقی کا اِحترام کرتا ہے قلم میں قیسؔ کے دَھڑکن ترے تصور سے بہارِ جان تجھے دِل سلام کرتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دَعوتِ شاہ پر تھا آیا ہُوا

****************************************
دَعوتِ شاہ پر تھا آیا ہُوا ایک پھل چکھتے ہی پرایا ہُوا ذَرّے ذَرّے پہ آشکار ہُوں میں راز ہُوں کان میں بتایا ہُوا شرط باندھی ہے مجھ پہ خالق نے آسمانوں پہ ہُوں میں چھایا ہُوا بھائی! سجدے کا میں نے کب تھا کہا مجھ سے تُو کیوں ہے خار کھایا ہُوا بیج ، پھل ، پھول ، مالی میں ہی ہُوں اَپنی کھیتی میں ہُوں اُگایا ہُوا ہونٹ ہُوں بوسہ دینے والا ہُوں پھول ہُوں جُوڑے میں سجایا ہُوا اَپنی تخلیق میں شریک ہُوں قیسؔ ایک حد تک ہُوں میں بنایا ہُوا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کوئی مر جائے تو کیوں کہتے ہو یوں ہے ، یوں ہے

****************************************
کوئی مر جائے تو کیوں کہتے ہو یوں ہے ، یوں ہے دَرد کے آخری دَرجے پہ سُکوں ہے ، یوں ہے جسم سینے کے جو ماہر ہیں اُنہیں کیا معلوم زَخم کی نوک فقط دِل سے بروں ہے ، یوں ہے آئینہ نقل کرے تیری ؟ کہاں ممکن ہے ذائقہ ، خوشبو ، صدا ، لمس ، فُزُوں ہے ، یوں ہے کُن کہا یا مرے معبود ہمیں سمجھایا ؟ کُن کہے عشق تو دُنیا فیکوں ہے ، یوں ہے بعض شعروں سے تو ہم پھر سے جنم لیتے ہیں شاعری ذِہن کی خلقت کا فُسُوں ہے ، یوں ہے ہم نے یک طرفہ محبت میں جلا دی کشتی یار کی سمت سے نہ ہاں ہے نہ ہُوں ہے ، یوں ہے زَہر کے خالی پیالے نے یہ سمجھایا قیسؔ عقل کے آخری دَرجے پہ جنوں ہے ، یوں ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تلاشِ عشق کا ہر راستہ مقدس ہے

****************************************
تلاشِ عشق کا ہر راستہ مقدس ہے جہاں جہاں ہے خدا وُہ جگہ مقدس ہے پجارِیوں سے تو دُگنے فرشتے بیٹھے ہیں سو دو تہائی سہی ، بُت کدہ مقدس ہے حرم ، کلیسا ، معابد پہ اِختلاف ہے پر ہر اِہلِ دِل کے لیے آگرہ مقدس ہے جو پانی گدلا ہو اُس کے نسب کو کیا کرنا جو آج اَعلیٰ ہے وُہ سلسلہ مقدس ہے پکے پکائے خیالات ، جھوٹ بانٹتا ہے جو سوچ کاشت کرے وُہ شبہ مقدس ہے جہان آئینہ ہے ، آئینہ خبیث نہیں جو پاک دیکھے تو ہر آئینہ مقدس ہے بدن میں شکر کا محشر بپا ہو جس سے قیسؔ زَمانہ کچھ بھی کہے وُہ مزہ مقدس ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بات گر کھُل کے کروں ، لوگ خفا ہوتے ہیں

****************************************
بات گر کھُل کے کروں ، لوگ خفا ہوتے ہیں اِہلِ عرفان کے دِن رات جدا ہوتے ہیں مستی ء عشق میں بھی راہ دِکھا سکتے ہیں غش کی حالت میں بھی یہ قبلہ نما ہوتے ہیں شاہ بھی آئیں تو با اِذنِ قلندر آئیں دَر پہ ’’ بے دَر ‘‘ کے شہنشاہ ، گدا ہوتے ہیں اِس لیے دے نہیں پاتے کسی گالی کا جواب وَقتِ دُشنام بھی یہ محوِ دُعا ہوتے ہیں جام ہے جتنا ، سمندر بھی اُٹھا لو اُتنا دِل بڑا ہو تو کرشمے بھی عطا ہوتے ہیں پھول کی لاش سے بھی خوشبو ہی آتی ہے جناب رَنگ تتلی کے کتابوں میں سدا ہوتے ہیں شانِ دَرویش کے کیا کہنے ، یہ مر کر بھی قیسؔ ایک دُنیا کے لیے راہِ بقا ہوتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دُور سے ہی سلام ہے صاحب

****************************************
دُور سے ہی سلام ہے صاحب حُسن ہم پر حرام ہے صاحب ہم جنونی ، مسافرانِ دار عشق اَپنا اِمام ہے صاحب عشق تو جاں کنی میں سجدے کو عمر بھر کا قیام ہے صاحب دائروں میں کٹے گی سب کی حیات آرزُو سب کی خام ہے صاحب اِک ملاقات کا بکھیڑا ہے زِندگی ایک شام ہے صاحب جب تلک لکھنے والا زِندہ ہے ہر غزل ناتمام ہے صاحب آنکھ بند کر کے لیجیے وُہ کتاب قیسؔ کا جس پہ نام ہے صاحب #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وَلی کے جو رُخ پر جلال آ گیا

****************************************
وَلی کے جو رُخ پر جلال آ گیا سمندر میں تہہ تک اُبال آ گیا بنا پائے تعلیم دینے لگا قلندر پہ ایسا کمال آ گیا نگاہوں میں جب حُسن پیدا ہُوا ہر اِک شے پہ حُسن و جمال آ گیا فقیروں پہ توبہ ہے واجب وَہاں خطا کا جہاں کچھ خیال آ گیا فرشتوں نے صف باندھ لی عشق کی اَذاں دینے صدقِ بِلال آ گیا لکھا لیس کمثلہ ریت پر جو دِلبر کی بابت سوال آ گیا جو مُرشِد نے دی قیسؔ من میں اَذاں اِمامت کو خود ذُوالجلال آ گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چراغ لے کے ستارے تلاش کرتے ہیں

****************************************
چراغ لے کے ستارے تلاش کرتے ہیں خدا کے بعد سہارے تلاش کرتے ہیں ! کسی عزیزِ دِل و جاں کی ہے تلاش ہمیں ہمیں عزیز ، ہمارے تلاش کرتے ہیں گھٹا ، پرندے ، ہَوا ، تتلیاں ، دَھنک ، خوشبو تمہیں یہ سارے کے سارے تلاش کرتے ہیں ہر ایک چیز کے جوڑے ہیں تو ہمارے صنم خدا نے ہوں گے اُتارے ، تلاش کرتے ہیں ستارے رہنے دے ، گھر لوٹ آ مرے جگنو تجھے اَندھیروں کے مارے تلاش کرتے ہیں سُکونِ قلب کی خواہش ہے وُہ بھی دُنیا میں بھنور کے ’’ دِل ‘‘ میں کنارے تلاش کرتے ہیں زَمیں پہ ہر کوئی بے آسرا ہے ہم سا قیسؔ زَمیں کے نیچے سہارے تلاش کرتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وَسوسے ، جان مری صرف ضرر دیتے ہیں

****************************************
وَسوسے ، جان مری صرف ضرر دیتے ہیں کام دَرویشوں سے جو کہہ دو وُہ کر دیتے ہیں اَشک پلکوں پہ بھی تاثیر تو رَکھتے ہیں مگر اَشک جو دِل پہ گریں ، دُگنا ثمر دیتے ہیں وادیٔ حُسن کے نقاش ، شریر اِتنے ہیں چشمِ گمراہ کو بھی راہ گزر دیتے ہیں آپ کیا دیتے ہیں اِس حُسن کی رَعنائی کو جس کے ’’ دیدار ‘‘ کو ہم خونِ جگر دیتے ہیں محوِ حیرت ہوں کہ گلدستے پہ بیٹھے بھنورے فتوے عشاق پہ بے خوف و خطر دیتے ہیں ساقیء مستِ اَلست اَپنی پہ آ جائیں تو اِک نظر دیکھ کے ’’ میخانے ‘‘ کو بھر دیتے ہیں چشمِ مرشد ہی نہیں چشمۂ فیضانِ بشر قیسؔ کچھ دَستِ حنائی بھی نظر دیتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق جس کو ملنگ کرتا ہے

****************************************
عشق جس کو ملنگ کرتا ہے دیوتاؤں سے جنگ کرتا ہے بھنورا پیدائشی نہیں دِل پھینک رَنگ غنچوں کا تنگ کرتا ہے اُس فرشتے کے ہاتھ چوموں جو آسمانوں کو رَنگ کرتا ہے کام کرتی ہے ، آدمی کا زَبان کام بچھو کا ، ڈَنگ کرتا ہے ذِہن کرتا ہے شاعری میرا یار کا اَنگ اَنگ کرتا ہے ماسوا حُسن کے ہر آفت سے ماں کا تعویذ جنگ کرتا ہے شعر پر دَنگ سوچتے ہیں دوست قیسؔ کو کون دَنگ کرتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سُکُوتِ شب سے ، کسی شب ، کلام کر تو سہی

****************************************
سُکُوتِ شب سے ، کسی شب ، کلام کر تو سہی جواب دِل تجھے دے گا ، سلام کر تو سہی حیاتِ ثانی کی خوشیاں ، کنیز ہوں گی تری حیاتِ فانی کے غم اُس کے نام کر تو سہی خدا کا ہاتھ ، تِرے سَر کو چھُو رَہا ہو گا رَہِ خدا میں ذِرا اِہتمام کر تو سہی ہر ایک ذرے کی تسبیح سن سکے گا دوست ! خیالِ غیر کو ، خود پر حرام کر تو سہی تِری مَدد کو ، فرشتے بھی آئیں گے لیکن جو تجھ سے ہو سکے ، وُہ اِنتظام کر تو سہی اَو ! بادشاہوں کے آگے ، اَدَب کی اعلیٰ مثال ! حضورِ رَبیّ کا ، ’’ کچھ ‘‘ اِحترام کر تو سہی پرندگانِ چمن ، سُر میں ’’ عشق ‘‘ کُوکیں گے سُرُودِ قیسؔ کی ، تعلیم عام کر تو سہی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### فارغِ العقل اِنقلابی ہُوں

****************************************
فارغِ العقل اِنقلابی ہُوں میں فقیہ الزماں شرابی ہُوں جدِ اَمجد ہُوں ہر بغاوَت کا میں عزازیل کا صحابی ہُوں جیتنے والوں کی شکستِ فاش اِہلِ دوزخ کی کامیابی ہُوں بے حجابوں کی پردگی ہُوں میں اِہلِ مَحمل کی بے حجابی ہُوں ہے گھڑوں کا پہاڑ میرے پاس کشتیٔ نوح ! میں چنابی ہُوں بات کرتا ہُوں صرف ایک ہی میں لال ، پیلا ، ہرا ، گلابی ہُوں دَشت سے ہُوں بلا مقابلہ قیسؔ میں شہنشاہ ، اِنتخابی ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دُوسرا ہر خیال خامی ہے

****************************************
دُوسرا ہر خیال خامی ہے عشق میں اِعتدال خامی ہے صاف رَنگ و جمال خامی ہے غالبا ہر کمال خامی ہے آنکھ سے سوچتے ہیں اَکثر لوگ گال اور اِتنا لال خامی ہے حُسن کو چومنا گناہ نہیں چومنے پر ملال خامی ہے آپسی نوک جھونک کے دوران دُوسروں کی مثال خامی ہے صرف فردوس مانگنے والے غالبا بھیڑ چال خامی ہے موت پر قیسؔ جشن بنتا ہے شادِیوں پر جنجال خامی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِک فقط لا مکاں نہیں دیکھا

****************************************
اِک فقط لا مکاں نہیں دیکھا تُو وہیں تھا جہاں نہیں دیکھا چاند میں ، مے میں ، شبنمِ گل میں ہم نے تجھ کو کہاں نہیں دیکھا سخت حیرت ہے گُل پرستوں نے آج تک باغباں نہیں دیکھا دو جہانوں کی خاک چھانی ہے کوئی تجھ سا یہاں نہیں دیکھا کھوجنے والوں نے عقیدت میں حجرۂ عارِفاں نہیں دیکھا وَجد میں جب بھی نصف آنکھ کھُلی خود کو بھی دَرمیاں نہیں دیکھا قیسؔ حق الیقین مفتی نے عاصیوں کا گماں نہیں دیکھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو مجھ کو پہلے سجدہ کر چکا ہے

****************************************
جو مجھ کو پہلے سجدہ کر چکا ہے وُہ میری نیکیاں کیوں لکھ رہا ہے چلو نیکی کا لکھنا حُسن ٹھہرا برائی چھوڑنے میں کیا برا ہے خطائیں خود ہی جب لکھی تھیں میری لَحَد میں پوچھنے کیوں آ گیا ہے اَبھی تو مر کے پہنچا ہُوں فرشتو ! تمہیں کیا آج ہی سب پوچھنا ہے؟ خدا سے فاصلہ جن کی بقا ہو بھلا کیا اُن پروں کا فائدہ ہے غزل کو پڑھ کے سنجیدہ فرشتہ خطائیں لکھتے لکھتے ہنس پڑا ہے وُہ بولا قیسؔ کو آزاد کر کے سمندر ہی سمندر کی سزا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کاسۂ عقل ، عشق سے بھر دے

****************************************
کاسۂ عقل ، عشق سے بھر دے حُسنِ اَوّل ! اُٹھا دے سب پردے تُو بھی تو میرے دِل میں رہتا تھا ساتویں عرش پر مجھے گھر دے ضبط کر جاؤں تو وَلی ٹھہروں زَخم برداشت سے فُزُوں تر دے دیکھ کر جس کو تجھ پہ پیار آئے پالنے والے ایسا دِلبر دے حُسن پوجوں کہ شعر لکھوں میں اے خدا ! آج شاعری کر دے کعبۂ شوق ! میں صنم گر ہوں بُت اُٹھا لے بس ایک پتھر دے زِندگی جس طرح بھی گزرے قیسؔ موت پروردِگار حق پر دے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "عرفان" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "عرفان" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 6/4/2019 1:43:12 AM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### اساس:: قتل سے بھائی کے شروع جو ہو

### جب بھی منظوم ، اِک نظام کرو

### ہم خواب کو شرمندۂ تعبیر کریں گے

### اَبر کے چاروں طرف باڑ لگا دی جائے

### حاکمِ وَقت کو سلام کرو

### چُٹکی بھر زَہر پہ بھی چُنگی لگا دی جائے

### خون میں اَشک ملاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

### دِل دَھڑکنے پہ بھی پابندی لگا دی جائے

### خود پرستوں کا بھی کچھ نقصان ہونا چاہیے

### لاش پر گولی محبت سے چلا دی جائے

### چوٹ کھا کر سنبھل نہیں سکتا

### کارخانوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

### زِندہ ضمیروں کا ، سودا نہیں ہوتا

### آنکھ کی پتلی پہ بھی چوکی بنا دی جائے

### عمر اَشکوں میں کٹی اَب شاد ہونا چاہیے

### رَہبرانِ گرامی آئے بہت

### یوں تو مُجرِم کی ہر اِک بات بھُلا دی جائے

### صبر کے زَہر میں بجھایا ہُوا

### اِس ملک کو گر باپ کی جاگیر کرو گے

### سُورَج پہ اَشکِ عشق گرانا پڑا مجھے

### سانسوں میں بغاوَت کا سُخن بول رہا ہے

### ہو کُور رَنگی تو رَنگیں گُلاب جھُوٹا ہے

### لال ، پیلی ، سبز ، کالی ٹوپیاں

### زَخم کی بات نہ کر زَخم تو بھر جاتا ہے

### آرزُوئے بہشت بھی کرتا

### شِکنجے ٹُوٹ گئے ، ’’ زَخم ‘‘ بدحواس ہُوئے

### ہر لوحِ جبیں پر نہیں تحریر ، مقدر

### غُرور بیچیں گے ، نہ اِلتجا خریدیں گے

### سنگلاخ چٹانوں کی گھٹا دیکھ رَہا ہُوں

### بند کمروں کی سیاست پہ خدا کی لعنت

### منظر میں بھی منظر کے سِوا دیکھ رَہا ہُوں

### معصوم بستیوں کو سمندر نگل گیا

### عقل جس کی خدا بڑھا دے گا

### ہر ایک ہاتھ میں حق کا عَلم نہیں ہوتا

### چمن اُجاڑ کے قبریں سجانے والے لوگ

### بغاوَت بھی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا

### ہنس کے لٹ جانے کو تیار کبھی ہوتے تھے

### جو منظم ظلم کی تصویر ہے // کشمیر ہے

### نام قاتل کا سن کے ’’ نا معلوم ‘‘۔

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "انقلاب" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #انقلاب میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب قابیل آباد کے مظلوم ظالموں کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اساس:: قتل سے بھائی کے شروع جو ہو

****************************************
اساس:: قتل سے بھائی کے شروع جو ہو ایسی دُنیا سے کیا توقع کریں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب بھی منظوم ، اِک نظام کرو

****************************************
جب بھی منظوم ، اِک نظام کرو بوڑھی سوچوں کا اِنہدام کرو وَقت ، ساکِن دِکھائی دے گا تمہیں وَقت کی آنکھ میں قیام کرو آدمی پن نے خود کشی کر لی خون رونے کا اِہتمام کرو بادشاہت کو آئینی کر کے اِس ڈَرامے کا اِختتام کرو تختِ شاہی کی شرط ہوتی کاش ! ایک شب قبر میں قیام کرو چُوڑیاں رِہ گئیں بہت پیچھے اَب تو گھنگھرو کا اِنتظام کرو ذِہن دَر ذِہن دیپ جل اُٹھیں قیسؔ کی شاعری کو عام کرو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہم خواب کو شرمندۂ تعبیر کریں گے

****************************************
ہم خواب کو شرمندۂ تعبیر کریں گے اور اِس کے لیے قلب کی تطہیر کریں گے تم دیکھنا اِک دِن یہ فلک بوس عمارات کردار کے بَل بوتے پہ تسخیر کریں گے حق بات پہ کر دو گے جو پابندِ سَلاسِل زَنجیر کی جھنکار سے تقریر کریں گے دَستار کو ہاتھوں سے سنبھالیں گے یہ واعظ ! جب اِہلِ جُنوں ، عشق کی تفسیر کریں گے ہر شخص پھر اِحرام کی جرأت نہ کرے گا ہم شیش مَحَل ، کعبے میں تعمیر کریں گے ناکامی کا اِمکان بھی ممکن نہ رہے گا تقدیر سے مل کر کوئی تدبیر کریں گے نفرت کی نُمائش ہے شہنشاہی وَطیرہ ہم قیسؔ کے دیوان کی تشہیر کریں گے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَبر کے چاروں طرف باڑ لگا دی جائے

****************************************
اَبر کے چاروں طرف باڑ لگا دی جائے (قابیل آباد کی وَفاقی وِزارتِ خزانہ) اَبر کے چاروں طرف باڑ لگا دی جائے مفت بارِش میں نہانے پہ سزا دی جائے سانس لینے کا بھی تاوان کیا جائے وُصول سبسڈی دُھوپ پہ کچھ اور گھٹا دی جائے قہقہہ جو بھی لگائے اُسے بِل بھیجیں گے پیار سے دیکھنے پہ پرچی تھما دی جائے یہ اَگر پیشہ ہے تو اِس میں رِعایت کیوں ہو بھیک لینے پہ بھی اَب چُنگی لگا دی جائے تتلیوں کا جو تعاقب کرے ، چالان بھرے زُلف میں پھول سجانے پہ سزا دی جائے حاکمِ وَقت سے قزاقوں نے سیکھا ہو گا باج نہ ملتا ہو تو گولی چلا دی جائے کچی مِٹّی کی مہک مفت طلب کرتا ہے قیسؔ کو دَشت کی تصویر دِکھا دی جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حاکمِ وَقت کو سلام کرو

****************************************
حاکمِ وَقت کو سلام کرو آنکھ بند کر کے قتلِ عام کرو پاک پانی سے دُھو کے سُرخ چھُری مطمئن ہو کے رام رام کرو چُن دو دیوار میں دَھڑکتا دِل عشق کی پوری روک تھام کرو چھین لو ، ٹھیک سوچنے کا فن پھر بھلے بونوں کو اِمام کرو علم ، دانش ، کمال جوتی پر صرف غنڈوں کا اِحترام کرو نیند میں چل رہے ہیں ویسے بھی دائروں میں اِنہیں غلام کرو آج کل اِنقلابی لگتا ہے قیسؔ کو دُور سے سلام کرو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چُٹکی بھر زَہر پہ بھی چُنگی لگا دی جائے

****************************************
چُٹکی بھر زَہر پہ بھی چُنگی لگا دی جائے (قابیل آباد کی صوبائی وِزارتِ خزانہ) چُٹکی بھر زَہر پہ بھی چُنگی لگا دی جائے خود کُشی کرنے کی لاگت بھی بڑھا دی جائے ہر پرندے سے ’’ اُڑن ٹیکس ‘‘ نکلواؤ میاں مچھلی کو مفت نہانے پہ سزا دی جائے تم جہاں پیدا ہُوئے ، جِزیہ ہے ’’ سب ‘‘ پر لاگو بات اَذاں دینے سے پہلے یہ بتا دی جائے کون اِنسان ہے کھاتوں سے یہ معلوم کرو بے لگانوں کی تو بستی ہی جلا دی جائے آرزُو گروی جو رَکھوائے ، پیالہ بھر دو وَرنہ روٹی کسی کتے کو کھلا دی جائے چیخنے والوں سے محصول کیا جائے وُصول مفت رونے پہ بڑی جیل دِکھا دی جائے بجلی اَرمانوں پہ گرنے کا بہت کہتا ہے قیسؔ کو بجلی کی پرچی تو بنا دی جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خون میں اَشک ملاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

****************************************
خون میں اَشک ملاتے ہُوئے مر جاتے ہیں (یکم مئی : یومِ مزدور: اِنقلاب) خون میں اَشک ملاتے ہُوئے مر جاتے ہیں کام پر جان لڑاتے ہُوئے مر جاتے ہیں آسماں تکتے ہیں کچھ دیر کو نم آنکھوں سے اور پھر رِزق کماتے ہُوئے مر جاتے ہیں چھت بھی برسات میں رو پڑتی ہے غم پر اُن کے گھر جو ہم سب کے بناتے ہُوئے مر جاتے ہیں لہلہاتی ہُوئی فصلوں کے کئی پالن ہار رِزق کی قسطیں چکاتے ہُوئے مر جاتے ہیں ہائے اَفسوس کہ دَلدل میں بقا کے مزدُور عمر بھر ہاتھ چلاتے ہُوئے مر جاتے ہیں صُور کو تکتا ہے حسرت سے فرشتہ کوئی لوگ جب روٹی چراتے ہُوئے مر جاتے ہیں اِنقلاب آئے گا ، مزدُور اِسی سوچ میں قیسؔ عمر بھر نعرے لگاتے ہُوئے مر جاتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِل دَھڑکنے پہ بھی پابندی لگا دی جائے

****************************************
دِل دَھڑکنے پہ بھی پابندی لگا دی جائے (قابیل آباد کی وِزارتِ داخلہ) دِل دَھڑکنے پہ بھی پابندی لگا دی جائے لاش اِحساس کی سُولی پہ چڑھا دی جائے جاں بچانے کا پتنگوں کی بہانہ کر کے شمع جلنے سے بھی کچھ پہلے بجھا دی جائے روز خود سوزِیوں سے اُٹھتی ہے ہم پر اُنگلی خود کشی جو کرے گردَن ہی اُڑا دی جائے لوگ خوشبو کے تعاقب میں نکل پڑتے ہیں پھول پر دیکھتے ہی گولی چلا دی جائے سانس لینے کے بھی اَوقات مقرر کر کے حَبس دَر حَبس کو دوزَخ کی ہَوا دی جائے کام تحریر مٹانے کا بہت بڑھنے لگا نعرے لکھے ہوں تو دیوار گرا دی جائے جبرِ حالات سے ہر شخص کو مجنوں کر کے بھیڑ میں قیسؔ کی آواز دَبا دی جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خود پرستوں کا بھی کچھ نقصان ہونا چاہیے

****************************************
خود پرستوں کا بھی کچھ نقصان ہونا چاہیے دیوتاؤں کو بھی اَب قربان ہونا چاہیے ذات ، مذہب ، رَنگ ، ملک و قوم چاہے کچھ بھی ہو آدمی کو کم سے کم اِنسان ہونا چاہیے ظلم پر حیرت نہ ہونا اِنتہائے ظلم ہے دوستو ہر ظلم پر حیران ہونا چاہیے گُل مسل کر باغباں سے عشق کا دعویٰ نہ کر آدمی سے عشق تو ایمان ہونا چاہیے پالنے والا ہمارا اِمتحاں مقصود ہے تو خطاؤں کا بھی کچھ سامان ہونا چاہیے موت بہتر نہ لگے جس سے کسی بھی حال میں زِندگی کو اِتنا تو آسان ہونا چاہیے دَر سے دَرویشوں کے ہم نے بس یہی سیکھا ہے قیسؔ اِہلِ حق کو دَرد کا دَرمان ہونا چاہیے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لاش پر گولی محبت سے چلا دی جائے

****************************************
لاش پر گولی محبت سے چلا دی جائے (قابیل آباد کی وِزارتِ جبر) لاش پر گولی محبت سے چلا دی جائے آرزُو دار پہ تا مرگ چڑھا دی جائے ڈھانپ دو غم کے گھنے اَبر سے نُورِ خورشید اَندھی ملکہ کے لیے شمع جلا دی جائے سر کے جگنو کی سَرِ شام لگا کر بولی وَحشتِ شب کو تسلی سے ہَوا دی جائے دیپ روشن نہ کرے کوئی اِجازَت کے بغیر ہتھکڑی گھر کے چراغاں پہ لگا دی جائے قتل کو روکنا ترجیح نہیں حاکم کی کم سے کم وَقت پہ دیت تو اَدا کی جائے چار مظلوم کہیں یکجا نہ ہونے پائیں تعزیت کرنے پہ تعزیر لگا دی جائے مجنوں بننے کے سِوا قیسؔ کوئی رَستہ کہاں جب غزل مرحبا کہتے ہی بھُلا دی جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چوٹ کھا کر سنبھل نہیں سکتا

****************************************
چوٹ کھا کر سنبھل نہیں سکتا کرچیوں پر جو چل نہیں سکتا فاختہ سے وَفا کا دعویٰ ہے سانپ کا سر کچل نہیں سکتا دائرے میں ترقیوں کا سفر اَپنی قسمت بدل نہیں سکتا ایک جنت یہاں بھی ہو گی ضَرور ! ہر کوئی تو بہل نہیں سکتا زَہر تنخواہ سے خریدوں گا اِس سے چولہا تو جل نہیں سکتا عدل کے شجرِ طیبہ کی قسم ظلم کا پھول ، پھل نہیں سکتا اَپنے ہاتھوں سے رِزق دے مولا ! قیسؔ ٹکڑوں پہ پل نہیں سکتا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کارخانوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

****************************************
کارخانوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں (فیکٹری میں زِندہ جل جانے والوں کے نام) کارخانوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں پیٹ کی آگ بجھاتے ہُوئے مر جاتے ہیں بال کھولے ہُوئے لیتی ہے قضا اُن کی جان جو عزیزوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں رُوح کا کرب زَمانے کو دِکھانے کے لیے جسم کو آگ لگاتے ہُوئے مر جاتے ہیں بے بسوں کے لیے بنتا ہے وِداع کا منظر اَپنے جب ہاتھ ہلاتے ہُوئے مر جاتے ہیں سانس لیتے ہیں مگر اَصل میں اَکثر اَوقات لوگ پیاروں کو دَباتے ہُوئے مر جاتے ہیں جن کا چھن جائے سہارا وُہ اَگر بچ جائیں غالبا اَشک بہاتے ہُوئے مر جاتے ہیں اِہلِ زَر جان کا تاوان بھرا کرتے ہیں قیسؔ ہم قرض چکاتے ہُوئے مر جاتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زِندہ ضمیروں کا ، سودا نہیں ہوتا

****************************************
زِندہ ضمیروں کا ، سودا نہیں ہوتا جو بِک رَہا ہو وُہ ، زِندہ نہیں ہوتا جرأت نمو کی ہی ، پرواں چڑھاتی ہے جو بیج بزدِل ہو ، پودا نہیں ہوتا کردار فیصد میں ، ناپا نہیں جاتا کردار یا ہوتا ہے یا نہیں ہوتا سلطان اور قائد ، میں فرق یہ بھی ہے سچی قیادَت کا ، بچہ نہیں ہوتا حق چھیننا سیکھو ، تم بھیک مت مانگو حق پر مرے جو بھی ، مردہ نہیں ہوتا تقدیر پر کوشش کی شرط لاگو ہے تقدیر کا لکھا ، لکھا نہیں ہوتا ہم کو محبت ہے ، کچھ قیسؔ سے وَرنہ ہر شعر شاعر کا ، اَچھا نہیں ہوتا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آنکھ کی پتلی پہ بھی چوکی بنا دی جائے

****************************************
آنکھ کی پتلی پہ بھی چوکی بنا دی جائے (قابیل آباد کی وِزارتِ اِطلاعات) آنکھ کی پتلی پہ بھی چوکی بنا دی جائے سب کو سرکار کی عینک ہی لگا دی جائے ذِہن کی جامہ تلاشی کا بنا کر قانون سوچنے والوں کو موقعے پہ سزا دی جائے چند ’’ منظور شدہ ‘‘ خوابوں کو کر کے تقسیم رات بھر جاگنے پہ قید بڑھا دی جائے آرزُو جو کرے دیوانوں میں کر دو شامل خواب جو دیکھے اُسے جیل دِکھا دی جائے آج سے قومی پرندہ ہے ہمارا طوطا نسل شاہین کی چن چن کے مٹا دی جائے تتلیاں دُور نکل جانے پہ اُکساتی ہیں راتوں رات اِن پہ کوئی بجلی گرا دی جائے عقل والوں کو ڈَراتے ہیں تو ڈَر جاتے ہیں قیسؔ بن جانے پہ تعزیر لگا دی جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عمر اَشکوں میں کٹی اَب شاد ہونا چاہیے

****************************************
عمر اَشکوں میں کٹی اَب شاد ہونا چاہیے موت کر ہی دے گی ، خود آزاد ہونا چاہیے قاضیء مِحشَر! تری مرضی ، ہماری سوچ ہے ظالموں کو دُنیا میں برباد ہونا چاہیے دُوسروں کے عیب گنوانا اَدَب سے دُور ہے سب کو اَپنے کام کا نقاد ہونا چاہیے خون سے خط لکھ تو لُوں پر پیار کے اِظہار کا راستہ آسان تر ایجاد ہونا چاہیے رُوح کے بے رَنگ اُفق پر ، رات بھر گونجی ندا دِل پرندہ ، فکر سے آزاد ہونا چاہیے چاند پر جس نے پڑھا ہے نام اَپنے پیر کا چاند پر جا کر اُسے آباد ہونا چاہیے ساتواں دَر ’’ توڑنے ‘‘ پر خون سے لکھا تھا قیسؔ : ’’ہر سفر کا جانِ من اُستاد ہونا چاہیے‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رَہبرانِ گرامی آئے بہت

****************************************
رَہبرانِ گرامی آئے بہت وَقت نے مسخرے دِکھائے بہت چڑھتے سورج کے کچھ پجاری دوست آج کرتے ہیں ہائے ہائے بہت صرف چِنگاریاں ہی پیدا ہُوئیں گیت ، پتھر نے گنگنائے بہت سائے کا کام پیچھے چلنا ہے آدمی کوئی کوئی ، سائے بہت چُلّو بھر اَشکوں کی ضَرورَت تھی آبِ زَم زَم سے تو نہائے بہت وَقتی نمرود ! سلطنت کو تری ایک مظلوم کی ہے ہائے بہت ساتھ چھوڑا نہ ایک بھی غم نے قیسؔ ہم نے دِیئے بجھائے بہت #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یوں تو مُجرِم کی ہر اِک بات بھُلا دی جائے

****************************************
یوں تو مُجرِم کی ہر اِک بات بھُلا دی جائے (قابیل آباد کی وِزارتِ اِنصاف) یوں تو مُجرِم کی ہر اِک بات بھُلا دی جائے بے وَقوفی پہ مگر سخت سزا دی جائے عَدل ہوتا رہے پر کوئی سزا نہ پائے شعبدہ بازی کی تاریخ بڑھا دی جائے قاضی بہرا ہو تو گونگے کو وَکالت دے کر چار اَندھوں کو سماعت یہ دِکھا دی جائے لوحِ گُم گشتہ میں ہر فیصلہ کر کے محفوظ پڑھ کے تحریرِ شہنشاہی سنا دی جائے حق مکرر سنے جانے کا ہے توہینِ قضا اِعتراضات پہ تعزیر لگا دی جائے اَپنے اَعمال پہ گَڑ جائے زَمیں میں فی الفور عَدل کی آنکھ سے گر پٹّی ہٹا دی جائے عَدل کے فیصلوں میں پختگی آ جائے قیسؔ اِک کٹہرے میں اَگر آگ جلا دی جائے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### صبر کے زَہر میں بجھایا ہُوا

****************************************
صبر کے زَہر میں بجھایا ہُوا اَپنی میّت پہ ہُوں میں آیا ہُوا آہ ! میں آگہی کے سرکس میں آس کی ڈور پر چلایا ہُوا آسمانوں کا ہاتھ سُورج پر اور میں دُھوپ کا ستایا ہُوا جسم کا پیڑ دَھپ سے ٹُوٹ گرا دَرد کی گرد میں نہایا ہُوا عقل کا کیا بھروسہ کس پل ہو ہے جُنوں میرا آزمایا ہُوا مجھ کو لگتا ہے میرے بیچوں بیچ اِک شہنشاہ ہے چھُپایا ہُوا تین سو قیسؔ لڑتے ہیں مجھ میں اور میں سب پہ جھنجھلایا ہُوا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس ملک کو گر باپ کی جاگیر کرو گے

****************************************
اِس ملک کو گر باپ کی جاگیر کرو گے تو صورَتِ حالات کو گھمبیر کرو گے چاند اور ستارے کے وَطن میں ہے اَندھیرا اِک ایٹمی طاقت کی یہ تشہیر کرو گے ؟ ایوانوں کی تسخیر تمہیں خیر مبارَک بحرانوں کو کس دِن بھلا تسخیر کرو گے ایوان میں بھی سوئے ہُوئے دیکھا ہے اَکثر تم خاک مرے خواب کی تعبیر کرو گے لاچاروں کے جب ہاتھ گریبان پہ ہوں گے اُس وقت بھی کیا مانگ کے تقریر کرو گے ؟ دُنیا سے تو اِک اینٹ بھی لے جا نہیں سکتے جنت میں مَحَل کس طرح تعمیر کرو گے تبدیلی کا آغاز بھی بن سکتی ہے وُہ قیسؔ حق بات اَگر خون سے تحریر کرو گے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سُورَج پہ اَشکِ عشق گرانا پڑا مجھے

****************************************
سُورَج پہ اَشکِ عشق گرانا پڑا مجھے بجھتا ہُوا چراغ جلانا پڑا مجھے اِنسان کے ضمیر میں تھا حبس اِس قَدَر تاریکیوں کو پانی پلانا پڑا مجھے تم لوگ جھوٹے قصوں کے قلعے میں دَفن ہو کاندھا ہلا ہلا کے بتانا پڑا مجھے پہلے پہل کے خواب کی تعبیر کے لیے پہلو نصیحتوں سے بچانا پڑا مجھے دِل میں خدا مقیم تھا پر بات چیت کو خود کو طرح طرح سے ہرانا پڑا مجھے طوطا نگر میں حافظہ واحد اُصول تھا تازہ خیال لکھ کے مٹانا پڑا مجھے ہر چیز یوں نظام کے چنگل میں قید تھی اَپنا لہو خرید کے لانا پڑا مجھے اِک بے مثال جھوٹ کی سرکُوبی کے لیے دو بار عہدِ ماضی میں جانا پڑا مجھے غصے میں لات ماری جو کبڑے نظام کو ہر پرزہ پھر صفر سے بنانا پڑا مجھے دُہرا نہ سکی پھر وُہ کبھی اَپنے آپ کو تاریخ کو تَنَوُّع پڑھانا پڑا مجھے ٹُوٹے ہُوئے ستاروں سے ہر جھولی بھر گئی ہلکا سا آسمان ہلانا پڑا مجھے تقسیم منصفانہ وَسائل کی چل پڑی تقدیر کو حساب سکھانا پڑا مجھے اِک بے خطا وُجود نے جب جانور کہا غصے سے اُس کو ہنس کے دِکھانا پڑا مجھے بستی بَدَر کیا جو کسی اَفلاطون نے اِک شہر شاعروں کا بسانا پڑا مجھے کرتا نہیں تھا ہجر کے ماروں کا اِحترام موسم کو تازِیانہ لگانا پڑا مجھے سائے میں بیٹھے مانگتے تھے سائے کی دُعا دیوار میں دَرخت اُگانا پڑا مجھے تعلیم رُوکھی سُوکھی کی سب کو عزیز تھی قارُون کا خزانہ دَبانا پڑا مجھے موتی کی بھیک اُچھالی جو مکار سیپ نے پانی پہ اُس کو چل کے دِکھانا پڑا مجھے ٹھنڈی ہَوائیں عشق کی سب تک پہنچ گئیں دو چار سو کا چولہا بجھانا پڑا مجھے آنکھوں کا پانی مرتے ہی کاجل کی ریت پر اِک جھیل کا جنازہ پڑھانا پڑا مجھے مندر ، حرم ، کلیسا میں کچھ دیر تُو رہا لیکن کِرایہ پورا چکانا پڑا مجھے باہر تھی مجرموں کو کھلی چھٹی اِس لیے زِنداں میں رات لوٹ کے آنا پڑا مجھے روشن ضمیر ہونے کی یہ پہلی شرط تھی اَپنے لبوں پہ تالہ لگانا پڑا مجھے سب لوگ پہلے دیکھتے تھے کس کا قول ہے نہ چاہ کر بھی نام کمانا پڑا مجھے رَستے تو باقی سارے ہی کھلتے چلے گئے بس خود میں آرزُو کو جگانا پڑا مجھے اَفسوس ! راہِ راست پہ لانے کے واسطے اِنسان کو خدا سے ڈَرانا پڑا مجھے کھائے گی اَگلی نسل ثمر اِس کا غالباً اِنسانیت کا پیڑ لگانا پڑا مجھے پوچھا گیا جو سب سے بڑا باغی کون ہے دیمک کے سر پہ تاج سجانا پڑا مجھے جعلی نمائندوں کی تھی بھرمار اِس قَدَر خود اَپنی اُنگلی تھام کے آنا پڑا مجھے سنگلاخ نظریات کی اَندھی چٹان پر حیرت کا پہلا قطرہ گرانا پڑا مجھے ہر کم نظر سے معنی کا جگنو بچانے کو اَلفاظ کا دَرخت جلانا پڑا مجھے کٹھ پتلیوں پہ اُن کی حقیقت نہ کھل سکی مجبوراً اُنگلیوں پہ نچانا پڑا مجھے سنجیدہ محفلوں میں مدبر بڑوں کو قیس پسلی پہ چاقو رَکھ کے ہنسانا پڑا مجھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سانسوں میں بغاوَت کا سُخن بول رہا ہے

****************************************
سانسوں میں بغاوَت کا سُخن بول رہا ہے تقدیر کے فرزَند کا دِل ڈول رہا ہے اَفلاک کی وُسعت پہ تلاطُم ہی تلاطُم شاہین اَبھی پرواز کو پر تول رہا ہے چیتے کی گرج دار صدا ، قومی ترانہ شیروں کا شروع سے یہی ماحول رہا ہے پرواز کی قیمت پہ ملے رِزق تو لعنت غیور پرندوں کا یہی قول رہا ہے یہ چاند ہے کشکول نہیں حاکمِ کِشور پرچم کو ذِرا دیکھ یہ کچھ بول رہا ہے اِنسان ہی ہر چیز سے سستا ہے جہاں میں اِنسان ہی ہر دور میں اَنمول رہا ہے چپ چاپ ہے قیسؔ آج بھی تاریخِ ندامت اِنکارِ جُنوں کانوں میں رَس گھول رہا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہو کُور رَنگی تو رَنگیں گُلاب جھُوٹا ہے

****************************************
ہو کُور رَنگی تو رَنگیں گُلاب جھُوٹا ہے وَطن میں اَندھوں کے ہر آفتاب جھُوٹا ہے ہم اِس کو ہُو بہُو رَٹ کر بھی ہار جائیں گے ہمارے عہد کا سارا نصاب جھُوٹا ہے اَگر اُصول ہے چوروں کا بادشاہ ہو چور تو جھُوٹی قوم کا ہر اِنتخاب جھُوٹا ہے خطیبِ شہر نے عربی میں جھوٹ بولا ہے کہوں میں اُردو میں کیسے خطاب جھُوٹا ہے تلاشِ عمر کے بعد آج اِنکشاف ہُوا ’’ زَمیں پہ عدل ‘‘ کا دِلکش سراب جھُوٹا ہے نظامِ فطری میں ہر چیز رَفتہ رَفتہ بڑھے اَگر یہ سچ ہے تو ہر اِنقلاب جھُوٹا ہے کہا زَمینی حقائق نے تھپتھپا کے قیسؔ حُضور جاگ بھی جائیں یہ خواب جھُوٹا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لال ، پیلی ، سبز ، کالی ٹوپیاں

****************************************
لال ، پیلی ، سبز ، کالی ٹوپیاں ایک اَصلی ، چار جعلی ٹوپیاں ٹوپیاں سیتا ہے ہر اَورَنگ زیب قوم کو پہنانے والی ٹوپیاں دِن میں اِک دُوجے کی بنتی ہیں رَقیب ہم نوالی ، ہم پیالی ٹوپیاں نالیوں ، سڑکوں کی ٹوپی کچھ کے پاس اور کچھ ہیں ہسپتالی ٹوپیاں صرف ہم پر ہے عیاں اَپنا وَقار ہم نے پہنی ہیں خیالی ٹوپیاں اُبلے آلو تک ہمیں لے جائیں گی ایک دِن کچھ لااُبالی ٹوپیاں سوچنا ہے سب سے مشکل کام قیسؔ اِس لیے ہیں سب کی خالی ٹوپیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَخم کی بات نہ کر زَخم تو بھر جاتا ہے

****************************************
زَخم کی بات نہ کر زَخم تو بھر جاتا ہے تیر لہجے کا کلیجے میں اُتر جاتا ہے موج کی موت ہے ساحل کا نظر آ جانا شوق کترا کے کنارے سے گزر جاتا ہے مندَروں میں بھی دُعائیں تو سنی جاتی ہیں ! اَشک بہہ جائیں جدھر ، مولا اُدھر جاتا ہے غالبا تخت پہ جنات کا سایہ ہو گا ! کچھ تو ہے ہر کوئی آتے ہی مکر جاتا ہے ’’ ایسی ‘‘ باتیں جو ’’ اَکیلے ‘‘ میں نہ ’’ دیوانہ ‘‘ کرے بادشہ وُہ بھرے دَربار میں کر جاتا ہے گر نہ لکھوں میں قصیدہ تو ہے تلوار اَقرب سر بچا لوں تو مرا ذوقِ ہنر جاتا ہے قیسؔ ! گر آج ہیں زِندہ تو جنوں زِندہ باد ! سوچنے والا تو اِس دور میں مر جاتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آرزُوئے بہشت بھی کرتا

****************************************
آرزُوئے بہشت بھی کرتا زِندگی سے ہی دِل نہیں بھرتا غیر صادِق بقول قرآں کے موت کی آرزُو نہیں کرتا سانپ نے شَہد کا سہارا لیا ! کوئی اَب زَہر سے نہیں مرتا جبر کی جان جاتی ہے اُس سے جان جانے سے جو نہیں ڈَرتا پیٹ بھر سکتا ہے سمندر کا لالچی شخص کا نہیں بھرتا خون جس کی گواہی دیتا ہے ! وُہ عقیدہ کبھی نہیں مرتا اَپنے آقا کو اُس نے جا کے کہا قیسؔ کہتا ہے میں نہیں ڈَرتا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شِکنجے ٹُوٹ گئے ، ’’ زَخم ‘‘ بدحواس ہُوئے

****************************************
شِکنجے ٹُوٹ گئے ، ’’ زَخم ‘‘ بدحواس ہُوئے سِتم کی حد ہے کہ اِہلِ سِتم اُداس ہُوئے حساب کیجیے ، کتنا سِتم ہُوا ہو گا کفن دَریدہ بدن ، زِندگی کی آس ہُوئے کچھ ایسا مارا ہے شب خون ، اِبنِ صحرا نے سمندَروں کے سَبُو پیاس ، پیاس ، پیاس ہُوئے خُدا پناہ ! وُہ کڑوا خِطاب رات سُنا کریلے نیم چڑھے ، باعثِ مِٹھاس ہُوئے ہر ایک فیصلہ ، محفوظ کرنے والو سنو ! جھکے ترازُو ، شَبِ ظلم کی اَساس ہُوئے ہماری نسل بھی محرومِ اِنقلاب رہی ہمارے شعر بھی کُتبوں کا اِقتباس ہُوئے قبائے زَخمِ بَدن ، اَوڑھ کر ہم اُٹھے قیسؔ جو شاد کام تھے ، مِحشَر میں بے لباس ہُوئے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہر لوحِ جبیں پر نہیں تحریر ، مقدر

****************************************
ہر لوحِ جبیں پر نہیں تحریر ، مقدر جو چاہیں لکھا کرتے ہیں تقدیر ، قلندر مٹھی سے کوئی آ کے نکالے تو نکالے تا مرگ تو رَکھتے نہیں شمشیر ، دِلاوَر گو خواب ہیں اِلہامِ اِلٰہی کے سخی بیج اِنسان کی محنت سے ہے تعبیر ، تناوَر ہاتھوں پہ لکیروں کا تو معنی ہی یہی ہے بندے تری مٹھی میں ہے تسخیر ، مقدر اِنسان کا اِشراف فرشتے پہ رہے گا جب تک ہے اِسے عشق سا اِکسیر ، میسر شہرت ہے کنیز آج بھی باظرف قلم کی اَپنی کبھی کرتے نہیں تشہیر ، سمندر ہر رَنگ فروش آخری فن کار بنے قیسؔ رَنگوں سے اَگر ہوتی ہو تصویر ، اُجاگر #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غُرور بیچیں گے ، نہ اِلتجا خریدیں گے

****************************************
غُرور بیچیں گے ، نہ اِلتجا خریدیں گے نہ سر جھکائیں گے ، نہ سر جھکا خریدیں گے قَبول کر لی ہے ، دیوارِ چین آنکھوں نے اَب اَندھے لوگ ہی ، رَستہ نیا خریدیں گے پھر اُس ’’ہُجوم‘‘ کا ، قبلہ دُرست ہو کیسے جو قبلہ بیچ کے ، قبلہ نُما خریدیں گے خریدتے رہے ہم ’’سادہ پانی‘‘ گر یونہی وُہ دِن بھی آئے گا ، ہم سب ہَوا خریدیں گے ہمارے بازُو بھی گرتے ہیں ساتھ پرچم کے تمہارے جیسے بھلا ہم کو کیا خریدیں گے قسم اُصول کی کھائی ہے زِندگی کی نہیں بقا کو جھکنا پڑا تو فنا خریدیں گے عُدو کے سُورما روئیں گے اَپنی لاش پہ قیسؔ ہم اَپنی جنگ سے وُہ مرتبہ خریدیں گے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سنگلاخ چٹانوں کی گھٹا دیکھ رَہا ہُوں

****************************************
سنگلاخ چٹانوں کی گھٹا دیکھ رَہا ہُوں دَھرتی پہ غضب ناک خدا دیکھ رَہا ہُوں یہ زَلزلے کا جھٹکا ہے یا رَبّ نے کہا ہے اِس شہر میں جو کچھ بھی ہُوا ، دیکھ رَہا ہُوں اِقرا کے مُبَلّغِ نے سَرِ عرش یہ سوچا اَب تک میں جہالت کی فَضا دیکھ رَہا ہُوں اِکراہ نہیں دین میں ، نہ جبر رَوا ہے تلواروں پہ یہ صاف لکھا دیکھ رَہا ہُوں اَوروں کی ہدایت کی دُعا مانگ رہے ہیں کر سکتی ہے کیا کچھ یہ اَنا دیکھ رَہا ہُوں کب تک کریں گے فیصلے بوسیدہ پرندے بیداری کی اِک تند ہَوا دیکھ رَہا ہُوں قیسؔ آخری وَقتوں کا خطرناک زَمانہ ! جیسا تھا بزرگوں سے سنا ، دیکھ رَہا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بند کمروں کی سیاست پہ خدا کی لعنت

****************************************
بند کمروں کی سیاست پہ خدا کی لعنت قوم سے مخفی خیانت پہ خدا کی لعنت اَجنبی ہاتھ جسے رَقص پہ مجبور کریں ایسی کٹھ پتلی قیادَت پہ خدا کی لعنت آنکھ کے اَندھوں کی اُنگلی تو پکڑ سکتے ہیں عقل کی اَندھی جماعت پہ خدا کی لعنت ظلم کا بڑھتے چلے جانا ہے اَصلی توہین اَصل توہینِ عدالت پہ خدا کی لعنت عدل کی مسخ شدہ لاش سے آواز آئی ظلم کے یومِ وِلادَت پہ خدا کی لعنت اِنقلاب عقل بھی اِک عمر میں لا پاتی ہے بے وَقوفوں کی بغاوَت پہ خدا کی لعنت گھر یتیموں کے جو دو روٹیاں پہنچا نہ سکے قیسؔ اُس لنگڑی رِیاست پہ خدا کی لعنت #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### منظر میں بھی منظر کے سِوا دیکھ رَہا ہُوں

****************************************
منظر میں بھی منظر کے سِوا دیکھ رَہا ہُوں پھٹ پڑنے کو ہے بندِ قبا دیکھ رَہا ہُوں ششدر ہُوں کہ کوئی بھی پریشان نہیں ہے سُورَج کو کئی دِن سے بجھا دیکھ رَہا ہُوں مظلوم سروں پر ہے رَمق ایسے جنوں کی اِنصاف کا سر تن سے جدا دیکھ رَہا ہُوں رَب جانے کہاں جائیں گے اَب ظلِ اِلٰہی ہر دار پہ میں ظلِ ہُما دیکھ رَہا ہُوں شمشیر کمر پکڑے ہُوئے ہانپ رہی ہے خنجر کا بدن سخت دُکھا دیکھ رَہا ہُوں ہر شخص پریشان ہے ، ہر شخص برہنہ یہ دُنیا ہے یا روزِ جزا دیکھ رَہا ہُوں آنکھوں کا تو وُہ حال ہے اَب قیسؔ قسم سے ہر چیز کے اَندر کا خلا دیکھ رَہا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### معصوم بستیوں کو سمندر نگل گیا

****************************************
معصوم بستیوں کو سمندر نگل گیا سیلاب کا بھی زَور غریبوں پہ چل گیا ریلے نے ہر مکان کو ہموار کر دِیا اِک رات میں حویلی کا نقشہ بدل گیا دَریا بہا کے لے گیا گڑیا کا کُل جہیز اَفسوس ، بے بسی کے سمندر میں ڈَھل گیا چاول ، اَناج ، دالیں ، مربے ، اَچار ، گُڑ اِک سال کا تھا رِزق جو پانی میں گَل گیا مٹی کے کچھ کھلونے بھی مٹی میں مل گئے ممتا کی آرزُو کا جنازہ نکل گیا اے کاش جانور سبھی بن جاتے مچھلیاں بے بس مویشی دیکھ کے پتھر پگھل گیا پرکھوں کی آج ہم کو بہت یاد آئی قیسؔ جن کی لَحَد بھی پانی کا ریلا نگل گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عقل جس کی خدا بڑھا دے گا

****************************************
عقل جس کی خدا بڑھا دے گا بات سننے کا حوصلہ دے گا چند لوگوں کو ، حشر میں غفار ! صبر کے جرم پر سزا دے گا اُس کا نذرانہ دو گنا ہو گا پیر گر عربی میں دُعا دے گا بے حیائی کا یہ کھڑا پانی ! گھر کی بنیاد ہی ہلا دے گا ساری دُنیا سے جیتنے والے ! تیرا بچہ تجھے ہرا دے گا دائرہ آگہی کا چھوٹا رَکھ علم تجھ کو لہو رُلا دے گا صُور لے کر فرشتہ اِک دِن قیسؔ اَمن کی بانسری بجا دے گا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہر ایک ہاتھ میں حق کا عَلم نہیں ہوتا

****************************************
ہر ایک ہاتھ میں حق کا عَلم نہیں ہوتا خدا کو ماننے سے کفر کم نہیں ہوتا ملازمین کبھی خاندان ہوتے نہیں حرم میں رِہنے سے اِہلِ حرم نہیں ہوتا کوئی بھی روتا نہیں اَپنی موت پر چونکہ پرائے لوگوں کے مرنے کا غم نہیں ہوتا تم عقل والے یہ بن باس پھر سے کاٹو گے جنونی شخص کا دُوجا جنم نہیں ہوتا بہت سے لوگ ہیں مجبور پیٹ کے ہاتھوں نہ جھوٹ بولیں تو کھانا ہضم نہیں ہوتا جناب مجنوں کو اِحمق سمجھنا عقل نہیں جو دُھن کا پکا ہو وُہ کم فہم نہیں ہوتا بھلا دو لیلیٰ کو سنتے ہی رونے لگتا ہے وَگرنہ قیسؔ پہ کیا کیا ستم نہیں ہوتا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چمن اُجاڑ کے قبریں سجانے والے لوگ

****************************************
چمن اُجاڑ کے قبریں سجانے والے لوگ یہ بھوکے ، ننگوں کی برسی منانے والے لوگ یہ اَپنی پستی کا دَراَصل کرتے ہیں اِعلان مَرے بزرگوں کے قصے سنانے والے لوگ سلیم پر بھی کبھی کاش یہ اُٹھاتے ہاتھ اَنار کلیوں پر اُنگلی اُٹھانے والے لوگ ہے جبری شادی بھی بیٹی کو زِندہ دَفنانا سمجھتے کیوں نہیں مرضی چلانے والے لوگ یہ ذِہنی طور پہ ہندو ہیں منہ سے کچھ بھی کہیں خدا کے نام پہ لاشیں جلانے والے لوگ زَمانے والو سہارا سُخن وروں کا بنو یہی ہیں سوچوں کا قبضہ چھڑانے والے لوگ وُہ مجنوں ، مر کے بھی تاریخ کا حوالہ ہے کہاں ہیں قیسؔ پہ پتھر اُٹھانے والے لوگ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بغاوَت بھی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا

****************************************
بغاوَت بھی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا اُسے جلسوں کی عادَت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا پڑھے لکھے کئی اِہلِ قلم اُس کے ملازِم تھے وُہ خود خالِص جہالت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا عوام الناس کو جمہورِیت کی راہ پر لانا شہنشاہی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا غریبوں کی بھلا تقدیر کوئی کب بدلتا ہے یہ نعرہ ہی حماقت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا اُسے اِک ’’ رویتِ قبلہ کمیٹی ‘‘ فون کرتی تھی وُہ کٹھ پتلی بغاوت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا بھنور کا کشتیوں کی پہلی صف کو نہ نگلنا بھی سمندر کی شرارَت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا لڑائی اَصل میں دو ہاتھیوں کے دَرمیاں تھی قیسؔ جنہیں مہروں کی حاجت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہنس کے لٹ جانے کو تیار کبھی ہوتے تھے

****************************************
ہنس کے لٹ جانے کو تیار کبھی ہوتے تھے ہم محبت کے طرف دار کبھی ہوتے تھے سننے میں آیا ہے یہ قوم کبھی اَچھی تھی حکمراں صاحبِ کردار کبھی ہوتے تھے اَب تو خود قاضی کی داڑھی میں کئی تنکے ہیں چور فی الفور گرفتار کبھی ہوتے تھے لب ہلانے کی اَداکاری یہ کر لیتے ہیں اُف گلوکار ، گلوکار کبھی ہوتے تھے ریڈیو ، ٹی وی کا معیار ہُوا کرتا تھا اور اَخبار بھی ’’اَخبار‘‘ کبھی ہوتے تھے لکھنے والے کبھی پڑھنے کے بھی دلدادہ تھے پڑھنے والے بھی سمجھدار کبھی ہوتے تھے لیلیٰ اِس بازُو پہ چاقو سے لکھا ہوتا تھا قیسؔ ہم کتنے ریاکار کبھی ہوتے تھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو منظم ظلم کی تصویر ہے // کشمیر ہے

****************************************
جو منظم ظلم کی تصویر ہے // کشمیر ہے دِل بہت جس کے لیے دِلگیر ہے // کشمیر ہے گولیوں سے چھلنی ہیں جس کے چنار // باغ و بہار خون آلودہ جہاں اِنجیر ہے // کشمیر ہے جس کی زَخمی وادیوں کے پاؤں میں // ہر گاؤں میں جبر و اِستبداد کی زنجیر ہے // کشمیر ہے جو پچھتر لاکھ میں بیچی گئی // اور بک گئی آہ ! پوری قوم جو جاگیر ہے // کشمیر ہے عالمی وعدوں کا ہے مدفن جہاں // اَندھا کنواں طاقِ نسیاں کی جو خود تفسیر ہے // کشمیر ہے حکمراں اَب بھی جہاں اَفواج ہیں // بے تاج ہیں رات ڈَھلنے میں جہاں تاخیر ہے // کشمیر ہے اور بھی ہیں مسئلے دُنیا میں قیسؔ // خطرے سے لیس سب سے مہلک سب سے جو گھمبیر ہے // کشمیر ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نام قاتل کا سن کے ’’ نا معلوم ‘‘۔

****************************************
نام قاتل کا سن کے ’’ نا معلوم ‘‘۔ پیٹ پر ہاتھ رَکھ کے لاش ہنسی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "انقلاب" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "انقلاب" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 1/1/2019 10:23:26 PM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### اَدائیں حشر جگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے

### چمن کو جائے تو دَس لاکھ نرگسی غنچے

### جو حُسن جسم سے چھَلکا ، اُسی سے پھول بنے

### یہ شوخ تتلیاں ، بارِش میں اُس کو دیکھیں تو

### تمام آئینے حیرت میں غرق سوچتے ہیں

### رُکے تو وَقت ٹھہر جائے ، نبض روکے سانس

### مقابلے میں جو حُسنِ جہاں کے حصہ لے

### صنم کدے میں جو پہنچے تو چند پہنچے صنم

### وُہ جس کے آنے کی خوشبو منادی کرتی ہے

### شَفَق کی سرخی نہیں ، سرخ سیب جیسے گال

### عقیق ، لولو و مرجان ، ہیرے ، لعلِ یمن

### نہا کے جھیل سے نکلے تو رِند پانی میں

### جمال ایسا جُنوں گر کہ پوج لیں تب بھی

### نظر جھکائے تو پاکیزگی طواف کرے

### لگائی سرخی کہ سرخی لبوں کی پھیکی لگے

### چڑھے جو قرب کی خوشبو تو گُل رہیں تازہ

### جناب عشق نہ ہو جائے پڑھتے پڑھتے غزل

### کھلے جو عشق کا مکتب تو ’’ لب پہ آتی ‘‘ نہیں

### وُہ ہنس رہا ہو تو کچھ بچے آ کے کہتے ہیں

### رِیاضی دان اُسے فرض کر کے دیکھیں تو

### کرائے فرض وُہ جو کچھ بھی فرض ہو جائے

### چلے جو مست ہِرن ، شہ جہان ، تاج مَحَل

### ہمیں مبالغے کی کیا پڑی ہے ، لو صاحب!

### ہے اُس کے کوچے میں صدقے کی اِس قَدَر بھرمار

### کبھی کبھی ہمیں لگتا ہے بھیگے لب اُس کے

### سریلا اِتنا ہے کہ ساز اَپنی آوازیں

### نفیس اِتنا ہے کہ کرنیں غسل کرنے کو

### جو اُس کو چومنا چاہیں ، اَگر وُہ چومنے دے

### جو کام سوچ رہے ہیں جناب دِل میں اَبھی

### مجھے شروع میں پڑھا کر ہیں دَم بخود شاعر

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "وہ اتنا دلکش ہے" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام "#وہ_اتنا_دلکش_ہے" میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب پھر بھی لیلیٰ کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَدائیں حشر جگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے

****************************************
اَدائیں حشر جگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے خیال حرف نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بہشتی غنچوں میں گوندھا گیا صراحی بدن گلاب خوشبو چرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بدن بنانے کو کرنوں کا سانچہ خلق ہُوا خمیر ، خُم سے اُٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے قدم ، اِرم میں دَھرے ، خوش قدم تو حور و غلام چراغ گھی کے جلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حلال ہوتی ہے ’’ پہلی نظر ‘‘ تو حشر تلک حرام ہو جو ہٹائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گُل عندلیب کو ٹھکرا دے ، بھنورے پھولوں کو پتنگے شمع بجھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غُبارِ راہ ہُوا غازہ اَپسراؤں کا نہا نہا کے لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چمن کو جائے تو دَس لاکھ نرگسی غنچے

****************************************
چمن کو جائے تو دَس لاکھ نرگسی غنچے زَمیں پہ پلکیں بچھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ پنکھڑی پہ اَگر چلتے چلتے تھک جائے تو پریاں پیر دَبائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو آنکھ کھلتی ہے غنچوں کی شوخ ہاتھوں پر تو اَمی کہہ کے بُلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جہاں پہ ٹھہرے وُہ خوشبو کی جھیل بن جائے گلاب ڈُوبتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ہَوا میں بوسہ اُچھالے تو پھول کھِل اُٹھیں پرندے نغمے سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ عید ملنے جو غنچوں میں آئے ، پھول کہیں نمازِ خوشبو پڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ چومے غنچوں کو شفقت سے پر ’’ چھپے رُستم ‘‘ لبوں سے شہد چرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو حُسن جسم سے چھَلکا ، اُسی سے پھول بنے

****************************************
جو حُسن جسم سے چھَلکا ، اُسی سے پھول بنے ذِرا حساب لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ذِرا سا بوسے پہ مائل ہُوا تو سارے گلاب نفی میں سر کو ہلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گلابی اِتنا ہے کہ اُس کو شاہ سُرخ گُلاب ’’اَبُو گُلاب‘‘ بلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے مہکتے پھولوں کی حسرت ہے زُلف مل جائے تعلقات لڑائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کہا جو مالی سے گُل دو جو اُس کے لائق ہو تو بولا ہوش میں آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چمن سے ہو کے چلا جائے ، باقی بچتی ہیں بہت اُداس ہَوائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گلی سے رات کو مِرّیخ کے وَزیرِ معاش اُتارے گجرے چرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ شوخ تتلیاں ، بارِش میں اُس کو دیکھیں تو

****************************************
یہ شوخ تتلیاں ، بارِش میں اُس کو دیکھیں تو اُکھاڑ پھینکیں قبائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شوخ تتلیاں ، سانسوں کی خوشبو پا لیں اَگر تو پھول ، بھول ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شوخ تتلیاں ، شبنم سے خود کو پاک کریں پھر اُس کا ذِکر سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شوخ تتلیاں ، نقشِ قدم جہاں پائیں دُعا کو ہاتھ اُٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شوخ تتلیاں ، تن کی تراش دیکھیں تو پروں پہ چاقو چلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شوخ تتلیاں رَنگِ حنا کی تصویریں گھروں میں اَپنے سجائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شوخ تتلیاں ، اَنگڑائی اُس کی دیکھیں تو سر اَپنا پیٹتی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمام آئینے حیرت میں غرق سوچتے ہیں

****************************************
تمام آئینے حیرت میں غرق سوچتے ہیں اُسے یہ کیسے بتائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جن آئینوں نے اُسے دیکھا اُن کو پتھر بھی بہت اَدَب سے بُلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو پورا عکس بنانے کا سوچیں آئینے تو چھَن سے ٹوٹتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بہت سے آئینے آپس میں اِتحاد کریں تو نصف عکس بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو پہنچے آئینہ خانے سہیلیوں کے ساتھ تو بس اُسی کو دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس کے بعد کوئی ، آئینہ گھر آئے تو مذاق مل کے اُڑائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جن آئینوں نے اُسے دیکھا ہو وُہ جامِ جم سے ہاتھ تک نہ ملائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رُکے تو وَقت ٹھہر جائے ، نبض روکے سانس

****************************************
رُکے تو وَقت ٹھہر جائے ، نبض روکے سانس پرندے پر نہ ہلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گنے تو تتلیوں میں خود کو بھول کر نہ گنے گلاب یاد دِلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چنے گلاب تو لگتا ہے پھول مل جل کر مہکتی فوج بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ڈَرے تو اَپنی شرارت پہ ہنستے بادَل کو ہَوائیں ڈانٹ پلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سجے تو سجدے میں خوشبو ، دَھنک کے ساتھ گرے خیال سر کو کھجائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ہنسے تو زَرد رُتوں میں گلاب کھِل جائیں بہاریں لوٹ کے آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جھکے تو پھول نگاہوں پہ پنکھڑی رَکھ لیں گھٹائیں ، دُھوپ گھٹائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مقابلے میں جو حُسنِ جہاں کے حصہ لے

****************************************
مقابلے میں جو حُسنِ جہاں کے حصہ لے مقابلہ نہ کرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے اَگر مقابلہ ہو بھی تو پہلے تینوں مَقام اُسی کے حصے میں آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے زَمانے بھر کی حسین عورتیں ہَوا میں بلند! ترازُو ہلنے نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس کے سامنے بن ٹھن کے حُسن دِکھلائیں تمسخر اَپنا اُڑائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے فخر سے سابقہ ملکائے حُسن کہنے لگی ہم اُس کے آگے ہیں گائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کسی کو اُس سے حسد ہو یہ غیر ممکن ہے کہ خود سا کب اُسے پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ اَوّل آ کے بھی بے تاج ملکہ کہلائی کہ تاج اَدنیٰ ہی پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### صنم کدے میں جو پہنچے تو چند پہنچے صنم

****************************************
صنم کدے میں جو پہنچے تو چند پہنچے صنم دُعا کو ہاتھ اُٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے صنم تراش فقط اُس کی باتیں سن سن کر صنم تراشتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بتوں کو اُس کی کچھ آشیر باد ہو گی ضَرور جبھی تو سجدے کرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو مڑ کے دیکھے تو ہو جائیں دیوتا پتھر ’’ نہیں ‘‘ بھی کہنے نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کُنواری دِیویاں شمعیں جلا کے ہاتھوں پر حیا کا رَقص دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ گیت گاتا ہے کہ سُر کی راجدھانی میں کِرِشن بنسی بجائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بَلی چڑھانے کو شہزادِیاں بھی لائیں اَگر زِیادہ موزوں نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ جس کے آنے کی خوشبو منادی کرتی ہے

****************************************
وُہ جس کے آنے کی خوشبو منادی کرتی ہے بِگُل گلاب بجائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جس کی روشنی میں راہ بھانپ کر جگنو جہاں کو راہ دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جس کی یاد سے سوچوں میں چاند کھِلتے ہیں وُہ جس کے گُن سبھی گائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جس کے ہونے سے ’’ مادہ پرست ‘‘ ہیں ہم تم وُہ جس کو پھول لُبھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جس کی جلد کو چھونا ہے عید شبنم کی وُہ جس کو تارے ستائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جس کا ریشمی آنچل بہار کے فوجی عَلَم بنا کے اُٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جس کی خوشبو کو خوشبو سلام کرتی ہے وُہ جس کو غنچے منائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شَفَق کی سرخی نہیں ، سرخ سیب جیسے گال

****************************************
شَفَق کی سرخی نہیں ، سرخ سیب جیسے گال اُفق میں آگ لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے اُفق کے تارے نہیں ، اُس کو چوم کر جگنو ترقی پاتے ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ ماہتاب نہیں ، کرنیں چاند زادی کی شبابِ شب کو سجائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ مورنی نہیں ، گیسو شرابِ اَقدس کے ہَوا کو رَقص سکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سَحَر کا وَقت نہیں ، نصفِ شب سنہرے ہاتھ حجاب رُخ سے ہٹائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ قوسِ قُزح نہیں ، اَبرُو شوخ قاتل کے دَھنک پہ دھاک بٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ شاعری نہیں حیرت کی اِنتہا میں لفظ وَرَق پہ پھیلتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عقیق ، لولو و مرجان ، ہیرے ، لعلِ یمن

****************************************
عقیق ، لولو و مرجان ، ہیرے ، لعلِ یمن اُسی میں سب نظر آئیں ، وُہ اتنا دلکش ہے حریر ، اَطلس و کمخواب ، پنکھڑی ، ریشم دَبا کے ہاتھ لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جواہرات کی قسمت بدل دے شوخ بدن ’’ شریر ‘‘ چومتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ہم اُس کے سارے حسیں زیور اُتار دیتے ہیں کہ یہ کیوں موج منائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کنیزیں پیر دُھلائیں تو گرتے قطروں سے گُہر وُجود میں آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس کی ماسی کے ’’ کنگن ‘‘ پہ لکھ دے نظم کوئی سب اُس کو سر پہ بٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے دَہَن کی سیپ میں بتیس موتی یکجا ہیں کہیں مثال نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نہا کے جھیل سے نکلے تو رِند پانی میں

****************************************
نہا کے جھیل سے نکلے تو رِند پانی میں مہک شراب سی پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے خدا پہ اُس کے تو ایمان بت بھی لے آئیں یقین اَدائیں دِلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے دَوا پلائے جسے ٹھیک کب وُہ ہوتا ہے کہ بار بار پلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے قبا پہ اُس کی محبت کی حکمرانی ہے صدا پہ صدقے صدائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حنا کی شرح میں لکھی گئیں تمام کتب اِحاطہ کر نہیں پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حیا پہ اُس کی تقدس غُرور کرتا ہے اُجالے دیپ جلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جفا پہ اُس کی فدا کر دُوں سوچے سمجھے بغیر ہزاروں ، لاکھوں وَفائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جمال ایسا جُنوں گر کہ پوج لیں تب بھی

****************************************
جمال ایسا جُنوں گر کہ پوج لیں تب بھی نہ لکھی جائیں خطائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نِہال ایسا کہ خوش قامتی پہ سَروِ چمن رُکوع سے سر نہ اُٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے خیال ایسا کہ سوچوں پہ سکتہ طاری ہو اَرسطو اُنگلی چبائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے مُحال ایسا کہ رُستم بھی کانپنے کے بعد شکست مان کے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کمال ایسا کہ جس کا زَوال باقی حسین ذِرا حساب لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جلال ایسا شہنشاہ ، قَدِ آدم عکس سروں سے بالا سجائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جمال ایسا کہ شہزادیاں تک اُترن سے لباسِ عید بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نظر جھکائے تو پاکیزگی طواف کرے

****************************************
نظر جھکائے تو پاکیزگی طواف کرے اُجالے پھول چڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نظر اُٹھائے تو خوشبو کی بجلیاں کڑکیں مہک سی جائیں ، فضائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نظر اُٹھا کے جھکائے تو رُوح قبض کرے حیا پہ صدقے رِدائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نظر جھکا کے اُٹھائے تو ناگ ششدر و گُم فُسوں کو توڑ نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نظر ملائے تو ہم جیسے سات پشتوں تک نظر کا قرض چکائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نظر ملا کے ہٹائے تو قلب چلنے لگے پسینے چھوٹتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نظر ہٹا کے ملائے تو ہوش اُڑ جائیں جنون اَدائیں سکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لگائی سرخی کہ سرخی لبوں کی پھیکی لگے

****************************************
لگائی سرخی کہ سرخی لبوں کی پھیکی لگے تو تتلیاں نہ ستائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے لگایا اِس لیے غازہ کہ اِس کی سات تہیں حقیقی حُسن چھپائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے لگائی خوشبو کہ شاید مہکتی لَپٹیں ، ذِرا بدن کی خوشبو گھٹائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے لگایا اِس لیے چشمہ کہ آنکھ لڑنے سے یہ مفت مارے نہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سیاہ ٹیکا ہیں یہ زیورات کہ ہم تم اُسے نظر نہ لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یہ ہیرا ناک میں پہنا کہ سادہ لوح مُرید نظر نہ لب پہ ٹکائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے اَنگوٹھی منگنی کی منگنی بغیر پہنے ہے کہ لوگ سر نہ کھپائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چڑھے جو قرب کی خوشبو تو گُل رہیں تازہ

****************************************
چڑھے جو قرب کی خوشبو تو گُل رہیں تازہ مہینے بیتتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ چُومے خشک لبوں سے جو شبنمِ گُل کو تو پھول پیاس بجھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گُلاب ، موتیا ، چنبیلی ، یاسمین ، کنول اُسے اَدا سے لُبھائیں ، وُہ اتنا دلکش ہے گُلاب ، مشکِ ختن ، زَعفران ، تر ، لوبان بدن کو سونگھتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گُلاب کاغذی ہاتھوں میں خوشبو دینے لگیں کئی تو اُگتے بھی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے پڑھا کے تتلی کو اُس کا ترانہ بولی بہار پروں پہ لکھ کے یہ لائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گُلاب گھر سے ہی ہاتھوں میں لے کے نکلا کہ گُلاب آتے نہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جناب عشق نہ ہو جائے پڑھتے پڑھتے غزل

****************************************
جناب عشق نہ ہو جائے پڑھتے پڑھتے غزل مزید آگے نہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گلاب چومتے ہیں صرف ہاتھ بھر زُلفیں لباس موج منائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حجاب اُتارے ، ملے ترکِ مے کشی کا ثواب کہ رِند جام گرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چناب اُس کے اِشارے سے ہو گیا دو نیم گھڑے کو آگ لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نصاب میں ہُوا شامل جو حُسن پر اِک باب تو سال بھر یہ پڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نقاب اُٹھائے تو سورج کا دِن نکلتا ہے چراغ دیکھ نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جواب اِس لیے دیتا نہیں سلام کا وُہ کہ لوگ مر ہی نہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کھلے جو عشق کا مکتب تو ’’ لب پہ آتی ‘‘ نہیں

****************************************
کھلے جو عشق کا مکتب تو ’’ لب پہ آتی ‘‘ نہیں دُعا میں دِل سے پڑھائیں ، ’’ وُہ اِتنا دِلکش ہے ‘‘ معلمہ بنے ، دو منشی تین ہفتوں تک تو حاضری ہی لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کلاس چھوڑنا تو دُور اُس کے سب شاگرد بروزِ عید بھی آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سنیں تو چھٹی کی دَرخواست کے سِوا فَر فَر سب اُس کے طلبہ؟ سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے توجہ لینے کو اُس کی شریف بچے کریں عجیب عجیب خطائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ صرف پاس نہیں اَپنے پاس کرتا ہے سو بچے جان لڑائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کلاس ہے کہ مریدی کا سلسلہ کوئی چڑھاوے بچے چڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ ہنس رہا ہو تو کچھ بچے آ کے کہتے ہیں

****************************************
وُہ ہنس رہا ہو تو کچھ بچے آ کے کہتے ہیں یہ اِملی کھا کے دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بہت پسند ہے لڑکوں کو علم کی خوشبو رُومال اُس کا چرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے پٹائی کر کے ہٹے تو پٹے ہُوئے لڑکے چھڑی کو چومتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو لکھ کے بھیجے شکایت تو باپ صاحب بھی لکھائی لب سے لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بجے جو چھُٹی کی گھنٹی تو بچے ہچکی زَدہ زَمانے بھر کو رُلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے شبِ فِراق پہ مضمون بچے لکھ لائے اَب اور کیسے بتائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اِمتحان لے ، شاگرد اُس کو نمبر دیں کئی تو دیتے ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رِیاضی دان اُسے فرض کر کے دیکھیں تو

****************************************
رِیاضی دان اُسے فرض کر کے دیکھیں تو رِیاضی بھول ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کہے جو فرض کریں ایکس ، وائے سے ہے بڑا سب ایکس جشن منائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جذر بھی لے لیں اَگر دِلکشی کا دِلبر کی جواب گن نہیں پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس کا مجنوں بنے ، اَرشمیدس اُس کو کہے مجھے رِیاضی پڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے صفر ، صفر ہے فقط اِس لیے کہ کر نہ سکا شمار اُس کی اَدائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کمالِ حُسن کو ہم دو سے ضرب دیتے مگر عدد کہاں سے منگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے رِیاضی میں جہاں ’’بے اِنتہا‘‘ بتانا ہو دو آنکھیں اُس کی بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کرائے فرض وُہ جو کچھ بھی فرض ہو جائے

****************************************
کرائے فرض وُہ جو کچھ بھی فرض ہو جائے فریضے بڑھتے ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بدن کی حد پہ کسی ’’حادہ زاوِئیے‘‘ نے کہا اِس علم کا تو بتائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے مثلثاتِ بدن سب ہیں چار ’’ضلعوں‘‘ کی اُصول سر کو کھجائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ دائرے کو مثلث کہے یا خط کو عُمود سر اَپنا سارے ہلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چلا کے ذِہن میں کچھ لڑکے حُسن کی ’’پرکار‘‘ ’’مُماسِ‘‘ عشق بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ ’’مستطیل‘‘ بھی کھینچے تو طالب علموں کو نظر ’’مربعے‘‘ ہی آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کسی کے حُسن کے ’’تکمیلی زاوِئیے‘‘ توبہ ’’وَتَر‘‘ سروں کو ہلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چلے جو مست ہِرن ، شہ جہان ، تاج مَحَل

****************************************
چلے جو مست ہِرن ، شہ جہان ، تاج مَحَل قدم قدم پہ بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سکندر اَصل میں اُس کی تلاش کرتے تھے کہ خالی ہاتھ نہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چرا کے عکس ، حنا رَنگ ہاتھ کا قارُون خزانے ڈُھونڈنے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے پکارا رو کے یہ دیدارِ عام پر حاتم حضور ایسی عطائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جھلک دِکھانے کی رَکھیں جو شرط جوئے شیر ہزاروں کوہ کن آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے تناسب ایسا کہ نوشیروان رو کے کہے حُضور عدل سکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ذَہین لوگ سرِ کوچہ ’’یافتم‘‘ کہہ کر دَھمال ڈالتے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہمیں مبالغے کی کیا پڑی ہے ، لو صاحب!

****************************************
ہمیں مبالغے کی کیا پڑی ہے ، لو صاحب! ہم آنکھوں دیکھا بتائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غزل میں آئے تو مصرعے سلام کرتے ہیں حروف ہار بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جنہوں نے دیکھا نہیں اُس کو ، شاعری نہ کریں یا مجھ سے سیکھ کے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سرہانے میرؔ کے ٹُک فاتحہ کو گر وُہ جھکے تو میرؔ بول نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غزل جو پڑھ کے سنائی ، کہا تمہارے رَقیب یہ منہ زَبانی سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غزل کا پوچھے جو اِنعام ، دَست بستہ کہوں بس اَپنا نام بتائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس پہ لکھی غزل پڑھ کے مر گیا اُس کا جنازہ میرؔ پڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہے اُس کے کوچے میں صدقے کی اِس قَدَر بھرمار

****************************************
ہے اُس کے کوچے میں صدقے کی اِس قَدَر بھرمار فقیر گاڑی پہ آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گلی میں شوخ کی دائم مشاعرے کا سماں شجر بھی شعر سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گلی سے اُس کی گزر کر جو نہ بنے شاعر تو اُس کو اُردُو پڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے گلی میں اُس کی مساوات اَعلیٰ دَرجے کی صف ایک جیسی بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بہت سے ہیں سَرِ دِہلیز اِتنی مُدّت سے کہ اُن کو خط یہیں آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس کے کوچے میں پاؤں پہ چل کے آتے ہیں وُہ چڑھ کے کاندھوں پہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے بھُنے کبوتروں کی تین سو دُکانیں ہیں خطوط اِس قَدَر آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کبھی کبھی ہمیں لگتا ہے بھیگے لب اُس کے

****************************************
کبھی کبھی ہمیں لگتا ہے بھیگے لب اُس کے ہَوا میں شہد ملائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے خیال میں بھی کوئی لب پہ اُنگلی پھیرے تو دَھنستے سے نظر آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے اُداس غنچوں نے جاں کی اَمان پا کے کہا یہ لب سے تتلی اُڑائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ پھونک مارے تو سب گہرا سانس لیتے ہیں کئی تو ہونٹ چبائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے لبوں کی دِلکشی یاقوتِ سُرخ پر بھاری کہ یہ تو آگ لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے کلی کے کان میں دے کر اَذان خوشبو کی لبوں کا کلمہ پڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُنگلی رَکھ کے لبوں پر اِشارہ چپ کا کرے تو پھول سکتے میں آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سریلا اِتنا ہے کہ ساز اَپنی آوازیں

****************************************
سریلا اِتنا ہے کہ ساز اَپنی آوازیں سُروں سے اُس کے ملائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے نشیلا اِتنا ہے کہ جام سوچ کر آنکھیں مزے سے کانپ سے جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سجیلا اِتنا ہے کہ گرتی بوندیں جھرنے کی بدن سے نظریں چرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے رَسیلا اِتنا ہے کہ کلیاں رَس بھرائی کو طرح طرح سے منائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چھبیلا اِتنا ہے کہ پیراہن کی خوشبو پر گلاب غزلیں سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے رَنگیلا اِتنا ہے کہ سات رَنگ اُس کے حُضور سفید سے نظر آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غصیلا اِتنا ہے کہ بادشاہ وَقتِ کلام اَمان جان کی پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نفیس اِتنا ہے کہ کرنیں غسل کرنے کو

****************************************
نفیس اِتنا ہے کہ کرنیں غسل کرنے کو بدن کی جھیل پہ آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے حسین اِتنا ہے کہ معجزے تعجب سے بس اُس کو تکتے ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے منور اِتنا ہے چہرہ کہ سونے سے پہلے چراغ اُس کو بجھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے متین اِتنا ہے وُہ رُعبِ حُسن سے ، ہے مُحال بَہَادُر اُس کو ہرائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سفید اِتنا ہے کہ رَنگ’’گہرا‘‘ کرنے کو مہینوں دُودھ پلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے مشین اِتنا ہے دِل وِل چرانے میں خوش لب کہ لوگ ہِل نہیں پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے یقین اِتنا ہے اَپنے جمال پر کہ نہ لے خود اَپنی ماں کی دُعائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو اُس کو چومنا چاہیں ، اَگر وُہ چومنے دے

****************************************
جو اُس کو چومنا چاہیں ، اَگر وُہ چومنے دے تو چوم پھر بھی نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو بالمشافہ ملیں ، سر جھٹک کے قصۂ شب بطورِ خواب سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے سمندر اُس کے قدم چومنے کو آگے بڑھیں جوار بھاٹے تب آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے صنم کے سامنے صاحب ، سخن تو دُور کی بات! یہ دِل دَھڑکنے نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے شبیہ سائے کی اُس کے جو خواب میں دیکھیں وُہ گھر کبھی نہ بسائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غزل سے آپ کو اَندازہ ہو گیا ہو گا نہیں تو ۔ ۔ ۔ میں جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے (نوٹ: خالی جگہ میں باغ پڑھا جائے۔ شکریہ) جو جان اَٹکے کسی عاشقی میں بسمل کی تو اُس کا قصہ سنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو کام سوچ رہے ہیں جناب دِل میں اَبھی

****************************************
جو کام سوچ رہے ہیں جناب دِل میں اَبھی وُہ کام بھول ہی جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے مگن تھے مینہ کی دُعا میں سبھی کہ وُہ گزرا بدل دیں سب کی دُعائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ستارے توڑ کے لانے کی کیا ضرورت ہے ستارے دوڑ کے آئیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے ہم اُس کے چہرے سے نظریں ہٹا نہیں سکتے گلے سے کیسے لگائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے وُہ جتنا جسم تھا ، اُتنا غزل میں ڈھال لیا طلسم کیسے دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے غلام بھیجتا ، سر آنکھوں پر بٹھا لیتے اُسے کہاں پہ بٹھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے زَبان وَصف سے عاجز ، حُروف مفلس تر قلم گھسیٹ نہ پائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مجھے شروع میں پڑھا کر ہیں دَم بخود شاعر

****************************************
مجھے شروع میں پڑھا کر ہیں دَم بخود شاعر اَب آگے کس کو پڑھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے اَکیلے گیسوؤں کا حُسن اُٹھا نہیں سکتا گھٹائیں ہاتھ بٹائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے چمن میں اُس نے جہاں دونوں بازُو کھولے تھے وَہاں کلیسا بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے طلسمِ حُسن ہے موجود لفظوں سے اَفضل لغت جدید بنائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو اُس کے شہر میں آتے ہیں ، سانس بعد میں لیں سفینے پہلے جلائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جو شعر جانِ غزل تھا ، وُہ جان کر چھوڑا کہ آپ مر ہی نہ جائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے جب اُس پہ لکھی غزل پڑھ کے یار دَنگ ہیں قیسؔ ہم عکس کیسے دِکھائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "وہ اتنا دلکش ہے" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "وہ اتنا دلکش ہے" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 2/25/2019 7:15:04 PM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### #‏شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### مِس! ٹیک: تقدیر نے دِکھایا جو سرتاج یار کا

### بات جو بے دَلیل کرتے ہیں

### زِندہ دِلوں کی ہوتی ہے پہچان قہقہہ

### سمندر میں اُترتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں

### چائے میں بسکٹ گرا تو دِل کا دورہ پڑ گیا

### ہز فرسٹ فلائٹ

### غزل فرازؔ کی بالکل بدل کے دیکھتے ہیں

### دیر آید بہت غلط آید

### روٹی پہ آڑُو رَکھ کے پکانا پڑا مجھے

### سائیڈ ایفیکٹ

### یہ کیک پورا ہی کھا لُوں اَگر اِجازَت ہو

### رِیاضیات میں سر ، دَھڑ کھپایا کرتا تھا

### ممتاز جونیئر

### چائے کے ساتھ رَضائی نہیں کھائی جاتی

### شریر یہیں کے

### جی بھر کے ہم کو حُسن کا پرشاد نہ ملا

### کیکڑے کا رَقص ہے نہ اُونٹ کی تشہیر ہے

### مدحتِ یار میں ایک خالص لاہوری کا کلام

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "نمکیات" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### #‏شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
#‏شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #‏نمکیات میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب موٹی سوئی کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مِس! ٹیک: تقدیر نے دِکھایا جو سرتاج یار کا

****************************************
مِس! ٹیک: تقدیر نے دِکھایا جو سرتاج یار کا میں روکتا ہی رہ گیا تاریخی قہقہہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بات جو بے دَلیل کرتے ہیں

****************************************
بات جو بے دَلیل کرتے ہیں سب اُنہی کو وَکیل کرتے ہیں جانے کیوں لوگ تیرے عاشق کو اَچھا خاصا ذَلیل کرتے ہیں اِک سیہ فام کر رَہا تھا وُہی جو حسین و جمیل کرتے ہیں وُہ دِکھاتے ہیں غصے سے آنکھیں اور ہم ’’ جھیل جھیل ‘‘ کرتے ہیں زیست کی بوری بھاری ہو جائے تب مدد عزرائیل کرتے ہیں وُہ مرے ساتھ کرتے ہیں ویسا جیسا تم سے کفیل کرتے ہیں چُوڑیوں والے خوش نصیب ہیں قیسؔ حُسن والوں سے ڈیل کرتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زِندہ دِلوں کی ہوتی ہے پہچان قہقہہ

****************************************
زِندہ دِلوں کی ہوتی ہے پہچان قہقہہ کھل کے لگاؤ آج مری جان قہقہہ کچھ شاعر اَپنے آپ کو سنجیدہ لیتے ہیں پر مارتے ہیں بیچ میں اَوزان قہقہہ سنجیدہ چہرے والے تری نوز کی قسم سنجیدگی سے ہے کہیں آسان قہقہہ سب پیٹھ پیچھے ہنستے ہیں اِنٹل کچول کے اِک شاعرہ کا پورا ہی دیوان قہقہہ نکلے نہ جب نمک تو مجھے شک سا پڑتا ہے مجھ پر لگا رہا ہے نمکدان قہقہہ بکری کے چار فائدے جونہی پتہ چلے تا دیر مارتا رہا اِنسان قہقہہ کچھ دانت ایک مُکّے کی ہوتے ہیں مار قیسؔ کچھ لوگوں کے گراتا ہے دَندان قہقہہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سمندر میں اُترتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں

****************************************
سمندر میں اُترتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں بڑا جھینگا پکڑتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں میرے منہ بولے بھانجے کو کسی قصے کا غصہ ہے اُسے گودی میں بھرتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں حکومت بارِشوں سے مل گئی ہے اُن کے کوچے میں وَہاں جونہی پہنچتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں سویرے منہ پہ پانی پھینک کر بیگم اُٹھاتی ہے اَگر چالاک بنتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں جہاں پانی کا کُولر ہو ، وَہاں کَپ کیوں نہیں ہوتا میں پہلا چُلّو بھرتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں چلوں گا بحرِ ظلمات آج اِک دَریائی گھوڑے پر کہ گھوڑے پر گزرتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں کسی ڈوگی کے کاکے نے اِشاروں سے بتایا قیسؔ میں جب بھی شیر بنتا ہُوں تو ٹانگیں بھیگ جاتی ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چائے میں بسکٹ گرا تو دِل کا دورہ پڑ گیا

****************************************
چائے میں بسکٹ گرا تو دِل کا دورہ پڑ گیا فوری چمچ نہ ملا تو دِل کا دورہ پڑ گیا خون پتلا تو گوالا مفت میں کرتا میاں ڈاکٹر کا بِل پڑھا تو دِل کا دورہ پڑ گیا ناپ ، پیدل لے رہا تھا موٹو کا دَرزی غریب ناپ اَبھی آدھا ہُوا تو دِل کا دورہ پڑ گیا ہنستے ہنستے چال ہنس کی رات بھر کوا چلا صبحِ دَم جونہی اُڑا تو دِل کا دورہ پڑ گیا سُرخ طوطی تعزیت کرنے گئی کوے کے گھر سُرخی کا طعنہ ملا تو دِل کا دورہ پڑ گیا رات بھر دُولہا میاں گاتا رہا دُلہن کے گیت صبحِ دَم جب منہ دُھلا تو دِل کا دورہ پڑ گیا رُوحِ غالب قیسؔ کل اِک بزم میں موجود تھی شاعرہ نے کچھ پڑھا تو دِل کا دورہ پڑ گیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہز فرسٹ فلائٹ

****************************************
ہز فرسٹ فلائٹ مچھر سے پوچھا باپ نے پہلی اُڑان پر تم نے بھی آج کھائی ہیں مخصوص گالیاں؟ بولا: نہیں تو! اُلٹا مجھے اُڑتا دیکھ کر ہر آدمی خوشی سے بجاتا تھا تالیاں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غزل فرازؔ کی بالکل بدل کے دیکھتے ہیں

****************************************
غزل فرازؔ کی بالکل بدل کے دیکھتے ہیں یہ نرم نرم ہے اِس پر اُچھل کے دیکھتے ہیں نہ جانے کس طرح کیپسول کھائے جاتے ہیں اُبل کے کڑوے بنے اِن کو تَل کے دیکھتے ہیں سفید بال اَگر دُھوپ کی عنایت ہیں تو ہم بھی چہرے پہ کچھ دُھوپ مَل کے دیکھتے ہیں سنا ہے رات کو سڑکوں پہ رَش نہیں ہوتا چل آدھی رات کو آفس کو چل کے دیکھتے ہیں بہن جی مرد بنو کہنا پڑتا ہے اُن کو جو لڑکے پھسلے ہُوئے آج کل کے دیکھتے ہیں پکاتے وَقت وُہ اِتنے حسین لگتے ہیں کہ دال ، سبزی ، چکن اُن کو جل کے دیکھتے ہیں بڑے بڑے کئی شاعر سہم کے بیٹھ گئے جو ہاتھوں قیسؔ کے حال اِس غزل کے دیکھتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دیر آید بہت غلط آید

****************************************
دیر آید بہت غلط آید * سوچتے ہیں دَرِ جہنم پر کھُل کے دُنیا میں جی لیا ہوتا لو بڑھاپے میں وُہ بھی کہنے لگے کاش تم کو ہی خوش کیا ہوتا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### روٹی پہ آڑُو رَکھ کے پکانا پڑا مجھے

****************************************
روٹی پہ آڑُو رَکھ کے پکانا پڑا مجھے کچھ یوں پکا کہ پِزّا منگانا پڑا مجھے دو یار سُن رہے تھے کہ تین اور آ گئے پانی غزل میں اور بڑھانا پڑا مجھے دِل میں بٹھاتا یار کو پر دِل میں کوئی تھا کچھ روز اُس کو منہ میں بٹھانا پڑا مجھے جج نے کہا ، صفائی میں کچھ ہے تمہارے پاس سونے کا اُس کو دانت دِکھانا پڑا مجھے پانی کی آدھی بالٹی اور اِہلِ غسل چار مجبوری میں چراغ بجھانا پڑا مجھے کانوں میں چابی پھیرتے دیکھا جو بار بار اِخلاقاً اُس کو دَھکا لگانا پڑا مجھے باقاعدہ وُہ دیر سے آنے لگا تھا قیسؔ دِلبر کو سرخ کارڈ دِکھانا پڑا مجھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سائیڈ ایفیکٹ

****************************************
سائیڈ ایفیکٹ * صرف پہلو بدلتے رہتے ہیں لوگ ٹیکے سے مر نہیں جاتے!! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ کیک پورا ہی کھا لُوں اَگر اِجازَت ہو

****************************************
یہ کیک پورا ہی کھا لُوں اَگر اِجازَت ہو سموسہ یہ بھی چھپا لُوں اَگر اِجازَت ہو اُسی طبیب سے پوچھا یہ سولہ سال کے بعد حُضور ! اَب میں نہا لُوں اَگر اِجازَت ہو ٹٹولتے ہُوئے سب جیبیں ڈیڑھ گھنٹے تک گدا سے مفت دُعا لُوں اَگر اِجازَت ہو دِیا دیئے سے جلاتے ہیں سو برائے کتاب کسی کے شعر اُٹھا لُوں اَگر اِجازَت ہو کسی دِماغ کے سرجن کو ڈاج دے کر آج یہ سر فری میں منڈا لُوں اَگر اِجازَت ہو کہا جو پیار تمہیں دِل میں کرتا ہُوں ، بولی میں کھانا دِل میں پکا لُوں اَگر اِجازَت ہو رِضا دی جونؔ نے ہنس کر ، کہا جو میں نے قیسؔ دُکھی دِلوں کو ہنسا لُوں اَگر اِجازَت ہو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رِیاضیات میں سر ، دَھڑ کھپایا کرتا تھا

****************************************
رِیاضیات میں سر ، دَھڑ کھپایا کرتا تھا میں کاپی لکھتے ہُوئے کپکپایا کرتا تھا جو ہنس کے پوچھتا تھا کام چیک ہُوا تھا آج ؟ ’’جواب میں کوئی آنسو بہایا کرتا تھا‘‘ پرندے بھی میں بناتا تھا ، پر اَکیلے میں میں کاپیوں پہ بڑا کچھ بنایا کرتا تھا گلی کے بیچ میں دو کمرے منہ چڑاتے ہیں ’’یہ راستہ تو کہیں اور جایا کرتا تھا‘‘ فقیر جلدی سے نوٹ اَپنے گننے لگتے تھے میں جب خرید کے اَمرُود کھایا کرتا تھا بہت ہی رات گئے تک نتیجے والے دِن میں دادا اَبّو کی ٹانگیں دَبایا کرتا تھا ہر ایک ہاتھ پہ چھَپ جاتا تھا کیو فار قیسؔ میں چاند رات پہ منہدی لگایا کرتا تھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ممتاز جونیئر

****************************************
ممتاز جونیئر * چودہ بچوں کے بعد مر جاؤ پھر بنا دُوں گا تم کو تاج مَحَل #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چائے کے ساتھ رَضائی نہیں کھائی جاتی

****************************************
چائے کے ساتھ رَضائی نہیں کھائی جاتی ڈال کر چٹنی ، چٹائی نہیں کھائی جاتی شادِیاں کرنے کی خواہش سے لبالب تھے کبھی اَب تو شادی کی مٹھائی نہیں کھائی جاتی دانت تو خیر نکلوانے تھے بس اِتنا کہا تم نے جو روٹی بنائی نہیں کھائی جاتی ڈھائی من بوٹیاں یہ قوم ہضم کر لے گی اِس سے بس دال فرائی نہیں کھائی جاتی پہلے دو نیم کیا کرتے تھے ٹھوکر سے پہاڑ اَب تو طاقت کی دَوائی نہیں کھائی جاتی اِس حقیقت پہ کئی چائے کے کپ شاہد ہیں بعض لوگوں سے ملائی نہیں کھائی جاتی دِل سے جو نکلے دُعا ایک خزانہ ہے میاں قیسؔ لفظوں کی کمائی نہیں کھائی جاتی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شریر یہیں کے

****************************************
شریر یہیں کے * بہشت سے کہاں نکلے خدا نے تو یہ کہا زَمیں پہ جاؤ اَگر ایسے کام کرنے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جی بھر کے ہم کو حُسن کا پرشاد نہ ملا

****************************************
جی بھر کے ہم کو حُسن کا پرشاد نہ ملا بوسے کے ساتھ رائتہ ، سالاد نہ ملا اُستاد کہلوانے لگا رَدّی چھاپ کر جس شخص کو بھی وَقت پہ اُستاد نہ ملا اَپنے کنوارے رہنے کا ہم کو نہیں ملال پر ممکنہ سسر کو جو داماد نہ ملا آزاد قبر میں ہُوئے سب رَنگ و نسل سے روئے زَمین پر کوئی آزاد نہ ملا منزل پہ چغل خور پہنچتے نہیں مگر ہم کو تو راستے میں بھی نقاد نہ ملا سب شاعر اِس کا ذِکر تو کرتے ہیں بار بار ہم ڈُھونڈ ڈُھونڈ تھک گئے اِرشاد نہ ملا کرنا تھا قیسؔ دُودھ کے معیار کا گلہ کھودا پہاڑ بھی کہیں فرہاد نہ ملا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کیکڑے کا رَقص ہے نہ اُونٹ کی تشہیر ہے

****************************************
کیکڑے کا رَقص ہے نہ اُونٹ کی تشہیر ہے یہ تو میرے ڈاکٹر کے ہاتھ کی تحریر ہے کیچی میچی اِن کے ایلفا بیٹس کا آغاز ہے کچھ پڑھا جائے تو یہ خوبی نہیں تقصیر ہے سنتے آئے تھے قلم میں جان ہوتی ہے مگر ڈاکٹر کے ہاتھ میں پین تو نری شمشیر ہے ڈاکٹر خوش خط لکھے تو اُس کی ڈِگری چیک کرو دال میں کالا نہیں یہ دال میں کف گیر ہے ہو نہ ہو اِہرام میں پٹّی شدہ فرعون کی ڈاکٹر کی شان میں فُل زیرِ لب تحریر ہے زِندگی بھر خامیوں سے اَپنی نا واقف رَہا جس کسی کی آنکھ میں بھی علم کا شہتیر ہے ٹاپ کرنے والوں کی تحریر کا یہ حشر قیسؔ وائرسوں سے گھلتے ملتے رہنے کی تاثیر ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مدحتِ یار میں ایک خالص لاہوری کا کلام

****************************************
مدحتِ یار میں ایک خالص لاہوری کا کلام *** *** *** *** *** *** *** *** *** *** پہلی چائے کی چسکی جیسا ہے کیا بتاؤں وُہ شوخ کیسا ہے نان پائے کا اِک پیالہ ہے ذائقہ یار کا نرالہ ہے گرم حلوہ پوری ، اَچار ، چنے یار کے ساتھ میری کیوں نہ بنے جام ، مکھن لگی ڈَبل روٹی یار چالاک ، عمر ہے چھوٹی روغنی نان ہو حلیم کے ساتھ یار یوں سلمٰی ہے سلیم کے ساتھ جیسے اَنڈا ، پراٹھا ، دیسی گھی یار کی شان ہی اَلگ ہے جی دُودھ لَسّی میں برف کا ٹکڑا چاند سے بڑھ کے یار کا مکھڑا مست ماحول میں بھی اَللہ ہُو یار پیازوں کے تڑکے کی خوشبو یار کو کس طرح لگے مسکا یار پھجے کے پائے کا چسکا یار پہ جان صدقے واری ہے یار تڑکہ لگی نہاری ہے یار کی جان میں ہے میری جان یار تندور سے نکلتا نان ڈال دیتا ہے پاؤں میں زنجیر یار چرغے کے بعد ربڑی کھیر دیگ کا بہتریں پلاؤ ہے یار اِک حُسن کا اَلاؤ ہے دال میں جیسے ڈالی ہو اِملی یار بیسن لگی تلی مچھلی یار تشنہ نظر کی حیرانی یار اَعلیٰ قسم کی بریانی یار کا نام ہے ہمارا نام یار کشمیری چائے میں بادام تازگی قابلِ بھروسہ ہے یار آلو بھرا سموسہ ہے جتنا کھاؤں میں اُتنا تھوڑا ہے یار کے ہاتھ کا پکوڑا ہے چپس ، کیچپ کی جیسے گرم پلیٹ یار اِتنا حسین ، اِتنا گریٹ یار قیمہ توے پہ بھونا ہُوا یار لیگ پیس بھاپ اُٹھتا ہُوا یار قلفی کا آخری لقمہ یار میلے میں ملتا قتلمہ سُرخ ، ٹھنڈا ، رَسیلا شربتی جام یار سگریٹ کے پہلے کَش کا نام یار برفی سا پاک دامن ہے یار چم چم ، گلاب جامن ہے بھوک لگ جائے گی مزید نہ چھیڑ یار تکہ ، کڑاہی ، بھونا بٹیر یار نے بھوک ہی بڑھائی ہے یار سالاد ، پھل ، مٹھائی ہے قیسؔ کا یار قدرے ایسا ہے آپ کا پیار کہیے کیسا ہے ؟ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "نمکیات" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "نمکیات" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 7/2/2018 2:28:46 AM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### الا یا ایہا الساقی ادر کأسا و ناولہا

### اَگرچہ نیک جُستہ ایم ما ، محمل بہ محمل ہا

### خوشبو ہے دو عالم میں تیری اے گُل چیدہ

### خوشبو سے رَقم کرتا ہے گُل تیرا قصیدہ

### اِس شعر میں لکھ ڈالا ہے بنیادی عقیدہ

### سر سے پا تک وہ گلابوں کا شجر لگتا ہے

### اِتنا خوش رَنگ کہ خوابوں کا نگر لگتا ہے

### جو یہاں زیر ہُوا سب کو زَبر لگتا ہے

### غیر لیں محفل میں بوسے جام کے

### جام کے بوسے بھلا کس کام کے

### سنا ہے لوگ اسے آنکھ بھر کے دیکھتے ہیں

### قلم کو بابِ تمنا پہ دَھر کے دیکھتے ہیں

### میں کہ پرشور سمندر تھے مرے پاؤں میں

### ایک سر چھوڑ کے آیا تھا جہاں پاؤں میں

### اس کا اپنا ہی کرشمہ ہے فسوں ہے یوں ہے

### کوئی مر جائے تو کیوں کہتے ہو یوں ہے ، یوں ہے

### گریز شب سے سحر سے کلام رکھتے تھے

### سَحَر گُریز تھے شب سے کلام رَکھتے تھے

### خوشبوؤں کا ایک نگر آباد ہونا چاہیے

### چاند پر اِک مے کدہ آباد ہونا چاہیے

### عمر اَشکوں میں کٹی اَب شاد ہونا چاہیے

### نہ آیا ہوں نہ میں لایا گیا ہوں

### بُتوں کے سر پہ برسایا گیا ہُوں

### تمناؤں میں الجھایا گیا ہوں

### کئی خط لکھ کے بلوایا گیا ہُوں

### مرتی ہوئی زمین کو بچانا پڑا مجھے

### سُورَج پہ اَشکِ عشق گرانا پڑا مجھے

### آواز دے کے خود کو بلانا پڑا مجھے

### کلیوں سے اِک مزار سجانا پڑا مجھے

### روٹی پہ آڑُو رَکھ کے پکانا پڑا مجھے

### آبِ انگور سے وضُو کر لو

### اَشکِ پرُ نور سے وُضو کر لو

### دِل کو تنہائی میں رَفُو کر لو

### عطا جسے تیرا عکس جمال ہوتا ہے

### غُرورِ حُسن میں شاہی جلال ہوتا ہے

### کتابیں چاٹنے میں کب کمال ہوتا ہے

### صنم کو دیکھ کے اَپنا یہ حال ہوتا ہے

### حسین باتوں کا کب اِنتقال ہوتا ہے

### مثالِ پرتوِ مے طوفِ جام کرتے ہیں

### خدا کے نام کا ہم اِحترام کرتے ہیں

### حسابِ عمر کا اتنا سا گوشوارا ہے

### اِسی سہارے پہ دِن ہجر کا گزارا ہے

### وہ جذبوں کی تجارت تھی یہ دل کچھ اور سمجھا تھا

### بغاوَت بھی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا

### اے محبت ترے انجام پہ رونا آیا

### جو نہ آیا اُسی پیغام پہ رونا آیا

### ضبط کی کوششِ ناکام پہ رونا آیا

### تو نے دیکھا ہے کبھی ایک نظر شام کے بعد

### غم سے بھر جاتا ہے ، یوں دیدۂ تر ، شام کے بعد

### انسان کی عظمت کو ترازو میں نہ تولو

### سانسوں میں بغاوَت کا سُخن بول رہا ہے

### دشت میں پیاس بجھاتے ہوئے مر جاتے ہیں

### خون میں اَشک ملاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

### کارخانوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

### دیئے جلا کے ندی میں بہایا کرتا تھا

### رِیاضیات میں سر ، دَھڑ کھپایا کرتا تھا

### خوبصورت بھی ہے اور نیند سے جاگا ہُوا ہے

### وُہ مری یاد میں کچھ روز سے جاگا ہُوا ہے

### یہ جو لاہور سے محبت ہے

### گر کسی اور سے محبت ہے

### ہر نفس رنج کا اشارہ ہے

### یہ اِشارہ بڑا اِشارا ہے

### دَراَصل: بات اَلفاظ کی نہیں صاحب

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "نقشِ ہفتم" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام "نقشِ ہفتم" میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب ہر نقش ِ کہن کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### الا یا ایہا الساقی ادر کأسا و ناولہا

****************************************
الا یا ایہا الساقی ادر کأسا و ناولہا کہ عشق آسان نمود اول ولی افتاد مشکل‌ہا #حافظ_شیرازی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَگرچہ نیک جُستہ ایم ما ، محمل بہ محمل ہا

****************************************
اَگرچہ نیک جُستہ ایم ما ، محمل بہ محمل ہا کمالِ حُسن را دَر قلب می جویند عاقل ہا سُکوتِ آب ، عکسِ ماہ را چہ خوش نما سازَد اَگر خلوت کنی با قلب ، اُولیٰ تر زِ محفل ہا بہ سوی قلب گر رَفتی ، ہزاران راہ ، یک منزل اَگر بخود نمی آئی ، ہزاران راہِ باطل ہا بہ مرگِ جسم نہ میرد ، دِلی کہ عشق می وَرزَد مشو اَز عشق غافل ، گرگ گیرد جانِ غافل ہا فضیلت ہائے یزدانم ، دَما دَم رُو بہ اَفزایش نکوشند دَر شمارِش اِلاّ مدرَک دار جاہل ہا نِہنگِ آرزُو راند ، سفینہ ہائے نفسانی نہنگی تا نفس دارَد ، نمی آید بہ ساحل ہا جُنونی تر بکن یا رَب کہ شَب پیرِ مغانم گفت دَر عُمرم من ندیدم ہوشیاری ، یافت منزل ہا اَگر جامی زِ آبِ خام پرُ شد ، ’’ ظرف ‘‘ نہ دارَد حجابِ علمِ دُنیا ، بستہ راہِ بزمِ کامل ہا صُراحی آر کہ توبہ شکستہ اَم ، مَنِ تشنہ زِ قندِ سرخِ شیرازی ، پیوستہ اَم بہ بسمل ہا سَرِ دارَم و این مصراعِ حافظؔ می سرایم قیسؔ ’’ کہ عشق آسان نمود اَوّل وَلے اُفتاد مشکل ہا ‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوشبو ہے دو عالم میں تیری اے گُل چیدہ

****************************************
خوشبو ہے دو عالم میں تیری اے گُل چیدہ کس منہ سے بیاں ہوں تیرے اوصاف حمیدہ #حفیظ_تائب .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوشبو سے رَقم کرتا ہے گُل تیرا قصیدہ

****************************************
خوشبو سے رَقم کرتا ہے گُل تیرا قصیدہ تابندہ ستارے سَرِ دِہلیز خمیدہ خامہ بنیں اَشجار یا اَبحار سیاہی مرقوم نہ ہو پائیں گے اَوصافِ حمیدہ ہر قلب کہاں فیض تری نعت کا پائے ہر ذِہن کہاں عشق میں آہُوئے رَمیدہ آقا تری رَحمت کے سمندر پہ نظر ہے اَعمال میں سستی ہے مگر پختہ عقیدہ یعنی میں مدینہ کی فَضاؤں میں کھڑا ہُوں ! حیران ہیں اَفکار تو نمناک ہے دیدہ گُل آپؐ کی خاطر چنے با عرقِ ندامت شبنم سے شرابور ہیں گُل ہائے چُنیدہ یہ کہہ کے قلم قیسؔ مرا تتلی نے چوما خوش بخت ہو لکھتے ہو محمدؐ کا قصیدہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس شعر میں لکھ ڈالا ہے بنیادی عقیدہ

****************************************
اِس شعر میں لکھ ڈالا ہے بنیادی عقیدہ اَحمدؐ سا کوئی دُوسرا دیدہ نہ شنیدہ جس کُن کی ہے تخلیق تری ذاتِ معظم اُس کُن کے فضائل کا لکھے کون جریدہ ہے علم بھی لازِم وَلے یہ ذِہن میں رَکھنا پڑھ لکھ کے کوئی ہوتا نہیں عرش رَسیدہ صد چاک ہے غفلت سے مگر تیری عِنایت بھر سکتی ہے ہر عاصی کا دامانِ دَریدہ اُٹھی ہیں مدینہ کو طلب گار نگاہیں اُمت کے ہُوئے جاتے ہیں حالات کشیدہ دامن مرا پُر کر دے ترے اَبرِ کرم سے گلشن میں کھلیں پھول سرِ شاخِ بُریدہ یہ بات کسی معجزے سے کم تو نہیں قیسؔ ہم جیسے گنہ گار پڑھیں اُن کا قصیدہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سر سے پا تک وہ گلابوں کا شجر لگتا ہے

****************************************
سر سے پا تک وہ گلابوں کا شجر لگتا ہے با وضو ہو کے بھی چھوتے ہوئے ڈر لگتا ہے #بشیر_بدر .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِتنا خوش رَنگ کہ خوابوں کا نگر لگتا ہے

****************************************
اِتنا خوش رَنگ کہ خوابوں کا نگر لگتا ہے گنبدِ سبز سے یہ شہر گہر لگتا ہے معذرَت اِہلِ مدینہ یہ جسارَت ہے مگر ایک ہستی کے طفیل اَپنا ہی گھر لگتا ہے پاؤں آقا نے اِنہی گلیوں میں رَکھے ہوں گے ! پاؤں رَکھتے ہُوئے ایمان سے ڈَر لگتا ہے پلکیں جھاڑُو کے تصور سے دَمک اُٹھتی ہیں راستہ آپؐ کی گر راہ گزر لگتا ہے ہجر میں آپؐ کے نمناک فقط آنکھ نہیں خون سے سینے میں کچھ اور بھی تر لگتا ہے طاعتِ اَحمدِ مُرسلؐ کا شجر دِل میں لگا اِس پہ جنت کی بشارَت کا ثمر لگتا ہے ناز ہو جس کو محمدؐ کی غلامی پر قیسؔ آنکھ والوں کو وُہی اِہلِ نظر لگتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو یہاں زیر ہُوا سب کو زَبر لگتا ہے

****************************************
جو یہاں زیر ہُوا سب کو زَبر لگتا ہے اِس لیے سب سے حسین آپؐ کا دَر لگتا ہے ہم بھی پردیس میں جاں جانے سے ڈَرتے ہیں حضور پر مدینے میں کسے موت سے ڈَر لگتا ہے سنگ دِل شخص پہ قرآن مؤثر کیوں ہے ؟ سنگ ریزوں کی تلاوَت کا اَثر لگتا ہے چھوڑ کر گردِشی تسبیح ہُوا ہے دو نیم عارِف قصۂ معراج ، قمر لگتا ہے جو محمدؐ کا نہیں ، دُنیا کو وُہ جو بھی لگے اِہلِ کردار کو وُہ شخص صفر لگتا ہے ایک صلوات اِدھر پڑھتے ہیں نمناک قلوب اور پھل دار شجر ایک اُدھر لگتا ہے عالمِ مرگِ غلامانِ محمدؐ بھی قیسؔ نُور ملبوس عقیدت کا سفر لگتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غیر لیں محفل میں بوسے جام کے

****************************************
غیر لیں محفل میں بوسے جام کے ہم رہیں یوں تشنہ لب پیغام کے #مرزا غالب .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جام کے بوسے بھلا کس کام کے

****************************************
جام کے بوسے بھلا کس کام کے منتظر ہیں ہم کسی پیغام کے اَپنی مرضی رَوز شب کرتے رہے اور شکوے چرخِ نیلی فام کے ؟ خط لکھیں گے اور مطلب کیوں نہ ہو نامے موضوع کے بنا کس کام کے آپ سے یہ دَست بستہ عرض ہے مے کو دَھبے نہ کہو اِحرام کے دائرہ دَر دائرہ دَر دائرہ ہلکے ہلکے حلقے ہیں اِک دام کے آ گئے گل ، سیر گلشن کے لیے دِن پھرے ہیں گردشِ اِیام کے عشق نے تو قیسؔ زِندہ کر دِیا وَرنہ ہم تو آدمی تھے نام کے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سنا ہے لوگ اسے آنکھ بھر کے دیکھتے ہیں

****************************************
سنا ہے لوگ اسے آنکھ بھر کے دیکھتے ہیں سو اس کے شہر میں کچھ دن ٹھہر کے دیکھتے ہیں #احمد_فراز .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قلم کو بابِ تمنا پہ دَھر کے دیکھتے ہیں

****************************************
قلم کو بابِ تمنا پہ دَھر کے دیکھتے ہیں خُمِ فراز سے اِک جام بھر کے دیکھتے ہیں سفر کے تاروں نے کیا کُوچ کا بتانا تھا کہ وُہ تو پیروں کو رَشکِ قمر کے دیکھتے ہیں ہنر ملا ہے جنہیں شاعری کا ، اُن کا نصیب کہ ہم تو معجزے خونِ جگر کے دیکھتے ہیں ہر ایک ذات میں اُس کی کوئی نشانی ہے کرشمے حُسن میں رَب کے ہُنر کے دیکھتے ہیں سنا ہے اُس نے یوں اَنگڑائی لی کہ حسرت سے پری جمال ، کمال اِک بشر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جب وُہ کبھی نچلا لب چباتے ہیں تو پھول پنکھڑی کو دُہرا کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے کروٹیں گنتا ہے چاند ، راتوں کو کئی ستارے تو چھت پر اُتر کے دیکھتے ہیں سنا ہے چال پہ ہے آنکھ ، راج ہنسوں کی غزال کُوچۂ جاں سے گزر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بوند جو پانی کی لب کو چھُو کے گری شراب خانے اُسے آہ بھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے رُوپ کا دَرپن ہے رَقص کرتا کنول حسین غنچے اُسے بن سنور کے دیکھتے ہیں سنا ہے عید کا چاند اُن کی راہ تکتا ہے خوشی کے دیپ ، قدم خوش نظر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بادَلوں پہ جب وُہ پاؤں دَھرتے ہیں تو اَبر کو تو سمندر بپھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بس سے ہو باہر اَگر مسیحا کے تو خاک قدموں کی تجویز کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے زینہ اُترتا ہے یوں وُہ مست غزال کہ حرف چٹکلے زِیر و زَبر کے دیکھتے ہیں سنا ہے ایک تو چوری کی اِملی کھاتے ہیں زَباں پہ لیموں کی پھر بوند دَھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے آئینے سے خاصے بے تَکلُفّ ہیں سو ہم بھی دُوسری جانب اُتر کے دیکھتے ہیں سنا ہے فاختہ کے با اَدب ترانے پر شجر رُکوع میں بھی دَم خم کمر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جگنو کوئی زُلف میں رہا شب بھر ستارے نخرے اَب اُس مفت بر کے دیکھتے ہیں سنا ہے مورنی شاگردِ خاص ہے اُن کی سو مور رَقص اُسی مست گر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جان کنی مشغلہ ہے ملکہ کا اِسی بہانے ملاقات کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے دُھوپ میں بارِش ہے زُلف چہرے پر خوشی سے اَبر اُسے ہر نگر کے دیکھتے ہیں سنا ہے جل پری ، جلتی ہے اُن کے پیروں سے گڑھے کو گالوں کے چکر بھنور کے دیکھتے ہیں سنا ہے جب کبھی آزادۂ قبا ہو نگار نظر جھکا کے قبا ، دیپ گھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے نُور کا ہالہ ہے بانکی نار پہ یوں کہ دید خواہ تو بس اُس کو مر کے دیکھتے ہیں سنا ہے چُوڑیوں سے دِل کے تار بجتے ہیں سنا ہے گھنگھرو کو نغمے ٹھہر کے دیکھتے ہیں حیا کی برق دَرخشاں ہے شوخ آنکھوں میں جواہرات کرشمے گہر کے دیکھتے ہیں سنا ہے مندروں میں اِس لیے نہیں جاتے کہ بُت بھی سجدے ، مہا بُت کو کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے دِیویاں اُس کی کنیزِ اَدنیٰ ہیں خزینے پاؤں تلے خشک و تر کے دیکھتے ہیں بتوں کا واسطہ دے کر پجاری پہنچے ہُوئے غبارِ راہ سے دامن کو بھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے شوخ ، خوشی سے جو کھلکھلا اُٹھے طلائی جھرنے ہنسی کو ٹھہر کے دیکھتے ہیں کلی پہ بیٹھی کسی تتلی پر جھکا ہے کوئی اُجالے جلوے کسی بے خبر کے دیکھتے ہیں پکار اُٹھتے ہیں یہ نقل ہے حنا کی مری جو نقش غور سے تتلی کے پر کے دیکھتے ہیں بدن کی چاندنی کو دُھوپ جب لگاتے ہیں قمر مریخ کے ، ہالے کمر کے دیکھتے ہیں سنا ہے خوشبو کے تالاب میں نہا دھو کر نسیمِ صبح کو تن زیب کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے خواب اُنہیں اِس لئے نہیں آتے کہ خواب سب ہی کسی اَعلیٰ تر کے دیکھتے ہیں جو خواب دیکھتے بھی ہیں تو صرف شیش مَحَل سو خود بھی جلوے رُخِ فتنہ گر کے دیکھتے ہیں سنا ہے خوشبو کی بارِش ہے گُل بدن کا وُجود گلاب راستے خوشبو کے گھر کے دیکھتے ہیں لب اِتنے میٹھے کہ اَنگور اُن کو کھٹا کہیں وُہ جب شراب کا اِک گھونٹ بھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے شہد کی بوندوں کے چند پروانے گلاس پر لگی سرخی پہ مر کے دیکھتے ہیں سنا ہے چاندنی سے وُہ حنا لگاتے ہیں کلی چٹکنے کو پازیب کر کے دیکھتے ہیں جو اُس کی ظاہری معصومیت پہ واریں دِل تمام عمر ، ضرر ، بے ضرر کے دیکھتے ہیں سنا ہے غنچے کو بوسہ دِیا ہے خوش لب نے تو ہم بھی وعدے سے اَپنے مکر کے دیکھتے ہیں سنا ہے بوسے سے یہ کہہ کے جاں چھڑاتے ہیں نہیں نہیں اَبھی سب پھول گھر کے دیکھتے ہیں سنا ہے سامری بعد اَز ہزار جل تو جلال طلائی بچھڑے کا دِل دان کر کے دیکھتے ہیں سنا ہے ہاتھ پہ جب تتلی وُہ بٹھاتے ہیں عُقاب اَپنی قبائیں کُتر کے دیکھتے ہیں حجاب زادی پہ خوشبو کا نُور اُترتا ہے حریمِ حُسن ستارے سَحَر کے دیکھتے ہیں وُہ جس پہ مرتا ہے آخر وُہ چیز کیا ہو گا ہم اُس کے دِل میں کسی دِن اُتر کے دیکھتے ہیں وُہ خواب ہے کہ فُسوں ، جن ، پری کہ جانِ جُنوں سب اُس کے حُسن کو تھوڑا سا ڈَر کے دیکھتے ہیں جلالِ حُسن پہ حیرت سے دَنگ اِہلِ سُخن قلم زَمین پہ اِہلِ نظر کے دیکھتے ہیں ہمیشہ زُعم سے اُس پر غزل شروع کی قیس ! ہمیشہ بے بسی پہ ختم کر کے دیکھتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میں کہ پرشور سمندر تھے مرے پاؤں میں

****************************************
میں کہ پرشور سمندر تھے مرے پاؤں میں اب کہ ڈوبا ہوں تو سوکھے ہوئے دریاؤں میں #احمد_فراز .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک سر چھوڑ کے آیا تھا جہاں پاؤں میں

****************************************
ایک سر چھوڑ کے آیا تھا جہاں پاؤں میں مدتوں بعد میں لوٹا ہُوں اُسی گاؤں میں اُس کی خاطر تو جوانی میں جبیں رَگڑی تھی خانقاہوں میں ، معابد میں ، کلیساؤں میں قبر پر گرتے ہی روتے ہُوئے گُل پھینک دِیئے اَدھ مٹے کتبے کی آسیب زَدہ چھاؤں میں اَب سمندر مری آہوں کا نمک چکھنے لگے دِل جلے روتے نہیں جھیل میں ، دَریاؤں میں گر بچا پاؤں اِنہیں تو یہ بچائیں گے مجھے گھِر گیا ہُوں میں سوا لاکھ مسیحاؤں میں ہائے مالک تری رَحمت کے میں صدقے جاؤں اِک غزل ہُو بہُو ایسی تھی تمناؤں میں دَشت میں ریت کے طوفان نہیں آتے جناب قیسؔ کی رُوح کی یلغار ہے صحراؤں میں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اس کا اپنا ہی کرشمہ ہے فسوں ہے یوں ہے

****************************************
اس کا اپنا ہی کرشمہ ہے فسوں ہے یوں ہے یوں تو کہنے کو سبھی کہتے ہیں یوں ہے یوں ہے #احمد_فراز
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کوئی مر جائے تو کیوں کہتے ہو یوں ہے ، یوں ہے

****************************************
کوئی مر جائے تو کیوں کہتے ہو یوں ہے ، یوں ہے دَرد کے آخری دَرجے پہ سُکوں ہے ، یوں ہے جسم سینے کے جو ماہر ہیں اُنہیں کیا معلوم زَخم کی نوک فقط دِل سے بروں ہے ، یوں ہے آئینہ نقل کرے تیری ؟ کہاں ممکن ہے ذائقہ ، خوشبو ، صدا ، لمس ، فُزُوں ہے ، یوں ہے کُن کہا یا مرے معبود ہمیں سمجھایا ؟ کُن کہے عشق تو دُنیا فیکوں ہے ، یوں ہے بعض شعروں سے تو ہم پھر سے جنم لیتے ہیں شاعری ذِہن کی خلقت کا فُسُوں ہے ، یوں ہے ہم نے یک طرفہ محبت میں جلا دی کشتی یار کی سمت سے نہ ہاں ہے نہ ہُوں ہے ، یوں ہے زَہر کے خالی پیالے نے یہ سمجھایا قیسؔ عقل کے آخری دَرجے پہ جنوں ہے ، یوں ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گریز شب سے سحر سے کلام رکھتے تھے

****************************************
گریز شب سے سحر سے کلام رکھتے تھے کبھی وہ دن تھے کہ زلفوں میں شام رکھتے تھے #نوشی_گیلانی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سَحَر گُریز تھے شب سے کلام رَکھتے تھے

****************************************
سَحَر گُریز تھے شب سے کلام رَکھتے تھے سویرا بانٹتے تھے ، گھر میں شام رَکھتے تھے کھڑے ہیں باندِیوں کی صف میں بھی سفارِش سے ہمارے جیسے جو سو سو غلام رَکھتے تھے کسی نے دِل لگی جانا مگر ہمارا دِل خدا کا گھر تھا مسافر قیام رَکھتے تھے عجب نہیں کہ اُنہیں دوستی نہ راس آئی جو رُخ ہَوا سا بدلنے میں نام رَکھتے تھے وُہ رُت بھی بھول گئے پھر بھی محترم ’’ہیں‘‘ مجھے کہ میرا دِل میں بہت اِحترام رَکھتے ’’تھے‘‘ دِئیے تو کچھ بھی نہیں قیسؔ اُس کے رَستوں پر چراغِ قلب و نظر صبح و شام رَکھتے تھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوشبوؤں کا ایک نگر آباد ہونا چاہیے

****************************************
خوشبوؤں کا ایک نگر آباد ہونا چاہیے اس نظام زر کو اب برباد ہونا چاہیے #عطاء_الحق_قاسمی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاند پر اِک مے کدہ آباد ہونا چاہیے

****************************************
چاند پر اِک مے کدہ آباد ہونا چاہیے یا محبت کو یہیں آزاد ہونا چاہیے خوبصورَت تتلیوں نے کھول کر رَکھ دی کتاب غنچوں کی جانب سے کچھ اِرشاد ہونا چاہیے خواہشِ جنت میں کرتے ہیں جو زاہد نیکیاں نام اُن کا ’’ متقی شدّاد ‘‘ ہونا چاہیے عشق کی گیتا کے ’’ پچھلے ‘‘ نسخوں میں یہ دَرج تھا طالبانِ حُسن کو فولاد ہونا چاہیے وَصلِ شیریں تو خدا کی مرضی پر ہے منحصر عاشقوں کو محنتی فرہاد ہونا چاہیے نامور عُشاق کی ناکامی سے ثابت ہُوا عشق کے مضمون کا اُستاد ہونا چاہیے علم کا اَنبار راہِ عشق میں بے کار ہے قیسؔ کو بس لیلیٰ کا گھر یاد ہونا چاہیے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عمر اَشکوں میں کٹی اَب شاد ہونا چاہیے

****************************************
عمر اَشکوں میں کٹی اَب شاد ہونا چاہیے موت کر ہی دے گی ، خود آزاد ہونا چاہیے قاضیء مِحشَر! تری مرضی ، ہماری سوچ ہے ظالموں کو دُنیا میں برباد ہونا چاہیے دُوسروں کے عیب گنوانا اَدَب سے دُور ہے سب کو اَپنے کام کا نقاد ہونا چاہیے خون سے خط لکھ تو لُوں پر پیار کے اِظہار کا راستہ آسان تر ایجاد ہونا چاہیے چاند پر جس نے پڑھا ہے نام اَپنے پیر کا چاند پر جا کر اُسے آباد ہونا چاہیے رُوح کے بے رَنگ اُفق پر ، رات بھر گونجی ندا دِل پرندہ ، فکر سے آزاد ہونا چاہیے ساتواں دَر ’’ توڑنے ‘‘ پر خون سے لکھا تھا قیسؔ : ’’ہر سفر کا جانِ من اُستاد ہونا چاہیے‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نہ آیا ہوں نہ میں لایا گیا ہوں

****************************************
نہ آیا ہوں نہ میں لایا گیا ہوں میں حرفِ کن ہوں فرمایا گیا ہوں #واصف_علی_واصف .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بُتوں کے سر پہ برسایا گیا ہُوں

****************************************
بُتوں کے سر پہ برسایا گیا ہُوں خدا کے حق میں بھڑکایا گیا ہُوں مجھے دیوار کا شک تک نہیں ہے بدن میں خوب چنوایا گیا ہُوں ہے جبر و اِختیار اِتنا سا صاحب میں اَپنی مرضی سے ’’ لایا ‘‘ گیا ہُوں کئی اَزلوں کی واحد اِلتجا ہُوں خدا سے کہہ کے بنوایا گیا ہُوں فقط اِک چھَن پہ سر دُھننے کی خاطر ہزاروں بار جڑوایا گیا ہُوں مجھے جنت کی ہر نعمت پہ شک ہے جہاں میں اِتنا ترسایا گیا ہُوں خِرد رَستہ دِکھائے قیسؔ کیسے خِرد میں ہی تو اُلجھایا گیا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمناؤں میں الجھایا گیا ہوں

****************************************
تمناؤں میں الجھایا گیا ہوں کھلونے دے کے بہلایا گیا ہوں #شاد_عظیم_آبادی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کئی خط لکھ کے بلوایا گیا ہُوں

****************************************
کئی خط لکھ کے بلوایا گیا ہُوں سلیقے سے میں ٹھکرایا گیا ہُوں کھلونے توڑ دیتا تھا میں شاید تسلی دے کے بہلایا گیا ہُوں مرا ہر جملہ لکھا جا رہا تھا حوالہ دے کے جھٹلایا گیا ہُوں معافی مانگ لی شکوہ سنے بن بہت عجلت میں بھگتایا گیا ہُوں غبارہ ہو کے بھی میں خوش تھا لیکن کسی بچے کو پکڑایا گیا ہُوں مرا اور سیپ کا یہ اَلمیہ ہے میں چند لمحوں کو اَپنایا گیا ہُوں بقایا عمر گزری قیسؔ کیوں میں میں پہلی رات ٹھکرایا گیا ہُوں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مرتی ہوئی زمین کو بچانا پڑا مجھے

****************************************
مرتی ہوئی زمین کو بچانا پڑا مجھے بادل کی طرح دشت میں آنا پڑا مجھے #حسن_عباسی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سُورَج پہ اَشکِ عشق گرانا پڑا مجھے

****************************************
سُورَج پہ اَشکِ عشق گرانا پڑا مجھے بجھتا ہُوا چراغ جلانا پڑا مجھے اِنسان کے ضمیر میں تھا حبس اِس قَدَر تاریکیوں کو پانی پلانا پڑا مجھے تم لوگ جھوٹے قصوں کے قلعے میں دَفن ہو کاندھا ہلا ہلا کے بتانا پڑا مجھے پہلے پہل کے خواب کی تعبیر کے لیے پہلو نصیحتوں سے بچانا پڑا مجھے دِل میں خدا مقیم تھا پر بات چیت کو خود کو طرح طرح سے ہرانا پڑا مجھے طوطا نگر میں حافظہ واحد اُصول تھا تازہ خیال لکھ کے مٹانا پڑا مجھے ہر چیز یوں نظام کے چنگل میں قید تھی اَپنا لہو خرید کے لانا پڑا مجھے اِک بے مثال جھوٹ کی سرکُوبی کے لیے دو بار عہدِ ماضی میں جانا پڑا مجھے غصے میں لات ماری جو کبڑے نظام کو ہر پرزہ پھر صفر سے بنانا پڑا مجھے دُہرا نہ سکی پھر وُہ کبھی اَپنے آپ کو تاریخ کو تَنَوُّع پڑھانا پڑا مجھے ٹُوٹے ہُوئے ستاروں سے ہر جھولی بھر گئی ہلکا سا آسمان ہلانا پڑا مجھے تقسیم منصفانہ وَسائل کی چل پڑی تقدیر کو حساب سکھانا پڑا مجھے اِک بے خطا وُجود نے جب جانور کہا غصے سے اُس کو ہنس کے دِکھانا پڑا مجھے بستی بَدَر کیا جو کسی اَفلاطون نے اِک شہر شاعروں کا بسانا پڑا مجھے کرتا نہیں تھا ہجر کے ماروں کا اِحترام موسم کو تازِیانہ لگانا پڑا مجھے سائے میں بیٹھے مانگتے تھے سائے کی دُعا دیوار میں دَرخت اُگانا پڑا مجھے تعلیم رُوکھی سُوکھی کی سب کو عزیز تھی قارُون کا خزانہ دَبانا پڑا مجھے موتی کی بھیک اُچھالی جو مکار سیپ نے پانی پہ اُس کو چل کے دِکھانا پڑا مجھے ٹھنڈی ہَوائیں عشق کی سب تک پہنچ گئیں دو چار سو کا چولہا بجھانا پڑا مجھے آنکھوں کا پانی مرتے ہی کاجل کی ریت پر اِک جھیل کا جنازہ پڑھانا پڑا مجھے مندر ، حرم ، کلیسا میں کچھ دیر تُو رہا لیکن کِرایہ پورا چکانا پڑا مجھے باہر تھی مجرموں کو کھلی چھٹی اِس لیے زِنداں میں رات لوٹ کے آنا پڑا مجھے روشن ضمیر ہونے کی یہ پہلی شرط تھی اَپنے لبوں پہ تالہ لگانا پڑا مجھے سب لوگ پہلے دیکھتے تھے کس کا قول ہے نہ چاہ کر بھی نام کمانا پڑا مجھے رَستے تو باقی سارے ہی کھلتے چلے گئے بس خود میں آرزُو کو جگانا پڑا مجھے اَفسوس ! راہِ راست پہ لانے کے واسطے اِنسان کو خدا سے ڈَرانا پڑا مجھے کھائے گی اَگلی نسل ثمر اِس کا غالباً اِنسانیت کا پیڑ لگانا پڑا مجھے پوچھا گیا جو سب سے بڑا باغی کون ہے دیمک کے سر پہ تاج سجانا پڑا مجھے جعلی نمائندوں کی تھی بھرمار اِس قَدَر خود اَپنی اُنگلی تھام کے آنا پڑا مجھے سنگلاخ نظریات کی اَندھی چٹان پر حیرت کا پہلا قطرہ گرانا پڑا مجھے ہر کم نظر سے معنی کا جگنو بچانے کو اَلفاظ کا دَرخت جلانا پڑا مجھے کٹھ پتلیوں پہ اُن کی حقیقت نہ کھل سکی مجبوراً اُنگلیوں پہ نچانا پڑا مجھے سنجیدہ محفلوں میں مدبر بڑوں کو قیس پسلی پہ چاقو رَکھ کے ہنسانا پڑا مجھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آواز دے کے خود کو بلانا پڑا مجھے

****************************************
آواز دے کے خود کو بلانا پڑا مجھے اپنی مدد کو آپ ہی آنا پڑا مجھے #منیر _سیفی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کلیوں سے اِک مزار سجانا پڑا مجھے

****************************************
کلیوں سے اِک مزار سجانا پڑا مجھے قدموں میں اُس کے لوٹ کے آنا پڑا مجھے دو آنکھیں ایک وعدے کی تھیں اِتنی مُنتَظِر تابوت میں دَریچہ بنانا پڑا مجھے اُس نے دِکھائی بھی تھی مجھے پُڑیا زَہر کی گاؤں سے پھر بھی شہر میں آنا پڑا مجھے رَب جانے کیا کمی تھی نئے کمرے میں مرے اِک کونا آنسوؤں سے سجانا پڑا مجھے دِن رات کے حساب سے جب تنگ آ گیا زِنداں میں ایک پودا لگانا پڑا مجھے آنکھیں تھیں سخت سُوجی ہُوئیں اُس کی خواب میں دَریا میں ایک دیپ بہانا پڑا مجھے باقاعدہ وُہ دیر سے آنے لگا تھا قیسؔ سُورَج کو دِل کا داغ دِکھانا پڑا مجھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### روٹی پہ آڑُو رَکھ کے پکانا پڑا مجھے

****************************************
روٹی پہ آڑُو رَکھ کے پکانا پڑا مجھے کچھ یوں پکا کہ پِزّا منگانا پڑا مجھے دو یار سُن رہے تھے کہ تین اور آ گئے پانی غزل میں اور بڑھانا پڑا مجھے دِل میں بٹھاتا یار کو پر دِل میں کوئی تھا کچھ روز اُس کو منہ میں بٹھانا پڑا مجھے جج نے کہا ، صفائی میں کچھ ہے تمہارے پاس سونے کا اُس کو دانت دِکھانا پڑا مجھے پانی کی آدھی بالٹی اور اِہلِ غسل چار مجبوری میں چراغ بجھانا پڑا مجھے کانوں میں چابی پھیرتے دیکھا جو بار بار اِخلاقاً اُس کو دَھکا لگانا پڑا مجھے باقاعدہ وُہ دیر سے آنے لگا تھا قیسؔ دِلبر کو سرخ کارڈ دِکھانا پڑا مجھے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آبِ انگور سے وضُو کر لو

****************************************
آبِ انگور سے وضُو کر لو دوستو! بیعت سبُو کر لو #ساغر صدیقی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَشکِ پرُ نور سے وُضو کر لو

****************************************
اَشکِ پرُ نور سے وُضو کر لو ساغرو ! توبہ اَز سَبُو کر لو گھُپ اَندھیرے کو رات بھر دیکھو پھر ’’ خموشی ‘‘ سے گفتگو کر لو نوکِ مژگاں کی منتیں کر کے چاک دامانِ دِل رَفو کر لو قبرِ ساغرؔ پہ آئے ہو شہزاد چند غزلوں کی آرزُو کر لو پانچویں دِن وُہ سامنے ہو گا چار دِن تک تو جستجو کر لو عشق میں اَپنی عقل نہ برتو جو کہے یار ہُو بَہُو کر لو قیسؔ ’’ ساغر ‘‘ کے توبہ کرتے ہی چپکے سے بیعتِ سَبو کر لو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِل کو تنہائی میں رَفُو کر لو

****************************************
دِل کو تنہائی میں رَفُو کر لو عاشقو ! اَشکوں سے وُضو کر لو حشر کا دِن اِسی لیے تو ہے جو بھی شکوہ ہے رُوبرُو کر لو ہاؤ ہُو حجروں تک رہے محدود سامنے سب کے اَللہ ہُو کر لو پہلے اِبلیس کا بیان سنو پھر فرشتوں سے گفتگو کر لو جب تلک پاؤں ساتھ دیتے ہیں جستجو ’’ اَپنی ‘‘ کُو بہ کُو کر لو حُسن والے خدا بہت دے گا زَخم کھانے کی آرزُو کر لو یاد میں تین سو بُتوں کی قیسؔ خود کو کچھ دیر قبلہ رُو کر لو #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عطا جسے تیرا عکس جمال ہوتا ہے

****************************************
عطا جسے تیرا عکس جمال ہوتا ہے وہ پھول سارے گلستاں کا لال ہو تا ہے #ساغر صدیقی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غُرورِ حُسن میں شاہی جلال ہوتا ہے

****************************************
غُرورِ حُسن میں شاہی جلال ہوتا ہے پری رُخوں کا سبھی کچھ کمال ہوتا ہے تراش ایسی کہ رُکتی ہے سانس دَھڑکن کی پھر اُس پہ چلنا قیامت کی چال ہوتا ہے قسم خدا کی اے لفظوں سے ماورا لڑکی بدن اور ایسا بدن ، خال خال ہوتا ہے پناہ بادَلوں میں ڈُھونڈتا ہے ماہِ تمام جو بے حجاب وُہ زُہرہ جمال ہوتا ہے خدا ہی جانے اُسے چوم لیں تو پھر کیا ہو جو گال نام سے بوسے کے لال ہوتا ہے اَگر وُہ لب نظر آئیں تو زُلف بھی دیکھو ہر ایک دانے پہ موجود جال ہوتا ہے نگاہِ قیسؔ سے دیکھو ، ہمیشہ لیلیٰ کو صنم کسی کا بھی ہو ، بے مثال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کتابیں چاٹنے میں کب کمال ہوتا ہے

****************************************
کتابیں چاٹنے میں کب کمال ہوتا ہے جو عشق کرتا ہے وُہ خوش خیال ہوتا ہے نقاب والیوں کے پیچھے نہ بھٹک لڑکے کہ باحجاب حسیں ، خال خال ہوتا ہے بدن شراب میں دُھویا ہُوا طلسمِ خیال کہ جیسے نیند میں کم سن غزال ہوتا ہے جو وَقتِ رُخصتِ محمل ، تھا حال مجنوں کا کچھ ایسا حال مرا سارا سال ہوتا ہے وُہ اَپنے عاشقوں کا ، ذِکر چھیڑ دیتے ہیں مرے فرار کا جب اِحتمال ہوتا ہے شکار ہونے کی لذت پہ مرتی ہیں شاید وَگرنہ مچھلیوں کے پاس جال ہوتا ہے میں اُن کو دیکھتے ہی قیسؔ ہوش کھو دُوں گا کہ پاگلوں پہ سبھی کچھ حلال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### صنم کو دیکھ کے اَپنا یہ حال ہوتا ہے

****************************************
صنم کو دیکھ کے اَپنا یہ حال ہوتا ہے خدا سے گہرا تعلق بحال ہوتا ہے خطیب مخرجِ زیر و زَبر میں اَٹکا ہُوا بِلال عشق کے بل پر بِلال ہوتا ہے فرشتے دِل نہیں رَکھتے ، یقین آتا ہے کسی حسینہ کا جب اِنتقال ہوتا ہے دُعا ہے عشق مرا ، تیری رُوح تک پہنچے یہی نشاط فقط لازَوال ہوتا ہے کسی شجر پہ پکے پھل نے مسکرا کے کہا یہ عشق روزِ اَزل سے وَبال ہوتا ہے وُفورِ آرزُو ، دَراَصل زِندگانی ہے تمنا مرتی ہے تب اِنتقال ہوتا ہے ہر ایک شخص میں خوبی تلاش کرنا قیسؔ خدا تو جو بھی بنائے کمال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حسین باتوں کا کب اِنتقال ہوتا ہے

****************************************
حسین باتوں کا کب اِنتقال ہوتا ہے جو شعر دِل سے لکھو لازَوال ہوتا ہے حقیقی شاعری حق الیقیں سے ہوتی ہے تلاشِ فکر سے بس قیل و قال ہوتا ہے ہمارے جیسوں کو دُنیا سمجھتی ہے شاعر جب اِہلِ شعر کا قحط الرِجال ہوتا ہے بنا عطا کے بڑے بھائی کچھ نہیں ملتا کرم کی شرط پہ کسبِ کمال ہوتا ہے جہانِ شعر کو صاحب خیالی مت جانو کہ کُن سے پہلے سبھی کچھ خیال ہوتا ہے صنم تراش سے کہہ دو خلوص کم کر دے خدا پرستوں کا جینا مُحال ہوتا ہے بضد ہیں حضرتِ واعظ تو ، توبہ کر لو قیسؔ کہ مرتے وَقت سبھی کچھ حلال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مثالِ پرتوِ مے طوفِ جام کرتے ہیں

****************************************
مثالِ پرتوِ مے طوفِ جام کرتے ہیں یہی نماز ادا صبح و شام کرتے ہیں #علامہ_اقبال .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خدا کے نام کا ہم اِحترام کرتے ہیں

****************************************
خدا کے نام کا ہم اِحترام کرتے ہیں مگر غزل یہ کسی بت کے نام کرتے ہیں صراحی کا ہے مقدر ، نہ ساقیوں کا نصیب جو کام ہونٹوں سے لگ کر یہ جام کرتے ہیں کسی حسین کا لب کھولنا ضروری نہیں گلاب خوشبو کے رَستے کلام کرتے ہیں جو شعر میرے قلم تک رَسائی پا نہ سکیں وُہ تتلیوں کے پروں پر قیام کرتے ہیں سوانگ اَچھا رَچایا ہے حُسن والوں نے کنیز بننے کا کہہ کر غلام کرتے ہیں گلاب ، تتلی کی آمد پہ خَم ہوئے جیسے غلام ، ملکہ کو جھک کر سلام کرتے ہیں اُدھورا چھوڑنے سے یاد دوستوں کو رہے غزل یہ قیسؔ یہیں پر تمام کرتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حسابِ عمر کا اتنا سا گوشوارا ہے

****************************************
حسابِ عمر کا اتنا سا گوشوارا ہے تمہیں نکال کے دیکھا تو سب خسارا ہے #امجد_اسلام_امجد .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِسی سہارے پہ دِن ہجر کا گزارا ہے

****************************************
اِسی سہارے پہ دِن ہجر کا گزارا ہے خیالِ یار ، ہمیں یار سے بھی پیارا ہے صبا کا ، اَبر کا ، شبنم کا ہاتھ اَپنی جگہ کلی کو پھول نے جھک جھک کے ہی نکھارا ہے کسی کے ہاتھ پہ منہدی سے دِل بنا دیکھا میں یہ بھی کہہ نہ سکا یہ تو دِل ہمارا ہے نقاب پالکی میں بھول آئے کیوں حضرت تمام شہر نے کیا آپ کا بگاڑا ہے تم آسماں پہ نہ ڈُھونڈو سیاہ بدلی کو کسی نے ہاتھ سے گیسو ذِرا سنوارا ہے چلو بہارِ چمن لے کے گھر کو لوٹ چلیں دَھنک کی لے میں کسی شوخ نے پکارا ہے یہ ہاتھ چھوڑنے سے پیشتر خیال رہے خدا کے بعد فقط آپ کا سہارا ہے جو عمر بیت چکی وُہ حسابِ ہجر میں لکھ جو سانس باقی ہے دُنیا میں وُہ تمہارا ہے گھٹا ، صراحی ، دَھنک ، جھیل ، پنکھڑی ، شبنم بدن ہے یا کسی شاعر کا اِستعارہ ہے یقیں تھا اُس کو کہ ہم شعر اِن پہ کہہ لیں گے خدا نے حُسن ، قلم دیکھ کر اُتارا ہے صنم کو دیکھ کے ، کچی کلی نے ’’کھُل‘‘ کے کہا: ’’بہت ہی اُونچی جگہ قیسؔ ہاتھ مارا ہے‘‘ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وہ جذبوں کی تجارت تھی یہ دل کچھ اور سمجھا تھا

****************************************
وہ جذبوں کی تجارت تھی یہ دل کچھ اور سمجھا تھا اسے ہنسنے کی عادت تھی یہ دل کچھ اور سمجھا تھا #اسد_اللہ_شاہ .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بغاوَت بھی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا

****************************************
بغاوَت بھی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا اُسے جلسوں کی عادَت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا پڑھے لکھے کئی اِہلِ قلم اُس کے ملازِم تھے وُہ خود خالِص جہالت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا عوام الناس کو جمہورِیت کی راہ پر لانا شہنشاہی سیاست تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا غریبوں کی بھلا تقدیر کوئی کب بدلتا ہے یہ نعرہ ہی حماقت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا اُسے اِک ’’ رویتِ قبلہ کمیٹی ‘‘ فون کرتی تھی وُہ کٹھ پتلی بغاوت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا بھنور کا کشتیوں کی پہلی صف کو نہ نگلنا بھی سمندر کی شرارَت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا لڑائی اَصل میں دو ہاتھیوں کے دَرمیاں تھی قیسؔ جنہیں مہروں کی حاجت تھی ، یہ دِل کچھ اور سمجھا تھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اے محبت ترے انجام پہ رونا آیا

****************************************
اے محبت ترے انجام پہ رونا آیا جانے کیوں آج ترے نام پہ رونا آیا #شکیل_بدایونی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو نہ آیا اُسی پیغام پہ رونا آیا

****************************************
جو نہ آیا اُسی پیغام پہ رونا آیا دَرد کی شدّتِ اِلہام پہ رونا آیا بُت جو ٹُوٹا مجھے دیوار نے بڑھ کر تھاما جانے کب تک کسی بدنام پہ رونا آیا ضبط کا کالا کفن ، دَرد کا رُومال بنا سر کٹی آس کو جب شام پہ رونا آیا باندھ کر لے گئے دِل سونے کی ہتھکڑیوں میں منصفانہ سہی ، نیلام پہ رونا آیا سب مجھے جانتے ہیں اور مرا کوئی نہیں پھُوٹ کر شہرتِ گمنام پہ رونا آیا ہجر ، بے چارگی ، اَفسوس ، ندامت ، غصہ آج غم کی سبھی اَقسام پہ رونا آیا دِل لگانے کی خطا بھول نہیں پاتا قیسؔ ماں ترے صبح کے بادام پہ رونا آیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ضبط کی کوششِ ناکام پہ رونا آیا

****************************************
ضبط کی کوششِ ناکام پہ رونا آیا آنکھ کو دَرد کے اِلہام پہ رونا آیا آئینہ دیکھا تو یک دَم لگا میں ہار گیا یاس میں لِتھڑی ہُوئی شام پہ رونا آیا شب اُترتے ہی ہُوئی دَرد کی بوندا باندی چاند کو برف زَدہ بام پہ رونا آیا جب کوئی اَچھا لگا آنکھ وَہیں بھیگ گئی بھولنے بیٹھے تو ہر نام پہ رونا آیا ایک منحوس نُجُومی پہ بہت پیار آیا اور پھر پیار کے اَنجام پہ رونا آیا یوں تو دُنیا میں کوئی شخص بھی اَنمول نہیں تم بِکے جتنے میں اُس دام پہ رونا آیا ایک دو وعدے بھُلا دینا تو آساں تھا قیسؔ اَن گِنت وعدوں کے اَنجام پہ رونا آیا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تو نے دیکھا ہے کبھی ایک نظر شام کے بعد

****************************************
تو نے دیکھا ہے کبھی ایک نظر شام کے بعد کتنے چپ چاپ سے لگتے ہیں شجر شام کے بعد #فرحت_عباس_شاہ .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غم سے بھر جاتا ہے ، یوں دیدۂ تر ، شام کے بعد

****************************************
غم سے بھر جاتا ہے ، یوں دیدۂ تر ، شام کے بعد کچھ بھی آتا نہیں ، نظروں کو نظر ، شام کے بعد یادِ جاناں کے چراغ ، اَشکوں سے لبریز ہوئے دِل میں آباد ہُوا دیپ نگر ، شام کے بعد نیم جاں ہو کے ، یوں کونے میں پڑے ہیں ، جیسے دُھوپ میں رَکھا ہُوا ، موم کا گھر ، شام کے بعد گل کے رُخسار پہ ، تتلی رِہی ، دِن بھر رَقصاں گُل کے پہلو میں گرا ، تتلی کا پر ، شام کے بعد گفتگو کرتی ہے ، ’’ دیوار ‘‘ جو دیوانے سے دیکھنے لگتا ہے ، دیوار کو ’’ دَر ‘‘ ، شام کے بعد زیست اِس طرح سے ، کاندھوں پہ لئے پھرتے ہیں جیسے بیمار مسافر کا سفر ، شام کے بعد قیسؔ ! یہ فکرِ سخن نہ ہو تو شب کیسے کٹے ! دِل تو کہتا ہے کہ توُ کچھ بھی نہ کر ، شام کے بعد #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### انسان کی عظمت کو ترازو میں نہ تولو

****************************************
انسان کی عظمت کو ترازو میں نہ تولو انسان تو ہر دور میں انمول رہا ہے #شاعر_نامعلوم .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سانسوں میں بغاوَت کا سُخن بول رہا ہے

****************************************
سانسوں میں بغاوَت کا سُخن بول رہا ہے تقدیر کے فرزَند کا دِل ڈول رہا ہے اَفلاک کی وُسعت پہ تلاطُم ہی تلاطُم شاہین اَبھی پرواز کو پر تول رہا ہے چیتے کی گرج دار صدا ، قومی ترانہ شیروں کا شروع سے یہی ماحول رہا ہے پرواز کی قیمت پہ ملے رِزق تو لعنت غیور پرندوں کا یہی قول رہا ہے یہ چاند ہے کشکول نہیں حاکمِ کِشور پرچم کو ذِرا دیکھ یہ کچھ بول رہا ہے اِنسان ہی ہر چیز سے سستا ہے جہاں میں اِنسان ہی ہر دور میں اَنمول رہا ہے چپ چاپ ہے قیسؔ آج بھی تاریخِ ندامت اِنکارِ جُنوں کانوں میں رَس گھول رہا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دشت میں پیاس بجھاتے ہوئے مر جاتے ہیں

****************************************
دشت میں پیاس بجھاتے ہوئے مر جاتے ہیں ہم پرندے کہیں جاتے ہوئے مر جاتے ہیں #عباس_تابش .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خون میں اَشک ملاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

****************************************
خون میں اَشک ملاتے ہُوئے مر جاتے ہیں کام پر جان لڑاتے ہُوئے مر جاتے ہیں آسماں تکتے ہیں کچھ دیر کو نم آنکھوں سے اور پھر رِزق کماتے ہُوئے مر جاتے ہیں چھت بھی برسات میں رو پڑتی ہے غم پر اُن کے گھر جو ہم سب کے بناتے ہُوئے مر جاتے ہیں لہلہاتی ہُوئی فصلوں کے کئی پالن ہار رِزق کی قسطیں چکاتے ہُوئے مر جاتے ہیں ہائے اَفسوس کہ دَلدل میں بقا کے مزدُور عمر بھر ہاتھ چلاتے ہُوئے مر جاتے ہیں صُور کو تکتا ہے حسرت سے فرشتہ کوئی لوگ جب روٹی چراتے ہُوئے مر جاتے ہیں اِنقلاب آئے گا ، مزدُور اِسی سوچ میں قیسؔ عمر بھر نعرے لگاتے ہُوئے مر جاتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کارخانوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں

****************************************
کارخانوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں پیٹ کی آگ بجھاتے ہُوئے مر جاتے ہیں بال کھولے ہُوئے لیتی ہے قضا اُن کی جان جو عزیزوں کو بچاتے ہُوئے مر جاتے ہیں رُوح کا کرب زَمانے کو دِکھانے کے لیے جسم کو آگ لگاتے ہُوئے مر جاتے ہیں بے بسوں کے لیے بنتا ہے وِداع کا منظر اَپنے جب ہاتھ ہلاتے ہُوئے مر جاتے ہیں سانس لیتے ہیں مگر اَصل میں اَکثر اَوقات لوگ پیاروں کو دَباتے ہُوئے مر جاتے ہیں جن کا چھن جائے سہارا وُہ اَگر بچ جائیں غالبا اَشک بہاتے ہُوئے مر جاتے ہیں اِہلِ زَر جان کا تاوان بھرا کرتے ہیں قیسؔ ہم قرض چکاتے ہُوئے مر جاتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دیئے جلا کے ندی میں بہایا کرتا تھا

****************************************
دیئے جلا کے ندی میں بہایا کرتا تھا فلک کو اپنے ستارے دکھایا کرتا تھا #انجم_خیالی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رِیاضیات میں سر ، دَھڑ کھپایا کرتا تھا

****************************************
رِیاضیات میں سر ، دَھڑ کھپایا کرتا تھا میں کاپی لکھتے ہُوئے کپکپایا کرتا تھا جو ہنس کے پوچھتا تھا کام چیک ہُوا تھا آج ؟ ’’جواب میں کوئی آنسو بہایا کرتا تھا‘‘ پرندے بھی میں بناتا تھا ، پر اَکیلے میں میں کاپیوں پہ بڑا کچھ بنایا کرتا تھا گلی کے بیچ میں دو کمرے منہ چڑاتے ہیں ’’یہ راستہ تو کہیں اور جایا کرتا تھا‘‘ فقیر جلدی سے نوٹ اَپنے گننے لگتے تھے میں جب خرید کے اَمرُود کھایا کرتا تھا بہت ہی رات گئے تک نتیجے والے دِن میں دادا اَبّو کی ٹانگیں دَبایا کرتا تھا ہر ایک ہاتھ پہ چھَپ جاتا تھا کیو فار قیسؔ میں چاند رات پہ منہدی لگایا کرتا تھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوبصورت بھی ہے اور نیند سے جاگا ہُوا ہے

****************************************
خوبصورت بھی ہے اور نیند سے جاگا ہُوا ہے ہائے یہ کام تو سونے پہ سہاگہ ہُوا ہے #کومل_جوئیہ .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ مری یاد میں کچھ روز سے جاگا ہُوا ہے

****************************************
وُہ مری یاد میں کچھ روز سے جاگا ہُوا ہے مجھ کو نیند آئی یہ سونے پہ سہاگہ ہُوا ہے ہائے تفتیش پہ سکھیوں کی اُگل دے نہ کہیں اُس کے گالوں پہ مرا رَنگ تو لاگا ہُوا ہے سخت خواہش ہے اُسے عشق میں اُستاد کروں ’’ عین ‘‘ پڑھتے ہُوئے مکتب سے جو بھاگا ہُوا ہے آہ ! سیلاب کی زَد میں وُہ مزار آ پہنچا جس پہ باندھا کسی مجبور نے دھاگہ ہُوا ہے شہر والے کہیں دوڑاتے نہ ہوں زَخمی کو قیسؔ صحرا سے تو مدت ہُوئی بھاگا ہُوا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ جو لاہور سے محبت ہے

****************************************
یہ جو لاہور سے محبت ہے یہ کسی اور سے محبت ہے #ڈاکٹرفخرعباس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گر کسی اور سے محبت ہے

****************************************
گر کسی اور سے محبت ہے خاک لاہور سے محبت ہے عشق و تہذیب ہے مرا لاہور اِس کے ہر دور سے محبت ہے نگری داتا کی صوفیانہ ہے یار کے جور سے محبت ہے یاد وابستہ چُپ سے راوی کی نَہْر کے شور سے محبت ہے عشق اِس کے بسنتی چولوں سے زُلف کی ڈور سے محبت ہے شوخ زِندہ دِلان زِندہ باد اِن کے ہر طور سے محبت ہے شہر سب ہیں پسند قیسؔ مگر صرف لاہور سے محبت ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہر نفس رنج کا اشارہ ہے

****************************************
ہر نفس رنج کا اشارہ ہے آدمی دُکھ کا استعارہ ہے #محسن_نقوی .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ اِشارہ بڑا اِشارا ہے

****************************************
یہ اِشارہ بڑا اِشارا ہے ’’زِندگی نے ہمیں گزارہ ہے‘‘ عشق سے کچھ بڑوں نے روک دِیا اَب فقط شاعری سہارا ہے عمر بھر جس سے کوئی گزرا نہیں ہم نے وُہ راستہ سنوارا ہے کاغذی اِحتجاج کرتے ہیں شاعری بے بسوں کا نعرہ ہے دُکھ تو یہ ہے کہ عمر بھر کا کھیل ہم نے کھیلے بغیر ہارا ہے یاد رَکھنا بھی اِک مصیبت ہے بھول جانے میں بھی خسارا ہے لیلیٰ تو بچپنے کا عشق تھی قیسؔ جان سے اَب جنون پیارا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دَراَصل: بات اَلفاظ کی نہیں صاحب

****************************************
دَراَصل: بات اَلفاظ کی نہیں صاحب لوگ لہجے سے رُوٹھ جاتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "نقشِ ہفتم" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "نقشِ ہفتم" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 11/30/2017 8:37:27 PM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### عرضِ قیس

### عقل سے ذات ، ماوَرا اُس کی

### پلاتا ہے حق جس کو جامِ محمدؐ

### اِک تجّلی ہے مصطفےٰ اُس کی

### جو یہاں زیر ہُوا سب کو زَبر لگتا ہے

### خوشبو سے رَقم کرتا ہے گُل تیرا قصیدہ

### اَزَل سے معظم ہے نامِ محمدؐ

### محبت کے دِلکش نگینے سلام

### اِتنا خوش رَنگ کہ خوابوں کا نگر لگتا ہے

### کُن کی اَذانِ ناز کا جوہر نبیؐ مِرا

### اِس شعر میں لکھ ڈالا ہے بنیادی عقیدہ

### خلوص ، علم ، دُعا ، آگہی کے سائے میں

### شیرازۂ وُجود و بقا ذِکرِ مصطفےٰؐ

### جس کو بھی اِسمِ محمدؐ سے حیا آتی ہے

### نبیؐ کی یاد دَھڑکن ہے ہمارا دِل مدینہ ہے

### نجات اور بخشش کے زینے سلام

### گنجینۂ جمال کی خوشبو ہیں اِہلِ بیت

### محمدؐ گلابوں سے لکھا ھوا تھا

### اُتنا دوزَخ کی سزاؤں کا نہیں خوف مجھے

### جمال ِ آدم و حوا کی کرنیں ان سے ہیں

### شاعری ہو کسی کی مدحت میں

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "الہام" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام #الہام میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب منبع رَحمت کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عرضِ قیس

****************************************
عرضِ قیس اِلہام میرے مذہبی ، عقیدتی کلام پر مبنی ہے۔ اس میں ایسے موضوعات کا احاطہ کرنے کی کوشش کی گئی ہے جن کے لیے ذاتی صلاحیت کام نہیں آتی۔ توفیق ِ اِلٰہی شاملِ حال ہو تو کچھ لکھنا ممکن ہے۔ اس لیے اس مجموعے میں اگر میرے کچھ اشعاررفعتِ خیال اور تسکین جمال کی حدود کو چھو رہے ہیں تو وہ شعری من و سلویٰ ہے اس میں میرا کوئی کمال نہیں۔ لیکن جہاں جہاں کلام پرواز نہ کر سکا وہ میری کاوش ہے۔ اَپنی قلمی روایت کے پیش نظر اس زیرِ ترتیب مجموعے پر بھی آپ کی بے لاگ رائے کا شدت سے انتظار رہے گا۔ آپ مجھ سے میرے سائٹ یا فیس بک پر رابطہ کر سکتے ہیں ۔ سدا خوش رہیے شہزاد قیسؔ ۔ لاہور 24 دسمبر 2016
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عقل سے ذات ، ماوَرا اُس کی

****************************************
عقل سے ذات ، ماوَرا اُس کی کیا لکھے گا ، قلم ثنا اُس کی ذَرّے ذَرّے کا دائمی حاکم آگ ، مِٹّی ، پَوَن ، گھٹا اُس کی تحفے میں اُس کو کچھ بھی دے نہ سکا جو بھی سوچا تھا ، تھی عطا اُس کی ہم فقیروں کا کیا ہے دُنیا میں حتی کہ طاقتِ دُعا اُس کی ! دَھڑکنوں سے لطیف نغمہ تھا دِل نے سننے نہ دی صدا اُس کی حُور و جنت تو ’’ ضمنی ‘‘ بات تھی دوست کاش تم مانگتے رِضا اُس کی شرم کر کچھ گناہ کرنے میں قیسؔ بخشش نہ آزما اُس کی ! #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پلاتا ہے حق جس کو جامِ محمدؐ

****************************************
پلاتا ہے حق جس کو جامِ محمدؐ وُہ اَشکوں سے لکھتا ہے نامِ محمدؐ خِرد ، عشق ، تعلیم ، تقویٰ ہے لازِم سبھی کیسے سمجھیں مقامِ محمدؐ دُرُود اُن پہ جب جب پڑھیں بھیگی آنکھیں اُترتا ہے دِل پر سلامِ محمدؐ عبادَت کی معراج ، سبحانَ رَبی خدا نے کیا کم قیامِ محمدؐ کلامِ محمدؐ ، بحکمِ خدا ہے کلامِ خدا ہے کلامِ محمدؐ مجھے کاش محشر میں سہواً ہی سمجھیں غلامِ غلامِ غلامِ محمدؐ خدا حشر میں اُس پہ رَحمت کرے گا ہے جس دِل میں قیسؔ اِحترامِ محمدؐ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِک تجّلی ہے مصطفےٰ اُس کی

****************************************
اِک تجّلی ہے مصطفےٰ اُس کی اور کیا لکھوں میں ثنا اُس کی مامتا جس کی ’’ ایک ‘‘ نعمت ہے دِل مرے حمد تو سنا اُس کی ’’ اَللہ شافی ‘‘ کا معنی یہ ہے دوست ! ہر مرض میرا ، ہر شفا اُس کی سرفرازی کو ، عمر بھر ترسا سر جو چوکھٹ پہ نہ جھکا اُس کی ایک پتھر نے ، آدمی سے کہا تُو بھی کچھ حمد گنگنا اُس کی علم ، عرفان ، عقل ششدر ہیں اِنتہا پر ہے اِبتدا اُس کی قیسؔ جو جھوم کر یہ حمد پڑھے عمر دُگنی کرے خدا اُس کی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو یہاں زیر ہُوا سب کو زَبر لگتا ہے

****************************************
جو یہاں زیر ہُوا سب کو زَبر لگتا ہے اِس لیے سب سے حسین آپؐ کا دَر لگتا ہے ہم بھی پردیس میں جاں جانے سے ڈَرتے ہیں حضور پر مدینے میں کسے موت سے ڈَر لگتا ہے سنگ دِل شخص پہ قرآن مؤثر کیوں ہے ؟ سنگ ریزوں کی تلاوَت کا اَثر لگتا ہے چھوڑ کر گردِشی تسبیح ہُوا ہے دو نیم عارِف قصۂ معراج ، قمر لگتا ہے جو محمدؐ کا نہیں ، دُنیا کو وُہ جو بھی لگے اِہلِ کردار کو وُہ شخص صفر لگتا ہے ایک صلوات اِدھر پڑھتے ہیں نمناک قلوب اور پھل دار شجر ایک اُدھر لگتا ہے عالمِ مرگِ غلامانِ محمدؐ بھی قیسؔ نُور ملبوس عقیدت کا سفر لگتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خوشبو سے رَقم کرتا ہے گُل تیرا قصیدہ

****************************************
خوشبو سے رَقم کرتا ہے گُل تیرا قصیدہ تابندہ ستارے سَرِ دِہلیز خمیدہ خامہ بنیں اَشجار یا اَبحار سیاہی مرقوم نہ ہو پائیں گے اَوصافِ حمیدہ ہر قلب کہاں فیض تری نعت کا پائے ہر ذِہن کہاں عشق میں آہُوئے رَمیدہ آقا تری رَحمت کے سمندر پہ نظر ہے اَعمال میں سستی ہے مگر پختہ عقیدہ یعنی میں مدینہ کی فَضاؤں میں کھڑا ہُوں ! حیران ہیں اَفکار تو نمناک ہے دیدہ گُل آپؐ کی خاطر چنے با عرقِ ندامت شبنم سے شرابور ہیں گُل ہائے چُنیدہ یہ کہہ کے قلم قیسؔ مرا تتلی نے چوما خوش بخت ہو لکھتے ہو محمدؐ کا قصیدہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَزَل سے معظم ہے نامِ محمدؐ

****************************************
اَزَل سے معظم ہے نامِ محمدؐ فرشتوں سے پوچھو مقامِ محمدؐ بشر عہدِ طفلی سے باہر تو نکلے کریں گے سبھی اِحترامِ محمدؐ محمدؐ کے دُشمن ہیں تا حشر اَبتر خدا خوب لے اِنتقامِ محمدؐ خلاصہ مکمل شریعت کا لکھ لو حلالِ محمدؐ ، حرامِ محمدؐ زکات اَب بھی پہنچے غریبوں کو گھر پر مؤثر ترین اِنتظامِ محمدؐ بہت ہو چکی ، اَب فقط ایک نعرہ نظامِ محمدؐ ، نظامِ محمدؐ خدا لیلیٰ اور قیسؔ کو بھی بنا دے کنیزِ محمدؐ ، غلامِ محمدؐ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### محبت کے دِلکش نگینے سلام

****************************************
محبت کے دِلکش نگینے سلام مبارَک ، مقدس مہینے سلام اے قرآن آوَر ، اے وِجدان گر اے بخشش کے روشن خزینے سلام اَذانوں کی ٹھنڈک ، نمازوں کی خوشبو بہت رُوح پرور قرینے سلام نگاہوں میں توبہ کی رِم جھم کے پھول تلاوَت سے پُر نُور سینے سلام عجب رُوح کا منّ و سلویٰ ہے تُو کرم ہی کرم کے سفینے سلام سکھاتا ہے غلبہ ہمیں نفس پر ترقی کے پُر نُور زینے سلام منا لے جو رَب قیسؔ رَمضان میں کہیں اُس کو گیارہ مہینے سلام #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِتنا خوش رَنگ کہ خوابوں کا نگر لگتا ہے

****************************************
اِتنا خوش رَنگ کہ خوابوں کا نگر لگتا ہے گنبدِ سبز سے یہ شہر گہر لگتا ہے معذرَت اِہلِ مدینہ یہ جسارَت ہے مگر ایک ہستی کے طفیل اَپنا ہی گھر لگتا ہے پاؤں آقا نے اِنہی گلیوں میں رَکھے ہوں گے ! پاؤں رَکھتے ہُوئے ایمان سے ڈَر لگتا ہے پلکیں جھاڑُو کے تصور سے دَمک اُٹھتی ہیں راستہ آپؐ کی گر راہ گزر لگتا ہے ہجر میں آپؐ کے نمناک فقط آنکھ نہیں خون سے سینے میں کچھ اور بھی تر لگتا ہے طاعتِ اَحمدِ مُرسلؐ کا شجر دِل میں لگا اِس پہ جنت کی بشارَت کا ثمر لگتا ہے ناز ہو جس کو محمدؐ کی غلامی پر قیسؔ آنکھ والوں کو وُہی اِہلِ نظر لگتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کُن کی اَذانِ ناز کا جوہر نبیؐ مِرا

****************************************
کُن کی اَذانِ ناز کا جوہر نبیؐ مِرا خِلقت کی ہر بہار کا جھومر نبیؐ مِرا رَوشن ہے کہکشاؤں میں حُسنِ محمدیؐ سوچو تو کس قَدَر ہے منور نبیؐ مِرا سیدؐ ، کلیمؐ ، اُمیؐ ، محمدؐ ، قویؐ ، خلیلؐ منصورؐ ، حقؐ ، نذیرؐ ، مطہرؐ نبیؐ مِرا طہؐ ، بشیرؐ ، عزیزؐ ، رَحیمؐ ، اَبطحیؐ ، منیرؐ یسؐ ، اَمینؐ ، نورؐ ، مدثرؐ نبیؐ مِرا نقشِ قدم رَسولؐ کا خوشبوئے دین ہے نعلین بھی ہے جس کی معطر نبیؐ مِرا تا حشر ، نعت خوانوں نے محنت تو کی مگر قطرہ ہُوا بیان ، سمندر نبیؐ مِرا معراج تھی فرشتوں کی حیرانگی کی رات بے پر بھی اُترا قیسؔ ، فلک پر نبیؐ مِرا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس شعر میں لکھ ڈالا ہے بنیادی عقیدہ

****************************************
اِس شعر میں لکھ ڈالا ہے بنیادی عقیدہ اَحمدؐ سا کوئی دُوسرا دیدہ نہ شنیدہ جس کُن کی ہے تخلیق تری ذاتِ معظم اُس کُن کے فضائل کا لکھے کون جریدہ ہے علم بھی لازِم وَلے یہ ذِہن میں رَکھنا پڑھ لکھ کے کوئی ہوتا نہیں عرش رَسیدہ صد چاک ہے غفلت سے مگر تیری عِنایت بھر سکتی ہے ہر عاصی کا دامانِ دَریدہ اُٹھی ہیں مدینہ کو طلب گار نگاہیں اُمت کے ہُوئے جاتے ہیں حالات کشیدہ دامن مرا پُر کر دے ترے اَبرِ کرم سے گلشن میں کھلیں پھول سرِ شاخِ بُریدہ یہ بات کسی معجزے سے کم تو نہیں قیسؔ ہم جیسے گنہ گار پڑھیں اُن کا قصیدہ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خلوص ، علم ، دُعا ، آگہی کے سائے میں

****************************************
خلوص ، علم ، دُعا ، آگہی کے سائے میں حیات گزرے تو گزرے نبیؐ کے سائے میں اَمین ، متقی ، خدمت گزارِ نوعِ بشر ستارے لاکھوں پلے آپؐ ہی کے سائے میں وُہ تم سے لاکھ لگیں پر تمہارے جیسے نہیں ثبوت تم کو ملے گا تمہی کے سائے میں بشیرؐ ، نورؐ ، محمدؐ کی چھاؤں میں آؤ کلیمؐ ، اُمّیؐ ، مدثرؐ ، قویؐ کے سائے میں خراج دیتے ہیں جن کو اَدَب سے شاہِ جہاں فقیر ایسے پلے ہیں اُنہی کے سائے میں بلال تیرا بلاتا ہے یوں خدا کی طرف کہ جیسے جگنو اَذاں دے کلی کے سائے میں بشر کے عہدِ اِمامت کی اِبتدا ہے قیسؔ رحیمؐ ، نورؐ ، اَمینؐ ، اَبطحیؐ کے سائے میں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شیرازۂ وُجود و بقا ذِکرِ مصطفےٰؐ

****************************************
شیرازۂ وُجود و بقا ذِکرِ مصطفےٰؐ چھُو پائے گی نہ جس کو قضا ذِکرِ مصطفےٰؐ اِس پر بھی پیار آتا ہے پروردِگار پر کرتا ہے ہم سے بڑھ کے خدا ذِکرِ مصطفےٰؐ مرہم طرح طرح کے بنے تن کے واسطے من کے ہر ایک غم کی دَوا ذِکرِ مصطفےٰؐ دیکھا ہے جب سے ذِکرِ خدا میں مگن اُنہیں کرتی ہے تب سے غارِ حرا ذِکرِ مصطفےٰؐ اِحمدؐ کا ذِکرِ کرنا بھی نعمت ہے ، رِزق ہے وَرنہ کہاں ہم اور کجا ذِکرِ مصطفےٰؐ پوچھا گناہ گاروں نے کیسے ملا مقام ہر جنتی نے ہنس کے کہا ذِکرِ مصطفےٰؐ اِک نُور کی لکیر گئی قیسؔ عرش تک دِل کے حرم میں جب بھی ہُوا ذِکرِ مصطفےٰؐ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جس کو بھی اِسمِ محمدؐ سے حیا آتی ہے

****************************************
جس کو بھی اِسمِ محمدؐ سے حیا آتی ہے حشر میں اُس کے لیے سبز قبا آتی ہے کچھ فرشتے بھی جماعت میں نظر آتے ہیں جب تصور میں مرے غارِ حرا آتی ہے ایک ماحول سا بن جاتا ہے رِندوں کے لیے جب بھی جنت میں مدینے کی ہَوا آتی ہے تیرنے لگتے ہیں بہتی ہُوئی نہروں میں چراغ سجدے سے اُٹھتے ہی خوشبوئے حنا آتی ہے دَف بجاتی ہُوئی حوروں کا نکلتا ہے ہجوم جب بھی سرکارؐ کی آمد کی ندا آتی ہے کاش ہو نظرِ کرم دِل کے حرم پر اُن کی ہم گنہ گاروں کو بس ایک دُعا آتی ہے نعت پڑھتے ہُوئے میں کانپ سا اُٹھتا ہُوں قیسؔ سبز گنبد سے جو ٹکرا کے صدا آتی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نبیؐ کی یاد دَھڑکن ہے ہمارا دِل مدینہ ہے

****************************************
نبیؐ کی یاد دَھڑکن ہے ہمارا دِل مدینہ ہے جہاں اِحمدؐ کے عاشق ہوں وُہی محفل مدینہ ہے مدینہ علم و عرفاں ، آگہی ، اَنوار کا مرکز وُہ اِنسان اَصل اِنساں ہے جسے حاصل مدینہ ہے حُضورؐ اُمّت کی خاطر رات بھر روتے تھے سجدوں میں جہنم اور ہمارے بیچ بس حائل مدینہ ہے مدینہ عام سا اِک شہر تھا سرکار دُنیا میں کسی کامل کا صدقہ ہے کہ اَب کامل مدینہ ہے اے میری نعت سن کر یادِ اِحمدؐ میں تڑپتے دِل تیرے آنسو بتاتے ہیں تیری منزل مدینہ ہے تلاطم خیز موجیں ہیں زَمانے بھر کے ہنگامے سفینے پاک دِل اِنسان ہیں ، ساحل مدینہ ہے مدینے کا بھکاری کہتے ہیں سب پیار سے مجھ کو دُعاؤں میں مری قیسؔ اِس قَدَر شامل مدینہ ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نجات اور بخشش کے زینے سلام

****************************************
نجات اور بخشش کے زینے سلام اے روزوں کے دِلکش مہینے سلام دُھلی ہیں نگاہیں گنہ گار کی ہِدایت کے روشن نگینے سلام سبھی یکساں بھوکے ، غنی یا غریب اُخوت کے اَعلیٰ قرینے سلام نظر میں حیا ہے تو دِل موم تر تقدس بھرے آبگینے سلام ہر اِک متقی کو مسلسل کہیں بہشتی گھروں کے خزینے سلام عبادَت کو لگ جائیں حق چار چاند اَگر جا کے بھیجیں مدینے سلام فضیلت کی شب قیسؔ پا لیں اَگر کریں گے ہزاروں مہینے سلام #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گنجینۂ جمال کی خوشبو ہیں اِہلِ بیت

****************************************
گنجینۂ جمال کی خوشبو ہیں اِہلِ بیت گُل اُن کی ذاتِ پاکؐ ہے اَصحاب تتلیاں : گل دان #شہزادقیس . Ganjeena-e-Jamaal Ki Khushboo Hain Ehl-e-Bait Gul Unn Ki Zaat-e-Pak Hai Ashaab Titliyan #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### محمدؐ گلابوں سے لکھا ھوا تھا

****************************************
محمدؐ گلابوں سے لکھا ھوا تھا گلابوں کی خوشبو بہت بڑھ گئی تھی #شہزادقیس . Muhammad Gulaabon Say Likha Howa Tha Gulabon Ki Khushboo Bohat Barrh Gai Thi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُتنا دوزَخ کی سزاؤں کا نہیں خوف مجھے

****************************************
اُتنا دوزَخ کی سزاؤں کا نہیں خوف مجھے جتنا دو شکوہ کناں آنکھوں سے ڈَر لگتا ہے #شہزادقیس . Utna Dozakh Ki Sazaaon Ka Nahi Khauf Mujhay Jitna Do Shikwa Kunaan Aankhon Say Dar Lagta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جمال ِ آدم و حوا کی کرنیں ان سے ہیں

****************************************
جمال ِ آدم و حوا کی کرنیں ان سے ہیں حضور دنیا میں موجود پہلے دن سے ہیں #شہزادقیس . Jamal -e- Aadam -o- Hawwa Ki Kirnain Inn Say Hain Huzoor Duniya Mian Maujood Pehly Din Say Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شاعری ہو کسی کی مدحت میں

****************************************
شاعری ہو کسی کی مدحت میں معنوی طور پر ہے حمدِ خدا #شہزادقیس . Shairy Ho Kisi Ki Midhat Main Manvai Taur Par Hai Hamd-e-Khuda #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "الہام" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "الہام" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 7/19/2019 2:03:45 AM
Release Date: 8/13/2017 2:40:04 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### ناسٹیلجیا: خوشا وُہ دور کہ سُولی پہ ٹانک دیتے تھے

### عرضِ قیس

### حسین باتوں کا کب اِنتقال ہوتا ہے

### اَپروچ :: اَدبی بونے اُچھل اُچھل کے قیسؔ

### ناقدوں کی بھیڑ نے جانا مجھے جانے کے بعد

### میری مٹی یہ جب اُڑا دیں گے

### معبود خود اِلہام میں ہمراز ہُوا تھا

### تقصیر ہے بس اِتنی سی مجھ سے اَدیب کی

### بات کب آج شعر شار کی ہے

### دَھندہ کب ہے یہ اَدبی دَفتر ہے

### آپ باہر کمائی کرتے ہیں

### ڈُھونڈ کر اَچھی غزلیں لا دیں گے

### موٹا کاغذ نظر جکڑتا ہے

### بُک کی تقریبِ رُونمائی بھی

### شاعروں کی ہے ، شاعرات کی ہے

### میرا اِک بھانجا بھی صحافی ہے

### نام شام اَپنا خود اُٹھا لیجے

### اُردُو اُستادوں کی جو حالت ہے

### ٹیڑھی اُنگلی سے گھی نکلتا ہے

### نئے خیال مصیبت میں ڈال دیتے ہیں

### قریبی دوستوں کے راز ہیں برائے فروخت

### لفظوں کی سلطنت کا انا اولیں امام

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "شاعر" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام "شاعر" میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب آخری شاعر کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ناسٹیلجیا: خوشا وُہ دور کہ سُولی پہ ٹانک دیتے تھے

****************************************
ناسٹیلجیا: خوشا وُہ دور کہ سُولی پہ ٹانک دیتے تھے اَب اِہلِ فکر کو جوتی پہ بھی نہیں لکھتے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عرضِ قیس

****************************************
عرضِ قیس بشنو از نی چون حکایت می کند از جدائی ہا شکایت می کند کز نیستاں تا مرا ببریدہ اند در نفیرم مرد و زن نالیدہ اند (مولانا رومؒ) خلا کی حکومت بات اس وقت کی ہے جب صرف عدم وجود رکھتا تھا۔ ہر سُو، یکسوئی کا راج تھا۔ دور و نزدیک یکساں تھے۔ گھپ اندھیرے نے اپنا محاصرہ کیا ہوا تھا۔ سوائے تغیر کے ہر چیز کو ثبات تھا۔ وقت اتنا ساکن تھا کہ ماضی، حال، مستقبل بیک وقت ایک ہی نیام میں مل جل کر رہتے تھے۔ ترکشِ مرگ خالی تھا تو حیات بھی تہی دامن تھی۔ عناصرِ اربعہ کا وجود تو درکنار ان کے نمائندہ الفاظ بھی کسی آئندہ سوچ کے گداگر تھے۔ بات اتنی قدیم ہے کہ لوح و قلم، عبد و معبود، حسن و عشق، روزو شب، شاہ و گدا، شیخ و رند، پھول اور تتلی ، تلاشِ معاش، یادِ یار اور شعر و شاعری تک وہم و گمان کی بھی رسائی نہ تھی۔ اور عاشقانِ شعر نے کہیں بعد داد وتحسین کی دہلیز پر پہلا قدم رنجہ فرمانا تھا۔ ندائے کن نہ جانے پھر کیا ہوا کہ اچانک اسی بے نوا کائنات کی بے انتہا گہرائیوں میں ازلی شعور کو شوقِ ظہور ہوا۔ ارادہ کرتے ہی دنیا کا سب سے پہلا لفظ’’کُن‘‘ ایجاد ہوا۔ اولین لفظ ہی اتنی خوبصورتی اور قدرت سے ادا ہوا کہ نشاط انگیز ’’واہ واہ‘‘ کا دائمی سلسلہ دما دم رفتار پکڑنے لگا ۔ ’’کن فیکون‘‘کی جلترنگ بجتے ہی دنیا کو سمت مل گئی۔ ’’لفظی رم جھم ‘‘ نے بنجر کہکشاؤں کو اچھوتے خیالات سے جل تھل کر دیا۔ بے انت دھاگوں کے تانے بانے نے گیسوئے یار کی طرح خم کھا کر ’’تشکیلی انگڑائی‘‘ لی اور عدم سے ’’تکمیلی جوڑے‘‘ وجود میں آنے لگے۔ عالمِ جمادات تخلیق میں ٹھہراؤ کے لیے جمودِ شعور لازم ٹھہرا تاکہ اجسام زمانی بہاؤ کے باوجود جامد بہروپئے بنے رہیں۔ اس ضرورت کے پیش نظر سب سے پہلے آب، آتش، باد اور خاک کے الفاظ تخلیق ہوئے اور اس دلچسپ مجموعے کا نام عالمِ جمادات تجویز ہوا۔ ایک عدم کی کوکھ سے جنم لینے والے جمادات نے حیرت انگیز طور پر نیرنگیٔ وجود کا اظہار شروع کر دیا۔ پہلی بارش ریت اور مٹی کے گرد باد کو دیکھ کر پانی کے من میں موجِ اڑان جاگی اور اس نے ہوا کی مدد سے فضا میں بلند ہوکر موج در موج گھٹاؤں کی فوج بن کر دھرتی کو ڈھانپ لیا۔ بادلوں کے گہرے گھپ اندھیرے میں اچانک ایک کڑاکے دار آواز اور برق رفتار چمک کے ساتھ روشنی نے اعلانِ وجود اور اندھیرے سے دائمی جنگ کا باضابطہ اعلان کیا۔ یہ دنیا کی پہلی بارش تھی۔ ’’کاش‘‘ تم ہوتے تو اس وقت کی ’’کچی ترین مٹی‘‘ پر ’’پہلی ترین بارش‘‘کی رُوح پرور خوشبو سونگھتے۔ بادلوں کے چھٹ جانے پرپوری دنیا محسنِ نور، خسروئے خاور کے نور سے مزین ہو گئی۔ کچھ دیر تک بزمِ رنگیں کماں کا انعقاد ہوا مگر جب کوئی ’’سبحان تیری قدرت‘‘ کہنے والی چشمِ مشتاق نظر نہ آئی تو چپ چاپ محفلِ دھنک سمیٹ دی گئی۔ خوشگوار اور دھلی ہوئی چمکدار دھوپ میں ریت، مٹی، سنگ، لعل، زمرد، عقیق، نیلم، یاقوت، ہیرا، جواہرات، سونا، چاندی، تانبہ، فولاد، برف، پانی، آگ، دھواں، کہسار، غار، بھنور، ساحل، آب، سراب، گھٹا، صحرا، چپ، صدا، رنگ، رمق، دمک بہت خوبصورت دکھائی دے رہے تھے۔ سب اشتیاق اور بے چینی سے کسی استفادہ گر کی راہ تکنے لگے۔ عالمِ جمادات اپنی اصل یعنی عدم سے ہمیشہ رابطے میں رہا۔ شایداسی لیے عدم اور وجود کے درمیان موج اور ذرے کا رقص چشمِ بینا کے لیے شگفت انگیز دلکشی کا باعث ہے۔ عالمِ نباتات نمودِ ظہور کے لیے پھلنے، پھولنے کی صلاحیت ضروری تھی چنانچہ پہلے رُوحِ تکثیر کی صورت میں ملفوظات نشوونما کو سبز خلعت عطا کی گئی۔ خلقت کے اس درجے کا نام عالم نباتات قرار پایا۔ نامرئی سنگ تراش کے کرشماتی فن کا معجزہ ظاہر ہونے لگا۔ شعور نے سبزے کی شکل میں نشوونما شروع کر دی۔ دھاتی ورق پتوں میں تبدیل ہوگئے۔ سنگریزوں نے کلیوں کا روپ دھار لیا اور چٹان کی پھلدار شاخیں زمین کے شانوں پر لہرانے لگیں۔ باغ، چمن، گلستاں، بوستاں، نخلستاں، ہریالی، کھیت، سبزہ، سایہ، پھل نباتاتی عجائبات کا حصہ ہیں۔ اپنی اصل سے ان کا تعلق بھی نہیں ٹوٹا اور یہ عالم جمادات کے قریب ترین ہی رہنے پر مجبور ہیں۔ چنانچہ پودوں کا سنگ، مٹی کے ساتھ لازم و ملزوم ہے۔ عالمِ حیوانات مزید آگے بڑھنے کے لیے حرکت مقدر ٹھہری چنانچہ لغتِ حیوانی کا خمیر تشکیل دیا گیا۔ اب مادہ ، حسبِ ارادہ حرکت کے قابل تھا۔ ظہور کے اس مرتبے کا نام عالمِ حیوانات مقرر ہوا۔ دیکھتے ہی دیکھتے سنگلاخ شاخ پر دھرا ہوا چوبی سنگریزہ ننھی چڑیا میں تبدیل ہوا اور پھُر سے اڑ گیا۔ کچھ زمانے پہلے کا جامد پتھر ایک شاخ سے دوسری شاخ تک چہچہانے بھی لگا۔ خوبصورت پنکھڑیوں نے پھول کو الوداع کہا اور دلکش سکھیوں کی طرح ایک دوسرے کا ہاتھ تھام کر ایک اور نیا لفظ تتلی خلق کیا۔ کچھ شاخوں نے زمین پر رینگنا شروع کر دیا تو کچھ خوبصورت درختوں نے چوکڑیاں بھرنی شروع کر دیں۔ کسی سرو نے چلنا شروع کر دیا تو کسی آکاس بیل نے ہفت پا کا روپ دھار لیا۔ پانی کے اندر، پانی کے باہر، ہوا، بادل، الغرض ہر جگہ شعور ٹھاٹھیں مارنے لگا۔ چونکہ حیوانات عالم نباتات کے بنیادی جوہر رکھتے تھے اس لیے طلبِ غذا ہو یا کسبِ ہوا ، عالمِ نباتات سے مدام گہرا ربط رکھنا عالمِ حیوانات کی بنیادی ضرورت بن گیا۔ عالمِ خیالات مکانی حرکت پر قدرت حاصل کرنے کے بعد زمانی حرکت پر قدرت حاصل کرنا اہم تھا۔ ایک ایسے ذہن کی ضرورت تھی جو حسب منشاء ماضی، حال اور مستقبل میں جا سکے۔ زمانے کی کسی بھی جہت میں موجود، لاموجود اشیاء کا تصور کر سکے خواہ وہ گزشتہ سے ہوں یا آئندہ سے ہوں۔ خواہ ان کا سچ میں وجود ہو یا صرف ناممکن وہم۔ چنانچہ شکل انسانی کا ظہور ہوا۔ انسان آنکھیں کھول کر حیوانوں کی طرح بصری صلاحیت سے استفادہ بھی کر سکتا تھا لیکن اس کی اصلی بصارت اس کے وجود کے کسی اور پہلو میں نہاں تھی۔ ایسی بصارت جوآنکھیں بند کرنے پر بھی زائل نہیں ہوتی تھی۔ یہ آنکھیں بند کر کے یادِماضی پر مغموم و مسرور ہو سکتا تھا یا مستقبل کی بہتر زندگی کی امید کر سکتا تھا۔ اپنے ذھن میں موجود اشیاء کے ٹکڑوں کو جوڑ کر نئی چیز کا نقشہ ترتیب دے سکتا تھا۔ عالمِ جذبات اس تدریجی ارتقاء کے بعد اب یہ سانچہ اس قابل ہو گیا تھا کہ مقامِ ظہورِشعورِ معلی کے مراحل تک رسائی رکھ سکے۔ اس میں روح، جسم، نشوونما، ذہن، سبھی کچھ موجود تھے۔ اب ایک بظاہر کامل وجود تیار تھا۔ لیکن۔۔۔ ایک اہم سوال ابھی بھی درپیش تھا۔ حرکت کی قدرت ہونے کے باوجود حرکت کیوں کی جائے۔ زمانی وسعتوں کو پھلانگنے کے لیے ذہنی تصور کا استعمال کیوں کیا جائے اور اگر استعمال کیا بھی جائے تو اپنی اور دیگر افراد کی ترقی کے لیے ہی کیوں کیا جائے۔ چنانچہ یہ شاندار مگر بے آرزووجود صرف منظوم کُل پُرزوں کی مانند تھا۔ اسے کسی قوۂ محرکہ کی ضرورت تھی۔ ایک ایسے جوش کی جو اسے اندر سے حرکت اور ترقی پر مجبور کر دے۔ ازلی شعور نے لامتناہی حکمت کے تحت اپنے وجود کا ایک ٹکڑا بنام آرزو اس کے قلبِ ظریف کے وسط میں پھونک دیا۔ لامحدود کے محدود جگہ میں قید ہونے سے پھیلاؤ کا لامحدود دباؤ تخلیق ہوا۔ شاید اسی لیے جسم انسانی کو قفس عنصری سے تعبیر کیا جاتا ہے۔ عادی مجرموں کو زندان ، آنگن معلوم ہوتا ہے اس لیے زندگی سے رہائی پانے کے تصور سے ہی خوف آتا ہے مگر ’’آن جہانی‘‘ افراد کے لیے موت ’’أحلی من العسل‘‘ ہی ہوتی ہے۔ وہ خودکشی کی کوشش تو نہیں کرتے کہ یہ لامتناہی حکمت کی حکم عدولی ہے مگر جب ان کا وقت آ جاتا ہے تو ایسی شان اور خوشی سے جاتے ہیں جیسے عمر قید سے رہائی مل گئی ہو۔ موت بھی قیسؔ سُود مند رہی یادِ جاناں سے جان چھُوٹ گئی آرزو کے جوالا مکھی اور طوفانی امنگوں کی بے کلی سے دل کی کلی جوشِ غروراور با حوصلہ سرور سے لبریز ہو گئی۔ یوں شعور انسانی جذباتی امواج کے بے پناہ بہاؤ کے تحت ازلی شعوری فانی دنیا میں جذب و سرمستی کی کیفیت میں تلاش خودی میں جت گیا۔ حسبِ ضرورت نئے الفاظ تخلیق کرنے کے لیے اس کی رگ رگ میں سرخ روشنائی بھر دی گئی۔ روزانہ ایک لاکھ مرتبہ تڑپنا اس کی لوحِ قلب پر نوشتہ تقدیر ہوا اگرچہ سادہ لوح افراد اسے دھڑکنا ہی کہتے رہے۔ صرف جذبات ہی وہ ایندھن ہیں جو کائنات وجود کورواں دواں رکھتے ہیں۔ جذبات اس دنیا کی سب سے بڑی تحریکی قوت ہیں۔ پوری دنیا کو دراصل جذبات ہی چلا رہے ہیں۔ پہلا اور آخری فیصلہ ہمیشہ جذبات کا ہی ہوتا ہے۔ عقل صرف دل کے حکم پر لبیک کہنے پر مجبور ہے۔ اور دل جو کچھ ٹھان لے اس کے حصول کے لیے تمام ذرائع بروئے کار لانے پر مجبور ہے۔ ماں کی شیر خوار بچے کی پیاس کے لیے دو پہاڑیوں کے درمیان سعی ہویا میدان جنگ میں قریبی دوستوں کی جان بچانے کے لیے یا وطن کی خاطر بارودی سرنگ پر لیٹ جانا، باپ کا تلاش معاش میں پردیس کے زہرآلود ماحول میں ہر کام کر گزرنا ہو یاڈاکٹر کا مریض کی جان بچانے کی سر توڑ کوشش کرنا۔ سرد راتوں میں کسی پیارے کے لیے برف کا پہاڑ چیرنا ہویا تپتے صحرا میں پابرہنہ جاں فرسائی، تسخیر ماہ اور آرزوئے خورشید ہو یا خلوت گاہ شب میں کسی ان دیکھے خالق سے سسکیوں بھرا راز و نیاز، درِ حسن پر سجدہ ہو تتلیوں کی لوحِ قزح کی دلفریبی۔ شاعری انہی جذبات کی تعجب آور مشقت سے شاعری جنم لیتی ہے۔ شاعری دہن سے گوش تک یا نظر سے دل تک پیغام کی منتقلی کا نام نہیں۔ شاعری اپنے جذبات کی چند مٹھیاں کسی با ظرف قلب میں بھر دینے کا نام ہے۔ حتی کہ سننے والا کہہ اٹھے۔ بعض شعروں سے تو ہم پھر سے جنم لیتے ہیں شاعری ذِہن کی خلقت کا فُسُوں ہے ، یوں ہے انسانوں پر قبضے کا رستہ دل آرزو گر ہے۔ عقل منصوبہ گر اور جسم عمل گر۔ استحصالی قوتیں تسخیر دل میں بے بس ہیں چنانچہ آرزو کو پیدا ہونے سے نہیں روکا جا سکتا۔ غالبا یہی وجہ ہے کہ ہمیں کسی انسان کے پاس کئی نسلوں تک کے لیے کافی مال دیکھ کر مزید کی کوشش کرنا ہوس لگتا ہے مگر دراصل وہ اپنے دل کی نشوونما اور ہل من مزید کے جذبے کے تحت مجبور ہے۔ دل صرف موت پر ہی ٹھہر سکتا ہے بصورت دیگر ہر دھڑکن نئی آرزو کو جنم تو دے گی ہی۔ استعماری قوتیں تسخیر جسم میں بھی بے بس ہیں کیونکہ صدیوں کے اندوختہ تجربات سے یہ بھی بخوبی علم ہو چکا کہ جسم کی تسخیر ناپائدار ہے اور انسان نظر آنے والے زندان سے رہائی کی ترکیبیں ہمیشہ سوچتا رہے گا۔ نوعِ انسانی پر دائمی غلبے کے لیے تسخیرِ عقل واحد راستہ ہے۔ قلبی لوحِ محفوظِ میں اترنے والی الہامی امنگیں جب حیطہء عقل سے گزرتی ہیں تو ’’سدھایا ہُوا‘‘ تعلیم یافتہ ذہن اپنی آموزش کی رو سے انہیں ناممکن قرار دے کر زندہ درگور کر دیتا ہے۔ شاعری بطور قوت ِ محرکہ شاعری جذبات کی نبض شناس ہے۔ شاعری یہ صلاحیت رکھتی ہے کہ عقل و شعور کے قلعہء ناممکنات میں رخنہ ڈالے بغیر جذبات کو منتقل کر سکے اور دوسرا دل بھی انہی اثرات کو بعینہ محسوس کر سکے جو شعر گو کے دل میں پیدا ہوئے تھے۔ اس لیے شاعری کائنات کی سب سے بڑی قوت محرکہ میں نمایاں حیثیت رکھتی ہے۔ قومی ترانہ ہو یا جنگی ترانہ، بچے کی دعا ہو یا رجز مجاہد، غزل ہو یا رباعی شاعری ہر حال میں انسانی جذبات کی تشکیل، تعمیر، انتقال میں اہم کردار ادا کرتی ہے۔ شاعری شک و تردید کا شکار افراد کو چٹانوں جیسی مضبوطی عطا کرتی ہے تو سنگلاخ ذہنی قلعے میں قید افراد کی ذہنی دیواروں کو موم کی ناک بنانے میں مدد گار ہے۔ شاعری نہ صرف ایک شخص کے الہام شدہ جذبات دوسرے تک منتقل کرتی ہے بلکہ انسان کو اپنے اندر چھپے ہوئے خزانوں اور اندھے کنوؤں سے آشنا بھی کرتی ہے۔ ایسے جذبات جو انسان کے اندر موجزن تو ہوتے ہیں مگر انسان ان کے سرِ محفوظ سے واجبی آشنائی بھی نہیں رکھتا۔ بدقسمت ہیں وہ لوگ جنہیں شاعری سے شغف نہیں ہے۔ بعض میں تو یہ بدنصیبی اس عروج پر ہے کہ وہ شاعری سے عدم دلچسپی پر فخر کرتے ہیں جیسے ان کی علمی مہارت کا پہاڑ انہیں بچا لے گا۔ ٹھوس سائنسی حقائق اور منطق و ریاضیات میں مہارت کے کہیں بعد ’’کسی کسی کو‘‘ سمجھ آتا ہے کہ یہ سب تو اوزار ہیں ہتھیار کی مانند۔ مہلک ترین ہتھیار بھی اگر اپنے ہی خلاف استعمال ہو جائے تو اس کا کیا فائدہ ہے؟ اگر آپ کا کوئی قریبی ابھی تک قربِ شاعری سے محروم ہے تو اس کی مدد کیجیے قبل اس کے کہ بہت دیر ہو جائے اور وہ زندگی کی بھول بھلیوں میں ’’ڈیجیٹلائزڈ‘‘ ہو جائے۔ یہ کتاب یہ کتاب شاعری کی دیگر کتابوں کے برعکس شعر ، شاعر اور سماج کا نوحہ ہے۔ یہ ان روئیوں کی نشاندہی کرتی ہے جن کی بدولت یہ معاشرہ شاعر اور شاعری کی راہ میں جان بوجھ کر یا انجانے میں رکاوٹیں کھڑی کرتے ہیں تاکہ تبدیلی کا عمل روکا جا سکے۔ اس کے ہر شعر کو فقط شہزادقیسؔ کی شکایت نہیں بلکہ قبیلہ ء شاعراں کے ہر فرد کی شکایت سمجھا جائے۔ ادعائے شاعری مجھے شاعر ہونے کا دعوی نہیں ہے کیونکہ کسی کمپیوٹر پروگرامر اور مارکیٹنگ مینیجر کے لیے شوقِ شعر خوانی بھی تعجب آور ہے چہ جائیکہ ادعائے شاعری۔ چنانچہ مجھے دائمی طور پرشاعروں کی صف اول سے صفِ آخر تک کی ہر دوڑ سے باہر ہی سمجھا جائے۔ تاہم تحریری برتری کے اس عدم دعوی کے ساتھ ہی مجھے انفرادیت کا دعوی ضرور ہے کہ اس کائنات کا ہر ذرہ منفرد ہے۔ یکسانیت صرف سطحی نظر کی دین ہے۔ اچھا الہامی شعر، صاحبِ بیاض کے لیے بھی اتنا ہی شگفت آور ہوتا ہے جتنا اس کے مداحوں کے لیے۔ جبھی تو اہلِ خرد عالمِ تخلیق میں سجدہء شکر بھی بجا لاتے ہیں کہ ان کو بجا طور پر ادراک ہے کہ تخلیق گر کوئی اور ہے اور ان کا قلم صرف وسیلہ بن رہا ہے۔ رات کے پچھلے پہر ذات ِ خیال کی اتھاہ گہرائیوں سے نزولِ الہام کی امید کا نمودار ہونا اور پھر اسے ملفوظ صورت میں سفید کاغذ پر جنم دینے کے لیے نمودِ سحر تک کروٹیں بدلناشاعروں کے لیے ’’محبوب مشقت‘‘ کی حیثیت رکھتا ہے۔ ۔ آپ کی رائے اور محبت ہی میرا کل اثاثہ ہے۔ ’’خوش‘‘ رہیے شہزاد قیسؔ 15 دسمبر 2012 .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حسین باتوں کا کب اِنتقال ہوتا ہے

****************************************
حسین باتوں کا کب اِنتقال ہوتا ہے جو شعر دِل سے لکھو لازَوال ہوتا ہے حقیقی شاعری حق الیقیں سے ہوتی ہے تلاشِ فکر سے بس قیل و قال ہوتا ہے ہمارے جیسوں کو دُنیا سمجھتی ہے شاعر جب اِہلِ شعر کا قحط الرِجال ہوتا ہے بنا عطا کے بڑے بھائی کچھ نہیں ملتا کرم کی شرط پہ کسبِ کمال ہوتا ہے جہانِ شعر کو صاحب خیالی مت جانو کہ کُن سے پہلے سبھی کچھ خیال ہوتا ہے صنم تراش سے کہہ دو خلوص کم کر دے خدا پرستوں کا جینا مُحال ہوتا ہے بضد ہیں حضرتِ واعظ تو ، توبہ کر لو قیسؔ کہ مرتے وَقت سبھی کچھ حلال ہوتا ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَپروچ :: اَدبی بونے اُچھل اُچھل کے قیسؔ

****************************************
اَپروچ :: اَدبی بونے اُچھل اُچھل کے قیسؔ میرے پاؤں پہ وار کرتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ناقدوں کی بھیڑ نے جانا مجھے جانے کے بعد

****************************************
ناقدوں کی بھیڑ نے جانا مجھے جانے کے بعد عقل کے اَندھوں نے پہچانا مجھے جانے کے بعد شاعروں کو عہد میں تقسیم جس نے بھی کیا شاعرِ ہر عہد گردانا مجھے جانے کے بعد جب تلک موجود تھا یہ سنگ دِل منکر رہے خود پرستوں نے خدا مانا مجھے جانے کے بعد کتنی غزلیں اَن کہی اِن کی بدولت رِہ گئیں چاہتے ہیں اَب جو جانانہ مجھے جانے کے بعد میرے مصرعوں پر کتابیں لکھنے والے دوستو چھوڑ دو اِس دَرجہ دہُرانا مجھے جانے کے بعد میں خدائے لفظ تھا ، تخلیق کا عرفان تھا بس کرو یہ سب کو بتلانا مجھے جانے کے بعد قیسؔ اَدبی حلقے ہیں تمجید میں کوفہ سرشت چاہتے ہیں دِل میں دَفنانا مجھے جانے کے بعد #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میری مٹی یہ جب اُڑا دیں گے

****************************************
میری مٹی یہ جب اُڑا دیں گے تب مجھے عرش پر بٹھا دیں گے جیتے جی یہ مقام کیا دیں گے مقبرہ اُونچا سا بنا دیں گے سر پہ آسانی سے چڑھیں گے مرے ٹھوڑی تک مٹی میں دبا دیں گے اِن کو گر نیند سے جگایا تو جان سے مار کر جلا دیں گے میرے قد کی صلیب ہے جو سہی بس یہی سوچ کر سزا دیں گے شعر سب اِن کے قد سے اُونچے ہیں یہ بھی سچے ہیں داد کیا دیں گے شاعری جزوی اَز رسالت است قیسؔ بس اِس لیے دُعا دیں گے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### معبود خود اِلہام میں ہمراز ہُوا تھا

****************************************
معبود خود اِلہام میں ہمراز ہُوا تھا جب پہلا بشر مائلِ پرواز ہُوا تھا نقّاد اَپنے شُغل پہ اِترائیں کیوں نہ قیسؔ اِبلیس سے اِس کام کا آغاز ہُوا تھا #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تقصیر ہے بس اِتنی سی مجھ سے اَدیب کی

****************************************
تقصیر ہے بس اِتنی سی مجھ سے اَدیب کی مردہ پرست قوم میں زِندہ ہُوں میں اَبھی #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بات کب آج شعر شار کی ہے

****************************************
بات کب آج شعر شار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے آج کے آج ہی بنیں شاعر پیشکش اَپنے کاروبار کی ہے ’’ ٹرن کی ‘‘ سسٹموں کا دور ہے یہ کچھ کمی ہے تو اِشتہار کی ہے پیشہ وَر ہیں سو مل کے لکھی کتاب اِک غزل میری ، اِک فگار کی ہے بوڑھے لوہار کو بتائے کوئی ضرب مہنگی فقط سنار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دَھندہ کب ہے یہ اَدبی دَفتر ہے

****************************************
دَھندہ کب ہے یہ اَدبی دَفتر ہے بھاؤ اَشعار کا مقرر ہے صرف آزاد نظم لکھنے کا بیس لفظوں کا ایک ڈالر ہے فی غزل پندرہ پر میں لا دُوں گا ریٹ ویسے تو کافی اُوپر ہے پیشہ وَر لوگوں کو ہی لکھنے دیں آپ خود نہ لکھیں تو بہتر ہے ایک نو کی بھی چل رہی ہے کتاب اَپنی ریشو تو ایک چار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آپ باہر کمائی کرتے ہیں

****************************************
آپ باہر کمائی کرتے ہیں اور اِتنی رَقم سے ڈَرتے ہیں ؟ آپ کے ہاں لکھاری بننے کو لوگ جی جان سے گزرتے ہیں روکنے والے سارے حاسد ہیں اُن کی باتوں پہ کان دَھرتے ہیں ؟ لوگ کیسینو بھی تو جاتے ہیں ڈُوبنے والے ہی اُبھرتے ہیں ہم کو معلوم ہے کہ آپ کے ہاں ایک روٹی بھی دو دُلار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ڈُھونڈ کر اَچھی غزلیں لا دیں گے

****************************************
ڈُھونڈ کر اَچھی غزلیں لا دیں گے چھپنے سے پہلے بھی پڑھا دیں گے سر وَرَق ڈھیر سارے رَکھے ہیں جو کہیں گے وُہی لگا دیں گے اِک فلیپ آپ کو میں لکھ دُوں گا دُوسرا ، وُہ میاں بنا دیں گے آپ کا قد نمایاں کرنے کو اِک غزل بانس پر چڑھا دیں گے جس کا جی چاہے اَب ہو ’’ اِہلِ کتاب ‘‘ بات کب جبر و اِختیار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### موٹا کاغذ نظر جکڑتا ہے

****************************************
موٹا کاغذ نظر جکڑتا ہے دھاگہ جاپانی کم اُکھڑتا ہے رَنگ اِس کے کرنسی والے ہیں یہ ’’ پرنٹر ‘‘ جبھی اَکڑتا ہے جلد ہو اَعلیٰ ، گرد پوش نفیس قاری تب ہاتھ میں پکڑتا ہے ایک سی ڈی بھی ٹھونک دیں گے ساتھ ٹوٹی بھی ہو تو رُعب پڑتا ہے قصہ ہے آپ کی یہ شہرت کا داستاں میرے روزگار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بُک کی تقریبِ رُونمائی بھی

****************************************
بُک کی تقریبِ رُونمائی بھی ’’ پانچ تارے ‘‘ میں بُک کرا لیں گے شعر کو سُر کا دَھکا دینے کو دو گوّئیے نما بلا لیں گے اِستری کر کے کچھ لفافے بھی مختلف رَقموں کے بنا لیں گے اَدبی گوشوں کے سربراہوں کی گاڑیاں بھیج کر دُعا لیں گے اَدبی تنظیموں کی تو اَب حالت ایک بیمار سو اَنار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شاعروں کی ہے ، شاعرات کی ہے

****************************************
شاعروں کی ہے ، شاعرات کی ہے دَعوتِ عام لحمیات کی ہے ’’ سلجھے چرغوں ‘‘ سے کم چلے گا نہیں چونکہ تقریب اَدبیات کی ہے چھوٹے قیمے کے سُرخ سیخ کباب ذائقہ بازی نصف رات کی ہے جھاگ دو طرح کی اُڑائیں گے مے کشی جان غزلیات کی ہے اب کہاں تیرِ نیم کش کا دور آج کل بات آر پار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میرا اِک بھانجا بھی صحافی ہے

****************************************
میرا اِک بھانجا بھی صحافی ہے فون ہی میرا اُس کو کافی ہے آپ کے منہ سے جو نکل جائے وُہ لکھے گا یہ مو شگافی ہے کس میں جرأت ہے خود سے کچھ چھاپے یہ لفافہ ہے وُہ لفافی ہے نامور لوگ لکھیں گے کالم اِس کا خرچہ مگر اِضافی ہے آپ کیا لکھتے ہیں ، نہیں لکھتے شاعری اَپنی ہے ، اُدھار کی ہے ؟ بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نام شام اَپنا خود اُٹھا لیجے

****************************************
نام شام اَپنا خود اُٹھا لیجے خود کو خود کاندھے پر بٹھا لیجے گھر میں ، گیراج میں یا باہر ہی عالمی اَنجمن بنا لیجے میر و غالب وَغیرہ سے منسوب اُردُو ایوارڈ بھی چلا لیجے سر کے بل آنے کو ہیں راضی اَدیب بات جو مانے وُہ بلا لیجے اِک ٹکٹ ، چند نوٹ ہیں لازِم یا طلب بسترے کی ، کار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُردُو اُستادوں کی جو حالت ہے

****************************************
اُردُو اُستادوں کی جو حالت ہے آپ اُنہیں جو بھی دیں غنیمت ہے اُردو ایم فل کا اِک مقالہ بھی آج کل سب سے سستی شہرت ہے خود پہ لکھا مقالہ چھپوا کر بانٹنے میں عجیب لذت ہے آپ اور والدِ گرامی کی تین تصویروں کی ضرورت ہے دو مقالے تو چاہیے ہوں گے داستاں ہی یہ اِعتبار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ٹیڑھی اُنگلی سے گھی نکلتا ہے

****************************************
ٹیڑھی اُنگلی سے گھی نکلتا ہے بنجمن ہر جگہ پہ چلتا ہے ایک شاعر میں گُڑ بھی ڈالنا ہے وَرنہ وُہ آگ بھی اُگلتا ہے پانچ سو دیں گے اُن کو جن کا موڈ نوٹ کو دیکھ کر بدلتا ہے شاعر اِک دُوسرے سے جلتے ہیں دیپ سے جیسے دیپ جلتا ہے سلطنت مفت میں نہیں ملتی جنگ یہ اَدبی اِقتدار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے بات تو صرف دَس ہزار کی ہے #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نئے خیال مصیبت میں ڈال دیتے ہیں

****************************************
نئے خیال مصیبت میں ڈال دیتے ہیں مثال مانگو تو میری مثال دیتے ہیں کسی کسی سے وُہ کرتے ہیں معذرت دِل سے ہمارے جیسوں کو تو ہنس کے ٹال دیتے ہیں سفید مہرہ ہے بہتر سیاہ مہرے سے ہمیں یہ سوچنے کو پانچ سال دیتے ہیں جواب ڈُھونڈنے میں ذِہن کھلتا جاتا ہے عظیم شعر فقط کچھ سوال دیتے ہیں اَگر کوئی یہ پکارے کہ اَب کہاں شاعر مرے رَقیب بھی میری مثال دیتے ہیں یہاں فقیر بھی کاسے بغیر آتا ہے یہ لوگ کاسے پہ بھی ہاتھ ڈال دیتے ہیں تم ایک شعر کی چوری پہ چیخ اُٹھے قیسؔ یہ بچہ چھین کے ماں کو نکال دیتے ہیں #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قریبی دوستوں کے راز ہیں برائے فروخت

****************************************
قریبی دوستوں کے راز ہیں برائے فروخت مرا قلم ، مرے اَلفاظ ہیں برائے فروخت کتابیں تول کے بیچی ہیں بھوک کے ہاتھوں سخن وَری کے سب اَنداز ہیں برائے فروخت لہو سے لکھے ہُوئے کچھ خطوط ، اِک تصویر وُہ دیپ جو میرے ہمراز ہیں برائے فروخت مہینہ باقی ہے اور جیب میں فقط اَلفاظ چمکتے لوگو ! دو اَبیاض ہیں برائے فروخت تم اَپنی کہہ کے غزل بزم میں سنا دینا جمالِ لیلیٰ کے سب ناز ہیں برائے فروخت خود اَپنی مرضی سے نیلام گھر سجایا ہے تمام تمغے ، سب اِعزاز ہیں برائے فروخت سنہری پیشکش کو قیسؔ کی غزل نہ سمجھ: ۔ ’’مرا قلم ، مرے اَلفاظ ہیں برائے فروخت‘‘۔ #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لفظوں کی سلطنت کا انا اولیں امام

****************************************
لفظوں کی سلطنت کا انا اولیں امام حرفوں پہ پھونکتا ہوں میں جادو مرا کلام #شہزادقیس .
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "شاعر" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "شاعر" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
****************************************
((Notice))
Updated On: 6/8/2019 3:23:42 PM
Release Date: 9/18/2017 5:33:25 PM
****************************************
****************************************

### ((Table of Contents))

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

### اِنتساب

### عشق ہو سکتا ہے حریفوں سے

###

### اَب اَپنے پاؤں کے چھالوں کو کیسے سمجھاؤں

### اَب اِس سے بڑھ کے تو جنگل میں عدل ہوتا تھا

### اَب کوئی دَرد ، دَرد لگتا نہیں

### آج بے اِنتہا اُداس ہوں میں

### آج مر جاؤں مگر پھر یہ خیال آتا ہے

### اَچانک آئینہ حیرت سے بولا

### اَچھے شاعر شراب پیتے ہیں

### آدمی کو جھنجھوڑ دیتی ہے

### اُدھیڑ عمر کی کتنی ہی شاعرائیں قیس

### اُردُو کی تیز تر ترقی میں

### آرزُوؤں کا بوجھ تھا شاید

### اُس اَپسرا نے جونہی خریدی مری کتاب

### اِس دَرجہ بے خودی میں مجھے مل گیا کمال

### اُس سے پوچھو کہ چائے چھوڑو گے؟

### اِس قَدَر دیر کی عیادَت میں

### اُس کا رِشتہ تو سگی خالہ نے مانگا ہُوا ہے !!

### اِس کا سورج غُروب ہوتا نہیں

### اِس لیے پاؤں میں دَباتا ہوں

### اُسے معاف نہ کرتے تو اور کیا کرتے

### اِک بار دِل دِیا تو ستم اِتنے ہُوئے کہ

### اِک حسینہؔ نے شعر لکھے ہیں

### اَگر تم آؤ تو یہ دِن مناتے ہیں وَرنہ

### اِن کے پاس آتے ہیں توبہ کو حسیں چہرے بھی

### اُن کے تلووں پہ پھول رَگڑا تو

### اَنا اَلحق نہ سہہ پایا جب یہ جہان

### اِنسان ہی ہر چیز سے سستا ہے جہاں میں

### اِنصاف ضابطوں میں مقید تھا اِس طرح

### اِنصاف کا مطالبہ اِتنا شدید تھا

### آنکھ ایسی کسی نے دھڑکائی

### آنکھوں میں اُس کی آس تھی ، دِل میں مرا یقیں

### ایک بچے کو یہ خبر ہی نہیں

### ایک بکرے کی آنکھ میں جھانکا

### ایک تنہائی ، دوسری دھڑکن

### ایک مچھلی کو جو ساحل پہ تڑپتے دیکھا

### بچھڑتے وَقت قسم لی تھی زِندہ رہنے کی

### بد دُعا کو بھی دِل نہیں کرتا

### بھاگنے سے تُو بچ نہیں سکتا

### بہت سے راز فقط مجھ پہ منکشف ہیں قیس

### بولنے والے طوطے یہ تو بتا

### بے وَفائی کی خیر ہے لیکن

### پھر اُس دَرخت نے بازُو ہی اَپنا کاٹ دِیا

### پہلا چراغ جسم نہیں تھا خیال تھا

### پہلے رونے سے صاف ظاہر تھا

### پہلے مطالبے پہ ہی رَکھ دے گا ہاتھ پر

### پیار ہر دین کا خلاصہ ہے

### تقدیر نے دِکھایا جو سرتاج یار کا

### تقصیر ہے بس اِتنی سی مجھ سے اَدیب کی

### تم ایک شعر کی چوری پہ چیخ اُٹھے قیس

### تم کو نہیں قبول شرائط تو اَلوِداع

### تمہاری ڈولی کوئی غیر آ کے لے جائے

### تمہارے غم نے ہر اِک روشنی کو ڈھانپ لیا

### تمہارے لب سے میں تشبیہ خود نہیں دیتا

### تمہارے نام پہ دَھڑکن جو کچھ بحال ہُوئی

### تُو اَپنی بارگاہ میں مُجھ کو بُلند رَکھ

### تُو مرا کچھ بھی اَب نہیں لگتا

### تُو نے مرہم لگا کے ظلم کیا !

### تیسرے جام پر خیال آیا

### تیسری دُنیا اُسے کہتے ہیں جس کے باسی

### ٹی وی پر بیٹھے اَفلاطونوں میں

### جب اُس حسین نے تختہ سیاہ صاف کیا

### جب زَباں مٹی میں مل جائے گی ، تب بولو گے ؟

### جب سمجھ آ سکی نہ عورت ذات

### جب قیسؔ چلن عقل کا تسلیم و رِضا ہو

### جب کبھی وُہ پڑھیں بیاضِ میرؔ

### جب گواہوں نے قسم کھا کے گواہی دی ہے

### جرأت سے اَپنی ذات کا اِظہار کر کے دیکھ

### جس سے اَنگوٹھی لے لی تھی واپس

### جسم اُس نے دِئیے کہ تنہائی

### جسم پر جاں چھڑکنے والوں کو

### جنون لازمی مضمون ہے محبت میں

### جہاں سے پیڑ ہجرت کر رہے ہیں

### جو بے نیاز ہو ناراض ہو نہیں سکتا

### جوان شاخوں پہ ہنستے پرندے کیا جانیں

### چار دِن تو خوشی منانی تھی

### چاہتوں کا عجب صلہ دے گا

### چائے کا کپ تھا ہاتھ میں وَرنہ

### چپ چاپ ہے قیسؔ آج بھی تاریخِ ندامت

### چند گدھ اور اَبھی بھوک مٹا سکتے تھے

### چودہ بچوں کے بعد مر جاؤ

### چومتے رہنے پر کلی بولی

### حُسن اُن کا کتاب کی صورَت

### حُسن کے زاوِئیے خدا کی پناہ

### حلال ہوتی ہے ’’پہلی نظر‘‘ تو حشر تلک

### خُدا پناہ ! وُہ کڑوا خِطاب رات سُنا

### خدا کا اِس سے بڑا اور کیا کرم ہو گا

### خدا کے پاؤں پکڑ لیں گے قیس محشر میں

### خدا نے پہلے کہاں مانی تھی فرشتوں کی

### خریدتے رہے ہم ’’سادہ پانی‘‘ گر یونہی

### خواب میں سلطنت بنائی تھی

### خود اِک لباس ، مکرر نہیں پہنتے وُہ

### دائرہ تنگ کر رہے ہیں غم

### دَرِ حُسن پر میں نے سجدہ کیا

### دِل تو بچپن میں یہ بھی کہتا تھا

### دِل کی اِک عمر ’’جبری مشقت‘‘ کے باوجود

### دِل میں جب کوئی بھی جگہ نہ رہی

### دُنیا نے مجھ کو یونہی غزل گر سمجھ لیا

### دَھرتی ہی بانجھ ہو گی وَگرنہ ہمیں تو قیسؔ

### دھمکی تو دیکھو نازنینوں کی : .

### دُودھ کی نہر کھود سکتا ہُوں

### دیکھ جو چائے چھوڑ سکتا ہے

### دیکھ لُوں اُس کو ہاتھ ملتے ہُوئے

### دیواروں پہ در لکھنے سے بن تو نہیں جاتا

### ذَہین لڑکیاں ، لڑکے کو ہاں سے پہلے مِری

### رِزق میری تلاش میں ہو گا

### رُوح کا ہم طواف کرتے رہے

### زَخم اَپنا دِکھا رَہا ہُوں اُسے

### زَخم سب کو دِکھا تو سکتے ہیں

### زَمانے والو سہارا سُخن وروں کا بنو

### زَمین اُٹھا کے میں مِرّیخ پر نہ دے مارُوں

### زَمیں پہ قتل و غارت کہہ رہی ہے

### زِندگی کے ہم سفر میں اور خوبی ہو نہ ہو

### زِندگی موت کی سہاگن ہے

### ستارے چلتے ہیں کیسے یہ آج دیکھا ہے

### سخت طوفان میں پرندوں کو

### سمندر کنوئیں میں نہیں آئے گا !!

### سو جس کسی کا بھی یہ دِن اُداس گزرا ہے

### سوال اُٹھانے سے توہین جس کی ہو جائے

### سوچنے پر بھی لگا دیتی حکومت محصول

### سویرے اُٹھ کے میں پہلے تو چائے لیتا ہُوں

### شاعروں سے بڑا محروم یہاں کوئی نہیں

### شاعری پڑھنے کو مری اِک روز

### شاعری ہو کسی کی مدحت میں

### شب ِ وِصال ، خدارا کہا تو کہنے لگے

### شیخ نے حُور پہ خطبہ جو دِیا میری غزل

### صُور کو تکتا ہے حسرت سے فرشتہ کوئی

### طویل عُمر مجھے دے کے رَب نے اِتنا کہا

### عام سی دوستی نہیں ممکن

### عشق اَور جنگ میں ہے سب جائز

### عشق کرنا تو کجا ہوتا ہُوا دیکھیں تو

### عشق ہو سکتا ہے حریفوں سے

### عشق والوں کو نہ کرو رُسوا

### عورتیں بیوقوف ہوتی ہیں

### غُرور بیچیں گے ، نہ اِلتجا خریدیں گے

### غلط اُصول ہے کہ جنگ میں ہے سب جائز

### فیس بک بند ہو بھی سکتی ہے

### قَبول کر لی ہے ، دیوارِ چین آنکھوں نے

### قتل سے بھائی کے شروع جو ہو

### قتل کرنے سے کیوں نہیں ڈَرتے

### قسم اُصول کی کھائی ہے زِندگی کی نہیں

### قسم خدا کی مجھے اِتنا دَرد نہ ہوتا

### قیدی تو دَم نکلتے ہی آزاد ہو گیا

### قیسؔ ! گر آج ہیں زِندہ تو جنوں زِندہ باد !

### قیسؔ اِک اَچھا شعر کہہ لینا

### قیسؔ پر ہنسنے والو ! رَب نہ کرے

### قیسؔ تھا لاجواب لیلیٰ بھی

### قیسؔ گر میرؔ سی بھی کہتے غزل

### کالا جادُو اَخیر ہے جس کا

### کتابیں پڑھتے ہُوئے ، دوستی نبھاتے ہُوئے

### کتنے ہی سانحات پہ لکھتا میں کچھ نہیں

### کسی پہ ہوتا تو اَب تک اُتر چکا ہوتا

### کسی خیال کا جب وَقت سر پہ آ جائے

### کسی نے حال کل اِتنے خلوص سے پوچھا

### کم تر جو ’’ لگے ‘‘ اُس کو تو اِبلیس بھی صاحب

### کہا طبیب نے ، گر رَنگ گورا رَکھنا ہے

### کھانا پینا تو چھوڑ دیں گے ہم

### کھُل کے رو لوں تمہاری بانہوں میں

### گلے عید چھوٹی پہ ہم مل چکے

### گنجینۂ جمال کی خوشبو ہیں اِہلِ بیت

### گھر ہیں یا مصر کے اِہرام ، ذِرا سوچو تو

### گیسوئے یار سے گزارش ہے

### لاش پہچان لی گئی میری ، ورنہ گمنام مر گیا ہوتا

### لڑکی ایم فل ہو یا کہ پی ایچ ڈی

### لڑکیاں چٹکی کاٹ جاتی ہیں

### لشکر بنا رہا ہے فلسطین کے لیے

### لیلیٰ کو دیکھ لو تو سمجھو گے

### لیلیٰ کو لے اُڑا کمینہ رَقیب

### محبت اِک سمندر ہے ، ذِرا سے دِل کے اَندر ہے

### مر کے بھی جو نہیں ہُوئے مشہور

### مَردِ دَرویش گر ٹھہر جائے !

### موت بھی قیسؔ سُود مند رہی

### موت پکنے میں وَقت لگتا ہے

### موت کی دَھمکی دینے والوں کو

### میاں : ’’ میاں ‘‘ بننے کی دیتا ہے ترغیب۔

### میری طاقت سے بڑھ کے صدمہ دے !

### میں اِن کا بادشہ بن بھی گیا تو لعنت ہے

### میں تو بس خوب باتیں لکھتا ہوں

### میں تو منزل سمجھتا ہوں اُس کو

### ن "نصف ایمان" اِن کے ہاتھ میں ہے

### نام قاتل کا سن کے ’’ نا معلوم ‘‘۔

### نیم جاں لونڈیوں سے پوچھے کوئی

### ہاتھ پھیلا کے مانگتا تھا فقیر

### ہجر کیسے نہ راہ میں آتا

### ہزاروں کتبوں پہ مرقوم ہیں ہمارے شعر

### ہم اَپنی دَرسی کتابوں کے قید/قحبہ خانے سے

### ہم سبھی لوگ ہیں چھپے رُستم

### ہم نے تو زخم ِ دِل دِکھایا تھا

### ہمارے بازُو بھی گرتے ہیں ساتھ پرچم کے

### ہنس کے دیکھا ہے غیر نے اُس کو

### ہَوائی گولیاں جب اِتنی تم چلاؤ گے

### وَقت جب آنکھیں پھیر لیتا ہے

### وُہ دِسمبر کا کرب کیا جانیں

### وُہ عام لوگوں پہ نظرِ کرم نہیں کرتے

### وُہ مجھ کو چھوڑ کے جس اجنبی کے پاس گیا

### وُہ میٹھی کرتے ہُوئے چائے ، ناز سے بولے

### ویران پٹری پر یونہی لیٹا جو ایک بار

### یار یُو ٹرن لے گیا وَرنہ

### یہ سانحہ ہے مگر کم ہی اِس سے واقف ہیں

### یہ طبیبوں کے بس کی بات نہیں

### یہ کہہ کے قیسؔ بہشتی حرم کو چھوڑ گیا

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "بیت_بازی" ۔

((Begin Text))
****************************************
****************************************

### شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید

****************************************
شہزادقیس کی جانب سے خوش آمدید مجموعہ کلام "بیت بازی" میں شامل اشعار
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنتساب

****************************************
اِنتساب گمنام شاعر کے نام
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق ہو سکتا ہے حریفوں سے

****************************************
عشق ہو سکتا ہے حریفوں سے بیت بازی کو کھیل نہ سمجھو
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

###

****************************************
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَب اَپنے پاؤں کے چھالوں کو کیسے سمجھاؤں

****************************************
اَب اَپنے پاؤں کے چھالوں کو کیسے سمجھاؤں سفر یہ سارے کا سارا ہی اِحمقانہ تھا #شہزادقیس . Ab Apnay Paaon Kay Chaaloan Ko Kaisay Samjhaaoon Safar Ye Saray Ka Saaraa He Ehmaqaana Tha #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَب اِس سے بڑھ کے تو جنگل میں عدل ہوتا تھا

****************************************
اَب اِس سے بڑھ کے تو جنگل میں عدل ہوتا تھا کہ شیر کو تو اَمان اَپنے جان و مال کی تھی #شہزادقیس . Ab Iss Say Barrh K To Jungle Main Adl Hota Tha K Shair Ko To Amaan Apnay Jaan-o-Maal Ki Thi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَب کوئی دَرد ، دَرد لگتا نہیں

****************************************
اَب کوئی دَرد ، دَرد لگتا نہیں ایک بے دَرد نے کمال کیا #شہزادقیس . Ab Koi Dard , Dard Lagta Nahi Aik Bay Dard Nay Kamal Kiya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آج بے اِنتہا اُداس ہوں میں

****************************************
آج بے اِنتہا اُداس ہوں میں اور تم اِس کو شعر سمجھو گے !!!۔ #شہزادقیس . Aaj Bay Intaha Udaas Hoon Main Aur Tum Iss Ko Shair Samjho Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آج مر جاؤں مگر پھر یہ خیال آتا ہے

****************************************
آج مر جاؤں مگر پھر یہ خیال آتا ہے گر مرا خواب ہُوئے تو سبھی مر جائیں گے #شہزادقیس . Aaj Mar Jaoon Magar Phir Ye Khayaal Aata Hai Gar Mera Khaab Howay To Sabhi Mar Jayen Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَچانک آئینہ حیرت سے بولا

****************************************
اَچانک آئینہ حیرت سے بولا تمہیں پہلے کہیں دیکھا ہُوا ہے #شہزادقیس . Achanak Aaeena Hairat Say Bola Tumhain Pehly Kahin Daikha Howa Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَچھے شاعر شراب پیتے ہیں

****************************************
اَچھے شاعر شراب پیتے ہیں باقیوں کا لگا لو خود ہی حساب #شہزادقیس . Achay Shaair Sharaab Peetay Hain Baqiyon Ka Laga Lo Khud He Hisaab #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آدمی کو جھنجھوڑ دیتی ہے

****************************************
آدمی کو جھنجھوڑ دیتی ہے لاش سے بڑھ کے شعر کوئی نہیں #شہزادقیس . Aadmi Ko Jhanjhorr Dayti Hai Laash Sy Barrh Kay Shair Koi Nahi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُدھیڑ عمر کی کتنی ہی شاعرائیں قیس

****************************************
اُدھیڑ عمر کی کتنی ہی شاعرائیں قیس قریبی لوگوں میں کہتی ہیں : میں ہی لیلیٰ ہُوں #شہزادقیس . Udhairr Umr Ki Kitni Hi Shairaayen Qais Qareebi Logon Main Kehti Hain : Main He Laila Hoon!!! #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُردُو کی تیز تر ترقی میں

****************************************
اُردُو کی تیز تر ترقی میں اَدبی بڈھے بڑی رُکاوَٹ ہیں #شہزادقیس . Urdu Key Taiz Tar Taraqqi Main Adbi Budhdhay Barri Rukawatt Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آرزُوؤں کا بوجھ تھا شاید

****************************************
آرزُوؤں کا بوجھ تھا شاید لاش مرتے ہی آ گئی اُوپر #شہزادقیس . Aarzoo-oan Kaa Bojh Tha Shayed Laash Martay He Aa Gai Ooper #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُس اَپسرا نے جونہی خریدی مری کتاب

****************************************
اُس اَپسرا نے جونہی خریدی مری کتاب شہزاد قیس ذوق کی پہچان بن گیا #شہزادقیس . Uss Apsara Nay Junhi Khareedi Meri Kitaab Shahzad Qais Zauq Ki Pehchaan Ban Gaya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس دَرجہ بے خودی میں مجھے مل گیا کمال

****************************************
اِس دَرجہ بے خودی میں مجھے مل گیا کمال میں سال پوچھنے لگا تاریخ کی جگہ :: سودائی #شہزادقیس . Iss Darja BayKhudi Main Mujhay Mil Gaya Kamaal Main Saal Poochnay Laga Tareekh Ki Jaga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُس سے پوچھو کہ چائے چھوڑو گے؟

****************************************
اُس سے پوچھو کہ چائے چھوڑو گے؟ گر کہے ہاں تو اُٹھ کے آ جانا #شہزادقیس . Uss Say Poocho K Chaey Chorro Gay? Gar Kahay Haan To Utth Kay Aa Jana #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس قَدَر دیر کی عیادَت میں

****************************************
اِس قَدَر دیر کی عیادَت میں زِندگی اُس کے منہ پہ دے ماری #شہزادقیس . Iss Qadar Dair Key Ayadat Main Zindagi Uss Kay Munh Pay Day Mari #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُس کا رِشتہ تو سگی خالہ نے مانگا ہُوا ہے !!

****************************************
اُس کا رِشتہ تو سگی خالہ نے مانگا ہُوا ہے !! اور کیلنڈر بھی مرے سامنے ٹانگا ہُوا ہے !!!!! #شہزادقیس . Uss Ka Rishta To Sagi Khaala Nay Maanga Howa Hai Aur Calender Bhi Mery Saamnay Taanga Howa Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس کا سورج غُروب ہوتا نہیں

****************************************
اِس کا سورج غُروب ہوتا نہیں حُسن کی مملکت میں شام کرو #شہزادقیس . Iss Ka Sooraj Ghuroob Hota Nahi Husn Ki Mamlikat Main Shaam Karo #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِس لیے پاؤں میں دَباتا ہوں

****************************************
اِس لیے پاؤں میں دَباتا ہوں وُہ مرا دِل دَبائے بیٹھے ہیں #شہزادقیس . Iss Liye Paaon Main Dabata Hoon Woh Mera Dil Dabaye Baithay Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُسے معاف نہ کرتے تو اور کیا کرتے

****************************************
اُسے معاف نہ کرتے تو اور کیا کرتے بقایا عمر سے شکوے کہیں زِیادہ تھے #شہزادقیس . Usay Muaaf Na Kartay Tu Aur Kiya Kartay Baqaya Umr Sy Shikway Kahin Ziyaada Thay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِک بار دِل دِیا تو ستم اِتنے ہُوئے کہ

****************************************
اِک بار دِل دِیا تو ستم اِتنے ہُوئے کہ اَب سب کو دِل دِکھاتے ہیں پر دیتے نہیں ہیں #شہزادقیس . Ek Baar Dil Diya To Sitam Itnay Howay Kay Ab Sab Ko Dil Dikhatay Hain Par Daitay Nahin Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِک حسینہؔ نے شعر لکھے ہیں

****************************************
اِک حسینہؔ نے شعر لکھے ہیں قیسؔ کا صرف نام چلتا ہے #شہزادقیس . Ek Haseena Nay Shair Likhay Hain Qais Ka Sirf Naam Chalta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَگر تم آؤ تو یہ دِن مناتے ہیں وَرنہ

****************************************
اَگر تم آؤ تو یہ دِن مناتے ہیں وَرنہ خلافِ یومِ محبت جلوس طے ہے مرا #شہزادقیس . Agar Tum Aaoo To Ye Din Manatay Hain Werna Kilaaf-e-Yom-e-Muhabbat Juloos Te Hai Mera #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِن کے پاس آتے ہیں توبہ کو حسیں چہرے بھی

****************************************
اِن کے پاس آتے ہیں توبہ کو حسیں چہرے بھی واعظِ شہر سے تا عمر بنا کر رکھنا #شہزادقیس . In Kay Pass Atay Hain Tauba Ko Haseen Chehray Bhi Waaiz-e-Shehr Say Ta Umr Bana Kr Rakhna #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اُن کے تلووں پہ پھول رَگڑا تو

****************************************
اُن کے تلووں پہ پھول رَگڑا تو گُل کی قِلقاریاں نہیں رُکتیں :: لطافت #شہزادقیس . Unn Kay Talwoan Pay Phool Ragrra Tu Gul Ki QilQariyan Nahi Ruktee #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اَنا اَلحق نہ سہہ پایا جب یہ جہان

****************************************
اَنا اَلحق نہ سہہ پایا جب یہ جہان ہم اِس سے بڑی بات کیسے کریں #شہزادقیس . Ana-Al-Haq Na Sehh Paya Jab Ye Jahan Ham Iss Say Barri Baat Kaisay Karain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنسان ہی ہر چیز سے سستا ہے جہاں میں

****************************************
اِنسان ہی ہر چیز سے سستا ہے جہاں میں اِنسان ہی ہر دور میں اَنمول رہا ہے #شہزادقیس . Insaan Hi Her Cheez Say Sasta Hai Jahan Main Insaan Hi Her Doar Main Anmol Raha Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنصاف ضابطوں میں مقید تھا اِس طرح

****************************************
اِنصاف ضابطوں میں مقید تھا اِس طرح زَنجیر ڈُھونڈتے ہُوئے فریادی مر گیا : ضوابط #شہزادقیس . Insaaf Zabton Main Muqayyed Tha Iss Tarah Zanjeer Dhoondhtay Howay Faryadi Mar Gaya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### اِنصاف کا مطالبہ اِتنا شدید تھا

****************************************
اِنصاف کا مطالبہ اِتنا شدید تھا زَنجیرِ عدل ٹوٹ کے پاؤں میں آ گئی #شہزادقیس . Insaaf Ka Mutaliba Itna Shadeed Tha Zanjeeray Adl Toott Kay Paaoon Main Aa Gai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آنکھ ایسی کسی نے دھڑکائی

****************************************
آنکھ ایسی کسی نے دھڑکائی دل ہمارا جھپکنا بھول گیا #شہزادقیس . Aankh Aisi Kisi Nay Dharrkaaee Dil Hamara Jhapakna Bhool Gaya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### آنکھوں میں اُس کی آس تھی ، دِل میں مرا یقیں

****************************************
آنکھوں میں اُس کی آس تھی ، دِل میں مرا یقیں میں کہہ نہ پایا اُس کو کبھی لوٹوں گا نہیں #شہزادقیس . Aankhon Main Uss Ki Aas Thi , Dil Main Mera Yaqeen Main Keh Na Paya Uss Ko Kabhi Lotoon Ga Naheen #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک بچے کو یہ خبر ہی نہیں

****************************************
ایک بچے کو یہ خبر ہی نہیں کتنی نایاب شے ملی ہے اُسے #شہزادقیس . Ek Bachy Ko Ye Khabar He Nhi Kitni Nayaab Shay Mili Hai Usay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک بکرے کی آنکھ میں جھانکا

****************************************
ایک بکرے کی آنکھ میں جھانکا اَپنی حالت پہ پھُوٹ کر رویا #شہزادقیس . Ek Bakray Ki Aankh Main Jhaanka Apni Halat Pay Phoot Kar Roya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک تنہائی ، دوسری دھڑکن

****************************************
ایک تنہائی ، دوسری دھڑکن شاعری تیسری سہیلی ہے #شہزادقیس . Ek Tanhaee, Doosri Dharkan Shairi Teesri Sahailee Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ایک مچھلی کو جو ساحل پہ تڑپتے دیکھا

****************************************
ایک مچھلی کو جو ساحل پہ تڑپتے دیکھا اُس کی آزادی ء اِظہار پہ رَشک آیا مجھے #شہزادقیس . Aik Machli Ko Jo Sahil Pay Tarrapty Dekha Uss Ki Azadi-e-Izhaar Pay Rashk Aya Mujhy #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بچھڑتے وَقت قسم لی تھی زِندہ رہنے کی

****************************************
بچھڑتے وَقت قسم لی تھی زِندہ رہنے کی تو گویا جانتا تھا اِتنا دَرد ہو گا مجھے؟؟۔ #شہزادقیس . Bicharrty Waqt Qasam Li Thi Zinda Rehnay Ki To Goya Janta Tha Itna Dard Ho Ga Mujhy?? #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بد دُعا کو بھی دِل نہیں کرتا

****************************************
بد دُعا کو بھی دِل نہیں کرتا دوستی اِتنی پکّی ٹُوٹی ہے #شہزادقیس . Bad Dua Ko Bhi Dil Nahi Karta Dosti Itni Pakki Tootti Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بھاگنے سے تُو بچ نہیں سکتا

****************************************
بھاگنے سے تُو بچ نہیں سکتا ہاں مگر زَخم پشت پر ہو گا #شہزادقیس . Bhagnay Say Tu Bach Nhi Sakta Han Magar Zakhm Pusht Par Ho Ga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بہت سے راز فقط مجھ پہ منکشف ہیں قیس

****************************************
بہت سے راز فقط مجھ پہ منکشف ہیں قیس بہت سی لڑکیوں کو صرف میں ہی جانتا ہُوں #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بولنے والے طوطے یہ تو بتا

****************************************
بولنے والے طوطے یہ تو بتا تُو مجھے بولنا سکھا دے گا ؟ #شہزادقیس . Bolnay Walay Toty Ye To Bata Tu Mujhay Bolna Sikha Day Gaa? #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### بے وَفائی کی خیر ہے لیکن

****************************************
بے وَفائی کی خیر ہے لیکن ہائے ظالم نے چائے نہ پوچھی #شہزادقیس . Baywafaee Ki Khair Hai Laikin Haye Zalim Nay Chayee Na Poochi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پھر اُس دَرخت نے بازُو ہی اَپنا کاٹ دِیا

****************************************
پھر اُس دَرخت نے بازُو ہی اَپنا کاٹ دِیا میں جس کی شاخ پکڑ کر گیا تھا دَریا میں #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پہلا چراغ جسم نہیں تھا خیال تھا

****************************************
پہلا چراغ جسم نہیں تھا خیال تھا پہلا چراغ آج بھی زندہ ہے دوستو #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پہلے رونے سے صاف ظاہر تھا

****************************************
پہلے رونے سے صاف ظاہر تھا یہ جہاں میرے بس سے باہر تھا #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پہلے مطالبے پہ ہی رَکھ دے گا ہاتھ پر

****************************************
پہلے مطالبے پہ ہی رَکھ دے گا ہاتھ پر ایماندار شخص کو دِل دے نہ بیٹھنا #شہزادقیس . Pehly Mutaalibay Pay He Rakh Day Ga Hath Par EimaanDaar Shakhs Ko Dil Day Na Baithnaa #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### پیار ہر دین کا خلاصہ ہے

****************************************
پیار ہر دین کا خلاصہ ہے جس قَدَر ہو سکے یہ عام کرو #شہزادقیس . Piyaar Har Deen Ka Khulaasa Hai Jiss Qadar Ho Sakay Yeh Aam Karo #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تقدیر نے دِکھایا جو سرتاج یار کا

****************************************
تقدیر نے دِکھایا جو سرتاج یار کا میں روکتا ہی رہ گیا تاریخی قہقہہ #شہزادقیس . Taqdeer Nay Dikhaaya Jo Sartaaj Yaar Ka Main Roktaa He Reh Gaya Tareekhi QeQahaa #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تقصیر ہے بس اِتنی سی مجھ سے اَدیب کی

****************************************
تقصیر ہے بس اِتنی سی مجھ سے اَدیب کی مردہ پرست قوم میں زِندہ ہُوں میں اَبھی #شہزادقیس . Taqseer Hai Bus Itni Si Mujh Say Adeeb Ki Murdaa Parast Qaum Main Zinda Hoon Main Abhi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تم ایک شعر کی چوری پہ چیخ اُٹھے قیس

****************************************
تم ایک شعر کی چوری پہ چیخ اُٹھے قیس یہ بچہ چھین کے ماں کو نکال دیتے ہیں #شہزادقیس . Tum Ek Shair Ki Choari Pay Cheekh Uththay Qais? Ye Bacha Cheen K Maan Ko Nikaal Detay Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تم کو نہیں قبول شرائط تو اَلوِداع

****************************************
تم کو نہیں قبول شرائط تو اَلوِداع خط لکھے ہُوئے خون سے آئے ہیں اور بھی #شہزادقیس . Tum Ko Nahi Qabool Sharayit To Al-Widaah Khat Likhay Howay Khoon Say Aaye Hain Aur Bhi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمہاری ڈولی کوئی غیر آ کے لے جائے

****************************************
تمہاری ڈولی کوئی غیر آ کے لے جائے ہم آم لینے تو صاحب نہیں ہیں آئے ہُوئے !!! #شہزادقیس . Tumhaari Dolli Koi Ghair Aa Kay Lay Jaye Ham Aam Lainay To Saahib Nahi Hain Aaye Howay !!! #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمہارے غم نے ہر اِک روشنی کو ڈھانپ لیا

****************************************
تمہارے غم نے ہر اِک روشنی کو ڈھانپ لیا شبِ فراق میں برکت تھی ، عمر بھر نہ ڈھلی #شہزادقیس . Tumhaaray Gham Nay Her Ek Roshni Ko Dhaanp Liyaa Shab-e-Firaaq Main Barkat Thi , Umr Bhar Na Dhali #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمہارے لب سے میں تشبیہ خود نہیں دیتا

****************************************
تمہارے لب سے میں تشبیہ خود نہیں دیتا گُلاب منتیں کرتے ہیں دینی پڑتی ہے #شہزادقیس . Tumhaaray Lab Say Main Tashbeeh Khud Nahi Dayta Gulaab Minnatain Kartay Hain Daini Parrti Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تمہارے نام پہ دَھڑکن جو کچھ بحال ہُوئی

****************************************
تمہارے نام پہ دَھڑکن جو کچھ بحال ہُوئی طبیب دُوسروں پر بھی یہ آزمانے لگا #شہزادقیس . Tumharay Naam Pay Dharrkan Jo Kuch Bahaal Hoi Tabeeb Doosron Per Bhi Ye Aazmaanay Laga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تُو اَپنی بارگاہ میں مُجھ کو بُلند رَکھ

****************************************
تُو اَپنی بارگاہ میں مُجھ کو بُلند رَکھ دُنیا گرائے نظروں سے یا آسمان سے #شہزادقیس . Tu Apni BaarGaah Main Mujh Ko Buland Rakh Dunya Giraey Nazron Say Ya Aasmaan Say #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تُو مرا کچھ بھی اَب نہیں لگتا

****************************************
تُو مرا کچھ بھی اَب نہیں لگتا اَب مجھے اور کیا سزا دے گا #شہزادقیس . Tu Mera Kuch Bhi Ab Nahi Lagta Ab Mujhay Aur Kiya Saza Day Ga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تُو نے مرہم لگا کے ظلم کیا !

****************************************
تُو نے مرہم لگا کے ظلم کیا ! میرے پاس اِک یہی نشانی تھی #شہزادقیس . Tu Nay Marham Laga Kay Zulm Kiya Mery Pas Ek Yehi Nishani Thi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تیسرے جام پر خیال آیا

****************************************
تیسرے جام پر خیال آیا میں تو یہ چھوڑ چھاڑ بیٹھا تھا #شہزادقیس . Teesray Jaam Par Khayaal Aya Main To Ye Chorr Chaarr Baitha Tha #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### تیسری دُنیا اُسے کہتے ہیں جس کے باسی

****************************************
تیسری دُنیا اُسے کہتے ہیں جس کے باسی چند قبروں کی حفاظت کے لیے زِندہ ہوں #شہزادقیس . Teesri Dunya Ussay Kehtay Hain Jiss Kay Baasi Chand Qabron Ki Hifazat Kay Liye Zinda Hon #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ٹی وی پر بیٹھے اَفلاطونوں میں

****************************************
ٹی وی پر بیٹھے اَفلاطونوں میں کوئی سقراط کیوں نہیں بنتا : ہم پیالہ #شہزادقیس . TV Per Baithay Aflaatoono Main Koi Suqraat Kiyon Nahi Banta ? #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب اُس حسین نے تختہ سیاہ صاف کیا

****************************************
جب اُس حسین نے تختہ سیاہ صاف کیا تو لڑکے کاپیوں سے بھی سبق مٹانے لگے #شہزادقیس . Jab Uss Haseen Nay Takhta Siyaah Saaf Kiya To Larkay Kaapiyon Say Bhi Sabaq Mittanay Lagay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب زَباں مٹی میں مل جائے گی ، تب بولو گے ؟

****************************************
جب زَباں مٹی میں مل جائے گی ، تب بولو گے ؟ تم اَگر آج نہیں بولے تو کب بولو گے ؟ #شہزادقیس . Jab Zaban Mitti Main Mil Jaye Gi, Tab Bolo Gay? Tum Agar Aaj Nhi Bolay To Kab Bolo Gay? #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب سمجھ آ سکی نہ عورت ذات

****************************************
جب سمجھ آ سکی نہ عورت ذات قیس نے شاعری شروع کر دی #شہزادقیس . Jab Samajh Aa Saki Na Aurat Zaat Qais Nay Shairy Shuroo Kar Di #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب قیسؔ چلن عقل کا تسلیم و رِضا ہو

****************************************
جب قیسؔ چلن عقل کا تسلیم و رِضا ہو اِنکارِ جُنوں لازِما اِلہام سے ہو گا #شہزادقیس . Jab Qais Chalan Aql Ka Tasleem-O-Riza Ho Inkaar-e-Junoon Laziman Ilhaam Say Ho Ga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب کبھی وُہ پڑھیں بیاضِ میرؔ

****************************************
جب کبھی وُہ پڑھیں بیاضِ میرؔ نیم باز آنکھیں میرؔ پڑھتا ہے #شہزادقیس . Jab Kabhi Woh Parrhain Payaz-e-Meer Neem Baaz Ankhain Meer Parrhtan Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جب گواہوں نے قسم کھا کے گواہی دی ہے

****************************************
جب گواہوں نے قسم کھا کے گواہی دی ہے تو عدالت بھی قسم کھائے کہ سچ لکھا ہے #شہزادقیس . Jab Gawahon Nay Qasam Kha K Gawahi Di Hai Tu Adalat Bhi Qasam Khaye K Such Likha Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جرأت سے اَپنی ذات کا اِظہار کر کے دیکھ

****************************************
جرأت سے اَپنی ذات کا اِظہار کر کے دیکھ آ میرے مشورے پہ کبھی پیار کر کے دیکھ #شہزادقیس . Jurrat Say Apni Zaat Ka Izhaar Kar Kay Dekh Aa Mery Mashwaray Pay Kabhi Piyaar Kar Kay Dekh #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جس سے اَنگوٹھی لے لی تھی واپس

****************************************
جس سے اَنگوٹھی لے لی تھی واپس اَب ڈَبل ایم اے کر رہی ہو گی #شہزادقیس . Jiss Say Angoothi Lay Li Thi Wapis Ab Double M.A Kar Rahi Ho Gi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جسم اُس نے دِئیے کہ تنہائی

****************************************
جسم اُس نے دِئیے کہ تنہائی قرب میں عنقریب ہو نہ سکے : پنجرہ #شہزادقیس . Jism Uss Nay Diyay K Tanhaee Qurb Main Un Qareeb Ho Na Sakay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جسم پر جاں چھڑکنے والوں کو

****************************************
جسم پر جاں چھڑکنے والوں کو جسم کے ساتھ مرنا پڑتا ہے #شہزادقیس . Jism Par Jaan Chirraknay Waalon Ko Jism Kay Saath Marna Parrta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جنون لازمی مضمون ہے محبت میں

****************************************
جنون لازمی مضمون ہے محبت میں جو اِس میں فیل ہے وُہ سب میں فیل ہے بچّو : پہلا سوال #شہزادقیس . Junoon Lazmi Mazmoon Hai Mohabbat Main Jo Iss Main Fail Hai Wo Sab Main Fail Hai Bachoo #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جہاں سے پیڑ ہجرت کر رہے ہیں

****************************************
جہاں سے پیڑ ہجرت کر رہے ہیں ہم ایسے شہر میں جم کر کھڑے ہیں #شہزادقیس . Jahan Say Pairr Hijrat Kar Rahay Hain Hum Aisay Shehr Main Jam Kar Kharray Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جو بے نیاز ہو ناراض ہو نہیں سکتا

****************************************
جو بے نیاز ہو ناراض ہو نہیں سکتا سو مولوی تری اک بات تو غلط ہے ضرور #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### جوان شاخوں پہ ہنستے پرندے کیا جانیں

****************************************
جوان شاخوں پہ ہنستے پرندے کیا جانیں اِہم ترین شجر باغ کا اَکیلا ہے #شہزادقیس . Jawan Shakhon Pay Hanstay Parinday Kiya Janayn Eham Tareen Shajar Baagh Ka Akayla Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چار دِن تو خوشی منانی تھی

****************************************
چار دِن تو خوشی منانی تھی زِندگی ختم ہو ہی جانی تھی #شہزادقیس . Chaar Din Tu Khushi Manani Thi Zindagi Khatm Ho Hi Jaani Thi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چاہتوں کا عجب صلہ دے گا

****************************************
چاہتوں کا عجب صلہ دے گا خون سے لکھے خط جلا دے گا #شہزادقیس . Chaahaton Ka Ajab Sila Day Ga Khoon Say Likhay Khat Jala Day Ga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چائے کا کپ تھا ہاتھ میں وَرنہ

****************************************
چائے کا کپ تھا ہاتھ میں وَرنہ ایسے طعنے پہ اُٹھ کے آ جاتا #شہزادقیس . Chaey Ka Cup Tha Haath Main Warna Aisay Taanay Pay Utth Kay Aa Jata #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چپ چاپ ہے قیسؔ آج بھی تاریخِ ندامت

****************************************
چپ چاپ ہے قیسؔ آج بھی تاریخِ ندامت اِنکارِ جُنوں کانوں میں رَس گھول رہا ہے #شہزادقیس . Chup Chaap Hai Qais Aaj Bhi Tareekhay Nadamat Inkaar-e-Junoon Kaano Main Rus Ghoal Raha Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چند گدھ اور اَبھی بھوک مٹا سکتے تھے

****************************************
چند گدھ اور اَبھی بھوک مٹا سکتے تھے رِزق ضائع ہوا ہے لاش کو دَفنانے سے #شہزادقیس . Chand Gidh Aur Abhi Bhook Mitta Saktay Thay Rizq Zaaya Howa Hai Laash Ko Dafnanay Say #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چودہ بچوں کے بعد مر جاؤ

****************************************
چودہ بچوں کے بعد مر جاؤ پھر بنا دُوں گا تم کو تاج مَحَل #شہزادقیس . Chauda Bachon Kay Baad Mar Jaaoo Phir Bana Doon Gaa Tum Ko Taj Mahal #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### چومتے رہنے پر کلی بولی

****************************************
چومتے رہنے پر کلی بولی اُس کے جُوڑے میں ساتھ والی تھی #شہزادقیس . Choomtay Rehnay Par Kali Boli Uss Kay Joorray Main Saath Wali Thi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن اُن کا کتاب کی صورَت

****************************************
حُسن اُن کا کتاب کی صورَت ہم کتابوں میں پھول رَکھتے ہیں : زاوِیہ #شہزادقیس . Husn Unn Ka Kitaab Ki Soorat Ham Kitabon Main Phool Rakhtay Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حُسن کے زاوِئیے خدا کی پناہ

****************************************
حُسن کے زاوِئیے خدا کی پناہ آہ ! وُہ شعر جو چھُپانے پڑے : بندِش #شہزادقیس . Husn Kay Zaviyay Khuda Ki Panaah Aah Woh Shair Jo Chupaanay Parry #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### حلال ہوتی ہے ’’پہلی نظر‘‘ تو حشر تلک

****************************************
حلال ہوتی ہے ’’پہلی نظر‘‘ تو حشر تلک حرام ہو جو ہٹائیں ، وُہ اِتنا دِلکش ہے #شہزادقیس . Halal Hoti Hai "Pehli Nazar" To Hashr Talak Haraam Ho Jo Hatayein Woh Itna Dilkash Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خُدا پناہ ! وُہ کڑوا خِطاب رات سُنا

****************************************
خُدا پناہ ! وُہ کڑوا خِطاب رات سُنا کریلے نیم چڑھے ، باعثِ مِٹھاس ہُوئے #شہزادقیس . Khudaa Panaah ! Woh Karrwa Khitaab Raat Suna Karaylay Neem Charray Bais-e-Mithaas Howay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خدا کا اِس سے بڑا اور کیا کرم ہو گا

****************************************
خدا کا اِس سے بڑا اور کیا کرم ہو گا ہماری سوچ کوئی اور پڑھ نہیں سکتا #شہزادقیس . Khuda Ka Iss Say Barra Aur Kiya Karam Ho Ga Hamari Soch Koi Aur Parh Nahi Sakta #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خدا کے پاؤں پکڑ لیں گے قیس محشر میں

****************************************
خدا کے پاؤں پکڑ لیں گے قیس محشر میں مرے خیال سے وہ ہنس کے بخش دے گا ہمیں #شہزادقیس . Khuda Kay Paaoon Pakarr Lain Gy Qais Mehshar Main Mairay Khayal Say Woh Hans Kay Bakhsh Day Ga Hamain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خدا نے پہلے کہاں مانی تھی فرشتوں کی

****************************************
خدا نے پہلے کہاں مانی تھی فرشتوں کی جو اُن کے لکھے پہ ہم کو جلائے دوزَخ میں : تاریخ #شہزادقیس . Khuda Nay Pehlay Kahan Mani Thi Farishtoan Ki Jo Unn K Likhay Pay Ham Ko Jalaye Dozakh Main #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خریدتے رہے ہم ’’سادہ پانی‘‘ گر یونہی

****************************************
خریدتے رہے ہم ’’سادہ پانی‘‘ گر یونہی وُہ دِن بھی آئے گا ، ہم سب ہَوا خریدیں گے #شہزادقیس . Khareedtay Rahay Ham Saada Paani Gar Younhi Woh Din Bhi Aaey Gaa Hum Sab Hawa Khareedain Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خواب میں سلطنت بنائی تھی

****************************************
خواب میں سلطنت بنائی تھی کوئی مجھ کو جگا کے دوڑ گیا #شہزادقیس . Khaab Main Saltanat Banaee Thi Koi Mujh Ko Jagaa K Dorr Gaya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### خود اِک لباس ، مکرر نہیں پہنتے وُہ

****************************************
خود اِک لباس ، مکرر نہیں پہنتے وُہ پھر اُس پہ مَردوں کو رَنگیں مزاج کہتے ہیں #شہزادقیس . Khud Ek Libaas Mukarrar Nahi Pehantay Wo Phir Uss Pay Mardon Ko Rangeen Mizaaj Kehtay Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دائرہ تنگ کر رہے ہیں غم

****************************************
دائرہ تنگ کر رہے ہیں غم اور اَب تُو بھی جانا چاہتا ہے ؟ #شہزادقیس . Daira Tang Kar Rahy Hain Gham Aur Ab Tu Bhi Jana Chahta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دَرِ حُسن پر میں نے سجدہ کیا

****************************************
دَرِ حُسن پر میں نے سجدہ کیا فرشتوں نے دیکھا خدا کی طرف! #شہزادقیس . Dar-e-Husn Per Main Nay Sajda Kiya Farishtoan Nay Daikha Khuda Ki Taraf #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِل تو بچپن میں یہ بھی کہتا تھا

****************************************
دِل تو بچپن میں یہ بھی کہتا تھا رَب ہمیں ایک دِن ملا دے گا #شہزادقیس . Dil To Bachpan Main Ye Bhi Kehta Tha Rab Hamain Ek Din Mila Day Ga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِل کی اِک عمر ’’جبری مشقت‘‘ کے باوجود

****************************************
دِل کی اِک عمر ’’جبری مشقت‘‘ کے باوجود آخر کسی کے ہجر نے دَھڑکن ہی روک دی #شہزادقیس . Dil Ki Ek Umr "Jabri Mushaqqat" K Bawujood Aakhir Kisi K Hijr Nay Dharrkan Hi Rok Di #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دِل میں جب کوئی بھی جگہ نہ رہی

****************************************
دِل میں جب کوئی بھی جگہ نہ رہی بقیہ غم ہینڈ کیری کرنے پڑے #شہزادقیس . Dil Main Jab Koi Bhi Jaga Na Rahi Baqia Gham Hand Carry Karnay Parray #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دُنیا نے مجھ کو یونہی غزل گر سمجھ لیا

****************************************
دُنیا نے مجھ کو یونہی غزل گر سمجھ لیا میں تو کسی کے حُسن کو کم کر کے لکھتا ہُوں : راز #شہزادقیس . Duniya Nay Mujh Ko Younhi Ghazal Gar Samajh Liya Main To Kisi Kay Husn Ko Kam Kar K Likhta Hoon #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دَھرتی ہی بانجھ ہو گی وَگرنہ ہمیں تو قیسؔ

****************************************
دَھرتی ہی بانجھ ہو گی وَگرنہ ہمیں تو قیسؔ اِنسان بیجتے ہُوئے مدت گزر گئی #شہزادقیس . Dharti Hi Baanjh Ho gi Wagarna Hamain To Qais Insaan Beejtay Howay Muddat Guzar Gai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دھمکی تو دیکھو نازنینوں کی : .

****************************************
دھمکی تو دیکھو نازنینوں کی : . "آپ کچھ سن کے باز آئیں گے"۔ #شہزادقیس . Dhamki To Dekho Nazneeno Ki "Aap Kuch Sun Kay Baaz Ayen Gay" #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دُودھ کی نہر کھود سکتا ہُوں

****************************************
دُودھ کی نہر کھود سکتا ہُوں کوئی اُتنا حسین بھی تو لگے #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دیکھ جو چائے چھوڑ سکتا ہے

****************************************
دیکھ جو چائے چھوڑ سکتا ہے اُس کی چاہت پہ اَعتبار نہ کر #شہزادقیس . Daikh! Jo Chaey Chorr Sakta Hai Uss Ki Chahat Pay Aitbaar Na Kar #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دیکھ لُوں اُس کو ہاتھ ملتے ہُوئے

****************************************
دیکھ لُوں اُس کو ہاتھ ملتے ہُوئے اَب فقط اِس لیے میں زِندہ ہُوں #شہزادقیس . Dekh Loon Uss Ko Haath Maltay Howay Ab Faqat Iss Liye Main Zinda Hoon #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### دیواروں پہ در لکھنے سے بن تو نہیں جاتا

****************************************
دیواروں پہ در لکھنے سے بن تو نہیں جاتا کچھ کمروں کو گھر لکھنے سے بن تو نہیں جاتا #شہزادقیس . Deewaron Par Dar Likhnay Say , Ban To Nahi Jaata Kuch Kamron Ko Ghar Likhnay Say , Ban To Nahi Jaata #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ذَہین لڑکیاں ، لڑکے کو ہاں سے پہلے مِری

****************************************
ذَہین لڑکیاں ، لڑکے کو ہاں سے پہلے مِری ۔"رَدیف ، قافیہ ، بندش" پڑھا کے دیکھتی ہیں۔ #شہزادقیس . Zaheen Larkiyan Larkay Ko Haan Say Pehlay Meri " Radeef, Qafia, Bandish " Parha Kay Daikhtee Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رِزق میری تلاش میں ہو گا

****************************************
رِزق میری تلاش میں ہو گا گھر سے یہ سوچ کر نکلتا ہُوں #شہزادقیس . Rizq Meri Talaash Main Ho Ga Ghar Say Yeh Soch Kar Nikalta Hoon #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### رُوح کا ہم طواف کرتے رہے

****************************************
رُوح کا ہم طواف کرتے رہے جسم ، دَراَصل زِندگانی تھی ! #شہزادقیس . Rooh Ka Ham Tawaaf Karty Rehay Jism Dar Asl Zindagani Thi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَخم اَپنا دِکھا رَہا ہُوں اُسے

****************************************
زَخم اَپنا دِکھا رَہا ہُوں اُسے جو نمک کو دَوا سمجھتا ہے #شہزادقیس . Zakhm Apna Dikha Raha Hoon Usay Jo Namak Ko Dawa Samajhta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَخم سب کو دِکھا تو سکتے ہیں

****************************************
زَخم سب کو دِکھا تو سکتے ہیں آپ کا اِنتظار ، اُف توبہ #شہزادقیس . Zakhm Sab Ko Dikhaa To Saktay Hain Aap Ka Intezaar Uff Toba #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَمانے والو سہارا سُخن وروں کا بنو

****************************************
زَمانے والو سہارا سُخن وروں کا بنو یہی ہیں سوچوں کا قبضہ چھڑانے والے لوگ #شہزادقیس . Zamany Walo Sahara SukhanWaron Ka Bano Yehi Hain Sochon Ka Qabza Churranay Walay Log #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَمین اُٹھا کے میں مِرّیخ پر نہ دے مارُوں

****************************************
زَمین اُٹھا کے میں مِرّیخ پر نہ دے مارُوں کسی پہ غصہ مجھے آج اِنتہا کا ہے #شہزادقیس . Zameen Utha K Main Mirreekh Par Na Day Maroon Kisi Pay Ghussa Mujhay Aaj Intihaa ka Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زَمیں پہ قتل و غارت کہہ رہی ہے

****************************************
زَمیں پہ قتل و غارت کہہ رہی ہے فرشتے بھی بہت کچھ جانتے تھے #شہزادقیس . Zameen Pay Qatl-O-Gharat Keh Rahi Hai Farishtay Bhi Bohat Kuch Jantay Thay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زِندگی کے ہم سفر میں اور خوبی ہو نہ ہو

****************************************
زِندگی کے ہم سفر میں اور خوبی ہو نہ ہو شاعری کی سمت کچھ رُجحان ہونا چاہیے #شہزادقیس . Zindagi Kay Hamsafar Main Aur Khoobi Ho Na Ho Shairy Ki Samt Kuch Rujhaan Hona Chahiye #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### زِندگی موت کی سہاگن ہے

****************************************
زِندگی موت کی سہاگن ہے ایک دِن سب کی ڈولی اُٹھے گی : موت #شہزادقیس . Zindagi Moat Ki Suhaagan Hai Aik Din Sab Ki Dolee Utthay Gi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ستارے چلتے ہیں کیسے یہ آج دیکھا ہے

****************************************
ستارے چلتے ہیں کیسے یہ آج دیکھا ہے دَھنک زَمیں پہ بھی ہوتی ہے تم نے سمجھایا #شہزادقیس . Sitaaray Chaltay Hain Kaisay Ye Aaj Daikha Hai Dhanak Zameen Pay Bhi Hoti Hai Tum Nay Samjhaaya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سخت طوفان میں پرندوں کو

****************************************
سخت طوفان میں پرندوں کو صرف ظالم رِہائی دیتا ہے : ظالم #شہزادقیس . Sakht Toofaan Main Parindoan Ko Sirf Zaalim Rehaaee Daita Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سمندر کنوئیں میں نہیں آئے گا !!

****************************************
سمندر کنوئیں میں نہیں آئے گا !! کنوئیں سے نکلنے کی کوشش کرو #شہزادقیس . Samandar Kuwain Main Nahi Aey Ga Kuwain Say Nikalnay Ki Koshish Karo #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سو جس کسی کا بھی یہ دِن اُداس گزرا ہے

****************************************
سو جس کسی کا بھی یہ دِن اُداس گزرا ہے اُسے سلام ہو میرے اُداس تر دِل کا #شہزادقیس . So Jiss Kisi Ka Bhi Ye Din Udaas Guzra Hai Ussay Salaam Ho Mairay Udaas Tar Dil Ka #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سوال اُٹھانے سے توہین جس کی ہو جائے

****************************************
سوال اُٹھانے سے توہین جس کی ہو جائے وُہ کوئی بھی ہو مرا دین ہو نہیں سکتا #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سوچنے پر بھی لگا دیتی حکومت محصول

****************************************
سوچنے پر بھی لگا دیتی حکومت محصول شکر مولا کا کوئی سوچنے والا ہی نہیں #شہزادقیس . Sochnay Par Bhi Laga Daitee Hukoomat Mehsool Shukr Mola Ka Koi Sochnay Wala Hi Nhi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### سویرے اُٹھ کے میں پہلے تو چائے لیتا ہُوں

****************************************
سویرے اُٹھ کے میں پہلے تو چائے لیتا ہُوں پھر اُس کے بعد پرندوں سے رائے لیتا ہُوں #شہزادقیس . Sawery Uth K Main Pehly Yo Chaiy Laita Hoon Phir Uss K Baad Parindon Say Ray Laita Hoon #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شاعروں سے بڑا محروم یہاں کوئی نہیں

****************************************
شاعروں سے بڑا محروم یہاں کوئی نہیں شاعری خوشنما بکواس ہے اور کچھ بھی نہیں #شہزادقیس . Shayiron Say Barra Mehroom Yahan Koi Nahi Shayeri Khush Numa Bakwaas Hai Aur Kuch Bhi Nahi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شاعری پڑھنے کو مری اِک روز

****************************************
شاعری پڑھنے کو مری اِک روز لوگ اُردُو زَبان سیکھیں گے #شہزادقیس . Shairy Parhnay Ko Meri Ek Roz Log Urdu Zaban Seekhain Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شاعری ہو کسی کی مدحت میں

****************************************
شاعری ہو کسی کی مدحت میں معنوی طور پر ہے حمدِ خدا #شہزادقیس . Shairy Ho Kisi Ki Midhat Main Manvai Taur Par Hai Hamd-e-Khuda #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شب ِ وِصال ، خدارا کہا تو کہنے لگے

****************************************
شب ِ وِصال ، خدارا کہا تو کہنے لگے خدا بھی تم کو ضرورت کے وَقت یاد آیا #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### شیخ نے حُور پہ خطبہ جو دِیا میری غزل

****************************************
شیخ نے حُور پہ خطبہ جو دِیا میری غزل شیخ کے دُوسرے خطبوں کی طرح خشک لگی : اَثر رَکھتی ہے #شہزادقیس . Shaikh Nay Hoor Pay Khutbaa Jo Diya , Meri Ghazal Shaikh Kay Doosray Khtboan Ki Tarah Pheeki Lagi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### صُور کو تکتا ہے حسرت سے فرشتہ کوئی

****************************************
صُور کو تکتا ہے حسرت سے فرشتہ کوئی لوگ جب روٹی چراتے ہُوئے مر جاتے ہیں #شہزادقیس . Soor Ko Takta Hai Hasrat Say Farishta Koi Log Jab Rotti Churatay Howay Mar Jatay Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### طویل عُمر مجھے دے کے رَب نے اِتنا کہا

****************************************
طویل عُمر مجھے دے کے رَب نے اِتنا کہا غموں کے شَہر میں تُم کو گزارنی ہو گی #شہزادقیس . Taweel Umer Mujhay Day Kay Rabb Nay Itna Kaha Ghamon Kay Shehr Main Tum Ko Guzarni Ho Gi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عام سی دوستی نہیں ممکن

****************************************
عام سی دوستی نہیں ممکن ہم بہت پاس آ چکے ہیں کبھی #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق اَور جنگ میں ہے سب جائز

****************************************
عشق اَور جنگ میں ہے سب جائز پیار کر کے مکر بھی سکتے ہو #شہزادقیس . Ishq Aur Jang Main Hai Sab Jayez Piyaar Kar Kay Mukar Bhi Saktay Ho #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق کرنا تو کجا ہوتا ہُوا دیکھیں تو

****************************************
عشق کرنا تو کجا ہوتا ہُوا دیکھیں تو زِندگی بھر کی تھکن پل میں اُتر جاتی ہے : تاثیر #شہزادقیس . Ishq Karna Tu Kuja Hota Howa Daikhain Tu Zindagi Bhar Ki Thakan Pal Main Utar Jaati Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق ہو سکتا ہے حریفوں سے

****************************************
عشق ہو سکتا ہے حریفوں سے بیت بازی کو کھیل نہ سمجھو #شہزادقیس . Ishq Ho Sakta Hai Hareefon Say Bait Bazi Ko Khail Na Samjho #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عشق والوں کو نہ کرو رُسوا

****************************************
عشق والوں کو نہ کرو رُسوا عشق رُسوائیوں سے بڑھتا ہے : نصیحت #شہزادقیس . Ishq Walon Ko Na Karo Ruswaa Ishq Ruswaaiyon Say Barrhta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### عورتیں بیوقوف ہوتی ہیں

****************************************
عورتیں بیوقوف ہوتی ہیں شُکر مالک کا اِس پہ بنتا ہے #شہزادقیس . Auratain BayWaQoof Hoti Hain Shukr Malik Ka Iss Pay Banta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غُرور بیچیں گے ، نہ اِلتجا خریدیں گے

****************************************
غُرور بیچیں گے ، نہ اِلتجا خریدیں گے نہ سر جھکائیں گے ، نہ سر جھکا خریدیں گے #شہزادقیس . Ghuroor Baichayn Gay Na Iltijaa Khareedain Gay Na Sar Jhukaieyn Gay Na Sar Jhuka Khareedain Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### غلط اُصول ہے کہ جنگ میں ہے سب جائز

****************************************
غلط اُصول ہے کہ جنگ میں ہے سب جائز جناب جنگ تو ہوتی ہی ہے اُصولوں کی #شہزادقیس . Ghalat Usool Hai K Jang Main Hai Sab Jayiz Janab Jang To Hoti Hi Hai Usoolon Ki #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### فیس بک بند ہو بھی سکتی ہے

****************************************
فیس بک بند ہو بھی سکتی ہے اپنا نمبر خدارا بھیجو مجھے #شہزادقیس . Facebook Band Ho Bhi Sakti Hai Apna Number Khudara Bhejo Mujhy #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قَبول کر لی ہے ، دیوارِ چین آنکھوں نے

****************************************
قَبول کر لی ہے ، دیوارِ چین آنکھوں نے اَب اَندھے لوگ ہی ، رَستہ نیا خریدیں گے #شہزادقیس . Qabool Kar Li Hai Dewwaray Cheen Aankhon Nay Ab Andhay Log Hi Rasta Naya Khareedain Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قتل سے بھائی کے شروع جو ہو

****************************************
قتل سے بھائی کے شروع جو ہو ایسی دُنیا سے کیا توقع کریں #شہزادقیس . Qatl Say Bhai Kay Shru Jo Ho Aisi Dunya Say Kiya Tawaqo Karain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قتل کرنے سے کیوں نہیں ڈَرتے

****************************************
قتل کرنے سے کیوں نہیں ڈَرتے اَچھے بچے تو یوں نہیں کرتے #شہزادقیس . Qatl Karnay Say Kiyon Nahi Darty Achay Bachy To Youn Nahi Karty #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قسم اُصول کی کھائی ہے زِندگی کی نہیں

****************************************
قسم اُصول کی کھائی ہے زِندگی کی نہیں بقا کو جھکنا پڑا تو فنا خریدیں گے #شہزادقیس . Qasam Usool Ki Khaee Hai Zindagi Ki Nhi Baqa Ko Jhukhna Parra To Fana Khareedain Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قسم خدا کی مجھے اِتنا دَرد نہ ہوتا

****************************************
قسم خدا کی مجھے اِتنا دَرد نہ ہوتا گر اُس کو فائدہ ہو جاتا بے وَفائی کا #شہزادقیس . Qasam Khuda Ki Mujhay Itna Dard Naa Hota Gar Uss Ko Faeyda Ho Jaata Bay Wafaai Ka #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قیدی تو دَم نکلتے ہی آزاد ہو گیا

****************************************
قیدی تو دَم نکلتے ہی آزاد ہو گیا زَنجیر اَگلے شخص کے قبضے میں آ گئی : عمر قید #شہزادقیس . Qaidi To Dam Nikalatay Hi Azaad Ho Gaya Zanjeer Aglay Shakhs K Qabzay Main Aa Gai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قیسؔ ! گر آج ہیں زِندہ تو جنوں زِندہ باد !

****************************************
قیسؔ ! گر آج ہیں زِندہ تو جنوں زِندہ باد ! سوچنے والا تو اِس دور میں مر جاتا ہے #شہزادقیس . Qais ! Gar Aaj Hain Zinda Tu Junoon Zinda Baad Sochnay Wala Tu Iss Doar Main Mar Jaata Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قیسؔ اِک اَچھا شعر کہہ لینا

****************************************
قیسؔ اِک اَچھا شعر کہہ لینا موت سے بھاگنے کی کوشش ہے : چشمہ ء خضر #شہزادقیس . Qais Ik Acha Shair Keh Laina Maut Say Bhagnay Ki Koshish Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قیسؔ پر ہنسنے والو ! رَب نہ کرے

****************************************
قیسؔ پر ہنسنے والو ! رَب نہ کرے آپ کے ساتھ ہاتھ ہو جائے #شہزادقیس . Qais Par Hansnay Walo ! Rab Na Karay Aap K Saath Haath Ho Jayee #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قیسؔ تھا لاجواب لیلیٰ بھی

****************************************
قیسؔ تھا لاجواب لیلیٰ بھی جب سوال ایک کی بقاء کا تھا #شہزادقیس . Qais Tha Lajawaab, Laila Bhi Jab Sawal Ek Ki Baqaa Ka Tha #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### قیسؔ گر میرؔ سی بھی کہتے غزل

****************************************
قیسؔ گر میرؔ سی بھی کہتے غزل لیلیٰ نے تھوڑی گنگنانی تھی ! #شہزادقیس . Qais Gar Meer Si Bhi Kehtay Ghazal Laila Nay Thorri GunGunani Thi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کالا جادُو اَخیر ہے جس کا

****************************************
کالا جادُو اَخیر ہے جس کا گورا جادُو نجانے کیا ہو گا #شہزادقیس . Kala Jaadoo Akheer Hai Jiss Ka Gora Jaadoo Na Jany Kiya Ho Ga #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کتابیں پڑھتے ہُوئے ، دوستی نبھاتے ہُوئے

****************************************
کتابیں پڑھتے ہُوئے ، دوستی نبھاتے ہُوئے ہماری بیت گئی دِل کو چُپ کراتے ہُوئے #شہزادقیس . Kitabain Parhtay Howay , Dosti Nibhatay Howay Hamari Beet Gai Dil Ko Chup Karatay Howay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کتنے ہی سانحات پہ لکھتا میں کچھ نہیں

****************************************
کتنے ہی سانحات پہ لکھتا میں کچھ نہیں اے دوستو یہ صبر کی اَعلیٰ مثال ہے #شہزادقیس . Kitny He Sanihaat Pay Likhta Main Kuch Nhi Ay Dosto Ye Sabr Ki Ala Misaal Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کسی پہ ہوتا تو اَب تک اُتر چکا ہوتا

****************************************
کسی پہ ہوتا تو اَب تک اُتر چکا ہوتا مرے خیال سے خود پر ہی مجھ کو غصہ ہے #شہزادقیس . Kisi Pay Hota To Ab Tak Utar Chuka Hota Mery Khayal Say Khud Par Hi Mujh Ko Ghussa Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کسی خیال کا جب وَقت سر پہ آ جائے

****************************************
کسی خیال کا جب وَقت سر پہ آ جائے حیات کو اُسے ایجاد کرنا پڑتا ہے #شہزادقیس . Kisi Khayaal Ka Jab Waqt Sar Pay Aa Jaye Hayaat Ko Ussay Eejaad Karna Parrta Hai!!! #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کسی نے حال کل اِتنے خلوص سے پوچھا

****************************************
کسی نے حال کل اِتنے خلوص سے پوچھا ہمارے ہاتھ کی اُجڑی لکیر رونے لگی #شہزادقیس . Kisi Nay Haal Kal Itnay Khuloos Say Poocha Hamaray Haath Ki Ujjrri Lakeer Ronay Lagi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کم تر جو ’’ لگے ‘‘ اُس کو تو اِبلیس بھی صاحب

****************************************
کم تر جو ’’ لگے ‘‘ اُس کو تو اِبلیس بھی صاحب جنت سے نکل جاتا ہے سجدہ نہیں کرتا #شہزادقیس . Kamtar Jo "Lagay" Uss Ko To Iblees Bhi Sahib Jannat Say Nikal Jata Hai Sajda Nahi Karta #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کہا طبیب نے ، گر رَنگ گورا رَکھنا ہے

****************************************
کہا طبیب نے ، گر رَنگ گورا رَکھنا ہے تو چاندنی سے بچائیں ، وُہ اِتنے نازُک ہیں #شہزادقیس . Kaha Tabeeb Nay Gar Rang Gora Rakhna Hai To Chandani Say Bachaeyn Wo Itny Nazuk Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کھانا پینا تو چھوڑ دیں گے ہم

****************************************
کھانا پینا تو چھوڑ دیں گے ہم چائے کا کیا بنے گا روزوں میں #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### کھُل کے رو لوں تمہاری بانہوں میں

****************************************
کھُل کے رو لوں تمہاری بانہوں میں دل ناداں کی بس یہ حسرت ہے #شہزادقیس . #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گلے عید چھوٹی پہ ہم مل چکے

****************************************
گلے عید چھوٹی پہ ہم مل چکے بڑی عید ہے آؤ آگے بڑھیں #شہزادقیس . Galay Eid Chotti Pay Ham Mil Chukay Barri Eid Hai , Aaoo Aagay Barrhain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گنجینۂ جمال کی خوشبو ہیں اِہلِ بیت

****************************************
گنجینۂ جمال کی خوشبو ہیں اِہلِ بیت گُل اُن کی ذاتِ پاکؐ ہے اَصحاب تتلیاں : چمن #شہزادقیس . Ganjeena-e-Jamaal Ki Khushboo Hain Ehl-e-Bait Gul Unn Ki Zaat-e-Pak Hai Ashaab Titliyan #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گھر ہیں یا مصر کے اِہرام ، ذِرا سوچو تو

****************************************
گھر ہیں یا مصر کے اِہرام ، ذِرا سوچو تو ماسوا زیست کے ہر شے کی فراوانی ہے : حنوط #شہزادقیس . Ghar Hain Ya Misr Kay Ehraam Zara Socho To MaSiwaa Zeest Kay Her Shay Ki Farawaani Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### گیسوئے یار سے گزارش ہے

****************************************
گیسوئے یار سے گزارش ہے بادِلوں کا تو اِحترام کرو #شہزادقیس . Gasooy-e-Yaar Say Guzarish Hai Badiloan Ka To Ehtaraam Karo #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لاش پہچان لی گئی میری ، ورنہ گمنام مر گیا ہوتا

****************************************
لاش پہچان لی گئی میری ، ورنہ گمنام مر گیا ہوتا خوف جب شہر بھر پہ حاکم تھا ، میں بھی اے کاش ڈر گیا ہوتا #شہزادقیس . Laash Pehchaan Li Gai Meri , Warna Gumnaam Mar Gaya Hota Khauf Jab Shehr Bhar Pay Haakim Tha , Main Bhi Ay Kaash Dar Gaya Hota #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لڑکی ایم فل ہو یا کہ پی ایچ ڈی

****************************************
لڑکی ایم فل ہو یا کہ پی ایچ ڈی گول روٹی بہت ضروری ہے #شہزادقیس . Larki M. Phil Ho Ya K Ph.D. Goal Roti Bohat Zaroori Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لڑکیاں چٹکی کاٹ جاتی ہیں

****************************************
لڑکیاں چٹکی کاٹ جاتی ہیں اِس قَدَر بھی کوئی شریف نہ ہو #شہزادقیس . Larkiyan Chutki Kaat Jaati Hain Iss Qadar Bhi Koi Shareef Na Ho #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لشکر بنا رہا ہے فلسطین کے لیے

****************************************
لشکر بنا رہا ہے فلسطین کے لیے جس کی گلی میں تین غلاظت کے ڈھیر ہیں #شہزادقیس . Lashkar Bana Raha Hai Falasteen Kay Liye Jiss Ki Gali Main Teen Ghalazat Kay Dhair Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لیلیٰ کو دیکھ لو تو سمجھو گے

****************************************
لیلیٰ کو دیکھ لو تو سمجھو گے قیسؔ کیوں لیلیٰ ، لیلیٰ کرتا ہے #شہزادقیس . Laila Ko Daikh Lo Tu Samjho Gay Qais Kiyon Laila Laila Karta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### لیلیٰ کو لے اُڑا کمینہ رَقیب

****************************************
لیلیٰ کو لے اُڑا کمینہ رَقیب اور اَخلاقی جیت میری ہُوئی #شہزادقیس . Laila Ko Lay Urra Kameena Raqeeb Aur Akhlaaqi Jeet Meri Hoi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### محبت اِک سمندر ہے ، ذِرا سے دِل کے اَندر ہے

****************************************
محبت اِک سمندر ہے ، ذِرا سے دِل کے اَندر ہے ذِرا سے دِل کے اَندر ہے مگر پورا سمندر ہے #شہزادقیس . Mohabbat Ek Samandar Hai, Zra Sy Dil K Under Hai Zra Sy Dil K Under Hai Magar Poora Samandar Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مر کے بھی جو نہیں ہُوئے مشہور

****************************************
مر کے بھی جو نہیں ہُوئے مشہور آؤ اُن شاعروں کو پُرسہ دیں #شہزادقیس . Mar Kay Bhi Jo Nhi Howay Mashhoor Aaoo Un Shairon Ko Pursa Dain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### مَردِ دَرویش گر ٹھہر جائے !

****************************************
مَردِ دَرویش گر ٹھہر جائے ! اُس کی جانب مَقام چلتا ہے #شہزادقیس . Mard-e-Darvaish Gar Thehar Jaye Uss Ki Janib Maqaam Chalta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### موت بھی قیسؔ سُود مند رہی

****************************************
موت بھی قیسؔ سُود مند رہی یادِ جاناں سے جان چھُوٹ گئی #شہزادقیس . Maut Bhi Qais Soodmand Rehi Yad-e-Janan Say Jaan Choot Gai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### موت پکنے میں وَقت لگتا ہے

****************************************
موت پکنے میں وَقت لگتا ہے تب تلک زِندگی کی چُسکی لیں #شہزادقیس . Maut Paknay Main Waqt Lagta Hai Tab Talak Zindagi Ki Chuskee Lain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### موت کی دَھمکی دینے والوں کو

****************************************
موت کی دَھمکی دینے والوں کو عزرائیل آ کے روکتا بھی نہیں #شہزادقیس . Maut Ki Dhamkey Dainay Waalon Ko Izraeel Aa Kay Roakta Bhi Nehi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میاں : ’’ میاں ‘‘ بننے کی دیتا ہے ترغیب۔

****************************************
میاں : ’’ میاں ‘‘ بننے کی دیتا ہے ترغیب۔ عشق سید نہیں اَرائیں ہے #شہزادقیس . "Mian" Ban-nay Ki Deta Hai Targheeb Ishq Syed Nahi Araeen Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میری طاقت سے بڑھ کے صدمہ دے !

****************************************
میری طاقت سے بڑھ کے صدمہ دے ! میں تمام عمر رو نہیں سکتا ! #شہزادقیس . Meri Taqat Say Barrh Kay Sadma Day Main Tamam Umr Ro Nahi Sakta #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میں اِن کا بادشہ بن بھی گیا تو لعنت ہے

****************************************
میں اِن کا بادشہ بن بھی گیا تو لعنت ہے عوام دیکھ کے میں تخت سے اُتر آیا : حکمت #شہزادقیس . Main Inn Ka Badsha Ban Bhi Gaya To Lanat Hai Awaam Dekh K Main Takht Say Utar Aaya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میں تو بس خوب باتیں لکھتا ہوں

****************************************
میں تو بس خوب باتیں لکھتا ہوں اُن کی باتیں بھی خوبصورَت ہیں : اِلہام #شہزادقیس . Main Tu Bus Khoob Batain Likhta Hoon Unn Ki Baatain Bhi Khoobsoorat Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### میں تو منزل سمجھتا ہوں اُس کو

****************************************
میں تو منزل سمجھتا ہوں اُس کو وُہ مجھے راستہ سمجھتا ہے #شہزادقیس . Main To Manzil Samajhta Hoon Uss Ko Wo Mujhay Raasta Samjhta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ن "نصف ایمان" اِن کے ہاتھ میں ہے

****************************************
ن "نصف ایمان" اِن کے ہاتھ میں ہے خاکروبوں کے ہاتھ چوما کرو #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نام قاتل کا سن کے ’’ نا معلوم ‘‘۔

****************************************
نام قاتل کا سن کے ’’ نا معلوم ‘‘۔ پیٹ پر ہاتھ رَکھ کے لاش ہنسی : مداری #شہزادقیس . Naam Qaatil Ka Sun K Namaloom Pait Per Haath Rakh K Laash Hansi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### نیم جاں لونڈیوں سے پوچھے کوئی

****************************************
نیم جاں لونڈیوں سے پوچھے کوئی خوش نمائی میں کیا قباحت ہے #شہزادقیس . Neem Jaan Londeeyon Say Poochay Koi Khush Numaaee Main Kiya Qabahat Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہاتھ پھیلا کے مانگتا تھا فقیر

****************************************
ہاتھ پھیلا کے مانگتا تھا فقیر پیسے جڑتے ہی لے لیا کشکول #شہزادقیس . Haath Phailaa K Mangtaa Tha Faqeer Paisay Jurrtay He Lay Liya Kashcoal #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہجر کیسے نہ راہ میں آتا

****************************************
ہجر کیسے نہ راہ میں آتا اَپنی تقویم قمری ہجری ہے #شہزادقیس . Hijr Kaisay Na Raah Main Aata Apni Taqweem Qamri Hijri Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہزاروں کتبوں پہ مرقوم ہیں ہمارے شعر

****************************************
ہزاروں کتبوں پہ مرقوم ہیں ہمارے شعر سو ہم کو اِک جگہ مدفون سمجھا نہ جائے #شہزادقیس . Hazaron Katbon Pay Marqoom Hain Hamaray Shair So Hum Ko Ek Jaga Madfoon Samjha Na Jaye #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہم اَپنی دَرسی کتابوں کے قید/قحبہ خانے سے

****************************************
ہم اَپنی دَرسی کتابوں کے قید/قحبہ خانے سے تمام عمر نہ نکلیں تو کون مجرم ہے؟؟ #شہزادقیس . Hum Apni Darsi Kitabon Kay Qaid\Qehba Khanay Say Tamaam Umr Na Niklain To Kon Mujrim Hai? #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہم سبھی لوگ ہیں چھپے رُستم

****************************************
ہم سبھی لوگ ہیں چھپے رُستم زِندہ رِہنا بھی کارنامہ ہے : رُستم #شہزادقیس . Ham Sabhi Log Hain Chupay Rustam Zinda Rehna Bhi Karnaama Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہم نے تو زخم ِ دِل دِکھایا تھا

****************************************
ہم نے تو زخم ِ دِل دِکھایا تھا لوگ سب واہ واہ کرنے لگے #شہزادقیس . Hum Nay To Zakhm-e-Dil Dikhaya Tha Log Sab Waah Waah Karny Lagay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہمارے بازُو بھی گرتے ہیں ساتھ پرچم کے

****************************************
ہمارے بازُو بھی گرتے ہیں ساتھ پرچم کے تمہارے جیسے بھلا ہم کو کیا خریدیں گے #شہزادقیس . Hamaray Bazoo Bhi Girtay Hain Saath Parcham Kay Tumharay Jaisay Bhala Hum Ko Kiya Khareedain Gay #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہنس کے دیکھا ہے غیر نے اُس کو

****************************************
ہنس کے دیکھا ہے غیر نے اُس کو ایٹمی حملہ کر دِیا جائے #شہزادقیس . Hans Kay Daikha Hai Ghair Nay Uss Ko Aitami Hamla Kar Diya Jaye #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ہَوائی گولیاں جب اِتنی تم چلاؤ گے

****************************************
ہَوائی گولیاں جب اِتنی تم چلاؤ گے تو آسمان سے پھر بجلیاں تو آئیں گی : جیسے کو تیسا #شہزادقیس . Hawaee Goliyan Jab Itni Tum Chalaao Gay To Aasmaan Say Phir Bijliyan To Aeyin Gi #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وَقت جب آنکھیں پھیر لیتا ہے

****************************************
وَقت جب آنکھیں پھیر لیتا ہے شیر کو کتا گھیر لیتا ہے #شہزادقیس . Waqt Jab Aankhain Phair Leta Hai Shair Ko Kutta Ghair Leta Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ دِسمبر کا کرب کیا جانیں

****************************************
وُہ دِسمبر کا کرب کیا جانیں عشق سے جن کا لینا دینا نہیں #شہزادقیس . #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ عام لوگوں پہ نظرِ کرم نہیں کرتے

****************************************
وُہ عام لوگوں پہ نظرِ کرم نہیں کرتے کہ جس کو دیکھ لیں وُہ عام کب رَہا صاحب : اِنتخاب #شہزادقیس . Wo Aam Logon Pay Nazr-e-Karam Nahi Kartay K Jiss Ko Daikh Lain Woh Aam Kab Raha Sahib #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ مجھ کو چھوڑ کے جس اجنبی کے پاس گیا

****************************************
وُہ مجھ کو چھوڑ کے جس اجنبی کے پاس گیا برابری کا نہیں تھا بہت مزہ آیا #شہزادقیس . Woh Mujh Ko Chorr Kay Jiss Ajnabi Kay Pass Gaya Barabari Ka Nhi Tha Bohat Maza Aya #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### وُہ میٹھی کرتے ہُوئے چائے ، ناز سے بولے

****************************************
وُہ میٹھی کرتے ہُوئے چائے ، ناز سے بولے ہم اِتنے بھی نہیں کنجوس جتنا لکھتے ہو #شہزادقیس . Wo Meethi Kartay Howay Chaey Naz Say Bolay Ham Itnay Bhi Nahi Kanjoos Jitna Likhtay Ho #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ویران پٹری پر یونہی لیٹا جو ایک بار

****************************************
ویران پٹری پر یونہی لیٹا جو ایک بار ثروت حسین کے کئی اَشعار کھل گئے #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یار یُو ٹرن لے گیا وَرنہ

****************************************
یار یُو ٹرن لے گیا وَرنہ اُس کا بیٹا "ہمارا" ہونا تھا #شہزادقیس . - - - - - - #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ سانحہ ہے مگر کم ہی اِس سے واقف ہیں

****************************************
یہ سانحہ ہے مگر کم ہی اِس سے واقف ہیں پلک جھپکنے میں اَب سال بیت جاتے ہیں #شہزادقیس . Ye Sanihaa Hai Magar Kam Hi Iss Say Waqif Hain Palak Jhapaknay Main Ab Saal Beet Jatay Hain #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ طبیبوں کے بس کی بات نہیں

****************************************
یہ طبیبوں کے بس کی بات نہیں آپ کا مسئلہ محبت ہے #شہزادقیس . Ye Tabeebon Kay Bus Ki Baat Nahi Aap Ka Masalaa Mohabbat Hai #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### یہ کہہ کے قیسؔ بہشتی حرم کو چھوڑ گیا

****************************************
یہ کہہ کے قیسؔ بہشتی حرم کو چھوڑ گیا مرے خدا ! مجھے دُنیا میں لیلیٰ کیوں نہ ملی #شہزادقیس . Ye Keh K Qais Behishti Haram Ko Chorr Gaya Mery Khuda ! Mujhy Dunya Main Laila Kiyon Na Mili #ShahzadQais
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************

### ۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "بیت_بازی" ۔

****************************************
۔ اختتام ۔ مجموعہ کلام "بیت_بازی" ۔ سدا خوش رہیے ۔ شہزادقیس
****************************************

### Table of Contents

****************************************
****************************************
((End Text))
****************************************
*******************************
Find Shahzad Qais on Social Media
*******************************
YouTube
Instagram
Twitter
FaceBook
*******************************
میری تمام کتب ڈاؤن لوڈ کیجیے
*******************************
تمام کتب ایک ذپ فائل کی صورت میں
http://sqais.com/QaisAll.zip
"لیلیٰ" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisLaila.pdf
http://sqais.com/QaisLaila.html
http://sqais.com/QaisLaila.txt
"دِسمبر کے بعد بھی" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisDecember.pdf
http://sqais.com/QaisDecember.html
http://sqais.com/QaisDecember.txt
"تتلیاں" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisTitliyan.pdf
http://sqais.com/QaisTitliyan.html
http://sqais.com/QaisTitliyan.txt
"عید" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisEid.pdf
http://sqais.com/QaisEid.html
http://sqais.com/QaisEid.txt
"غزل" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisGhazal.pdf
http://sqais.com/QaisGhazal.html
http://sqais.com/QaisGhazal.txt
"عرفان" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisIrfan.pdf
http://sqais.com/QaisIrfan.html
http://sqais.com/QaisIrfan.txt
"انقلاب" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisInqilab.pdf
http://sqais.com/QaisInqilab.html
http://sqais.com/QaisInqilab.txt
"وُہ اِتنا دِلکش ہے" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisDilkash.pdf
http://sqais.com/QaisDilkash.html
http://sqais.com/QaisDilkash.txt
"نمکیات" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisNamkiyaat.pdf
http://sqais.com/QaisNamkiyaat.html
http://sqais.com/QaisNamkiyaat.txt
"نقشِ ہفتم" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisNaqsh.pdf
http://sqais.com/QaisNaqsh.html
http://sqais.com/QaisNaqsh.txt
"اِلہام" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisIlhaam.pdf
http://sqais.com/QaisIlhaam.html
http://sqais.com/QaisIlhaam.txt
"شاعر" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisShayer.pdf
http://sqais.com/QaisShayer.html
http://sqais.com/QaisShayer.txt
"بیت بازی" از "شہزادقیس"
http://sqais.com/QaisBait.pdf
http://sqais.com/QaisBait.html
http://sqais.com/QaisBait.txt
**********************
آپ کو اس متن کی اشاعت کی اجازت ہے
**********************
آپ ان تخلیقات کو اپنے ویب سائٹ، بلاگ، فیس بک، ٹوئٹر، سوشل میڈیا اکاؤنٹس، اخبار، کتاب، ڈائجسٹ وغیرہ میں شائع کر سکتے ہیں بشرطیکہ
اس میں ترمیم نہ کریں، شہزادقیس کا نام بطور مصنف درج کریں اور اس تخلیق کی اشاعت غیر تجارتی مقاصد کے لیے ہو
یہ تخلیقات کریٹو کامنز لائسنس کے تحت شائع کی گئی ہیں جس میں اس تخلیق سے ماخوذ کام کی نشر و اشاعت کی اجازت نہیں ہے۔۔ مزید تفصیلات اس لنک پر ملاحظہ فرمائیے
https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/legalcode
کسی اور طرح کی اشاعت کے لیے
Info@SQais.com
پر رابطہ فرمائیے۔
Copyright 2010-2019 ShahzadQais